
 

DIRECCIÓN: Observatorio Eclesial. CONSEJO EDITORIAL: Gabriela Juárez Palacios, Patricia Santiago, Ricardo Guillermo Gállego B., 

José Guadalupe Sánchez Suárez. DISTRIBUCIÓN: https://observatorioeclesial.org.mx/boletin-alas. SUSCRIPCIONES: 

observatorioeclesial@gmail.com. Alas-OE es un boletín semanal que recopila la información hemerográfica sobre el tema religioso. Su 
objetivo es contribuir a difundir los vínculos que se establecen entre el ámbito religioso con las esferas de lo social y lo político. El punto 
de partida es que mientras más se conozca el fenómeno religioso más podremos avanzar hacia una comprensión del mismo y 
podremos vivir en un ambiente de mayor libertad religiosa, armonía y justicia. Alas-OE es elaborado con una visión ecuménica a 
sabiendas que la construcción de un mundo mejor requiere de la suma de esfuerzos y no de la exclusión de los diferentes. Alas-OE es 

elaborado en México y refleja la realidad mexicana, pero incluye notas sobre el fenómeno religioso en América Latina y el mundo. Alas-
OE no produce información, se limita a reproducir las notas publicadas en los diversos medios locales, nacionales e internacionales, 

tanto impresos como electrónicos. La información contenida en este boletín es propiedad de las publicaciones citadas. 

 

CONTENIDOS 11 AL 17 DE MAYO DE 2019 BOLETÍN #303 

TEMA DE LA SEMANA: Día Internacional contra la homofobia, lesbofobia, bifobia y transfobia .................. 4 

1. AMLO declara día nacional de la lucha contra la homofobia, lesbofobia, bifobia y transfobia ............................................ 4 
2. López Obrador presenta plan para erradicar del país la bifobia, homofobia, lesbofobia y transfobia ................................. 4 
3. Respeto a la diversidad, asunto de respeto a las libertades: López Obrador ...................................................................... 5 
4. Se seguirá trabajando para eliminar fobia y discriminación: Sheinbaum ............................................................................. 5 
5. Aprueba Congreso de San Luis Potosí el matrimonio igualitario ......................................................................................... 6 
6. Taiwán legaliza el matrimonio igualitario. Es el primer país asiático en hacerlo .................................................................. 6 
7. En sexenio de Peña, asesinadas 437 personas por homofobia: Letra S ............................................................................. 7 
8. Consulados deberán celebrar matrimonios de personas del mismo sexo: Ebrard .............................................................. 8 
9. Justicia y protección para todxs. Día internacional contra la Homofobia, Lesfobia, Transfobia y Bifobia ............................ 8 
10. Damares Alves y la princesa lesbiana de Frozen: Carlos Osma .......................................................................................... 8 
11. Activistas LGBTI realizan caminata alternativa en Cuba ...................................................................................................... 9 
12. Activismo LGBTI cubano redobla visibilidad por sus derechos .......................................................................................... 11 
13. Identidades trans contra modelos hegemónicos ................................................................................................................ 12 
14. Pese a avances, nuestros derechos no son respetados: comunidad LGBTI ..................................................................... 13 
15. Uniones del mismo sexo a través de los tiempos. La historia del matrimonio gay ............................................................ 14 
16. José María Rodríguez Olaizola, sj.: "Como Iglesia tenemos que avanzar para forjar una sociedad y una comunidad libre 

de discriminación y prejuicio" .............................................................................................................................................. 18 
17. La Embajada de España en Líbano iza la bandera arcoiris en un país que persigue y castiga al colectivo LGTBI .......... 19 

ÁMBITO POLÍTICO ................................................................................................................................................ 19 

18. Abren puertas de Bellas Artes a líder de la Luz del Mundo ................................................................................................ 19 
19. El INBAL no permitirá ninguna actividad que vulnere la institucionalidad de sus recintos culturales ................................ 19 
20. Se pretendió usar el Palacio de Bellas Artes para ‗‗fines ajenos‘‘ al Estado laico: INBAL ................................................. 20 
21. La clase política que acompañó al líder de la Luz del Mundo ............................................................................................ 21 
22. Protestan en Bellas Artes por concierto 'El guardián del espejo' ....................................................................................... 21 
23. La histórica ola migrante que acecha a México .................................................................................................................. 22 
24. ¿Por qué pedir perdón?: Joel Padrón González* ............................................................................................................... 23 
25. La Ley de Libertad Religiosa de Bolivia da a los evangélicos y católicos los mismos derechos ....................................... 25 
26. Congresistas evangélicos se distancian de Bolsonaro ....................................................................................................... 25 
27. ―Evangélicos y poder en América Latina‖: una decena de artículos dan cuenta de la realidad en la regíón ..................... 26 
28. Paro nacional: Llegamos al estómago de la serpiente: Nancy Cardoso ............................................................................ 26 
29. Elecciones en Guatemala: votar ante el despojo y la democracia simulada ...................................................................... 27 
30. Disputa por documental sobre Cohen, asesor de Trump ................................................................................................... 30 

https://observatorioeclesial.org.mx/boletin-alas/
mailto:observatorioeclesial@gmail.com
https://observatorioeclesial.org.mx/boletin-alas/
https://observatorioeclesial.org.mx/boletin-alas/


 

 

ÁMBITO SOCIAL ................................................................................................................................................... 30 

31. Mensaje de la quincuagésima quinta asamblea de la CIRM .............................................................................................. 30 
32. Enojo y tristeza en la marcha por desaparecidos contrastan con festejos ......................................................................... 31 
33. Morir y no encontrar: el miedo de una madre ..................................................................................................................... 32 
34. Miles de madres exigen a autoridades hallar a sus hijos desaparecidos ........................................................................... 34 
35. Hincado y frente a un templo, muere por inanición un indigente ........................................................................................ 35 
36. Incendios forestales y cuidado del medio ambiente: Jesús Mendoza Zaragoza* .............................................................. 36 
37. El cielo como esperanza y compromiso con la realidad ..................................................................................................... 36 
38. Juez reduce pena de 15 a 13 años al cura Riojas Martínez ............................................................................................... 37 

ÁMBITO ECLESIAL ............................................................................................................................................... 37 

39. CEM: Aborto es más grave que el abuso infantil ................................................................................................................ 37 
40. Son incomparables aborto y pederastia clerical, responden feministas a clérigo .............................................................. 38 
41. Aborto puede ser pecado, pero no puede ser delito: Católicas por el Derecho a Decidir .................................................. 38 
42. La CEM va más allá del texto papal sobre pederastia: Bernardo Barranco ....................................................................... 38 
43. El episcopado recupera discurso de Francisco: Bernardo Barranco .................................................................................. 40 
44. Abuso sexual debe erradicarse: Arquidiócesis ................................................................................................................... 40 
45. Iglesia pierde lucha contra pederastia en México ............................................................................................................... 41 
46. Destaca la Iglesia importancia de la educación para lograr la paz ..................................................................................... 41 
47. Papa Francisco: Mejorar la economía para evitar el suicidio de la humanidad ................................................................. 41 
48. Papa Francisco acepta renuncia de obispo acusado de encubrimiento ............................................................................ 42 
49. Algo no huele bien en la Diócesis de Irapuato: una denuncia exhibe presuntos fraudes millonarios ................................ 42 
50. Arzobispo pide investigar robo a diócesis de Irapuato ....................................................................................................... 46 
51. ―Hacia el Sínodo para la Amazonía‖. Spadaro entrevista al cardenal Hummes ................................................................ 47 
52. El Papa nombra obispo en diócesis de Tampico ................................................................................................................ 53 

ÁMBITO INTERNACIONAL ................................................................................................................................... 53 

53. Eurovisión, otra vergüenza del siglo: Ramón Pedregal Casanova ..................................................................................... 53 
54. Declaración de la Unión de Iglesias Evangélicas Bautistas sobre la situación del ex obispo Durán ................................. 54 
55. Obispo de Paracatú llama a garantizar vida en abundancia a comunidades afectadas por la minería ............................. 55 
56. La Comunión Reformada inicia diálogo con Conferencia Menonita ................................................................................... 56 
57. Al menos un muerto en la ola de violencia contra musulmanes en Sri Lanka ................................................................... 56 
58. Sri Lanka impone el toque de queda por la oleada de violencia contra la comunidad musulmana ................................... 57 
59. Condena evangélica a los ataques contra la comunidad musulmana en Sri Lanka .......................................................... 57 
60. ¿Quiénes queman las iglesias?: Yenny Delgado ............................................................................................................... 58 
61. Celebración de un seminario enfocado en la diaconía en la República de Benín (África Occidental) ............................... 60 
62. Asamblea de emergencia sobre la crisis mundial de racismo ............................................................................................ 60 
63. Auge de nacionalismos de derecha socava DDHH en el mundo ....................................................................................... 61 
64. El desatendido desplazamiento interno requiere acciones urgentes ................................................................................. 63 
65. Madres contra el cambio climático: la lucha ecologista no tiene edad ............................................................................... 65 
66. Asesinan a tiros a la periodista que denunció los matrimonios concertados en Afganistán .............................................. 66 

GÉNERO Y ECUMENISMO ................................................................................................................................... 67 

67. "Es hora de pasar de la subalternidad de las mujeres a la igualdad; de la sumisión al empoderamiento": Juan José 
Tamayo ............................................................................................................................................................................... 67 

68. 3 teólogas feministas hispanas que deberías estar leyendo .............................................................................................. 68 
69. Católicas alemanas inician un boicot a las misas para protestar contra el machismo y los abusos en la Iglesia ............. 70 
70. Red Tepali: Abrazo sororo rompiendo cadenas de opresiones y silencios ........................................................................ 71 
71. CNDH pide al gobierno agenda migratoria con perspectiva de género ............................................................................. 72 
72. Pronunciamiento de La Comunidad de Práctica de Género de ACT Alianza respecto a la iniciativa 5272 en Guatemala

............................................................................................................................................................................................. 73 
73. Violencia de género: El atroz ataque a dos niñas conmociona al país .............................................................................. 74 
74. ―Amparo Gómez fue una de las pioneras en el desarrollo de los estudios de ciencia y género en España‖ .................... 75 
75. Un proyecto analiza la igualdad de género en la cobertura informativa de todo el mundo ................................................ 76 
76. El Foro Ecuménico Estratégico pregunta: ―¿En qué medida las iglesias son responsables del racismo?‖ ....................... 77 
77. Foro y exposición fotográfica para ilustrar la complejidad del racismo .............................................................................. 77 
78. Las iglesias están llamadas a defender la dignidad humana en Oriente Medio ................................................................ 78 
79. La reforma verde: semillas de esperanza para una teología ecológica ............................................................................. 79 
80. Reunión en Varsovia del Grupo Mixto de Trabajo entre la Iglesia Católica Romana y el Consejo Mundial de Iglesias .... 79 
81. El CMI y Globethics.net se asocian para ampliar la oferta de recursos en línea ............................................................... 80 

DOCUMENTOS ...................................................................................................................................................... 80 



 

 

82. Un proyecto de Iglesia para el futuro en España. Cuarenta años después (1): Juan José Tamayo ................................. 80 
83. «Hueso de mis huesos, y carne de mi carne»: Una expresión bajo sospecha en los labios del varón: Héctor B. Olea. C

............................................................................................................................................................................................. 81 
84. Frei Betto: ―No hay futuro para la humanidad fuera del socialismo‖: Argénida Romero .................................................... 83 
85. Dios está 'orgulloso' de la pluralidad: Adolfo Céspedes Maestre ....................................................................................... 86 



 

4 

TEMA DE LA SEMANA: Día Internacional contra la homofobia, 
lesbofobia, bifobia y transfobia

1. AMLO declara día nacional de la lucha 
contra la homofobia, lesbofobia, bifobia 
y transfobia 

El titular del Ejecutivo Federal recordó que en México 
ya se admite el matrimonio igualitario en 18 entidades 
mexicanas; ayer se aprobó en San Luis Potosí 

En conferencia de prensa matutina, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) dio a conocer 
las acciones en contra de la homofobia, de la 
discriminación y de los crímenes de odio contra las 
personas de la comunidad Lésbico, gay, bisexual, 
transexual, transgénero, travesti e intersexual 
(LGBTTTI).  

De acuerdo con el mandatario, con estas acciones se 
busca poder garantizar las libertades a todos los 
mexicanos, y asimismo poder construir una auténtica 
democracia, libertad y justicia.  

Alejandra Haas, presidenta del Consejo Nacional para 
Prevenir la Discriminación (Conapred), destacó que el 
programa que se llevará a cabo para salvaguardar los 
derechos de las personas de la comunidad LGBTTTI 
estará basado en lo siguiente:  

Dar servicios de salud dignos y apropiados, trabajar en 
acciones de inclusión laboral para todas las personas 
trabajar en un sistema educativo inclusivo y respetuoso, 
continuar con las investigaciones sobre crímenes de 
odio en donde todas las procuradurías estatales deben 
atender el protocolo de atención en los casos que 
involucren a esta población.  

En el decreto del 17 de mayo como Día Nacional de la 
Lucha Contra la Homofobia, Lesbofobia, Bifobia y 
Transfobia, el académico Genaro Lozano destacó las 
acciones de los congresos de Hidalgo y San Luis Potosí 
que ya aprobaron el matrimonio igualitario, además, dijo 
que ya es un gran avance que los legisladores 
reconozcan que amor es amor ya que en 18 estados 
por la vía legislativa y judicial el matrimonio igualitario 
ya es una acción sin discriminación.  

Sin embargo, Lozano también destacó que de acuerdo 
con la organización Letra S más de 400 personas de la 
comunidad LGBTTTI fueron asesinadas en el sexenio 
anterior mientras que en este año van 28 asesinatos. 
―Hay que subrayar que no hay 4T sin las personas 
LGBTTTI en México‖.  

Por su parte, Hugo López, subsecretario de prevención 
y promoción de la salud sostuvo qué hay suficiente 

abasto de antirretrovirales de personas 
que viven con VIH y con el cual se busca 

prolongar la vida de las personas portadoras del virus 
con la mejor calidad.  

De acuerdo con el subsecretario, se ha logrado un 
histórico ahorro en el abasto de mil 700 millones de 
pesos, ―más del 50% del gasto anual total en el 
tratamiento antirretroviral‖. 

(reporteindigo.com) 17/05/2019 

2. López Obrador presenta plan para 
erradicar del país la bifobia, homofobia, 
lesbofobia y transfobia 

Ciudad de México. En el marco del Día Internacional 
contra la Homofobia, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció esta mañana, desde Palacio 
Nacional, la firma de un decreto para celebrar el Día 
Nacional de la Lucha contra la Homofobia, Lesbofobia, 
Transfobia y la Bifobia. ―Sin limitaciones, somos 
partidarios de las libertades y estamos en contra de la 
discriminación‖, dijo el Jefe de Estado. 

En el marco del Día Internacional contra la Homofobia, 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 
esta mañana, desde Palacio Nacional, la firma de un 
decreto para celebrar el Día Nacional de la Lucha 
contra la homofobia, lesbofobia, transfobia y la bifobia. 

―Sin limitaciones, somos partidarios de las libertades y 
estamos en contra de la discriminación‖, dijo el Jefe de 
Estado. 

Cuestionado sobre si presentaría una iniciativa para 
que el matrimonio igualitario sea legal a nivel federal, el 
Presidente rechazo que sea necesario, pues, comentó, 
ya existe una legislación para proteger los Derechos de 
las personas. 

―No es un asunto de tolerancia, es un asunto de respeto 
a las libertades‖, resaltó el Jefe del Ejecutivo. 

El Jefe del Ejecutivo estuvo acompañado de la 
Directora del Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación (Conapred), Alexandra Haas; la 
directora de la Clínica Condesa, Andrea González; la 
activista Gloria Virginia Davenport Fentanes; Hugo 
López-Gatell Ramírez, Subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud; el 
activista Genero Lozano; entre otras personalidades. 

Sobre este tema, ayer, la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) instruyó a las oficinas consulares de 
México a celebrar el matrimonio entre dos ciudadanos 
mexicanos, sin distinción de sexo. 

La medida fue dictada por el Canciller Marcelo Ebrard 
Casaubon en el marco de la celebración del Día 
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Internacional contra la Homofobia, Transfobia y 
Bisfobia, que se llevará a cabo el próximo 17 de mayo. 

Mediante un comunicado, la SRE detalló que será el 
titular de la Subsecretaría para América del Norte, 
Jesús Seade Kuri, el encargado de realizar las 
adecuaciones necesarias a los procedimientos 
consulares para cumplir con tal efecto. 

Colectivo LGBTTTIQ en el mundo 

El colectivo LGBTTTIQ avanza a pequeños pasos en la 
lucha por sus derechos, aunque los asesinatos, la 
cárcel, las agresiones y la humillación siguen siendo, 
para muchos de ellos, parte de su día a día en 
diferentes zonas del mundo. 

La legalización hoy del matrimonio entre personas del 
mismo sexo en Taiwán, en coincidencia con la 
celebración del Día Internacional contra la Homofobia, 
la Transfobia y la Bifobia, es uno de esos importantes 
avances: se trata del primer país de Asia en aprobarlo. 

Sin embargo, la realidad habitual para las Lesbianas, 
Gays, Transgénero, Bisexuales e Intersexuales 
(LGBTTTIQ) es otra, en particular en América Latina, 
África y Oriente Medio, donde son discriminados 
socialmente. 

En Brasil, el país del mundo donde se cometen más 
crímenes contra el colectivo, uno de sus miembros 
muere de forma violenta cada 20 horas, mientras que 
en más de una veintena de países africanos hay leyes 
que penan hasta con la muerte la orientación sexual 
diferente. 

¿Qué pasa en América? 

En los dos últimos años se registraron 765 homicidios 
en esa comunidad en Brasil, muy preocupada por la 
llegada al poder del ultraderechista Jair Bolsonaro y su 
abierto discursos homófobo. 

―Según agencias internacionales de derechos 
humanos, se asesinan a muchísimos más 
homosexuales que en los 13 países del Oriente y África 
donde hay pena de muerte contra los LGBT‖, se lee en 
un reciente informe del Grupo Gay de Bahía, que 
compila desde hace 39 años estadísticas de crímenes 
violentos contra el colectivo. 

Los asesinatos también son habituales en México, con 
501 homicidios contabilizados desde 2013, aunque esa 
cifra se puede multiplicar por dos e incluso por tres, 
según organizaciones de defensa de sus derechos, 
que, eso sí, destacan el aumento de la visibilidad del 
colectivo en los últimos años. 

En EU, pese a que los derechos de la comunidad 
LGBTTTIQ están cada vez más reconocidos, con el 
matrimonio entre personas del mismo sexo legalizado 

ya en 18 estados del país, los grupos 
conservadores de corte religioso han 

cobrado fuerza y siguen proclamando 
que suponen un peligro para el futuro de la familia y el 
―orden natural‖ y la discriminación sigue existiendo, 
sobre todo en las zonas rurales. 

Paraguay, junto a Surinam y Guyana, posee el índice 
de homofobia más alto de toda América, mientras en 
Venezuela no existe ninguna ley que defienda los 
derechos LGBTI y con la agudización de la crisis su 
situación se ha convertido en invisible. 

Uruguay no cuenta con datos oficiales sobre 
agresiones, pero sí con una legislación inédita en 
Latinoamérica: la Ley Integral para las Personas Trans 
de 2018, que suma al matrimonio igualitario, legalizado 
desde 2013. 

En Chile, las denuncias y abusos aumentaron un 44 por 
ciento en 2018, con 698 casos, mientras en Colombia la 
situación es agridulce porque, a pesar de algunos 
avances, principalmente gracias a sentencias judiciales, 
éstos no se traducen en la realidad. 

(sinembargo.mx) 17/05/2019 

3. Respeto a la diversidad, asunto de 
respeto a las libertades: López Obrador 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró 
que se respetará el marco legal existente que garantiza 
el respeto a los derechos de las personas de diversidad 
sexual y el matrimonio igualitario. 

En el marco del Día contra la Homofobia, reiteró que el 
gobierno de México representa a todas y todos los 
mexicanos, por lo que no se permitirá la discriminación, 
porque ―no es un asunto de tolerancia, es un asunto de 
respeto a las libertades‖. 

En la conferencia de prensa matutina en Palacio 
Nacional, el Ejecutivo federal recordó que ya existen las 
leyes tanto en el gobierno federal como en los estados, 
resoluciones de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) ―y eso es lo que se respetar‖, para que 
las personas puedan ejercer su libertad sexual. 

Ante el cuestionamiento de si enviaría una iniciativa al 
Congreso de la Unión para garantizar el matrimonio 
igualitario, el presidente de la República indicó que no 
pues ya existe el marco legal para que se respete. 

(ntrguadalajara.com) 17/05/2019 

4. Se seguirá trabajando para eliminar 
fobia y discriminación: Sheinbaum 

Ciudad de México. La jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, destacó la importancia de 
continuar con el trabajo para eliminar las fobias y la 
discriminación en la capital, donde el tema de la 
diversidad es parte de la vida diaria, incluso en las 
escuelas. 
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En el acto donde representantes del gobierno 
capitalino, de los Países Bajos, de Montevideo y de 
organizaciones civiles celebraron el Día Internacional 
contra la Homofobia, Transfobia y Bifobia, la 
mandataria local aseguró que mantener la capital como 
una ciudad de derechos no sólo es trabajo de las 
autoridades, sino también de la cotidianidad de sus 
habitantes. 

Mencionó que al participar en el programa de visita de 
cada lunes a las escuelas secundarias se percibe que 
el tema de la diversidad ya no representa ni risas ni 
comentarios, y que algunos infantes ya la reconocen 
como parte de sus vidas. 

Ello, aseguró Sheinbaum Pardo, es resultado de que la 
ciudad tiene casi una década que decidió votar por la 
libertad y por garantizar los derechos humanos a toda 
persona. 

Comentó que para conmemorar este día se colocará 
una placa conmemorativa, además de que se tenía 
previsto pintar con los colores del arcoíris un paso de 
cebra en un cruce de avenida Juárez, pero fue 
pospuesto ante la contingencia ambiental que se aplica 
por los elevados índices de contaminación. 

A su vez, la presidenta del Consejo para Prevenir y 
Eliminar la Discriminación de la Ciudad de México 
(Copred), Geraldina González, recordó que la capital 
mexicana fue la primera en América Latina en ser un 
lugar accesible para el matrimonio de personas 
homosexuales, lo que se suma a diversas acciones que 
reconocen y trabajan por la diversidad. 

Indicó que que este día se devela la placa 
conmemorativa que refleja el apoyo a las personas de 
la comunidad de Lesbianas, Gays, Bisexuales, 
Transgéneros, Travestis, Transexuales e Intersexuales 
(LGBTTTI), como parte de las acciones en varias 
metrópolis que son parte de la Red Latinoamericana de 
Ciudades Arcoíris. 

En tanto, la embajadora de los Países Bajos en Mexico, 
Margriet Leemhuis, dijo que la homosexualidad no es 
una decisión pero las fobias sí, y recordó que este día 
se celebra desde la década de los 90 la eliminación de 
la homosexualidad como enfermedad, pese a que se 
sigue luchando para eliminar la homofobia y la 
transfobia. 

En su oportunidad, el intendente de Montevideo, 
Christian Di Candia, puntualizó en la importancia de 
reconocer el principal derecho humano de las personas, 
que es el de ser, y expuso que es extraño que aún se 
conmemoren este tipo de luchas porque el respeto de 
la diversidad es una garantía que no está a discusión. 

Por su parte, la titular de la Secretaría de Bienestar 
capitalina, Almudena Ocejo, afirmó que 
las fobias tienen su origen en el miedo 

relacionado con el desconocimiento de 
la otra persona, por lo que reiteró el compromiso por el 
acceso a derechos, la inclusión e integración de estos 
grupos en la sociedad, porque ‖no hay inclusión si no 
hay reconocimiento del otro‖. 

(Jornada.com.mx) 17/05/2019 

5. Aprueba Congreso de San Luis Potosí el 
matrimonio igualitario 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/aprueba-
congreso-de-san-luis-potosi-el-matrimonio-
igualitario?fbclid=IwAR2ZV6OZpzs--
nkAx0rKCr6pxBaaReDgWKWLbVMFzEqd2AYM1EjHQ-
n5AG4 

(eluniversal.com.mx) 16/05/2019 

6. Taiwán legaliza el matrimonio igualitario. 
Es el primer país asiático en hacerlo 

El presidente de Taiwán dijo que la votación fue una 
oportunidad para "mostrar al mundo que los valores 
progresistas pueden arraigarse en una sociedad 
asiática" 

Taiwán se ha convertido en el primer país de Asia en 
legalizar el matrimonio entre personas del mismo sexo. 

El histórico proyecto de ley fue aprobado por 66 votos 
contra 27 después de un acalorado debate sobre la 
igualdad en el matrimonio que creó una división en la 
sociedad y el Parlamento. 

Antes de la votación, el presidente Tsai Ing-wen publicó 
en Twitter: ―Hoy tenemos la oportunidad de hacer 
historia y mostrar al mundo que los valores progresistas 
pueden enraizarse en una sociedad del este de Asia‖. 

Shiau Hong-chi, profesor de estudios de género y 
gestión de comunicaciones en la Universidad de Shih-
Hsin en Taiwán, dijo a los medios que ―es un gran 
avance‖. ―No puedo imaginar que eso pueda suceder 
en unos pocos años‖, agregó. 

Phil Robertson, director adjunto para Asia de Human 
Rights Watch, también celebró el hecho. ―Lo sucedido 
en Taiwán hoy debe ser una llamada de atención e 
iniciar una llamada de atención en Asia para garantizar 
la igualdad para las personas LGBTI y la protección 
activa de sus derechos por parte de los gobiernos en 
toda la región‖, aseguró. 

Derechos ganados 

En 2017, el tribunal constitucional de Taiwán declaró 
que las parejas del mismo sexo tenían derecho a 
contraer matrimonio legalmente en las mismas 
condiciones que las parejas heterosexuales, y 
establecieron una fecha límite del 24 de mayo de 2019 
para que la ley se formalizara el marco jurídico 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/aprueba-congreso-de-san-luis-potosi-el-matrimonio-igualitario?fbclid=IwAR2ZV6OZpzs--nkAx0rKCr6pxBaaReDgWKWLbVMFzEqd2AYM1EjHQ-n5AG4
https://www.eluniversal.com.mx/estados/aprueba-congreso-de-san-luis-potosi-el-matrimonio-igualitario?fbclid=IwAR2ZV6OZpzs--nkAx0rKCr6pxBaaReDgWKWLbVMFzEqd2AYM1EjHQ-n5AG4
https://www.eluniversal.com.mx/estados/aprueba-congreso-de-san-luis-potosi-el-matrimonio-igualitario?fbclid=IwAR2ZV6OZpzs--nkAx0rKCr6pxBaaReDgWKWLbVMFzEqd2AYM1EjHQ-n5AG4
https://www.eluniversal.com.mx/estados/aprueba-congreso-de-san-luis-potosi-el-matrimonio-igualitario?fbclid=IwAR2ZV6OZpzs--nkAx0rKCr6pxBaaReDgWKWLbVMFzEqd2AYM1EjHQ-n5AG4
https://www.eluniversal.com.mx/estados/aprueba-congreso-de-san-luis-potosi-el-matrimonio-igualitario?fbclid=IwAR2ZV6OZpzs--nkAx0rKCr6pxBaaReDgWKWLbVMFzEqd2AYM1EjHQ-n5AG4
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necesario. Sin embargo, el Parlamento avanzó en la 
legalización incluso antes de esa fecha final. 

La sociedad taiwanesa ha ido aceptando poco a poco la 
existencia y convivencia con parejas homosexuales 
desde la década de 1990, cuando los líderes del actual 
Partido Demócrata Progresisita defendieron la causa, 
destacando al país como uno sumamente avanzado en 
derechos en Asia. 

En 2015, Vietnam suspendió la prohibición al 
matrimonio igualitario pero la decisión no tiene carácter 
jurídico sino meramente ceremonial y de alcance social, 
ya que no se les ofrece a las parejas las protecciones 
legales para las heterosexuales. 

(lr21.com.uy) 17/05/2019 

7. En sexenio de Peña, asesinadas 437 
personas por homofobia: Letra S 

De 2013 a 2018, durante la administración de Enrique 
Peña Nieto, fueron asesinadas al menos 473 personas 
lesbianas, gays, bisexuales y transexuales (Lgbt) por 
motivos relacionados con su orientación sexual e 
identidad y expresión de género. 

Según el informe Violencia Extrema. Asesinatos de 
personas Lgbt en México: los saldos del sexenio (2013-
2018), elaborado por Letra S y presentado hoy por el 
director general del suplemento de La Jornada, 
Alejandro Brito, los dos últimos años ―fueron los más 
violentos‖ pues se registró un aumento del 30 por ciento 
los homicidios: en 2013 sumaron 84; en 2014, 65; en 
2015, 61; en 2016, 76; en 2017, 95, y en 2018, 92. 

En el primer cuatrimestre del 2019, se han registrado 
28 asesinatos de personas de esta población, y se 
estima que de continuar ―habrá un número al alza de 
este tipo de homicidios‖. 

De los colectivos que forman parte de la diversidad 
sexual y genérica, las mujeres trans ―son las más 
expuestas a sufrir actos de violencia homicida‖ pues en 
los últimos seis años se registraron 261 asesinatos, lo 
que representa el 55 por ciento del total; seguidas de 
los hombres gays o homosexuales con 192 casos (40 
por ciento). 

Asimismo, se documentaron ―los feminicidios de 9 
mujeres lesbianas y una bisexual; además, los 
homicidios de cinco hombres bisexuales. 

En la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de 
México, donde esta mañana se presentó el informe, 
Alejandro Brito destacó que hay una cifra negra 
respecto al número de asesinatos de las personas Lgbt 
pues el documento se basa en notas periodísticas, y se 
estima que éste puede ser superior a los 473 
contabilizados. 

El promedio general de edad de las 
víctimas es de 32 años. Según la investigación, 
incrementaron las asesinatos de defensores o 
promotores de los derechos Lgbt, sobre todo de 
mujeres trans, al sumar 24. También se contabilizaron 
nueve portadoras de vih y 4 migrantes 
centroamericanos. 

Respecto a la distribución geográfica, Letra S reiteró 
que Veracruz continúa encabezando la lista con al 
menos 43 asesinatos, seguido por Guerrero, 39; 
Quintana Roo, 33; estado de México, 30; Chihuahua, 
28; Puebla, 27, y Tamaulipas, 25. ―Estos siete estados 
concentran casi la mitad de asesinatos Lgbt‖. 

El documento señala que los patrones de violencia se 
dan en función de la identidad sexual y de género de 
las víctimas. ―Mientras que la mayoría de los cuerpos 
de los hombres gays o homosexuales fueron 
encontrados en sus domicilios con múltiples heridas 
provocadas por objetos punzocortantes o asfixiados, los 
cuerpos de las mujeres trans fueron encontrados en la 
vía pública o en lotes baldíos con heridas provocadas 
por arma de fuego y punzocortantes‖. 

Agrega que el rasgo distintivo que caracteriza a los 
homicidios de personas Lgbt ―es el ensañamiento con 
el que son cometidos‖. Al menos 22 de las víctimas 
sufrió violencia sexual y los cuerpos de 60 mostraron 
marcas de tortura. 

En cuanto a las líneas de investigación seguidas por las 
fiscalías y procuradurías estatales, Letra S destaca ―la 
poca relevancia que conceden a la orientación sexual y 
a la identidad de género de las víctimas en sus 
pesquisas, y cuando se la otorgan lo hacen de manera 
prejuiciada‖. 

Al respecto, sólo en 10 por ciento de los casos se 
menciona el crimen de odio como posible línea de 
investigación; no así el estereotipo de ―crimen pasional‖ 
que se sigue en 26.05 por ciento de éstas. Se 
registraron 24 asesinatos relacionados con el crimen 
organizado. 

Se identificaron 136 presuntos responsables de los 
homicidios, de los cuales sólo 14 habían recibido 
sentencia condenatoria. Al momento del monitoreo 6 
fueron liberados debido a fallas en el proceso. 

Ante este panorama, Letra S exhortó a la Fiscalía 
General de la República a crear el Registro Nacional de 
Incidencia Delictiva en contra de personas Lgbt; así 
como que se homologue el tipo penal de ―crímenes de 
odio o por prejuicio en los códigos penales del país y su 
aprobación en los 10 estados que faltan. 

(media.jornada.com.mx) 15/05/2019  
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8. Consulados deberán celebrar 
matrimonios de personas del mismo 
sexo: Ebrard 

Si un mexicano o mexicana desean contraer 
matrimonio (con alguien del mismo sexo), sacamos 
nuestra hojita y apuntamos, sellamos y ya, es todo, 
porque es una decisión de las personas no del Estado”, 
expresó 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/consul
ados-deberan-celebrar-matrimonio-del-mismo-sexo-
ebrard?fbclid=IwAR3uTtTpCCWnEaPcksb7K1rwwhkIK
VkUoTYumr5qLRev0RJzJNlpuoLGo6A 

(eluniversal.com.mx) 16/05/2019 

9. Justicia y protección para todxs. Día 
internacional contra la Homofobia, 
Lesfobia, Transfobia y Bifobia 

17 de Mayo Día Internacional de Lucha Contra la 
Homofobia, Lesbofobia, Transfobia y Bifobia 

México. En las últimas décadas, la protección de las 
personas LGBTQI + y todas las personas con diversas 
orientaciones sexuales, identidades y expresiones de 
género o características sexuales se ha ampliado 
considerablemente.  

Vale la pena celebrar este progreso, y es por eso que el 
17 de mayo es también, y quizás lo más importante, un 
día para la celebración. 

Pero en muchos lugares del mundo, las personas 
LGBTQI + aún enfrentan la injusticia y viven con miedo 
y peligro, a veces durante sus vidas, como fue evidente 
en el caso de Tanzania recientemente. 

El último informe global de ILGA sobre homofobia 
patrocinada por el Estado enumera a 72 estados que 
aún criminalizan las relaciones sexuales entre personas 
del mismo sexo.  

En 45 de estos estados, la ley se aplica tanto a las 
mujeres como a los hombres. Muchos más estados 
restringen la libertad de expresión en cuanto a género y 
diversidades sexuales, o ejercen otras formas de 
presión legal. 

Por otro lado, solo 63 Estados ofrecen algún tipo de 
protección contra la discriminación y en algunos 
lugares, el progreso inicial en Justicia ha sido seguido 
por una regresión.  

Es por esto que se necesitan más reformas legales y 
políticas para garantizar la Justicia y la Protección para 
todas las personas LGBTQI +. 

Pero ellos solos no pueden hacer todo. Si bien los 
climas sociales en algunos lugares han mejorado con el 

paso de los años, las personas se 

sienten más seguras en sus 
sociedades, en otros lugares, la violencia, incluidos los 
asesinatos y el estigma, en realidad, han aumentado.  

Los regímenes autoritarios y fascistas están en 
aumento y amenazan los derechos humanos y las 
libertades fundamentales y somos testigos de un 
aumento preocupante en los intentos de agitar los 
pánicos morales y de chivo expiatorio a las personas 
LGBTQI +. Y las personas con diversas identidades o 
expresiones de género siguen siendo los principales 
objetivos de la violencia social y la injusticia.  

El 17 de mayo, individuos, organizaciones, 
instituciones, corporaciones, etc. hablarán en contra de 
las fobias LGBTIQI +, continuando nuestro viaje 
colectivo hacia sociedades que garanticen justicia y 
protección para todos. En un mundo justo y justo, 
¡nadie se quedará atrás! 

(aguantamag.com) 17/05/2019 

10. Damares Alves y la princesa lesbiana de 
Frozen: Carlos Osma 

Brasil/ España. Cuando hace unos meses la ministra 
brasileña del Ministerio de la Mujer, Familia y Derechos 
Humanos, Damares Alves (que además ha sido pastora 
evangélica), afirmó que ―los niños visten de azul y las 
niñas visten de rosa‖, me robó el corazón.  

Para quienes nos dedicamos a las matemáticas 
sabemos que son mágicas aquellas cosas que son 
irreductibles, básicas, elementales… Pues un cerebro 
con esas características debe tener la señora Alves. 
¡No me digan que no es interesante!  

Lo más maravilloso de todo, lo que ha acabado incluso 
por arrebatarme mi pequeño cerebro compuesto por 
más de una neurona (una lástima, nadie es perfecto), 
ha sido  el comentario que hizo en su última predicación 
del domingo pasado, que venía a decir algo así como 
que Elsa (la princesa de Frozen) es lesbiana, y que con 
ella se está intentando abrir una brecha en la cabeza de 
las niñas de tres años para que acaben soñando con 
una princesa.  

No como la señora Alves, que cuando tenía tres años 
soñaba que un príncipe la venía a salvar del castillo en 
el que vivía recluida.  Aunque a algunos nos haya 
escandalizado un deseo tan prematuro, me alegro de 
que su sueño se haya cumplido y que el presidente 
ultraderechista Jair Bolsonaro la haya sacado del 
anonimato de la torre evangelical en la que vivía, y nos 
la haya regalado al común de los mortales para 
disfrutar de las afirmaciones más elementales que se 
pueden hacer con un cerebro humano. 

Y es que, si algo tiene la heterosexualidad de Damares 
Alves (desconozco si es únicamente su 
heterosexualidad, si es la de la población evangelical, o 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/consulados-deberan-celebrar-matrimonio-del-mismo-sexo-ebrard?fbclid=IwAR3uTtTpCCWnEaPcksb7K1rwwhkIKVkUoTYumr5qLRev0RJzJNlpuoLGo6A
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/consulados-deberan-celebrar-matrimonio-del-mismo-sexo-ebrard?fbclid=IwAR3uTtTpCCWnEaPcksb7K1rwwhkIKVkUoTYumr5qLRev0RJzJNlpuoLGo6A
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/consulados-deberan-celebrar-matrimonio-del-mismo-sexo-ebrard?fbclid=IwAR3uTtTpCCWnEaPcksb7K1rwwhkIKVkUoTYumr5qLRev0RJzJNlpuoLGo6A
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/consulados-deberan-celebrar-matrimonio-del-mismo-sexo-ebrard?fbclid=IwAR3uTtTpCCWnEaPcksb7K1rwwhkIKVkUoTYumr5qLRev0RJzJNlpuoLGo6A
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si es una característica que azota a cualquier 
heterosexual), es que es muy inestable. Cualquier 
atisbo de diversidad, no solo la amenaza, sino que 
puede acabar con ella.  

Menos mal que la familia Alves educó a su hija 
Damares viendo dibujos como dios manda: Caperucita, 
Blancanieves o La Bella Durmiente. No cabe duda que 
de no haber sido así, la ministra hubiera acabado cual 
Martina Navrátilová dando raquetazos a diestro y 
siniestro. Me pregunto por qué la homosexualidad no 
será así… Por qué después de habernos tragado todas 
las películas de Tarzán no perdemos la cabeza por 
Jane.  

O incluso por qué hay personas que tras el 
electroshock siguen sin adquirir el estado divino de la 
heterosexualidad. ¿Será que la brecha que un día se 
abrió en nuestra cabeza después de tomar la última 
papilla es irreversible? ¿Será que únicamente se puede 
abrir esa brecha en la cabeza en niñas heterosexuales 
indefensas? ¿O quizás las brechas son efectivas 
exclusivamente en caso de cerebros elementales como 
el de la ministra? No lo tengo muy claro, abro aquí un 
debate entre mis lectoras para que compartan su 
opinión. 

Soy uno de los padres que tuvo que llevar a sus hijas al 
cine para ver Frozen, que les regaló una entrada para 
el musical, que les compró el vestido maravilloso de 
Elsa (sí, ese que algún que otro compañero de clase se 
acabó poniendo para subir a la mesa de mi comedor y 
cantar, ―¡Suéltalo!‖).  

El que se sabía la banda sonora de la película de 
memoria porque era lo único que se podía escuchar 
durante meses cuando íbamos en el coche. Y por mis 
―bemoles‖ que no me había dado cuenta que aquella 
Elsa que en medio de la nada y envuelta por el viento y 
la nieve cantaba ―soy la reina de un reino, de 
aislamiento y soledad‖, era tan lesbiana como mi prima 
Berenice.  

Y es que si ahora tarareo la canción desde esta 
perspectiva entiendo mejor aquello de ―no dejes que 
sepan de ti… no has de sentir, no han de saber‖ 
¡Nuestra princesa Elsa estaba más armarizada que 
Jodie Foster en El silencio de los corderos!  

Lamentablemente el grito de ―¡Suéltalo!‖ esconde en 
realidad una declaración de intenciones, una salida por 
todo lo alto (que triste) del armario, que acaba con una 
afirmación nada femenina y que ninguna mujer 
educada como dios manda puede hacer: ―Soy libre y 
ahora intentaré sobrepasar los límites‖.  

Elsa no es una lesbiana atemorizada, silenciada, 
atormentada, sino una mujer liberada que se asume tal 
y como es para gritar ―ya no hay reglas para mí, ¡por 

fin!‖. Un despropósito en toda regla, una 
amenaza para todas las niñas cristianas 

con cerebros elementales que algún 
día pueden llegar a ser ministras en gobiernos donde el 
presidente diga que una diputada no merece ser 
violada porque es muy fea. 

Como quiero lo mejor para mis hijas, es una lástima 
que la iglesia evangelical de la señora Damares Alves 
esté en Brasil y no en Barcelona. Sin dudarlo ni un 
momento las llevaría hasta allí, para que escuchen 
esos discursos cristianos de verdad que acaban por 
dejar el cerebro de cualquier mujer reducido a la 
mínima expresión. No vaya a ser que un día vayan a 
decirme que son libres para tomar sus propias 
decisiones. ¡No quiero ni pensarlo!  

Estoy tan desesperado (mis hijas se hacen mayores 
muy rápido) que he buscado en Internet y acabo de 
descubrir en Wikipedia que Damares Alves ha sido 
pastora en la Iglesia Bautista de la Lagoinha y en la 
Iglesia Internacional del Evangelio Cuadrangular (¡toma 
ya!).  

Voy a buscar si en Barcelona estas iglesias tienen 
alguna sucursal y, como me han dicho que cuantas 
más palabras tiene el nombre de una iglesia menos 
neuronas te dejan vivas, voy a empezar por la segunda. 
Iré yo primero porque últimamente el cristianismo liberal 
se ha convertido en un virus que infecta a iglesias de 
todo tipo.  

No vaya a ser que en vez de decirles a mis hijas que se 
olviden de Elsa (¡a ver si se pudre la lesbiana esta!), les 
digan que el cristianismo va más de ser como su 
hermana Ana que fue a buscarla hasta su palacio de 
hielo, con su amigo Kristoff y el muñeco de nieve Olaf, 
para decirle que volviera a casa porque quería estar 
con ella siempre. ¡Que estupidez! ¿Verdad?  

Si hubiese hecho eso seguro que se hubiera vuelto 
lesbiana. ¡Eso de tener más de una neurona hace decir 
a la gente más de una tontería! Yo me quedo con las 
palabras de mi querida Damares, ella sí que saca 
partido de su cerebro. 

(homoprotestantes.blogspot.com) 17/05/2019 

11. Activistas LGBTI realizan caminata 
alternativa en Cuba 

Se produjo al margen de las actividades que organiza el 
estatal Centro Nacional de Educación Sexual 

La Habana. Activistas por los derechos de lesbianas, 
gays, bi, trans e intersexuales (LGBTI) se reunieron el 
sábado en el Parque Central de esta capital y 
caminaron a lo largo del Paseo del Prado hasta San 
Lázaro, en la primera marcha masiva de este tipo 
realizada sin autorización. 

A esta caminata vespertina, convocada por las redes 
sociales en Internet y difundida en tiempo real, se 
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sumaron decenas de personas en respuesta pacífica a 
la suspensión de la Conga por la Diversidad, una 
marcha festiva habitual del programa por los derechos 
sexuales que organiza cada año el estatal Centro 
Nacional de Educación Sexual (Cenesex). 

Al paso por el Prado de activistas con banderas del 
arcoíris y gritos de ―Viva la diversidad‖, ―Mi anillo pa 
cuando‖, ―Cuba es diversa‖, ―Sí se pudo‖, entre otros, 
transeúntes y conductores de vehículos manifestaron 
su apoyo a viva voz y con bocinazos, hasta que 
agentes policiales detuvieron temporalmente el tránsito 
a lo largo de las siete cuadras de una de las más 
conocidas calles de la ciudad. 

―En el Parque Central aparentemente no había nadie, 
pero cuando comenzó la caminata empezaron a salir 
personas de todos lados… creo que se unieron cerca 
de 200‖, estimó una joven, que siguió la marcha de 
principio a fin. 

―Llegamos un poco tarde y creíamos que no había 
nada, pero una prima me llamó al móvil y me dijo que 
se encontraban reunidos al final del Prado‖, dijo Yamilé, 
de 20 años, quien caminaba con amigas, sin dejar de 
ondear su bandera del arcoíris. 

La chica dijo haberle preguntado a uno de los 
numerosos agentes del orden público si se encontraban 
allí por la marcha, quien apenas respondió, asintiendo 
discretamente con la cabeza. 

Voces diversas 

―Vamos a caminar de la mano, entre nosotras, siempre 
pacíficamente, no queremos meternos con nadie‖, dijo 
Myrna Rosa Padrón, coordinadora del proyecto 
comunitario Casa Tomada Mirarte, que aboga por la no 
discriminación racial, de género y por orientación sexual 
e identidad de género. 

Representantes de proyectos como Casa Tomada 
Mirarte, Dame tu pulóver, CineClubCuir y Alianza 
Afrocubana fueron los primeros en sacar sus banderas 
y conversar con la prensa internacional y alternativa en 
el Parque Central, en un grupo que fue creciendo con 
personas LGBTI y algunos activistas por otras causas, 
además de viandantes. 

El joven Yasmani Sánchez, que no se identificó con 
ningún grupo o proyecto, dijo a medios de prensa que 
fue a ―demostrarle al mundo que la comunidad LGBTI 
en Cuba no es el Cenesex, que podemos ser un grupo, 
sin uniforme, que podemos reclamar y exigir en el 
marco de la Constitución nuestros derechos y garantías 
sociales‖. 

El Cenesex organiza cada año la Conga por la 
Diversidad, en la capital y la ciudad de la provincia 
escogida como sede central, que es considerada la 

actividad de mayor visibilidad pública de 
los reclamos de la comunidad LGBTI, 

pero el 6 de mayo fue cancelada 
debido a coyunturas de índole económica y política, 
según un comunicado. 

A juicio de Padrón, ―para tomarse de las manos no 
hace falta economía, sino mucha expresividad, libertad 
y ganas de hacer las cosas, que reine la paz y la 
tranquilidad‖. 

―No entendemos por qué en el marco de esta jornada 
se ha cancelado algo que ha sido un logro y parte de 
todos nosotros todo este tiempo… nosotros no 
exigimos ningún recurso, nada, exigimos marchar y que 
las garantías sean respetadas‖, destacó otra activista. 

De acuerdo con Siria González, también de Casa 
Tomada Mirarte, ―no creo que haya que reclamar el 
derecho, el derecho es propio, te toca, nos obligan a 
reclamar el derecho, si me lo dieran y lo respetaran, no 
habría marcha‖. 

―Casa Tomada está defendiendo la diversidad y la 
familia homoparental…que sepa Cuba y el mundo que 
eso es lo que tenemos que defender, la unión, no 
separarnos por la orientación sexual y la identidad de 
género. Si somos cubanas y cubanos, por qué vamos a 
estar echándonos unos a otros. Estamos defendiendo 
nuestro derecho a existir‖, dijo González. 

La marcha trascurrió pacífica hasta que el grupo llegó a 
la intersección de Prado con la Calle San Lázaro, 
donde agentes policiales prohibieron continuar la 
caminata y ordenaron dispersarse. En momentos 
confusos, fueron detenidos varios participantes, entre 
los cuales observadores identificaron a opositores al 
gobierno socialista. 

Luego del incidente policial, un segmento de las y los 
participantes realizó una sentada en el Paseo, hasta 
que parejas del mismo sexo se pararon sobre los 
bancos y se besaron en la boca, como se estila en 
paradas LGBTI. 

La controversia previa 

Desde la suspensión de la conga en La Habana y 
Camagüey, no cesan las reacciones en Facebook y 
otras redes sociales al respecto. 

En esa red, activistas de la ciudad de Bayamo, en la 
provincia de Granma, compartieron fotos del pasacalle 
que realizaron, el 10 de mayo, por el paseo principal 
hasta el Parque Céspedes, con apoyo de las 
autoridades y escolta policial. 

Pero no sucedió así en la ciudad de Santiago de Cuba, 
donde activistas convocaron a una marcha en una 
céntrica plaza y luego cancelada. 

En su perfil en esa red social, la jurista Yamila 
González no consideró ―atinado‖ hacer una 
manifestación alternativa, pues ―tenemos muchos 
espacios donde expresarnos, organizados por el 
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Cenesex que es la institución que ha liderado todos 
estos esfuerzos con mucha sabiduría. Debemos ser 
respetuos@s de dicho liderazgo‖. 

Al respecto, el activista Alberto Roque respondió que es 
un momento difícil para el Cenesex y que atacarlo 
ahora sería ―matar el mensajero‖, a la vez que rechazó 
―las decisiones y a las formas oscuras de hacer política 
y las consecuencias nefastas que eso genera‖. 

Por su parte, la periodista Mildred OBourke publicó en 
su muro: ―dejar que esto pase, sin alertar, no es 
posible. No mostrar nuestra decepción, tampoco, pues 
llegaría un momento en que se prohibirían las galas, las 
jornadas y entonces hablaríamos de un retroceso real‖. 

Sobre la marcha alternativa, Deyni Terry, de Alianza 
Unidad Racial, quien defiende los derechos inherentes 
a los seres humanos, entre ellos el de elegir libremente 
su pareja, consideró que ―no ha sido una buena idea‖, 
pues constituye un delito de desobediencia previsto y 
sancionado en el artículo 147 del Código Penal vigente. 

(ipscuba.net) 14/05/2019 

12. Activismo LGBTI cubano redobla 
visibilidad por sus derechos 

La Habana. Con acciones comunitarias y la primera 
marcha masiva sin autorización oficial, el activismo de 
gays, lesbianas, bi, trans e intersexuales (LGBTI) entra 
en una nueva etapa que calificaron de decisiva para 
mantener y ampliar sus derechos en Cuba. 

―La lección ha sido grande… al final te das cuenta que 
detrás de todo esto hay mucha manipulación. Pero yo 
no me puedo rendir ni dejar presionar… tengo que 
seguir luchando por mis derechos‖, dijo a IPS la artista 
Siria González, del proyecto comunitario Casa Tomada 
Mirarte. 

Con una bandera multicolor en la mano, González 
estuvo entre las primeras personas que llegó en la 
tarde del sábado 11, al Parque Central, en el municipio 
de La Habana Vieja, donde decenas de activistas, 
personas LGBTI y solidarias con esa causa 
protagonizaron la caminata, que fue convocada a través 
de las redes sociales. 

Luego de que los primeros activistas hicieron ondear 
sus banderas en el Parque Central y respondieron a 
preguntas de la prensa internacional y alternativa, el 
grupo fue creciendo con más personas y otras que 
miraban desde cierta distancia, como la empleada en 
un centro gastronómico Aylin González. 

―Hace tiempo que participamos en las congas y nos 
quedamos sorprendidas con la noticia de que estaban 
suspendidas. No sabemos en realidad por qué‖, dijo a 
IPS. ―Hay un poquito de temor a que se vuelva a cómo 

era tiempos atrás, que hasta ahora se ha 

luchado bastante‖, valoró antes de 
unirse a la marcha. 

Todo comenzó el 6 de mayo, cuando el estatal Centro 
Nacional de Educación Sexual (Cenesex) comunicó 
que por decisión del Ministerio de Salud Pública, al que 
se adscribe esta institución, quedaban suspendidas las 
dos congas (marchas festivas) previstas en la 12 
Jornadas Cubanas contra la Homofobia y la Transfobia. 

Ese es el nombre al programa anual de actividades 
educativas, de activismo y sensibilización, que desde 
2007 el Cenesex coordina en la capital y una provincia 
seleccionada como sede central alrededor del 17 de 
mayo, el Día Internacional contra la Homofobia y la 
Transfobia. 

El texto original del programa incluía una marcha el 
sábado 11 en La Habana y otra en la ciudad de 
Camagüey, que fueron canceladas, según Cenesex, 
―por la agresividad contra Cuba y Venezuela‖ y grupos 
que ―pretenden utilizar nuestra Conga para 
desacreditar, dividir y sustituir el verdadero sentido de 
esta actividad‖ . 

Con banderas y arengas como ―El anillo pa‘ cuando‖, 
―Viva la Revolución‖ y ―Cuba diversa‖, el grupo 
congregado en el Parque Central caminó pacíficamente 
por la antigua avenida del Paseo del Prado, donde los 
autos lo recibieron con bocinazos y la policía detuvo el 
tráfico por un kilómetro hasta la intersección con el 
malecón habanero. 

En ese punto, agentes policiales informaron que no 
podían continuar. En momentos confusos, al menos 
sucedieron cinco detenciones con resistencia. Desde 
antes de la marcha trascendió en las redes sociales 
que varios activistas que confirmaron su asistencia 
fueron detenidos previamente y otros advertidos de no 
asistir. 

Tras el incidente violento, varios manifestantes se 
sentaron en el suelo del parque y algunas parejas se 
subieron sobre los bancos para besarse en la boca, 
aupadas por gritos y aplausos. 

Otros participantes comentaron que irían a la Fiesta por 
la Diversidad, que el Cenesex organizó en un centro 
recreativo en el barrio habanero de Vedado. 

―La Constitución fue escrita con las manos, el corazón, 
inteligencia y sabiduría del pueblo cubano‖, dijo la 
sexóloga Mariela Castro Espín, coordinadora del 
Cenesex,  a los asistentes a la Fiesta por la Diversidad, 
que recibió cobertura de la televisión estatal. 

―Ahí están nuestros derechos, de todas las personas‖, 
enfatizó la diputada, que aboga por la vía estatal para el 
logro de derechos. 

Bajo críticas y apoyos en las redes sociales, el domingo 
12 Castro Espín calificó en su perfil de Facebook  a la 
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marcha alternativa de ―show convocado desde Miami y 
Matanzas, respaldado por funcionarios de la embajada 
de Estados Unidos y cubierto por la prensa extranjera‖, 
en tiempos de confrontación entre La Habana y 
Washington. 

Pero el intenso debate sobre la caminata pacífica y 
derechos humanos en Cuba continúa en las redes 
sociales en un país cada vez más conectado a Internet, 
que vive un complejo escenario respecto a postergadas 
demandas LGBTI como el matrimonio y la adopción 
igualitaria desde que en julio de 2018 comenzó la 
reforma constitucional. 

El proyecto de ley fundamental incluía una definición 
del matrimonio como ―la unión voluntaria entre dos 
personas‖, en el artículo 68. Pero,tras la consulta 
popular, el parlamento cambió  por ―una de las formas 
de organización de las familias‖, a definir en un futuro 
nuevo Código de Familia, que será sometido a consulta 
y plebiscito. 

Sectores sociales rechazaron el artículo 68, que 
hubiera allanado más el camino al matrimonio 
igualitario, en especial iglesias evangélicas, que 
organizaron campañas, recogidas de firmas y continúan 
realizando acciones masivas en espacios religiosos, 
que hasta se han desbordado a zonas públicas para 
hacer valer sus posturas. 

―Durante la consulta se hicieron muy pocas cosas por 
parte de la comunidad LGBTI‖, evaluó el joven activista 
Jancel Moreno, que coordina el proyecto en formación 
Dame la mano, una de las iniciativas autónomas 
representadas en la marcha y que realizan pequeñas 
acciones contra la homofobia en espacios comunitarios 
e Internet. 

Aunque personas como Moreno prefieren la definición 
de matrimonio definitiva y otros la del eliminado artículo 
68, la decisión parlamentaria de que el Código de 
Familia sea sometido a referendo resulta rechazada. 
―Una mayoría que no conoce del tema, que tiene 
muchos prejuicios, no puede plebiscitar los derechos de 
una minoría‖, dijo. 

En busca de visibilizar más a la comunidad LGBTI, 
algunas iniciativas autónomas como Dame la mano, 
Alianza Afrocubana, Dame tu pulóver, CineClubCuir, 
Casa Tomada Mirarte, la campaña ―Acepto‖, la 
plataforma 68Va, Riera Studio, entre otras, realizan 
pequeñas acciones comunitarias de cara al referendo 
de la ley de familia. 

Por su parte, Cenesex aseguró que el resto del actual 
programa, que incluye trabajo educativo y de 
sensibilización, continuará hasta completar las 29 
actividades previstas. 

Un largo camino queda pendiente, 
aunque se observan avances, en la 

lucha por la no discriminación por 
orientación sexual e identidad de género en la 
población de 11,2 millones habitantes, según las 
últimos resultados de estudios representativos. 

Al menos 63,8 por ciento rechaza la unión legal entre 
personas del mismo sexo, de la muestra representativa 
de 39.318 personas, de 12 a 64 años, entrevistadas en 
la Encuesta sobre Indicadores de Prevención de 
Infección por el VIH/sida 2017, disponible desde marzo 
en el sitio de la estatal Oficina Nacional de Estadísticas 
e Información. 

El cuestionario, aplicado ese año, encontró también que 
59,3 por ciento de las personas acepta la diversidad 
sexual o al menos a los hombres que tienen sexo con 
otros hombres, mientras que 40,7 por ciento manifiesta 
reticencias o disímiles actitudes de rechazo. 

Antes, la Encuesta Nacional sobre Igualdad de Género 
(Enig-2016), con una muestra representativa de 19.189 
personas de 15 a 74 años, encontró el dato más 
inclusivo de los conocidos hasta el momento: 77 por 
ciento de las y los entrevistados considera que las 
personas LGBTI deben disfrutar de iguales derechos. 

Pero cuando el cuestionario preguntó por los 
principales derechos demandados por esta comunidad, 
los resultados fueron contrastantes: solo 49,1 por ciento 
de la muestra consideró que ―se les debería permitir 
casarse‖ mientras que entre 31 y 34,6 por ciento está a 
favor de que una pareja del mismo sexo adopte un 
niño. 

(ipsnoticias.net) 13/05/2019 

13. Identidades trans contra modelos 
hegemónicos 

Activistas trans de Uruguay, Argentina, México y Cuba 
reiteraron en La Habana la necesidad de fortalecer el 
activismo a favor de sus derechos y en contra de la 
criminalización de sus vidas, durante la realización del 
espacio para el diálogo Enredes, en la XII Jornada 
Cubana contra la Homofobia y la Transfobia.  

"La identidad trans es una subversión que siempre 
interpela lo hegemónico", aseguró la uruguaya 
Alejandra Collette Spinetti durante la realización del 
panel "Subversiones y resistencias desde las 
identidades trans: complejidades en el escenario 
latinoamericano, efectuado el 10 de mayo en el Centro 
Nacional de Educación Sexual (Cenesex).  

"La colonización no terminó cuando nuestros países se 
independizaron políticamente, sino que continúa y 
explica la réplica de modelos cisgeneristas, blancos, de 
represión y violencias, donde el poseedor de capital 
domina a los más pobres", sostuvo la docente de 
literatura y danza, única mujer trans en un cargo 
directivo en su país.  
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En ese contexto, aplicable a la región, las personas con 
identidades trans son las más pobres, dominadas y 
confinadas al lugar de la periferia social y la no 
inclusión, obligadas a vivir en la clandestinidad y 
expuestas a discriminaciones, enfermedades y 
muertes, abundó.  

Spinetti insistió en la necesidad de que el activismo 
continúe la lucha a favor de los derechos de las 
identidades trans y a la vez dé un salto hacia la 
generación de un pensamiento trans que genere logros, 
visibilidad e incidencia política.  

"Los cuerpos trans son cuerpos de luchas internas y 
externas", reconoció y dijo que la liberación y 
deconstrucción de lo hegemónico es de por vida.  

En ese camino emancipador se necesita de políticas y 
las leyes que protejan los derechos de las identidades 
trans, aunque no basta con ello, de acuerdo con la 
experiencia de países como Argentina y Uruguay, 
agregaron participantes al encuentro.  

La activista argentina Alba Rueda consideró que el 
logro de una ley de identidad de género desde 2012 fue 
sin duda un paso crucial en su país que las dotó de un 
instrumento jurídico para la protección de los derechos.  

No obstante, la interpretación de esa ley crucial, en el 
día a día. "Cada agente judicial la interpreta a su 
manera", indicó Rueda, coordinadora de la agrupación 
de Mujeres Trans en la nación suramericana.  

Además de la denuncia de actos de discriminación, se 
necesita del reconocimiento de derechos y la 
eliminación de la opresión que se ejerce sobre un grupo 
humano, en este caso las identidades trans, para que 
realmente se haga justicia.  

Entre otros datos ilustrativos de la situación y 
condiciones de desventajas que vivencian las 
identidades trans, precisó que entre 80 y 90 por ciento 
de esas personas continúan atrapadas en la 
prostitución, viven el acoso, la falta de empleo, 
educación y salud.  

Durante el encuentro se reiteró que junto a la lucha 
legal por el reconocimiento de los derechos, debe ir la 
del respeto a esos derechos. De ahí que Spinetti 
reivindicara que, a la par de las leyes, debe trabajarse 
en promover el cambio cultural en las sociedades.  

Ese vuelco incluye la representación que hace y 
reproduce en el imaginario social, los medios de 
comunicación y los productos de consumo cultural y de 
entretenimiento, señalaron participantes desde el 
público.  

En de las sociedades, además, existen espacios en los 
que se agrava la vulnerabilidad, la discriminación, la 

salud y todo tipo de riesgo para las 
identidades trans, como ocurre en los ámbitos 
carcelarios.  

Se trata de escenarios apenas explorados, pero que 
necesitan de intervención e influencias, de acuerdo con 
la experiencia de la activista mexicana Ari Vera, quien 
creó en 2015 el proyecto Almas cautivas, para ayudar a 
cambiar la situación de las mujeres trans que cumplen 
sanción privadas de libertad en la capital mexicana.  

"Todo lo que nos ocurre en la vida diaria de la sociedad 
sucede también en los ámbitos carcelarios, solo que de 
manera agravada", explicó. "La construcción de la 
identidad trans es anulada en los centros 
penitenciarios".  

Expuso como ejemplos que las mujeres trans se ven 
obligadas casi siempre a cumplir sanción en prisiones 
de hombres, ajustar sus cuerpos y comportamientos al 
canon masculino y, por tanto, se les limita la expresión 
de sus identidades trans.  

"Al menos en las cárceles de la capital mexicana, el 
activismo y las luchas de la comunidad trans han 
logrado algunos cambios y el reconocimiento de sus 
derechos en esos espacios, pero en el resto del país la 
situación sigue siendo la misma de siempre", reflexionó. 

(rebelion.org) 14/05/2019 

14. Pese a avances, nuestros derechos no 
son respetados: comunidad LGBTI 

En México la mayor parte de las minorías sexuales 
considera que sus derechos no son respetados a pesar 
de los avances legislativos y de defensa de derechos 
humanos que existen en la materia, Luz Elena Aranda 
de la Asociación Internacional de Lesbianas, Gays, 
Bisexuales, Trans e Intersex (ILGA). 

Durante un mensaje ofrecido en la Cancillería mexicana 
en el contexto del Día Internacional contra la 
Homofobia, la Transfobia y la Bifobia, Luz Elena Aranda 
destacó que a nivel internacional, México se ha 
convertido en líder de defensa de los derechos 
humanos de las poblaciones LGBTI (lesbianas, gays, 
bisexuales, trans e intersexuales) y los avances en 
materia legislativa también han sido importantes. 

Sin embargo, agregó, en la Encuesta Nacional sobre 
Discriminación por Motivos de Orientación Sexual e 
Identidad de Género (ENDOSIG) se puede observar 
que 58 por ciento de las personas que contestaron la 
encuesta consideraron que sus derechos no son 
respetados. 

Asimismo, el 83 por ciento de las personas que 
contestaron la ENDOSIG señalan que las expresiones 
más hostiles que han enfrentado son los chistes 
ofensivos sobre personas LGBT. Tres de cada cuatro 
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personas evitan mostrar afecto a su pareja en público 
por temor a ser discriminadas, es decir prefieren no 
mostrarse tal y como son. 

Derivado del Examen Periódico Universal que presentó 
México el año pasado, recibió siete recomendaciones 
en materia de orientación sexual e identidad de género 
de Uruguay, Colombia, Honduras, Islandia y Australia. 

Entre ellas incluye el avance en las políticas de no 
discriminación contra los niños, adolescentes, pueblos 
indígenas, afro-mexicanos, migrantes y personas 
LGTBI. Asimismo se sugirió adoptar medidas 
legislativas y políticas para prevenir y combatir la 
discriminación contra este grupo. 

A su vez fue recomendado incluir a la población LGBTI 
en el Plan de Desarrollo 2018-2024, con miras a 
continuar desarrollando acciones gubernamentales 
para garantizar la plena protección de sus derechos y 
mejorar los registros sobre la violencia que enfrentan. 

Además, México sigue teniendo la deuda de ratificar la 
Convención Interamericana contra toda forma de 
discriminación e intolerancia misma que fue firmada en 
noviembre del año pasado por el gobierno anterior. 

―Decir que rechazamos la discriminación no es 
suficiente, establecer leyes en materia de 
discriminación es un gran paso, pero tampoco es 
suficiente, necesitamos acciones más contundentes‖, 
dijo Luz Elena Aranda. 

Por su parte, la Subsecretaria para Asuntos 
Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado -a 
nombre la Secretaría de Relaciones Exteriores- resaltó 
que la Cancillería desarrolla distintas acciones para 
eliminar la homofobia. 

(jornada.com.mx) 17/05/2019 

15. Uniones del mismo sexo a través de los 
tiempos. La historia del matrimonio gay 

Los historiadores del matrimonio entre personas del 
mismo sexo ponen mucho cuidado, al colocar el debate 
sobre su legalidad en un marco histórico determinado. 
Durante aproximadamente 40 años de tensión creciente 
alrededor de la cuestión cultural, este debate ha 
tomado, en años recientes, una afilada dimensión 
política.  

Esta cuestión no ha sido fácil de dilucidar, ya que es 
bastante complicado interpretarla, mediante 
razonamientos estándar, tanto sociales, como 
individuales. El marco histórico alrededor del debate 
apuntala a ambas formas de interpretación; desde 
aquellas basadas en textos religiosos, hasta aquellas 
provenientes de las leyes.  

Desafortunadamente, el debate no ha 
sido, en la mayoría de los casos, un 

debate civil; y aquellos sujetos 
implicados en éste, han sufrido tanto violencia física y 
emocional (y un sistema de protección desigual) desde 
el momento en que sus sociedades comenzaron a 
buscar respuestas a esta cuestión.  

Aunque la represión no ha sido la única expresión en la 
historia de los derechos gay y el matrimonio igualitario, 
tampoco ha sido la única alternativa. A lo largo de la 
historia, las relaciones entre personas del mismo sexo 
han disfrutado de una relativa libertad en diversos 
lugares y épocas. 

Relaciones entre personas del mismo sexo en 
civilizaciones tempranas 

Existe evidencia de que los matrimonios del mismo 
sexo fueron tolerados en algunas partes de 
Mesopotamia y Egipto antiguo. Artefactos provenientes 
de Egipto, por ejemplo, muestran que las relaciones 
entre personas del mismo sexo, no solamente existían, 
sino que estas uniones eran reconocidas por el reino, 
por ejemplo el descubrimiento de una tumba faraónica 
construida para una pareja del mismo sexo.  

Mientras tanto relatos de la partida de los Israelitas a 
Canaan incluyeron la condena hacia los egipcios 
justamente por aceptar prácticas maritales entre 
personas del mismo sexo; estas prácticas son 
actualmente menos conocidas en Egipto, comparadas 
con Mesopotamia, donde existen documentos de una 
variedad de prácticas que incluían amantes (varones) 
de los reyes; además de la poliandria. 

Ninguna de las leyes grabadas de Mesopotamia, 
incluyendo el Código de Hammurabi, contiene 
restricciones contra las uniones entre personas del 
mismo sexo, pese al hecho de que los matrimonios 
estaban bastante bien regulados [1]. 

En la antigüedad clásica en el mundo Occidental son 
citados frecuentemente ejemplos de amor y relaciones 
entre personas del mismo sexo, sin embargo los 
conceptos de homosexualidad y heterosexualidad no 
existían con las mismas características de hoy en día. 
Por ejemplo en el Symposium (El Banquete) de Platón, 
se describen, para la antigua Grecia, formas de 
atracción homosexual y de relaciones entre personas 
del mismo sexo sin condenarlas.  

Otros autores apuntan a los ejemplos de la interacción 
entre personas del mismo sexo en la obra de arte 
griego como una prueba más de su condición de 
igualdad dentro de la sociedad. Se trataba de una 
forma de estado individual, de suma importancia para la 
libertad de expresión amorosa. 

Por otro lado varones de más edad, a partir de los 20 y 
30 años, actuaban como mentores de varones más 
jóvenes que aún no llegaban a la edad adulta. La 
relación consistía en un ritual de cortejo normalizado. 
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En Grecia la atracción masculina entre hombres era 
generalmente considerada como un signo de 
masculinidad.  

Se sabe que las uniones del mismo sexo ocurrían, 
además de las que existían entre de sexos diferentes, 
tanto para hombres y mujeres, simultáneamente como 
un forma de aprendizaje entre profesor y alumno, fuera 
de su acuerdo heterosexual. Estas creencias no fueron 
universales en la antigua Grecia. Algunos Estados 
desaprobaban estos rituales y relaciones [2]. 

Las principales consideraciones para las relaciones 
entre personas del mismo sexo en la historia temprana, 
fueron a menudo el amor, la belleza y la excelencia de 
carácter y no el género. Había también una base 
cultural-religiosa para la práctica homosexual; registros 
de la mitología griega hablan de vínculos entre 
personas del mismo sexo, en dioses de alto rango 
como Zeus. Y los poemas épicos de Homero, la Ilíada y 
la Odisea, contienen pasajes poéticos que sugerían 
amor homo-erótico al oyente educado. 

Pero la cultura experimentó una transición durante la 
cual las expresiones de amor homosexual pasaron de 
ser manifiestas a ser ocultas [3]. 

En relación a las costumbres sociales romanas éstas 
son bastante conocidas; donde las uniones del mismo 
sexo existían en las altas esferas de la sociedad; es 
decir entre los emperadores romanos.  

El estadista romano Ciceróndocumentó también los 
derechos legales de un individuo al interior de una 
unión entre personas del mismo sexo. No obstante las 
uniones entre mujeres parecen haber sido menos 
comunes, pero sólo porque las mujeres disfrutaban de 
menos libertad en sus actividades económicas y 
sociales [4]. 

Con el tiempo, Roma experimentó un camino similar al 
de Grecia entre la primera República y el Imperio y la 
actitud negativa hacia las uniones entre personas del 
mismo sexo y la sexualidad no procreativa aumentó con 
la aparición del cristianismo [5].  

En el siglo IV, la ansiedad generalizada hacia las 
uniones del mismo sexo alcanza su mayor expresión 
cuando el Estado aprueba una ley que impuso un 
castigo a cualquier persona que registrara un 
matrimonio con una persona del mismo sexo [6]. 

Actitudes religiosas occidentales hacia la 
sexualidad en parejas del mismo sexo 

Las actitudes bíblicas hacia la homosexualidad a 
menudo se reducen a la condena estricta, basada en 
pasajes interpretados a partir del libro del Génesis del 
Antiguo Testamento. Aunque algunos estudiosos 
sugieren que la descripción de las relaciones entre 

personas del mismo sexo como 
«contra natura» sólo significa «fuera de lo común» y no 
«inmorales» [7].  

Capítulos de Levítico 18 y 20, sin embargo, parecen ser 
más claros en su sanción hacia los hombres 
homosexuales (junto con la condena de las mujeres 
adúlteras, el incesto y el sacrificio ritual de niños). En 
última instancia, la influencia del enfoque cristiano 
sobre la procreación como un elemento central para el 
matrimonio, se hizo evidente en el derecho romano 
durante el Bajo Imperio. 

La sexualidad, en otras palabras, y no sólo la 
homosexualidad fue atacada por una creencia religiosa 
cada vez más común que afirmaba que el coito estaba 
destinado sólo para la reproducción. En última 
instancia, la excesiva indulgencia sexual, tanto dentro 
como fuera de los lazos matrimoniales, fue prohibido 
por el cristianismo, el judaísmo y el Islam, con 
condenas más severas para la homosexualidad, sobre 
todo masculina [8]. 

Uniones del mismo sexo en otros tiempos y lugares 

La actitud de las religiones orientales hacia la 
homosexualidad ha sido variada, a pesar de que con 
frecuencia fue mucho más neutral a este respecto que 
sus contrapartes occidentales. Menos específicos en 
relación a las uniones entre personas del mismo sexo, 
muchos de los textos hacen una declaración en cuanto 
a su posición respecto a la conducta homosexual. 

Los textos sagrados de la tradición hindú, los Vedas, no 
restringían la homosexualidad; sino más bien la 
conceptualizaban como una perversión. Relaciones 
entre diferentes razas fueron considerablemente más 
ofensivas en la tradición temprana.  

El Budismo japonés registraba una actitud más 
tolerante hacia la homosexualidad, en esencia, la 
elogiaba por su misterio [9]. Hoy en día, no existen 
limitaciones religiosas o políticas sobre el 
comportamiento homosexual en Japón; la sexualidad 
sigue siendo un asunto privado y consentido entre 
adultos; aunque tampoco existe aún un reconocimiento 
legal de las uniones homosexuales [10]. 

Más tarde, en Asia, los textos budistas, incluyendo a los 
del Tíbet, China y el subcontinente indio, se mostraron 
igualmente neutrales hacia el tema. Hoy en día, el amor 
romántico entre parejas del mismo sexo sigue siendo 
en gran parte opuesta a la norma política en la actual 
India, pero la tradición hindú prevé cierta libertad para 
estas uniones en comunidades devotas, donde los 
ancianos deciden oficialmente lo que constituye un 
matrimonio aceptable.  

En última instancia, el estado indio no proporciona el 
mismo conjunto de privilegios a las parejas del mismo 
sexo, debido a la presión de occidente; por lo que 
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muchos de esos matrimonios simplemente no son 
reportados y permanecen ocultos dentro de su propia 
comunidad. Es así que las parejas del mismo sexo, por 
lo general, no son libres de casarse en la India [11]. 

El Confucianismo enfatizó enérgicamente la 
importancia de la familia y el linaje, pero no castigaba la 
homosexualidad tan severamente como el adulterio. 
«Siempre y cuando uno cumpliera con sus obligaciones 
familiares y sociales.  

Así el Confucianismo no le otorgó un reproche especial 
al comportamiento homosexual [12]. Por el contrario, en 
ocasiones se consideraban dotes o contratos, tanto 
para las mujeres, como para los hombres 
homosexuales.  

Aunque las fuentes históricas tradicionales en China 
tienden a no tomar en cuenta las prácticas que se 
apartaban de las formas sociales usuales, algunos 
investigadores han encontrado pruebas de una 
homosexualidad masculina institucionalizada a través 
de uniones y compañerismo en cuentos y obras 
teatrales que parecen representativos de una 
subcultura sexual más amplia [13]. 

La Conquista y Colonización europea ofrecen algunos 
de los mejores conocimientos para las prácticas 
maritales y sexuales de los pueblos indígenas de todo 
el mundo. Ejemplos de prácticas entre personas del 
mismo sexo, incluyendo uniones transgeneracionales, 
han surgido desde Nueva Guinea hasta la Polinesia (y 
también frecuentes en el Japón feudal).  

Los más numerosos relatos, se refieren a los 
encuentros europeos con personas transexuales en los 
pueblos indígenas, tanto en América del Norte, como 
en América del Sur. 

El Berdache, originalmente un término despectivo, 
describe a transexuales como ―pueblos de doble 
espíritu» predominante en la mayoría de las tribus de 
Norte América. Estas personas, tanto hombres como 
mujeres, asumieron características y roles del género 
opuesto y vivieron esos roles dentro de sus 
comunidades.  

Estas relaciones fueron fácilmente percibidas como 
«homosexuales» por los observadores externos; 
aunque es evidente que los lineamientos occidentales 
de la heterosexualidad y la homosexualidad no 
comprendían lo que sucedía dentro de estas 
sociedades tradicionales.  

Estos matrimonios del mismo sexo, tuvieron el 
reconocimiento cultural y legal de igualdad dentro de 
estas comunidades y ofrecían ventajas especiales para 
las parejas, sobre todo para las mujeres berdache [14]. 

Similares formas Berdache y matrimonios del mismo 
sexo también se encuentran entre las 
culturas de África; que incluían, además, 

una disposición conocida como 
«maridos femeninos». A menudo estériles, estas 
mujeres asumían los roles culturales de los hombres, 
que incluían tener los mismos derechos que los 
hombres, por ejemplo los daños y perjuicios si su 
esposa tenía, sin su consentimiento, relaciones fuera 
de su unión.  

La tradición Berdache del matrimonio entre personas 
del mismo sexo, en sus diferentes formas, se encuentra 
también documentada en Asia. Por ejemplo los 
Eunucos en China o las Hijras en la India [15]. 

Cristianismo, Tolerancia Social y Homosexualidad 
en el Occidente Pre-Moderno 

El surgimiento del cristianismo y el dominio de la Iglesia 
en Europa Medieval fueron en gran medida 
perjudiciales para las relaciones entre personas del 
mismo sexo. Existe evidencia de que las relaciones 
entre estas personas disfrutaban de relativa libertad 
durante la Alta Edad Media.  

La ley secular europea fijaba sólo algunas limitaciones 
al comportamiento entre personas del mismo sexo, e 
incluso existe evidencia en la literatura sobre la 
permisividad entre los clérigos hacia la 
homosexualidad, especialmente dentro del propio clero 
[16]. 

En la práctica, la iglesia parecía ser tolerante con las 
uniones entre personas del mismo sexo y determinó 
algunas disposiciones para las ceremonias que 
conmemoraban la hermandad entre compañeros. Por 
otro lado, la iglesia parecía obligada a criticar las 
uniones no reproductivas; así mismo se evidencian 
problemas en la traducción e interpretación de los 
documentos y las ceremonias en la Alta Edad Media 
[17]. 

Fue en el siglo XIII, sin embargo, que las primeras leyes 
contra la sodomía emergieron y comenzaron a ser 
aplicadas.  

Durante los siguientes siglos en Occidente, todo tipo de 
comportamiento considerado anormal o artificial 
comenzó a ser condenado, causando un cambio con 
respecto a la creencia anterior de que las uniones del 
mismo sexo eran sólo «problemáticas», y se comenzó a 
considerar las uniones homosexuales como una grave 
amenaza para la sociedad y, al igual que los herejes, 
brujas, y judíos, los que practicaban estas uniones 
comenzaron a ser rechazados violentamente.  

Por otra parte, ya en el siglo XIX, la heterosexualidad 
pasó a ser entendida como la orientación sexual 
―normal‖. Las desviaciones de la norma pasaron a ser 
concebidas como enfermedades que, de no tratarse, 
debían erradicarse.  

Como resultado, el matrimonio entre personas del 
mismo sexo fue prohibido, en gran medida, en todo 
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Occidente. Mientras tanto, los misioneros de las iglesias 
occidentales, eliminaban, a la fuerza, las prácticas 
indígenas [18]. El máximo de la represión llegó durante 
el régimen nazi, donde los homosexuales figuraron 
entre las muchas víctimas clasificadas como de una 
―raza inferior‖ [19]. 

Etimología de «homosexualidad» y el matrimonio 
«gay» 

Un buen ejemplo del tipo de teoría que se desarrolló en 
el continente europeo en el siglo XIX, provino del 
psicólogo húngaro nacido en Austria, Karl Benkert (más 
tarde transformado en Karoly Maria Kertbeny).  

A Kertbeny se le atribuye la invención del término 
«homosexualidad», pero lo más importante es que 
sugirió la creencia de que la homosexualidad era innata 
y constituía una de las cuatro divisiones sexuales 
naturales. Debido a que la homosexualidad era natural, 
las leyes en contra constituían violaciones 
fundamentales a los derechos humanos.  

Por supuesto, otros investigadores persistieron en creer 
que la homosexualidad era una enfermedad (con una 
conceptualización muy diferente a la de la «ley 
natural») y, como resultado, siguió aplicándose una 
cura, al mismo tiempo que se incorporaban más y más 
argumentos en contra de la homosexualidad en la 
ciencia y en la literatura occidental. En el siglo XX, la 
«cura» incluyó, por ejemplo, la terapia de 
electrochoque. 

El término «homosexualidad» se utiliza a menudo en la 
explicación de la «orientación sexual» de una persona, 
con la intención de desafiar la creencia en la legitimidad 
moral de la heterosexualidad.  

Una encuesta realizada a cerca de 200 sociedades de 
todo el mundo a mediados de siglo pasado, mostró que 
más de dos tercios aceptaba en general las relaciones 
entre personas del mismo sexo, y que las líneas entre 
la heterosexualidad y la homosexualidad eran fluidas. 
Muchas de esas sociedades han permitido la unión 
entre personas del mismo sexo o el matrimonio en un 
grado variable. 

El «gay», por su parte, ha estado en el idioma Inglés 
desde aproximadamente el siglo XIII, la palabra 
adquirió connotaciones sexuales en el siglo XVII. Su 
connotación original de «animado y alegre» podía 
aplicarse a la conducta sexual en general, no sólo a la 
conducta homosexual, lo que ocurrió hasta principios 
del siglo XX.  

Hoy en día se utiliza sólo para referirse a los hombres 
homosexuales y no en la forma despectiva como se 
usaba anteriormente. En el ámbito público, la 
terminología tiene un significado importante, sobre todo 

en el actual debate norteamericano, 
que persiste en relegar las relaciones homosexuales a 
una segunda clase. 

Por otra parte, el reconocimiento de las «uniones de 
hecho», o uniones de individuos del mismo sexo, para 
permitir el acceso de estas parejas a los mismos 
beneficios culturales, ha comenzado a tomar fuerza en 
algunas partes de los Estados Unidos.  

La idea tiene precedentes en los países escandinavos. 
En 1989, Dinamarca fue el primer país en permitir 
legalmente las uniones del mismo sexo, acuñando el 
término «unión registrada» [20].  

Siguieron Noruega, Suecia, los Países Bajos, y Bélgica. 
Los Países Bajos fueron los primeros en otorgar el 
mismo estatus a los matrimonios del mismo sexo que 
aquellos de sexo distinto. A partir del año 2005, 
España, Francia, Alemania y Canadá seguirían, en 
diversos grados, este reconocimiento. 

Los disturbios de Stonewall 

A medida que el movimiento de los derechos civiles 
sacudió Estados Unidos, a mediados del siglo XX, se 
dio inicio al movimiento por los derechos de los 
homosexuales. Fue, sin embargo, en 1969 que se 
produjo una serie de revueltas en el New York 
Stonewall Inn, que definió de manera efectiva y por 
primera vez, el movimiento moderno por los derechos 
de los homosexuales.  

Los líderes del movimiento homosexual se defendían 
de las redadas policiales de rutina, lo cual dio inicio al 
lanzamiento oficial de la aparición de una identidad gay 
nacional donde los individuos «salieron del armario y 
afirmaron [su] identidad de forma numerosa» [21].  

Desde que la identidad emergente de las parejas 
formadas en comunidades gay apareció, éstas 
consideraron formar «matrimonios»; aunque esto se dio 
décadas antes de que cualquier Estado los reconociera 
legalmente, debido a la creencia generalizada (judeo -
cristiana) de que la única forma legítima de matrimonio 
consistía en la unión «natural » entre un hombre y una 
mujer debido a su poder procreador. 

Los estudios en relación a los «matrimonios» 
homosexuales durante los años sesenta y setenta 
mostraron abiertamente, tanto la longevidad y la 
estabilidad entre las parejas del mismo sexo, similares 
a las de sus contrapartes heterosexuales.  

Sin embargo, las parejas del mismo sexo finalmente 
fueron encadenadas a los prejuicios sociales, a las 
desventajas jurídicas y a la discriminación económica‖ 
[22]. El movimiento ha evolucionado desde la simple 
tolerancia hacia las uniones del mismo sexo, a la 
esperanza por el reconocimiento legal. 

Notas: 
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Texto tomado de: Random History and word origins For 
the Curious Mind 

Traducido por: Ximena Salazar 

(ciudadaniasx.org) 09/06/2014 

16. José María Rodríguez 
Olaizola, sj.: "Como Iglesia tenemos que 
avanzar para forjar una sociedad y una 
comunidad libre de discriminación y 
prejuicio" 

"Hay muchas personas homosexuales, lesbianas, y 
transexuales que creen en Dios y que se saben parte 
de la Iglesia. Pero que en ocasiones se sienten, como 
me decía un buen amigo «obligados a ver el partido 
desde el banquillo»" 

Hoy es el Día Internacional contra la Homofobia. Es una 
pena que tenga que haber un día así, aunque por ahora 
sea necesario. Es triste que en muchos países de 
nuestro mundo las personas sean perseguidas por su 
orientación sexual, en ocasiones castigadas por la ley, 
y en otras por la sombra –más sutil, pero igualmente 
demoledora– de la ignorancia, la burla, el rechazo y la 
incomprensión. 

Con frecuencia he escuchado a gente buena que, sin 
embargo, no tiene reparo a la hora de hacer 
comentarios que van desde lo condescendiente hasta 
lo insultante hacia las personas homosexuales.  

Gente que en cuanto oye la palabra gay le añade lo 
dellobby, como si la homosexualidad fuese ante todo 
una militancia, una ideología o un grupo de interés; en 
lugar de ser la condición de muchos millones de 
personas en todo el mundo, en todas las sociedades, 
en todas las épocas y en todas las situaciones sociales. 

Como Iglesia también tenemos que avanzar para forjar 
una sociedad y una comunidad libre de discriminación y 
prejuicio. Se ha recorrido camino. Han cambiado 
algunas cosas, y cada vez son más las voces que 
hablan con respeto, con ternura, y con valentía, frente a 
discursos que parecen anclados en otra sociedad y otra 
época. Pero hay que avanzar más. 

Radical dignidad de todas las personas 

Tenemos que contribuir al reconocimiento de la radical 
dignidad de todas las personas en la sociedad en 
general, y en la Iglesia en particular. Hay muchas 
personas homosexuales, lesbianas, y transexuales que 
creen en Dios y que se saben parte de la Iglesia. Pero 
que en ocasiones se sienten, como me decía un buen 
amigo «obligados a ver el partido desde el banquillo», 
porque se les dice que eso es lo que hay. 

No es lo que hay. No puede ser. Si de verdad creemos 
en el Dios que a cada uno nos ha creado únicos y 
diferentes. Si de verdad creemos en la radical dignidad 
de todas las personas. Y si no caemos en moralizar lo 
que no es moral, sino la condición humana en su 
complejidad y su diversidad. 

(religiondigital.org) 17/05/2019 
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17. La Embajada de España en Líbano iza la 
bandera arcoiris en un país que persigue 
y castiga al colectivo LGTBI 

La legación ha tenido este gesto con motivo del Día 
Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la 
Bifobia. "En todo el mundo, las personas lesbianas, 
gays, bisexuales, transgénero e intersexuales (LGBTI) 
se enfrentan a la discriminación y violencia", ha escrito 
en su cuenta de Twitter 

Beirut, Líbano. La Embajada de España en el Líbano 
izó este viernes la bandera arcoiris que representa al 
colectivo LGTBI con motivo del Día Internacional contra 
la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia en un país que 
mantiene una ley para castigar las relaciones "contra 
natura" usada para perseguir y discriminar a 
homosexuales. 

"Todos los seres humanos nacen libres e iguales en la 
dignidad y derechos. No importa quién eres o a quién 
amas: la justicia y la protección deben aplicarse a 
todos", afirmó este viernes la embajada en su cuenta 
oficial de Twitter mostrando la bandera arcoiris 
ondeando junto a la de España. 

"Pero en todo el mundo, las personas lesbianas, gays, 
bisexuales, transgénero e intersexuales (LGBTI) se 
enfrentan a la discriminación y violencia", añadió. 

El Líbano, al igual que muchos países en el mundo, 
mantiene una ley que criminaliza las relaciones "contra 
natura", que ha sido usada durante años para perseguir 
a grupos vulnerables en el país mediterráneo, como las 
mujeres transgénero, homosexuales e incluso a 
refugiados sirios, según han denunciado varias ONG. 

Penas de hasta un año de cárcel 

Los activistas en el Líbano luchan para abolir el artículo 
534 del código penal libanés que persigue las 

conductas consentidas del mismo sexo 
y "contrarias al orden de la naturaleza" que pueden 
ocasionar penas de prisión de hasta un año. Esta ley es 
una reliquia colonial impuesta durante el mandato 
francés a principios del siglo XX. 

Human Rights Watch (HRW) denunció el pasado 
febrero que las fuerzas de seguridad libanesas han 
interferido repetidamente en eventos que defienden los 
derechos humanos y relacionados con el género y la 
sexualidad. 

El año pasado, las unidades de Inteligencia de las 
fuerzas libanesas detuvieron a un activista y 
presionaron para que se cancelaran los eventos 
relacionados con la Semana del Orgullo en Beirut. 

Pese a esta cancelación, la página Beirut Pride, 
organizadora del evento, anunció ayer que el 28 de 
septiembre de este año se inaugura la semana del 
orgullo en la capital libanesa. 

El Líbano es considerado uno de los países menos 
conservadores de la región por el mosaico de religiones 
que conforman su población. En otras naciones de 
Oriente Medio, como Arabia Saudí, se castigan las 
relaciones entre el mismo sexo hasta con la pena 
capital. 

Varios tribunales libaneses han fallado sentencias que 
han creado jurisprudencia afirmando que las relaciones 
sexuales entre personas del mismo sexo no puede 
considerarse "antinaturales", siempre y cuando "no 
viole la moral y la ética", en referencia a que no debe 
ser "visto o escuchado por otros, o realizado en un 
lugar público" (EFE). 

(publico.es) 17/05/2019 

ÁMBITO POLÍTICO 

18. Abren puertas de Bellas Artes a líder de 
la Luz del Mundo 

Es la primera vez en la historia que el recinto es 
ocupado para un evento de este tipo; la Iglesia de la 
Luz del Mundo celebra 50 años de su dirigente, Naasón 
Joaquín García 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abren-puertas-
de-bellas-artes-lider-de-la-luz-del-
mundo?fbclid=IwAR1G5VI_xBbY8GkVdoarbDMTAlgG
GrhOx-1Li6ByH6JnD0RKQhm6JWopBvY 

(eluniversal.com.mx) 16/05/2019 

19. El INBAL no permitirá ninguna actividad 
que vulnere la institucionalidad de sus 
recintos culturales 

Boletín No. 689 - 16 de mayo de 2019 

En respuesta a la información publicada este jueves 16 
de mayo con el titular "Usan Bellas Artes para 
homenaje a líder religioso", firmado por la reportera 
Sonia Sierra, aclaramos lo siguiente: 

El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura 
(INBAL) en ningún momento incumplió con la normativa 
vigente en el caso del concierto realizado el miércoles 
15 de mayo en el Palacio de Bellas Artes. 

El convenio para uso de la Sala Principal del Palacio de 
Bellas Artes se concertó a petición y directamente con 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abren-puertas-de-bellas-artes-lider-de-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR1G5VI_xBbY8GkVdoarbDMTAlgGGrhOx-1Li6ByH6JnD0RKQhm6JWopBvY
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abren-puertas-de-bellas-artes-lider-de-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR1G5VI_xBbY8GkVdoarbDMTAlgGGrhOx-1Li6ByH6JnD0RKQhm6JWopBvY
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abren-puertas-de-bellas-artes-lider-de-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR1G5VI_xBbY8GkVdoarbDMTAlgGGrhOx-1Li6ByH6JnD0RKQhm6JWopBvY
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/abren-puertas-de-bellas-artes-lider-de-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR1G5VI_xBbY8GkVdoarbDMTAlgGGrhOx-1Li6ByH6JnD0RKQhm6JWopBvY
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el Senador de la República Rogelio Zamora Guzmán, 
quien hizo la solicitud en papel oficial y en su calidad de 
integrante de la LXIV Legislatura y miembro de la 
Comisión de Asuntos Fronterizos y Migratorios.  

Según el oficio recibido el 1o de febrero de 2019, el 
espacio se usaría con el fin de realizar una 
"Representación Cultural y Artística Musical, gratuita, 
desarrollada por un ensamble de los Coros 
Monumentales de las organizaciones con las que se 
reunió en Los Ángeles", entre éstas, la Asociación de 
Profesionistas y Empresarios de México.  

El Instituto llevó a cabo la revisión de la propuesta 
artística, de acuerdo con los procedimientos 
establecidos, verificándose la pertinencia del programa 
que se presentó bajo el título "El Guardián del espejo", 
el cual se realizaría el 15 de mayo del presente año con 
la participación del Coro de la Asociación, la Orquesta 
Filarmónica de la Secretaría de la Marina, así como 
once cantantes de ópera, cuya trayectoria también fue 
verificada.  

Los ensayos de cantantes y orquesta se llevaron a 
cabo sin que en ningún momento se señalara frase 
alguna con sentido religioso, ni se mencionara el 
pretendido homenaje. 

De acuerdo con la normativa y dado que se trataba de 
una actividad gratuita, también se cumplió con el pago 
respectivo por la cantidad de $185,413.00. 

Se debe enfatizar que en ningún momento se llevó a 
cabo homenaje alguno a un líder religioso, toda vez que 
dicha actividad del programa fue cancelada por la 
Gerencia al contravenir con la norma artística que rige 
el uso del Palacio de Bellas Artes. El pretendido 
homenaje no figuraba ni en el programa de mano ni en 
el convenio realizado. 

En ese sentido, la pretensión de última hora de hacer 
un evento de tipo religioso no fue permitida, lo cual fue 
notificado al senador Rogelio Israel Zamora Guzmán y 
a la asociación, responsable de la actividad.  

Las redes sociales de la organización convocaron a sus 
seguidores en la explanada con la información de que 
habría un homenaje. 

Por respeto a los asistentes, el programa artístico se 
llevó a cabo. Por lo anterior se reitera que el INBAL no 
permitirá ninguna actividad que vulnere la 
institucionalidad de sus recintos culturales.  

El Instituto se reserva el derecho de proceder 
legalmente, toda vez que se pretendió el uso de una 
infraestructura pública para fines ajenos a los que se 
había autorizado y que vulneran el carácter laico del 
Estado. 

(inba.gob.mx) 16/05/2019 

20. Se pretendió usar el Palacio 
de Bellas Artes para „„fines ajenos‟‟ al 
Estado laico: INBAL 

El instituto „„se reserva el derecho de proceder 
legalmente‟‟ contra los organizadores de El guardián del 
espejo, difunde en un comunicado 

El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura 
(INBAL) informó ayer en un comunicado que ‗‗se 
reserva el derecho de proceder legalmente‖ contra los 
organizadores del espectáculo El guardián del espejo, 
que se efectuó el 15 de mayo en el Palacio de Bellas 
Artes yque en realidad fue un concierto para celebrar el 
cumpleaños50 de Naasón Joaquín García, líder de la 
asociación religiosa La Luz del Mundo. 

El INBAL señaló que ‗‗se pretendió el uso de una 
infraestructura pública para fines ajenos a los que se 
había autorizado y que vulneran el carácter laico del 
Estado‖. 

En el boletín difundido ayer, el instituto reitera que en 
ningún momento incumplió con la normativa vigente en 
el caso del mencionado concierto y explica que: 

‗‗El convenio para uso de la sala principal del Palacio de 
Bellas Artes se concertó a petición y directamente con 
el senador de la República Rogelio Zamora Guzmán, 
quien hizo la solicitud en papel oficial y en su calidad de 
integrante de la LXIV Legislatura y miembro de la 
Comisión de Asuntos Fronterizos y Migratorios. 

‗‗Según el oficio recibido el primero de febrero de 2019, 
el espacio se usaría con el fin de realizar una 
‗Representación Cultural y Artística Musical, gratuita, 
desarrollada por un ensamble de los Coros 
Monumentales de las organizaciones con las que se 
reunió en Los Ángeles‘, entre éstas, la Asociación de 
Profesionistas y Empresarios de México (APEM). 

‗‗El instituto llevó a cabo la revisión de la propuesta 
artística, de acuerdo con los procedimientos 
establecidos, verificándose la pertinencia del programa 
que se presentó bajo el título El guardián del espejo, el 
cual se realizaría el 15 de mayo del presente año con la 
participación del Coro de la Asociación, la Orquesta 
Filarmónica de la Secretaría de la Marina, así como 11 
cantantes de ópera, cuya trayectoria también fue 
verificada. Los ensayos de cantantes y orquesta se 
llevaron a cabo sin que en ningún momento se señalara 
frase alguna con sentido religioso, ni se mencionara el 
pretendido homenaje. 

‗‗De acuerdo con la normativa y dado que se trataba de 
una actividad gratuita, también se cumplió con el pago 
respectivo por la cantidad de 185 mil 413 pesos.‖ 

Aniversario 50 de un „„apóstol de Jesucristo‟‟ 

En Jalisco, sede de la asociación religiosa La Luz del 
Mundo, la regidora de Guadalajara Rocío Aguilar 
Tejada anunció en sus redes sociales que la ópera El 
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guardián del espejo se realizaría en el máximo recinto 
cultural del país como un homenaje a Joaquín García, 
‗‗director internacional de la iglesia La Luz del Mundo, 
por su gran labor social, humanitaria y altruista, 
desempeñada por 58 países‖. 

Igualmente, en Zacatecas, donde se realizó la 
transmisión del concierto en la Plaza Bicentenario, se 
anunció al público que se trataba de un concierto-
homenaje al autonombrado ‗‗apostol de Jesucristo‖ por 
su 50 aniversario, ‗‗jubileo de vida‖. 

El INBAL, en su comunicado, destacó que ‗‗en ningún 
momento se llevó a cabo homenaje alguno a un líder 
religioso, toda vez que dicha actividad del programa fue 
cancelada por la gerencia al contravenir con la norma 
artística que rige el uso del Palacio de Bellas Artes. El 
pretendido homenaje no figuraba ni en el programa de 
mano ni en el convenio realizado. 

‗‗En ese sentido, la pretensión de última hora de hacer 
un evento de tipo religioso no fue permitida, lo cual fue 
notificado al senador Rogelio Israel Zamora Guzmán y 
a la asociación, responsable de la actividad. Las redes 
sociales de la organización convocaron a sus 
seguidores en la explanada con la información de que 
habría un homenaje. 

‗‗Por respeto a los asistentes, el programa artístico se 
llevó a cabo. Por lo anterior se reitera que el INBAL no 
permitirá ninguna actividad que vulnere la 
institucionalidad de sus recintos culturales.‖ 

El diputado Sergio Mayer difundió en su cuenta de 
Instagram una foto en la que se le ve en compañía de 
su esposa, Isabella Camil, durante el concierto, con 
este mensaje: ‗‗desde el imponente Palacio de Bellas 
Artes en la Ciudad de México, el recinto cultural más 
hermoso e importante de nuestro país, acompañado de 
mi pareja de vida, en un majestuoso concierto de la 
Orquesta Filarmónica de la Secretaría de Marina 
Armada de México y el Coro APEM El guardián del 
espejo‖. 

Al ser consultado por La Jornada respecto de su 
presencia en el homenaje al líder religioso, el legistador 
respondió que asistió ‗‗única y exclusivamente, por 
tratarse de un concierto musical de la Orquesta 
Filarmónica de la Secretaría de Marina Armada de 
México. Como diputado federal y presidente de la 
Comisión de Cultura y Cinematografía de la Cámara de 
Diputa-dos, reitero mi respeto al carácter laico del 
Estado mexicano y sus instituciones‖. 

El senador Rogelio Israel Zamora Guzmán pertenece al 
Partido Verde Ecologista de México, tras abandonar su 
militancia en el PRD en octubre pasado, fecha en la 
que la Universidad Nacional Autónoma de México lo 
desmintió cuando dijo que una alumna había sido 

violada en los baños de la Facultad de 
Contaduría y Administración. 

El escritor Alberto Chimal fue una de 
las muchas personas que expresaron su sorpresa y 
enojo ante lo ocurrido y escribió en su cuenta de 
Twitter: ‗‗Esto es ofensivo. Vivimos en un Estado laico y 
el Palacio de Bellas Artes no es una iglesia ni un salón 
de fiestas. ¿Qué pasó, @PalacioOficial, @MusicaINBA, 
@bellasartesinba? Díganme que los engañaron y que 
no organizaron un acto religioso a sabiendas‖. 

(jornada.com.mx) 17/05/2019 

21. La clase política que acompañó al líder 
de la Luz del Mundo 

Conoce a los representantes de la clase política que 
acompañaron a líder de la iglesia de la Luz del Mundo, 
entre ellos estuvieron Laura Ramírez Rasgado, 
subdirectora general del INBAL y el diputado Sergio 
Mayer 

https://www.eluniversal.com.mx/cultura/la-clase-politica-
que-acompano-al-lider-de-la-luz-del-
mundo?fbclid=IwAR3k2gikDRedyQ7ve8E0RDyZ90K-
bt6W6Lj46Kswx0JdgoztCxLi6TdohY8 

(eluniversal.com.mx) 16/05/2019 

22. Protestan en Bellas Artes por concierto 
'El guardián del espejo' 

Ciudad de México. Músicos de la Orquesta Sinfónica 
Nacional (OSN), se manifestaron la noche del viernes 
en la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes, en 
protesta del concierto operístico que se llevó a cabo el 
pasado 15 de mayo titulado El guardián del espejo, con 
el cual se pretendía celebrar y homenajear el 
cumpleaños 50 de Naasón Joaquín García, líder de la 
asociación religiosa La Luz del Mundo (La Jornada/17 
de mayo/ 2019). 

Previó al concierto de la OSN programado para las 20 
horas de este viernes, con motivo de su primera 
Temporada 2019, un grupo de músicos integrantes de 
esa orquesta y del Sindicato Nacional de Grupos 
Artísticos (SNGA) del Instituto Nacional de Bellas Artes 
y Literatura (INBAL), presentaron una manta en la que 
se leía: ―Los grupos artísticos del INBAL rechazamos el 
ilegal, abusivo y doloso uso del Palacio de Bellas Artes 
para la realización de eventos privados de carácter 
religioso, disfrazado de presentación ‗operística‘‖. 

Además, uno de los trabajadores culturales se 
pronunció y reiteró: ―Rechazamos el abuso del cual ha 
sido, una vez más, el Palacio de Bellas Artes, nuestro 
máximo reciento cultural de México. Esta vez con la 
tramposa presentación con visos de proselitismo 
religioso, disfrazado de concierto operístico titulado El 
guardián del espejo‖. 

La protesta, que duró tan sólo un par de minutos, fue 
aplaudida por los asistentes al concierto de la Orquesta 

https://www.eluniversal.com.mx/cultura/la-clase-politica-que-acompano-al-lider-de-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR3k2gikDRedyQ7ve8E0RDyZ90K-bt6W6Lj46Kswx0JdgoztCxLi6TdohY8
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/la-clase-politica-que-acompano-al-lider-de-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR3k2gikDRedyQ7ve8E0RDyZ90K-bt6W6Lj46Kswx0JdgoztCxLi6TdohY8
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/la-clase-politica-que-acompano-al-lider-de-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR3k2gikDRedyQ7ve8E0RDyZ90K-bt6W6Lj46Kswx0JdgoztCxLi6TdohY8
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/la-clase-politica-que-acompano-al-lider-de-la-luz-del-mundo?fbclid=IwAR3k2gikDRedyQ7ve8E0RDyZ90K-bt6W6Lj46Kswx0JdgoztCxLi6TdohY8
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Sinfónica Nacional, que integró un programa con obras 
de Antonín Dvorak. 

Esa misma manifestación, comentó a La Jornada el 
maestro y músico Francisco Chavero Briceño, 
presidente del SNGA, se realizó a las 18:30 horas en la 
Biblioteca Vasconcelos previo también a la 
presentación del Coro de Madrigalistas, ―donde también 
tuvo el apoyo del público asistente‖. 

El concierto operístico El guardián del espejo, ―ha 
indignado pienso a todo el país, inclusive ha 
trascendido a nivel internacional‖, expresó Chavero 
Briceño. 

―Tenemos que hacer respetar nuestra casa donde día a 
día hacemos nuestras funciones y para que sea usado 
como lo marca la ley, para actividades culturales y con 
un respeto hacia el Palacio de Bellas Artes. Eso que 
ocurrió por primera vez y siendo un país laico, eso no 
puede ser‖. 

(jornada.com.mx) 17/05/2019 

23. La histórica ola migrante que acecha a 
México 

Arriaga, México. Desde noviembre de 2018 México 
enfrenta una inédita ola migratoria, que según 
estimaciones oficiales podría representar el mayor 
éxodo de personas en la historia reciente. 

Entre enero y abril del 2019, de acuerdo con datos de la 
Secretaría de Gobernación, más de 400.000 personas 
cruzaron la frontera sur de manera irregular. Al menos 
la tercera parte de ellos son niños y adolescentes. 
Muchos viajan no acompañados o se mueven con lo 
que queda de su familia. 

La mayoría proviene de América Central, 
especialmente de Honduras, pero en el río humano 
también se mezclan personas de Asia, África, Medio 
Oriente, América del Sur y el Caribe. Prácticamente 
todos se dirigen a la frontera norte con la esperanza de 
cruzar a Estados Unidos, con el que este país comparte 
3.169 kilómetros de frontera. 

De hecho el Servicio de Control de Inmigración y 
Aduanas de ese país reporta que entre enero y abril 
detuvo a unas 100.000 personas cada mes, en 
promedio. Es, pues, una migración que proviene de 
medio mundo, y que por momentos sorprendió a las 
autoridades mexicanas. 

La cantidad de migrantes es mayor a todas las cifras 
registradas hasta ahora. En los momentos de mayor 
intensidad en el éxodo migrante, la década pasada, por 
la frontera entre el sureño estado de Chiapas y 
Guatemala cruzaron entre 140.000 y 400.000 personas 
al año. 

En los primeros meses de este 2019 el 
ingreso rompió el récord y de 

mantenerse la tendencia al finalizar el 
año, México habría atestiguado el paso de por lo menos 
1,2 millones de personas. En esta danza de números, 
llama la atención el origen de los datos. Hasta el año 
pasado eran las organizaciones no gubernamentales 
las que estimaban el flujo de migración irregular. 

Ahora, el gobierno de México es quien reconoce el 
tamaño de la voluntad de la gente de salir de su propio 
país por la situación de violencia y empobrecimento que 
predomina. 

De hecho, la secretaria de Gobernación (ministra de 
Interior), Olga Sánchez Cordero, estima que, a 
diciembre de este año, unos 900.000 migrantes 
irregulares habrán llegado a la frontera norte del país. 
¿Por qué esta inédita oleada de migrantes? Hay varias 
razones. 

Honduras 

En el caso de Honduras existe un acelerado proceso de 
deterioro en la vida cotidiana del país centroamericano, 
que se profundizó a partir de la reelección del 
presidente Juan Orlando Hernández, en los comicios de 
noviembre de 2017, que desembocó en una crisis 
política. 

El país centroamericano enfrenta una añeja crisis de 
seguridad por el acecho de bandas de narcotráfico y 
pandillas de maras (grupos del crimen organizado). 
Pero, además, el último proceso electoral se acompañó 
de ataques a organizaciones civiles y defensores de 
derechos humanos. 

El conflicto político agravó todavía más la situación 
interna del país. Y al mismo tiempo apareció en el 
escenario el fenómeno de las caravanas. 

Es una nueva forma de caminar hacia el norte que tiene 
su origen en el viacrucis migrante de 2014, iniciado en 
el estado Oaxaca, en el suroeste de México, y que 
derivó en una marcha multitudinaria hacia la frontera 
norte. 

Muchos de quienes acompañaron la caminata lograron 
su objetivo, quedarse en Estados Unidos a partir de un 
asilo humanitario. La noticia se esparció rápidamente 
en la región centroamericana. Desde entonces se han 
realizado otros viacrucis similares. Después apareció el 
fenómeno de las caravanas a finales de 2018. 

Los migrantes descubrieron que es más seguro viajar 
en grandes grupos, además, se multiplica la posibilidad 
de llegar a la frontera norte. 

El fenómeno, sin embargo, también ha sido 
aprovechado por bandas de tráfico de personas. La 
Secretaría de Gobernación insiste en que hay un 
proceso de organización en las recientes oleadas de 
migrantes que emprenden el camino desde Honduras al 
norte. 
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De hecho el gobierno mexicano solicitó a las 
autoridades hondureñas que investiguen la forma en 
cómo se promueven las caravanas, pues creen que 
podría haber bandas internacionales de trata en el 
proceso. 

La sospecha surge en los puntos de revisión 
fronterizos. Personal del Instituto Nacional de Migración 
(INM) ha detectado a menores que viajan con adultos 
que se hacen pasar por sus familiares. 

Esta situación es más evidente en el caso de los 
migrantes extracontinentales, quienes desde hace 
algunos años cambiaron su ruta de viaje a Europa –
donde las restricciones fronterizas se profundizaron- y 
se enfilaron a Estados Unidos. 

En lo que va del año el INM ha detectado ciudadanos 
de países como Afganistán, Eritrea, Bangladesh, Nepal, 
Pakistán, India, China o Nigeria, entre otros, así como 
del sudamericano Brasil. 

En este nuevo camino cruzan por México, apoyados 
por bandas de tráfico de personas, dice Alejandro 
Encinas, subsecretario de Derechos Humanos de la 
Secretaría de Gobernación. 

―Hay una recomposición de los flujos migratorios 
internacionales asociados a grupos delictivos en el 
tráfico de personas‖, explica. 

Cuba 

En este nuevo río humano también se registra un 
aumento importante en la cantidad de cubanos que 
cruzan irregularmente la frontera sur mexicana. 

―Es un notable incremento en el número de nacionales 
de Cuba‖, dice la secretaria Sánchez Cordero. ―Pasan 
por Nicaragua y posteriormente entran a nuestro país 
en tránsito a Estados Unidos‖, detalla. 

Esto representa una variación en la tradicional ruta 
migratoria que seguían los cubanos. 

A partir de 2016, miles de personas abandonaron la isla 
con rumbo a Estados Unidos. Lo más usual era viajar a 
Venezuela o Ecuador y desde allí emprender el camino 
hacia el norte según documentaron organizaciones 
civiles. 

Esto ocurrió después que el entonces presidente 
estadounidense Barack Obama canceló la posibilidad 
de que los cubanos obtuvieran residencia legal con solo 
pisar el territorio de su país. 

A esa política se le conocía como ―pies mojados, pies 
secos‖ pues la mayoría de quienes emprendían ese 
camino cruzaban el estrecho entre Cuba y Florida. 

Actualmente, según el INM, existen más de 1.000 
cubanos varados en la frontera sur del país y al menos 

otros 2.000l en Ciudad Juárez, en la 
frontera con Estados Unidos, a la espera 

de solicitar asilo en territorio 
estadounidense. 

La situación puede agravarse, reconocen las 
autoridades, pues no hay señales de que el flujo 
migratorio se detenga. Y en ello, coinciden 
especialistas, existe una alta probabilidad de que el 
gobierno del izquierdista presidente Andrés Manuel 
López Obrador aliente de alguna manera el éxodo. 

En los sexenios anteriores la estrategia fue restringir el 
paso de personas en situación migratoria irregular. 
Inclusive, a partir de 2014 el entonces presidente 
Enrique Peña Nieto (2012-2018) desplegó a cientos de 
soldados, marinos y policías para contener a los 
migrantes centroamericanos. 

Fue el llamado Plan Frontera Sur que no detuvo el flujo 
pero lo desvió a lugares más peligrosos. Ahora la 
situación es distinta: 

Quienes pretendan entrar a México solo deben 
registrarse ante las autoridades migratorias, y con ello 
pueden incluso obtener una tarjeta de visitante temporal 
que les permite obtener empleo en el sureste del país. 

Hace unas semanas, de hecho, se extendió el beneficio 
a los originarios de Honduras y El Salvador con lo cual 
se incluye a prácticamente todos los países del llamado 
Triángulo Norte de Centroamérica, que incluye también 
a Guatemala. 

Antes el salvoconducto era exclusivo para los migrantes 
de Belice y Guatemala, los vecinos más inmediatos. 

Al mismo tiempo el gobierno de López Obrador 
promueve una política de inversión y desarrollo en los 
países centroamericanos, una especie de Plan Marshall 
(similar al aplicado en Europa tras la Segunda Guerra 
Mundial) con el que se pretende cancelar los motivos 
de la migración irregular. 

No está claro si la estrategia puede funcionar pues las 
caravanas y el éxodo de hondureños se mantiene. 

Hace varios años, ante las peticiones de 
organizaciones civiles para cancelar el requisito de visa 
para los países del Triángulo Norte, algunos 
especialistas y autoridades advirtieron que dar ese 
paso podría provocar un éxodo masivo de personas. 

Honduras podría vaciarse, dijeron algunos. Ahora la 
profecía parece cumplirse. 

(ipsnoticias.net) 14/05/2019 

24. ¿Por qué pedir perdón?: Joel Padrón 
González* 

El día lunes 25 del pasado mes de marzo de este año 
2019, el señor Presidente de México, licenciado Andrés 
Manuel López Obrador, llegó a la tierra sagrada de 
Centla, en el estado de Tabasco, para conmemorar los 
500 años de la batalla que fue la primera que registró la 
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historia protagonizada por los indígenas chontales ante 
el poder militar de los invasores europeos.  

Y, ante la descripción histórica de este atropello injusto 
que presentó la doctora Beatriz Gutiérrez Müller, su 
esposa, el señor Presidente advirtió, en nombre de 
México, a los gobiernos actuales descendientes de 
aquellos invasores, la necesidad de pedir perdón a los 
pueblos latinoamericanos por las consecuencias que 
les causó la conquista.  

No para mirar al pasado, sino para buscar ahora, a 
partir del perdón, ser todos actores de una verdadera 
reconciliación histórica entre todos los pueblos de la 
tierra. Al mismo tiempo que el Estado mexicano, con la 
misma exigencia, pide perdón a los pueblos originarios 
de México por tanta injusticia y atropello. 

Lo mismo ha hecho el Presidente del país hermano de 
Bolivia, Evo Morales, quien les advierte con firmeza a 
los mismos pueblos de Europa, primero, que no tienen 
por qué hablarnos a nosotros de deudas injustas que 
pretenden imponernos, sino que más bien, como deben 
hacerlo con todos los pueblos latinoamericanos, deben 
reintegrarle a Bolivia, de alguna forma con sus 
intereses, los ciento ochenta y cinco mil kgs. de oro, y 
los 16 millones de kgs. de plata, lo que este Presidente 
considera que fue un préstamo amigable de América 
para el desarrollo de Europa. 

El primer obispo de Chiapas, Fray Bartolomé de Las 
Casas, escribe a los Reyes de España: El oro que les 
llevan va envuelto en bolsas de piel, es la piel viva de 
estos pueblos originarios de América. 

La historia me concedió, en febrero de 1992, ante lo 
que significaban para nosotros los 500 años de la 
ignominia que nos impuso la conquista más injusta y 
dolorosa, el gran privilegio de llevar a los pueblos de 
Europa, el mensaje de los pueblos originarios de 
México. No me sentía con el derecho y la dignidad de 
hacerlo, pero lo hice, comprometido con la historia de 
México. Desde el corazón del Santuario de Lourdes, en 
Francia, hablé a todos los pueblos de Europa. 

Ante el significado y la importancia del momento 
presente que vive nuestro país, y también nuestra 
América Latina, comparto ahora a todos, con el mismo 
compromiso de entonces, o aún mayor, el mensaje que 
dejé en febrero de 1992, en el corazón de los pueblos 
de Europa. 

Mensaje de los pueblos indígenas de México a los 
pueblos de Europa 

“En nombre de Jesús de Nazaret, Hijo de Dios, quien 
quiso identificarse con el más pobre, el más 
desprotegido, el último de los últimos, traigo a ustedes 
la palabra de los pueblos indígenas de México, la cual 

se levanta desde la experiencia dolorosa 
que significó la conquista que nos 
impusieron hace 500 años. 

La palabra que traigo a ustedes, en 
nombre de estos pueblos es, primero, una palabra de 
acción de gracias al Dios de Jesucristo por su Buena 
Nueva. Pero, ante la experiencia de dolor que le impuso 
la conquista, es también una palabra que les invita a 
ustedes, con justa razón, a pedir perdón, y, por esto, a 
la conversión y a la solidaridad. No es una palabra de 
venganza. 

Por esto, con los pueblos indígenas de México, les 
pedimos que reconozcan su gran falta cometida en la 
conquista, y que den un signo de este reconocimiento, 
respetando, en adelante, el derecho de los pueblos 
latinoamericanos, mostrándose solidarios con sus 
propias luchas, y compartiendo o restituyéndoles, en 
justicia, lo que a ellos corresponde de su mismo 
desarrollo como países ahora del primer mundo, 
desarrollo cimentado precisamente en el despojo que a 
nuestro continente latinoamericano le impuso la 
conquista.  

Además, obligados a seguir la lección que nos dejó la 
historia, deben luchar aquí mismo, en su continente 
europeo, por la justicia y la fraternidad, para poder 
construir, entre todos, un mundo nuevo en donde ya no 
se dé otra conquista igual en ningún pueblo de la tierra. 

Es también una palabra que denuncia la prepotencia de 
los países poderosos que creen todavía tener derecho 
sobre la vida y la soberanía de los países más 
pequeños. Es también, por esto, un mensaje de paz, de 
confianza y de esperanza en la posibilidad de un 
mundo nuevo de justicia y de vida verdadera para 
todos. 

Desde la lucha y la esperanza de los pueblos indígenas 
de México, les decimos que sí es posible construir un 
mundo nuevo, comenzando ya por reconocer y 
defender, como hermanos, el derecho de los pueblos 
más pobres, haciendo nuestra, aquí y en todo lugar, su 
lucha por la justicia. 

La Buena Nueva de Jesús de Nazaret la hacen suya los 
pueblos indígenas de México, y quieren compartirla, 
desde su esperanza, con todos los pueblos del mundo, 
especialmente con los más pobres, en este momento 
en que todos celebramos, con sentimientos muy 
diversos, los 500 años de una historia de conquista, de 
vergüenza y de ignominia, la cual debe terminar para 
siempre, para comenzar, en cambio, una historia nueva 
en el respeto, la justicia y la paz entre todos los pueblos 
de la tierra. 

Este es el mensaje de fraternidad que Dios me concede 
compartir con ustedes en nombre de todos los pueblos 
indígenas de México, en un aniversario más, dicen, de 
lo que fue para nosotros la conquista”. 

Esto quiere decir que, desde El Río Bravo hasta La 
Tierra del Fuego, pasando por Bolivia, los pueblos 
latinoamericanos que sufrimos el atropello y la 
ignominia de una conquista en todo injusta, 
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rechazamos toda nueva intervención, la que sea, de 
cualquier país en la vida de soberanía de otro, 
invitando, más bien, al respeto mutuo entre todos los 
pueblos de la tierra, para lograr la paz. 

*Párroco de San Andrés Apóstol y Preste de jTatic 
Samuel, por una sociedad más justa AC 

(jornada.com.mx) 10/05/2019 

25. La Ley de Libertad Religiosa de Bolivia 
da a los evangélicos y católicos los 
mismos derechos 

“No hay una iglesia principal y una secundaria como 
antes”, ha asegurado el presidente Evo Morales. 
Algunas denominaciones evangélicas rechazan la 
regulación porque consideran que implica la injerencia 
del Estado 

La Paz. Bolivia ha aprobado este abril la Ley de 
Libertad Religiosa, Organizaciones y Creencias 
Espirituales. Un documento que reconoce a las iglesias 
y entidades evangélicas con los mismos derechos y al 
mismo nivel que la Iglesia Católica. 

―Con esta ley, todas las iglesias tienen los mismos 
derechos. Hay igualdad. No hay una iglesia principal y 
una secundaria como antes.  

Ahora se trata de un esfuerzo y una lucha colectivas‖, 
ha asegurado el presidente Evo Morales. ―La gente ya 
no tendrá que casarse o bautizarse en la Iglesia 
Católica, sino que podrán hacerlo en cualquier iglesia‖, 
ha añadido.  En enero de 2018 Morales criminalizó el 
proselitismo a través del Código Penal, aunque 
después revocó su decisión.  

La Constitución boliviana declara al país como un 
Estado secular, pero con la aprobación de la nueva ley 
será más fácil para los cristianos evangélicos y las 
religiones indígenas obtener reconocimiento oficial.     

Derechos y deberes de las iglesias  

La nueva legislación obliga a las iglesias a informar de 
su actividad administrativa, financiera, legal, social, 
espiritual o religiosa ante las autoridades. Además, las 
entidades religiosas están sujetas a la Administración 
tributaria del país, sin poder obtener ganancias, ya que 
de lo contrario su estatus legal no sería reconocido.  

Algunas comunidades han cuestionado esta medida.  
―Las iglesias tienen el pleno derecho a profesar su fe, 
pero también tienen obligaciones ante el Estado, que 
debe regular para garantizar que la población no sea 
engañada‖, ha manifestado el presidente del Comité 
Constitucional de la cámara de diputados boliviana, 
Lino Cárdenas.  

El ministro de Asuntos Exteriores, Diego 
Pary, ha subrayado que ―la ley ha sido 
redactada en colaboración con las 

iglesias y reconoce la preparación y la 
dedicación de los ministros religiosos‖.     

Diferentes opiniones sobre la ley entre los 
evangélicos  

Según el presidente de la Asociación Nacional de 
Evangélicos de Bolivia (ANDEB), Munir Chiquie, la ley 
―es un salto cualitativo en el desarrollo y la comprensión 
de esta libertad fundamental que es inalienable de las 
libertades de adoración, creencia y pensamiento‖.  

Sin embargo, la nueva regulación ha sido rechazado 
por iglesias protestante y presbiterianas, que la 
consideran una injerencia por parte del Estado en el 
derecho fundamental de libertad de religión y critican lo 
que valoran como una supervisión de sus recursos 
económicos.   

Antes de que el texto viera la luz de forma oficial, la 
Asociación de Iglesias Unidas de La Paz también se 
quejó de que el borrador no distinguía a las iglesias de 
las organizaciones no gubernamentales (ONGs).   

―Ya es suficiente de atacarnos y destruirnos 
mutuamente‖, decía el pastor  Alberto Salcedo, que 
participó en la firma del documento. ―Somos promotores 
de la unidad. A aquellos de vosotros que estáis en 
Bolivia, en las iglesias, os pido que os unáis por el 
país‖, añadía.   

Según una publicación de 2014 por el centro de 
investigaciones Pew Research, el 77% de los bolivianos 
son católicos y el 16%  protestante y evangélicos. Estos 
últimos crecen progresivamente, ya que el 60% de ellos 
asegura haber nacido en un contexto católico. 

(protestantedigital.com) 14/05/2019 

26. Congresistas evangélicos se distancian 
de Bolsonaro 

La bancada evangélica se opone a la medida que 
ampliaría la portación de armas en Brasil 

Brasilia. La ―luna de miel‖ entre el presidente de Brasil, 
Jair Bolsonaro, y la llamada ―bancada evangélica‖ en el 
Congreso del país, va llegando a su fin. Recientemente 
se ha conocido que algunas iniciativas impulsadas por 
el mandatario no han sido respaldadas por los 
legisladores evangélicos.  

Es sabido que Bolsonaro llegó al poder en Brasil, en 
gran parte gracias al apoyo de pastores y líderes de 
iglesias. Era de esperarse que al asumir la presidencia 
el mandatario contara con el respaldo en el Congreso 
de la poderosa ―bancada evangélica‖. Se trata de un 
grupo de unos 200 legisladores en la Cámara Baja, 
compuesta de 513 diputados. 

 El grupo de congresistas cristianos jugó un rol clave en 
la destitución de Dilma Rousseff en 2016, salvó al 
exmandatario Michel Temer de un juicio político en 
2017, ha frustrado una serie de proyectos LGBT y de 
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aborto libre y ahora pone en peligro la principal 
propuesta de Bolsonaro: flexibilizar la portación de 
armas.  

El decreto firmado por el presidente y publicado la 
semana pasada amplía considerablemente la portación 
de armas para un conjunto de 20 profesiones, 
habitantes de propiedades rurales, propietarios y 
dirigentes de clubes de tiro. Recientemente el diputado 
y pastor Sargento Isidorio se manifestó en contra del 
decreto en el pleno de la Cámara de Diputados.  

La protesta fue poco convencional al acostarse en el 
suelo con la ropa manchada de rojo y un arma falsa en 
la mano. ―Derramar sangre, ¿Eso es lo que quiere el 
gobierno? Nosotros queremos la paz, nosotros 
defendemos la vida‖, exclamó Isidorio.  

Según una fuente dentro del Gobierno brasileño 
consultada por Evangélico Digital, los evangélicos 
aspiraban a ocupar cargos públicos y ministerios, pero 
Bolsonaro se los negó. La oposición a este tipo de 
proyectos sería la forma de presionar al mandatario.  

Por su parte, Luis Gustavo Teixeira da Silva, doctor en 
ciencias políticas de la Universidad de Brasilia, dijo al 
periódico El Mercurio que la decisión de rechazar el 
decreto presidencial ―puede conducir a una ruptura de 
la base parlamentaria del mandatario, fundamental para 
la aprobación de su agenda prioritaria‖. 

(protestantedigital.com) 17/05/2019 

27. “Evangélicos y poder en América 
Latina”: una decena de artículos dan 
cuenta de la realidad en la regíón 

Chile. En Santiago, tuvo lugar un encuentro académico 
de presentación del libro ―Evangélicos y poder en 
América Latina‖. La reunión enfocó además el capítulo 
escrito por Guillermo Sandoval, con el título ―Chile: 
avance evangélico desde la marginalidad al 
protagonismo‖.  

El libro en su totalidad fue coordinado por José Luis 
Pérez Guadalupe y Sebastián Grundberger y publicado 
por la Fundación Konrad Adenauer, Oficina Perú.  

El espacio que fue moderado por el Director Ejecutivo 
de ADIR y Magíster en Teología, Omar Cortés, 
presentó un panel de especialistas del mundo político y 
religioso, encabezado por la pastora Luterana y Doctora 
en Teología, Gloria Rojas, en compañía del Doctor en 
Teología y rector de la Comunidad Teológica 
Evangélica, Daniel Godoy y el Diputado de la 
República, Pablo Vidal, quienes desde sus miradas y 
ámbitos de acción se refirieron al texto. 

Rojas, señaló que ―la mayor parte de los trabajos 
presentados en este libro dan cuenta de 
una América Latina, donde la posibilidad 
de educación de los hijos y las hijas de 

familias evangélicas, van permitiendo 
un cambio en la participación y en el pensamiento 
social-político y partidista‖. 

El libro contiene capítulos escritos por una decena de 
autores y autoras que hablan sobre sus respectivos 
países de nuestro continente…los evangélicos han 
dejado atrás sus ―templos de cochera‖ y se han 
instalado en el Parlamento, las alcaldías y las grandes 
empresas…La creciente influencia política de los 
evangélicos es un fenómeno latinoamericano; sin 
embargo, hay notables diferencias que se manifiestan 
según el país.  

Así, México cuenta con una población evangélica 
relativamente pequeña, mientras que en Guatemala y 
El Salvador los evangélicos constituyen casi la mitad 
del total de habitantes.  

Por su parte, en Argentina y Chile la participación 
política de los evangélicos se desarrolla en contextos 
relativamente seculares; entretanto, en Colombia y en 
el Perú, han estado involucrados en la toma de 
decisiones políticas. Sin embargo, es en Brasil donde 
los evangélicos han alcanzado la mayor organización 
política, dice la presentación.‖ 

El capítulo ―Argentina: ¿vino nuevo en odres viejos? 
Evangélicos y política‖, fue escrito por Hilario 
Wynarczyk, sociólogo y profesor de la Universidad 
Nacional de San Martín, UNSAM, que habitualmente 
contribuye en ALC con sus artículos. 

Además, ALC pone a disposición de sus lectores, una 
edición en PDF de dicho libro, publicado a fines del año 
2018, y lanzado en Lima y Berlín. El compendio tiene la 
virtud de hacer posible lecturas comparativas entre las 
naciones.  

(alc-noticias.net) 17/05/2019 

28. Paro nacional: Llegamos al estómago de 
la serpiente: Nancy Cardoso 

“Sueño con serpientes, con serpientes de mar, con 
cierto mar, ay, de serpientes sueño yo. Largas, 
transparentes, y en sus barrigas llevan lo que puedan 
arrebatarle al amor. Oh, la mato y aparece una mayor. 
Oh, con mucho más infierno en digestión.” (Silvio 
Rodriguez) 

Brasil. Hace algún tiempo nos sentimos así en Brasil… 
en el esófago de la serpiente. Es tan golosa e 
insaciable que va queriendo devorar a América Latina y 
otros rincones del mundo también. Cuando recién 
ensayábamos consolidar la democracia entre nosotros -
con límites y contradicciones dolorosas- fuimos 
nuevamente golpeados y colocados de rodillas. 

¿Cuántos modos de golpe existen? ahora el golpe 
parlamentario, el golpe de los medios, el golpe de los 
fundamentalismos, el golpe de la justicia selectiva. 
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Desde la elección de Bolsonaro nos sentimos así: 
paseando por el esófago de la serpiente. Es la  misma 
sociedad violenta e desigual: racista, elitista, patriarcal, 
homofóbica… más ahora ya sabemos también que a 
cualquier costo tiene la tarea de salvar o neo-
liberalismo de una más de sus crisis.  

El capitalismo no cumple nada de lo que promete en las 
propagandas y cultos de prosperidad. La serpiente 
entonces ya no quiere dominar las mayorías sino que 
necesita destruir y deslegitimar cualquier suspiro de los 
pobres, evitar cualquier modo de organización de 
derechos y dignidad. 

Hemos sido tragados por un proceso electoral todo 
deshecho y contaminado por un creciente proceso de 
descontrol de las mediaciones de representación. El 
fascismo sale legitimado en las urnas. Los militares 
vuelven al poder sin nunca haber sido 
responsabilizados por sus crímenes y torturas (asumen 
la mitad de los ministerios). La Policía Militar asesina se 
confunde con milicias – nunca fue desmovilizada o 
colocada bajo control social.  

Ruralistas y empresarios reinan absolutos en el mundo 
de las reformas. Las leyes y mecanismos de protección 
social y ambiental desaparecen de la noche al día: la 
reforma agraria siempre aplazada, la demarcación de 
tierras indígenas y quilombolas, la justicia de género, 
las políticas antirracistas, la democratización de la 
educación… donde ponemos nuestro amor en las 
últimas las décadas allí estamos siendo devoradas / os. 

Largas, transparentes, y en sus barrigas llevan lo que 
puedan arrebatarle al amor. 

Hemos sido arrebatados. Nuestra capacidad de 
resistencia, de defender lo poco de democracia fue 
destruida por los sucesivos golpes, y por nuestras 
oscilaciones también, nuestra incapacidad de 
radicalizar la democracia y generar procesos populares 
de decisión y garantía de derechos.  

En este momento de la lucha de clases en Brasil las 
vías institucionales estaban y están comprometidas por 
el mantenimiento de los intereses de las élites del 
capital. Malditos. 

Malditos religiosos que bendicen armas, venenos, 
pobreza y desigualdad, que usan el nombre de Dios en 
vano: vanidosos, ni se dan cuenta que niegan el 
evangelio de Jesús cuando se venden al poder. 

Después de 4 meses de gobierno fascista y 
participación de sectores importantes de las iglesias 
cristianas en las políticas de ajuste, auteridad y 
desmonte de derechos sociales … este 15 de mayo de 
2019 cuando el gobierno autoritario anuncia los cortes 
generalizados en la educación, la investigación y la 

ciencia al mismo tiempo que destruye 
las leyes laborales, libera armas y 
anuncia el fin de los sistemas de 

previsión y protección social … 
llegamos al estómago de la fiera: una huelga nacional 
por la educación. 

Estudiantes, profesoras / es, trabajadoras / as. Fuimos 
millones en las calles de todo el país… paramos más 
de 200 ciudades, movilizamos a 1,5 millones de 
personas de diversos movimientos. Defendemos la 
educación pública y la investigación, rechazamos la 
reforma de la previsión y marcamos una HUELGA 
GENERAL para el 14 de junio de 2019. 

―Ésta al fin me engulle, y mientras por su esófago 
paseo, voy pensando en qué vendrá. Pero se destruye 
cuando llego a su estómago y planteo con un verso una 
verdad.‖ 

Aún es pronto para evaluar el impacto de ese día 
inolvidable y poderoso. Glorioso de multitudes, de la 
juventud abusada y creativa, del lado de organizaciones 
diversas … todavía no sabemos lo que va a venir. De 
cierto es que ayer ―planteamos‖ con millones de versos 
una verdad (todavía pensando en lo que vendrá): ¡no 
pasarán! 

(alc-noticias.net) 17/05/2019 

29. Elecciones en Guatemala: votar ante el 
despojo y la democracia simulada 

Guatemala. El próximo 16 de junio serán las elecciones 
generales en Guatemala, tras años de crisis política e 
institucional que incluyó el arresto de un presidente y 
una vicepresidenta bajo un modelo represivo y de 
despojo. Por primera vez una mujer podría ser 
presidenta en un país donde predominan la 
subrepresentación y las tasas más altas de feminicidios 
en el mundo. 

Guatemala se prepara para las elecciones generales 
que se celebrarán el próximo 16 de junio. El país 
llegará a ese momento luego de cinco años de crisis e 
inestabilidad política, que incluye la salida de la 
presidencia, en 2015, del militar retirado Otto Pérez 
Molina, actualmente en prisión por corrupción y la 
llegada de Jimmy Morales, un comediante que ha 
profundizado desde el Estado las políticas de despojo 
de los territorios; el aumento de la persecución y los 
asesinatos de líderes y lideresas sociales y 
defensores/as de Derechos Humanos y la 
institucionalización del llamado ―pacto de corruptos‖ 
entre las élites locales. 

En un país con altos índices de feminicidio, crímenes 
de odio, embarazo forzado en niñas y adolescentes y 
sub- representación política -aunque no de 
participación-; esta elección representa para Guatemala 
la oportunidad histórica de que una mujer sea, por 
primera vez, presidenta.  

Sin embargo, el espectro ideológico que configuran las 
candidatas a presidir el ejecutivo va desde la 
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representación de la esperanza de las comunidades 
que son mayoría, hasta la ultraderecha negacionista del 
genocidio indígena y antiderechos de las mujeres y 
disidencias.  

Un mapa de disputa política y territorial que se 
trasladará también a la elección y/ o renovación de 160 
diputados/as del Congreso de la República, 20 
diputados/as del Parlamento Centroamericano y de las/ 
os alcaldes/ alcaldesas de los 340 municipios. 

Crónica de una (constante) crisis política 

En los últimos años, las noticias que recorren el mundo 
sobre Guatemala han estado marcadas por las 
sucesivas crisis institucionales que ha enfrentado el 
país desde 2015. Secuestrada por una élite económica, 
militar y religiosa, heredera del régimen que predominó 
en el Siglo 20 luego del Golpe de Estado a Jacobo 
Árbenz en 1954, la nación centroamericana, de reciente 
vuelta a la democracia, vive hoy la impugnación de este 
modelo desde sectores diversos.  

Los cuestionamientos son desde lógicas institucionales 
y ciudadanistas hasta el reclamo de las comunidades 
indígenas y campesinas por la defensa de los bienes 
comunes y el fin de un modelo que tiene el despojo 
como bandera. 

La crisis política tiene su origen en las movilizaciones 
de 2015, luego de que la Comisión Internacional contra 
la Corrupción en Guatemala (CICIG), instancia de 
carácter internacional para la investigación de casos de 
corrupción, un formato por primera vez aplicado en 
Guatemala y cuyo modelo busca expandirse a otros 
países centroamericanos, señaló por corrupción al 
entonces presidente Otto Pérez Molina, un ex militar 
acusado de participar en crímenes de lesa humanidad 
durante la guerra, y a la vicepresidente Roxana Baldetti, 
por el caso ―La línea‖, una compleja red de contrabando 
que involucró a altos funcionarios del gobierno de Pérez 
Molina.  

Las movilizaciones, protagonizadas por una clase 
media urbana hasta entonces apática llevaron a la 
salida del presidente y puso a la CICIG como una 
institución necesaria en el imaginario de buena parte de 
la sociedad, pese a ser una institución alineada a la 
política de la ONU y con importantes apoyos de 
Estados Unidos en su programa anticorrupción en la 
región.  

Es más, durante las movilizaciones, se vio a grandes 
cadenas trasnacionales cerrar sus negocios en forma 
de protesta, lo cual situó al conflicto político en un 
escenario ―post ideológico‖. La demanda anticorrupción 
pasó a ocupar el centro del debate público desplazando 
demandas históricas en materia de derechos humanos 
y sociales, como la realización de juicios a militares por 

las masacres cometidas durante la 
guerra. 

En las últimas semanas, la crisis tomó 
un nuevo giro. Luego de que la ex fiscal y candidata por 
el Movimiento Semilla, Thelma Aldana, denunciara 
haber sido parte de una lista de personas a las que 
Mario Estrada, candidato a la presidencia por la Unión 
del Cambio Nacional. Estrada fue detenido a finales de 
abril en Miami por vínculos con el narcotráfico y el 
crimen organizado, lo que llevó a la cancelación de su 
candidatura por parte del Tribunal Supremo Electoral 
(TSE).  

La detención de Estrada también complica al presidente 
Morales, luego de que este se reuniera en varias 
ocasiones con este. Estos hechos muestran un 
escenario que podría enmarcarse en una película de 
ficción y hablan del estado actual del deterioro de la 
democracia en Guatemala. Si el realismo mágico se 
inventó en Colombia, Guatemala parece haber 
encontrado la forma de convertirlo en política de 
Estado. 

Luego de la salida de Molina, las elecciones 
adelantadas llevaron a la presidencia a Jimmy Morales, 
un reconocido comediante que derrotó a Sandra Torres, 
secretaria general del partido Unidad Nacional de la 
Esperanza, partido que gobernó desde enero del 2008 
a enero de 2012 con quien fuera en ese entonces 
esposo de Sandra, Álvaro Colom.  

La llegada de Morales lejos de resolver la crisis la 
profundizó, luego de que la misma CICIG comenzara 
una investigación por casos de soborno que incluía al 
actual presidente.  

Frente a esta investigación, Morales decidió arremeter 
contra la CICIG, logrando que la oligarquía 
guatemalteca y la élite militar y religiosa, cerrara filas 
contra lo que denominaron una ―violación a la 
soberanía‖, generando una fuerte tensión con la ONU, 
la Embajada estadounidense y ONGs ciudadanas con 
agenda anticorrupción; en su mayoría financiadas por la 
cooperación internacional.  

Este escenario llevó a nuevas movilizaciones, similares 
a las ocurridas en 2015, abriendo un frente social 
contra el denominado ―pacto de corruptos‖. 

En agosto de 2018, el otrora comediante Morales dio 
una conferencia de prensa rodeado por altos mandos 
militares. Esa imagen, plasmada en una fotografía, fue 
compartida por redes sociales y se comparó a una 
similar durante el golpe de Estado en 1982 que llevó a 
Ríos Montt a la presidencia. En ese contexto y como 
pantalla a las acusaciones de corrupción, Morales 
decidió recurrir a la carta del conservadurismo, 
impulsando una ley que buscaba retroceder en los 
derechos fundamentales de las mujeres y la comunidad 
LGBTI. 

En enero de este año, Guatemala volvió a sacudirse; 
los pueblos indígenas y las mujeres estuvieron al frente 
de grandes protestas tras el intento de Morales de 
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retirar a la CICIG del país, organismo que anunció que 
lo estaba investigando por cargos de corrupción.  

La ira que generó la impunidad del primer mandatario 
se transformó en organización, una reacción popular 
que solo se había visto cuando la masacre con fuego 
de las 41 niñas del Hogar Seguro, que el 8 de marzo de 
2017 murieron quemadas bajo custodia del Estado. 

Extractivismo y defensa de los bienes comunes 

Por fuera de la centralidad que dan los medios de 
comunicación a la lucha anticorrupción, desde años se 
vive en Guatemala un avance de proyectos extractivos 
que aparecen como continuidad de las políticas de 
terrorismo de Estado durante los 80.  

Activistas e investigadores/ as han documentado la 
relación causal entre las masacres, ejecutadas por los 
ejércitos, y la instauración de megaproyectos en 
territorios indígenas. Uno de los casos más 
emblemáticos es el de la comunidad de Río Negro, en 
el departamento de Baja Verapaz, al norte de 
Guatemala.  

Esta comunidad se vio despojada de sus formas de 
vida y territorio luego de que la construcción de la 
represa Chixoy inundara por completo. La resistencia a 
este megaproyecto desencadenó una masacre donde 
fueron asesinadas más de 400 personas en 1982, 
como parte de una lógica de exterminio y 
desplazamiento forzado. 

Sumado a la impunidad de los crímenes de guerra 
cometidos contra las comunidades indígenas, 
Guatemala vive un estado de persecución, asesinato y 
criminalización de lideresas y líderes sociales. 
Solamente hasta agosto de 2018 se registraba el 
asesinato de 18 defensores/ as de los Derechos 
Humanos.  

Entre los casos de persecución más sonados están el 
de Lolita Chávez, lideresa del pueblo Maya Kiché, quien 
estuvo en Argentina el año pasado relatando la 
situación en el participando del Encuentro Plurinacional 
de Mujeres, Lesbianas, Travestis y Trans. En esa 
ocasión, denunció la persecución que las empresas 
hacen bajo la complicidad del Estado femicida de 
Guatemala sobre las mujeres en los territorios. 

Otro caso emblemáticos son el de Bernardo Caal Xol, 
docente y líder comunitario maya q‘eqchi de 46 años 
que se opuso a dos proyectos hidroeléctricos en el 
departamento de Alta Verapaz, por lo que fue 
sentenciado a 7 años de prisión por ―robo agravado‖.  

Por otra parte, hace unos días la justicia liberó de todos 
los cargos a Abelino Chub Caal, indígena maya 
Q‘equchi, un triunfo que da un poco de aire a las y los 
defensores. Los asesinatos, no obstante, no paran, y a 

la fecha también han sido asesinados 
candidatos por el Movimiento Popular de Liberación. 

Candidatas en un país con subrepresentación de 
las mujeres y sin agenda feminista 

Guatemala ostenta, no casualmente, una democracia 
simulada. La baja representación política de las 
mujeres y de las comunidades indígenas afecta de 
forma considerable la legitimidad de las instituciones 
del Estado y la gobernabilidad diaria de las autoridades 
nacional y departamentales que son, meras figuras 
decorativas al igual que las elecciones. 

Guatemala es uno de los dos países latinoamericanos -
junto con Brasil- con el índice más bajo de 
representación política de las mujeres; un territorio 
donde medir estos índices de la política parece banal al 
lado de las frías cifras de los feminicidios, expresión de 
la crueldad del sistema machista que se llevó solo en 
los primeros tres meses de 2019 la vida y 
subjetividades de 177 mujeres, casi 60 por mes, casi 2 
por día, según el Instituto Nacional de Ciencias 
Forenses. Un país donde 1.183 personas fueron 
asesinadas en ese período. 

Hablando de sub- representación, sólo en el ámbito 
parlamentario, apenas el 13,9% de las mujeres 
guatemaltecas participa en las decisiones del Congreso 
y un 2,9% dirige los gobiernos municipales del país. A 
esto se suma la discriminación en un país donde más 
de la mitad de la población es indígena; apenas una 
mujer indígena forma parte del Congreso como 
diputada y un único municipio de los 340 está 
gobernado por una alcaldesa indígena. 

En este contexto, luchar por leyes con perspectiva de 
género y disidencias -y su cumplimiento- y por políticas 
destinadas a alcanzar la paridad es, para el movimiento 
por los pueblos y feminista, gritar al vacío.  

La paridad, un concepto más que político que expresa 
la importancia de la redistribución del poder y las 
responsabilidades en los ámbitos públicos y privados, 
estatales y comunitarios; no está en la agenda del 
corrupto Estado guatemalteco.  

A esto se debe sumar la persecución a defensores/as 
de Derechos Humanos, la dificultad en el acceso a la 
justicia, la complicidad mediática con los machos y 
poderosos y claro, la postulación de una mujer que 
pretende con una cara bonita lavar la de su padre, uno 
de los máximos represores, condenado por genocidio y 
crímenes de lesa humanidad. 

Aun a pesar de la inconstitucionalidad, Zury Ríos es 
una de las candidatas a presidenta de Guatemala; hija 
del genocida Efraín Ríos Montt, sentenciado en 2013 
por crímenes de lesa humanidad.  

Otra es la ex fiscal Thelma Aldana, cuya candidatura 
(por el Movimiento Semilla) está actualmente siendo 
bloqueada; otra Sandra Torres, quien compitió en 2015 
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contra Jimmy Morales; y otra Thelma Cabrera, 
representante del Movimiento Popular  de Liberación 
(MPL), herramienta electoral del Comité de Desarrollo 
Campesino (CODECA) lideresa indígena que levanta la 
construcción de un Estado Plurinacional como una de 
sus principales banderas. 

¿Qué está en juego para el pueblo de Guatemala en 
estas elecciones? ¿Podrá la democracia y sus 
instituciones, a través de los partidos y el sistema 
representativo, alejarse del ―pacto de corruptos‖ y 
superar la apatía social, la crisis de credibilidad y 
acercarse a las lógicas comunitarias? ¿O seguirá 
siendo apenas una sombra de esperanza? 

Publicado en: http://www.marcha.org.ar/elecciones-en-
guatemala/?fbclid=IwAR1kIDN0rMFnBc9duzags6geMm
eblPIrEgrtQKnBMvuHWJ121uf0gnR6XZg 

(alc-noticias.net) 16/05/2019 

30. Disputa por documental sobre Cohen, 
asesor de Trump 

Es uno de los mejores documentales de Netflix. Gracias 
a él conocemos el quehacer del asesor político más 
cuestionado de Estados Unidos: Roger Stone. 
Admirador y defensor de Richard Nixon; cercano a 
Ronald Reagan, su trabajo más exitoso fue convertir en 
figura política a Donald Trump. Y tener a su cargo la 
campaña electoral que permitió al empresario terminar 
como inquilino dela Casa Blanca. 

Pero Stone no es el único personaje que utiliza su oficio 
de asesor político perversamente. Hay otro que compite 
con él: Michael Cohen, des-de su juventud admirador 
de Trump y su abogado desde 2006. Tan fiel al 

magnate que alguna vez dijo que sería 
capaz de ‗‗llevarse una bala paraprotegerlo‘‘. 

Condenado a tres años de cárcel, los cumple ahora en 
una para delincuentes de cuello blanco. Entre otros 
delitos, por evasión fiscal, fraude, mentir al Congreso y 
obtener financiamiento ilegal a la campaña del actual 
mandatario. 

Fue Cohen quien pagó a dos prostitutas para que no 
revelaran las aventuras extramaritales de su jefe; el que 
confirmó que hubo injerencia rusa en los comicios de 
2016 para perjudicar a Hillary Clinton, candidata del 
Partido Demócrata. 

Además, en su comparecencia ante el Congreso 
confirmó lo que siempre se supo: que Trump era 
racista, corrupto, cercano a dirigentes de la mafia; que 
hizo su fortuna por medios nada legales; que compró 
voluntades en el gobierno de Nueva York para 
convertirse en el promotor inmobiliario más importante 
gracias a sus métodos gansteriles. 

Michael Cohen se lamenta ser el único preso por los 
delitos cometidos para proteger a su jefe. Sólo se 
arrepiente de haberle mentido a Melania, la esposa de 
Trump, al asegurarle que éste nunca le había sido infiel. 

Pero la cárcel no lo amilana y anuncia que ‗‗llegará el 
día en que pueda revelar la verdad, porque ésta no 
tiene paredes‘‘. Todo indica que lo hará en las 
memorias que ya escribe sobre su trabajo para el 
magnate y en un documental que disputan Netflix y 
HBO. 

(jornada.com.mx) 17/05/2019 

ÁMBITO SOCIAL 

31. Mensaje de la quincuagésima quinta 
asamblea de la CIRM 

Colima, Col. 3, 4 y 5 de mayo de 2019 

“Hagan todo lo que él les diga, ya es la hora” Jn 2, 1-11 

Inspirados en el icono evangélico para el trienio 18-21 
de la CLAR, y en el contexto de la Diócesis de Colima, 
las Superioras y Superiores Religiosos de México, 
reunidos en nuestra 55ª. Asamblea, compartimos con 
nuestras Hermanas y Hermanos religiosos en México, 
un mensaje pleno de Esperanza. 

Ante la realidad nacional y mundial, del cambio de 
época y de la crisis actual de la Iglesia, parece que el 
vino se nos agotó, y que ―sólo hay tinajas de la vieja 
tradición‖ en la Vida Consagrada. Una vez más, María, 
Madre de la Iglesia y Virgen Prudentísima, observa y 

advierte.  

Ella nos hace caer en la cuenta, de que 
―Ya es la hora‖. Nos dice y nos impulsa, 

con ternura y firmeza al mismo tiempo a: ―HACER lo 
que ÉL nos DIGA‖. 

¿Y qué es lo que nos dice hoy Jesús? Nos dice… 

- Ante la falta del vino de la justicia y la seguridad, 
viertan su agua en la tinaja de la resistencia por los 
derechos de los más pobres, las mujeres, los 
vulnerables y las minorías, venciendo el miedo con 
compromiso y participación. 

- Ante el agotamiento del vino del optimismo, viertan su 
agua en la tinaja de la esperanza, siendo una ―Iglesia 
en Salida‖, que encante y convenza por la profunda 
alegría que se nutre de la certeza de Cristo Resucitado. 

- Ante la falta del vino de la hermandad, viertan su agua 
en la tinaja de la intercongregacionalidad, del 
discernimiento por el bien común y del restablecimiento 
del tejido social. 

- Ante el agotamiento del vino de la inclusión, viertan su 
agua en la tinaja del humanismo y la dignidad de la 

http://www.marcha.org.ar/elecciones-en-guatemala/?fbclid=IwAR1kIDN0rMFnBc9duzags6geMmeblPIrEgrtQKnBMvuHWJ121uf0gnR6XZg
http://www.marcha.org.ar/elecciones-en-guatemala/?fbclid=IwAR1kIDN0rMFnBc9duzags6geMmeblPIrEgrtQKnBMvuHWJ121uf0gnR6XZg
http://www.marcha.org.ar/elecciones-en-guatemala/?fbclid=IwAR1kIDN0rMFnBc9duzags6geMmeblPIrEgrtQKnBMvuHWJ121uf0gnR6XZg
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persona, creada por amor, a imagen y semejanza del 
Dios Trinidad. 

- Ante la falta del vino de la comunión y participación, 
viertan su agua en la tinaja del trabajo en las redes y 
comisiones de Migrantes y Trata de Personas, 
Educación, Salud, Pastoral Misionera, Nuevas 
Generaciones y las demás que el Pueblo de Dios 
necesite y el Espíritu nos inspire. 

- Ante el agotamiento del vino de la sustentabilidad, 
viertan su agua en la tinaja del cuidado de la casa 
común, de la educación de las generaciones actuales y 
futuras, en los proyectos ecológicamente sustentables y 
del amor y la responsabilidad por la creación que Dios 
nos confió. 

- Ante la falta del vino de la credibilidad en la Vida 
Consagrada, viertan su agua en la tinaja de la 
autenticidad y fidelidad a la Ruah y al carisma 
fundacional. Al amor al Evangelio y a la pasión por 
Cristo y por la Humanidad. Al sentido de nuestra 
vocación, de ese ―primer amor‖. 

Esta es la boda entre el Evangelio y la Humanidad. 
Jesús, María y otros discípulos son algunos de los 
invitados. 

El maestresala pregunta al novio: ¿por qué reservaste 
el vino mejor para después? 

Se asombra también al comprobar, que aún con la 
disminución en el número de operarios, la novia, es 
decir, la humanidad, está atendida, pues son los 
suficientes, ya que están comprometidos en la tarea, 
convencidos de que puede más la calidad que la 
cantidad. 

El lugar de la boda se llama SINODALIDAD. La 
Comunión y la Participación son la manera renovada de 
construir la Iglesia del siglo XXI. La Vida Consagrada 
en México es invitada a ponerse en camino, en clave de 
encuentro, diálogo y discernimiento comunitario y 
participativo, mirando nuestro entorno de manera 
contemplativa. 

¿Y qué es lo que nos corresponde hacer a nosotros, 
ante lo que nos dice Jesús? 

Desde luego que no se trata sólo de añadir una serie de 
acciones adicionales, a las que ya realizamos, sino de 
fortalecer lo que nuestra congregación ya aporta con su 
carisma y su trabajo a la Iglesia Mexicana, con el oído 
bien afinado, en lo que Jesús nos dice. 

Dispongámonos pues a… 

- Escuchar. Acoger las necesidades de nuestro prójimo, 
y de la creación entera, con oído atento a sus clamores 

y esperanzas, particularmente a las 
víctimas de la violencia, el acoso, el 
maltrato y la injusticia institucionalizada. 

- Comprometernos decididamente en 
ser heraldos de la ESPERANZA, en el medio en el que 
Dios nos envía, particularmente para los niños y 
jóvenes. 

- Evangelizar el entusiasmo de nuestros hermanos 
seglares, que muchas veces nos ponen el ejemplo, por 
sus propias convicciones y la congruencia con sus 
acciones. 

- Dejar todo lo tóxico al interior de nuestras 
comunidades, y entre nuestras congregaciones, y en la 
relación con nuestros pastores, por un espíritu de 
colegialidad. 

- Participar en el PLAN GLOBAL PASTORAL, de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano, con las 
acciones que nos correspondan y en diálogo 
permanente con nuestros Hermanos Obispos, 
privilegiando la unidad de la Iglesia. 

- Transformar con nuestro liderazgo, el ambiente que 
nos rodea, con una decidida nueva cultura de la 
protección de los menores, y de las personas 
vulnerables, para que encuentren en la Vida 
Consagrada, esa dimensión místico-profética que nos 
debe caracterizar. 

María, personaje central de este episodio del Evangelio, 
también sea nuestro referente para la Vida Consagrada 
en México, y el vínculo que nos trae a Jesús, quien nos 
habla al través de los acontecimientos y nos ilumina 
con su ―Buena Nueva‖. YA ES LA HORA. 

(cirm.org.mx) 14/05/2019 

32. Enojo y tristeza en la marcha por 
desaparecidos contrastan con festejos 

El ambiente apacible, casi de fiesta que se respira en la 
ciudad por el Día de las Madres, se rompe y se 
transforma de repente cuando un coro de voces 
agrietadas, llenas de enojo y de tristeza, grita con una 
fuerza que desgarra la garganta: ¿Dónde están, dónde 
están, nuestros hijos, dónde están? 

Es una pregunta simple que miles de madres de todo el 
país se hicieron ayer de nueva cuenta en la marcha que 
por octavo año consecutivo realizaron ellas, 
acompañadas de padres y otros familiares de personas 
desaparecidas, para exigir al gobierno federal que haga 
todo lo necesario para dar con el paradero de sus seres 
queridos. 

Desde antes de las 10 de la mañana, la explanada del 
Monumento a la Madre comienza a poblarse 
lentamente con grupos de personas que han perdido a 
sus hijos, hijas, esposos, padres o hermanos, y 
muestran el rostro de sus seres queridos en playeras y 
mantas, como si fueran una suerte de amuleto contra el 
cansancio y la desesperación. 
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Cuando la marcha sale rumbo al Ángel de la 
Independencia, encabezada por algunos de los grupos 
pioneros en esta lucha, el coro de mujeres y hombres 
grita con un estruendo doloroso y arrebatado: ¡Porque 
vivos se los llevaron, vivos los queremos!, ¿por qué los 
buscamos? ¡Porque los amamos! y ¡Únete, únete, que 
tu hijo puede ser! 

Resulta imposible mantenerse ajeno a un dolor que casi 
se puede tocar en el aire. Se ve por ahí a una mujer 
que camina con una pancarta que dice: Ni crean que 
nos vamos a ir a llorar a nuestras casas. Y sí: llora 
silenciosamente mientras camina por Reforma, 
acompañada de otros cientos de personas que viven la 
misma incertidumbre que ella. 

También es posible ver a varios niños con la mirada 
extraviada y triste, cargando flores o mantas con la foto 
de quienes probablemente sean sus hermanos. Una de 
ellas, sin poder dejar de llorar, lleva una pancarta donde 
dice simplemente No quiero desaparecer. 

Simulación 

Una de las voces más adoloridas y sonoras es la de 
Griselda Ivonne García Zapata, quien busca a su 
hermano Carlos Gerardo, carpintero de oficio, 
desaparecido el 31 de octubre de 2008 en Torreón, 
Coahuila. Desde entonces, relata, las autoridades 
estatales y federales únicamente han simulado 
buscarlo, sin llegar a ningún resultado. 

Aunque se me vaya la vida, mi propósito es encontrarlo 
a él y a todos, por el coraje y el dolor de ver a mi madre 
cómo se deteriora, de que mi padre ya falleció y no 
supo de su hijo, comenta Griselda, quien considera que 
el gobierno de México debe aceptar la intervención de 
un mecanismo internacional de búsqueda de 
desaparecidos. 

Durante el mitin en el Ángel de la Independencia, el 
Movimiento por Nuestros Desaparecidos en México 
leyó un pronunciamiento en el que exigió que se 
instalen ya las comisiones locales de búsqueda con la 
plena participación de las familias, se acepte un 
Mecanismo Extraordinario Internacional de 
Identificación y se acepte la competencia del Comité 
contra las Desapariciones Forzadas de Naciones 
Unidas. 

Por su parte, el obispo de Saltillo, Raúl Vera, resaltó 
durante su mensaje que los miles de casos de 
desaparición que hay en el país son responsabilidad de 
una serie de gobiernos criminales que han recurrido a 
este delito de forma deliberada para usarlo como una 
herramienta de control social con el fin de mantener 
atemorizada a la gente. 

Jan Jarab, representante en México de 
la Alta Comisionada de Derechos 
Humanos de las Naciones Unidas, 

saludó que el gobierno actual 
reconozca la gravedad del problema de las 
desapariciones, pero alertó que queda mucho trabajo 
por hacer para construir un sistema eficiente de 
búsqueda en todas las entidades, reducir la impunidad 
y atender a las familias de las víctimas. 

(jornada.com.mx) 11/05/2019 

33. Morir y no encontrar: el miedo de una 
madre 

Tras casi una década de que su hijo desapareciera, 
Mercedes continúa en su búsqueda más fuerte que 
nunca 

El certamen de oratoria inició con un lleno total en el 
Aula Máter Miguel Meza de la Facultad de Derecho de 
la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH). Guillermo Alejandro Ortiz Ruiz, estudiante de 
leyes, daba una cátedra en esta materia ante el jurado, 
los asistentes y su familia. Se veía seguro de sí mismo; 
―como pez en el agua‖, diría su madre. 

Era la mañana del 29 de marzo de 2006, Ortiz Ruiz 
mereció cálidos elogios del jurado desde su primera 
participación, lo que se reflejó en excelentes 
puntuaciones en su presentación, dicción, voz, 
seguridad, claridad, secuencia de ideas, y forma y 
fondo del discurso.  

No fue el único discurso y oratoria que hizo en vida, 
hubo muchos más, pero ese fue representativo por 
estar en su Facultad y salir en el periódico. 

Trece años después de ese glorioso momento, 
Guillermo ahora es uno de los 40 mil desaparecidos 
que hay en México. Hace nueve años Guillermo 
Alejandro Ortiz Ruiz ya no regresó a su casa.  

Salió desde muy temprano rumbo al Puerto Lázaro 
Cárdenas a una cita con un cliente, a la cual nunca 
llegó. A la fecha, su madre lo busca incansablemente. 

―Una madre sigue siendo madre a pesar de la muerte‖, 
comenta Mercedes Ruiz, madre de Guillermo, mientras 
observa entre sus manos una de las últimas fotos que 
le tomaron junto con él en 2009. 

El cuarto donde Guillermo pasaba las noches, los días 
de estudio y veía el futbol está intacto. Su madre ha 
sacado muy pocas cosas desde que él desapareció. Y 
a pesar de que lleva nueve años en la búsqueda, no 
flaquea, sigue fuerte y esperanzada por encontrar algún 
indicio del lugar donde pudiera estar su Memo, como 
ella le decía. 

Ni la esperanza de encontrarlos ni la exigencia de 
justicia muere. Yo creo que muere o morirá el día en 
que nosotras muramos, porque quienes asumimos esta 
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lucha no es nada más por mi desaparecido, sino es ya 
por todos los hijos desaparecidos que hay.  

Entonces desgraciadamente yo creo que me voy a 
morir, nos moriremos muchas de las que estamos en 
lucha, y va a seguir habiendo desaparecidos 

Sentada en la orilla de lo que era la cama de Guillermo, 
Mercedes platica con El Sol de Morelia y reflexiona: ―No 
nos da miedo que vayamos a algún lugar o situación, 
pero el hecho de pensar en morir y no encontrar, eso sí 
es de miedo‖. 

Los primeros días de la desaparición 

Guillermo salió de su casa por la mañana del sábado 
27 de noviembre de 2010. ―Yo no lo vi salir en la 
mañana‖. Él trabajaba con su colega Vianey, también 
desaparecida el mismo día. Tenían un despacho de 
abogados que iniciaron un par de años antes. 

Lo último que Mercedes supo de su hijo fue la tarde del 
28 de noviembre, donde Guillermo le mandó un 
mensaje. ―Me escribió que iba a ir a ver a los 
propietarios de los terrenos en Lázaro Cárdenas y que 
ya después me hablaba; ese fue el último mensaje que 
recibí de él‖. 

El lunes 29 de noviembre, a las 6:00 de la mañana, la 
madre de Vianey les preparo unas tortas, les prestó 
dinero y una camioneta con placas de San Luis Potosí 
para que pudieran llegar con el cliente que los esperaba 
ese mismo día. 

Ellos habían quedado de regresar el 5 de diciembre, 
que era cumpleaños de Vianey; ya tenían comprado 
todo para el festejo, ella cumplía 27 años. Tampoco 
regresó, tampoco se sabe dónde está 

Cuando Guillermo no le habló el 29 y 30 de noviembre, 
Mercedes se preocupó. ―Estuve hablando con sus 
compañeros, indagando en el ‗face‘, pero nadie sabía 
nada‖. Por ese medio, Mercedes contactó al cliente que 
los esperaba. ―Al parecer nunca llegaron a Lázaro 
Cárdenas‖, concluye la madre de Guillermo. 

El primero de diciembre amplió su declaración, ya con 
denuncia, con los datos que ya había recabado la 
familia. ―A partir de ahí empieza este martirio. Porque 
aceptaron la denuncia, pero uno espera que luego, 
luego actúen con lo que se tenga qué hacer. Pero nada, 
no hicieron nada. Pasó el día 2, el 3 y nada. Nada que 
iban a buscarlos a la zona; no hubo nada‖. 

Al no saber el paradero de su hijo, Mercedes decidió 
viajar a otros municipios en su búsqueda. Nueva Italia, 
Tumbiscatío, Aquila, Cupuán del Río visitó sin poder 
hallar algún indicio de dónde estaría su hijo Guillermo y 
su compañera Vianey. 

En uno de esos viajes, en la comunidad 
de Cupuán del Río, en La Huacana, en 

plena Tierra Caliente, Mercedes se 
quedó con una señora que la invitó a su casa porque ya 
no había transporte para regresarse a Morelia.  

―Decidí quedarme con la señora en Cupuán, ella me 
dijo que aquí el que andaba llevándose a los jóvenes 
era el Ejército. Sí hay ‗maña‘ por aquí, pero el que se 
lleva por aquí la gente es el Ejército, nosotros a los 
mañosos los tenemos ubicados y los conocemos; el 
Ejército es el que se lleva a la gente‖. 

Desesperanzada, Mercedes regresó a Morelia con la 
novedad de que su padre había marcado al celular de 
Guillermo y respondió ―un tal Beto, que luego colgó‖. 
Pasamos el reporte al investigador que teníamos 
asignado y no hubo nada, nuevamente nada‖. 

Estado mexicano, incapaz 

Mercedes dormía en el cuarto de enfrente por esos 
días, paseaba y miraba la recámara de su hijo y dejaba 
la puerta abierta por si regresaba en la madrugada. 
Guillermo nunca regresó. ―Yo jamás me quedé en la 
cama llorando.  

En la escuela que daba clases, unas compañeras me 
cuestionaban de cómo era posible que estuviera en la 
escuela dando clases. ¿Y qué querían, que me quedara 
tirada en la cama llorando?, ¿quién va a buscar a mi 
hijo? 

Desde el primer momento me dije ‗debo tratar de dormir 
porque después tengo que poner la cara en las oficinas 
y pasar ratos perdiendo el tiempo, horas esperando, 
cansada‘. La estrategia de que uno se canse y no vaya 
a exigir justicia no aplicaba en mí 

Mercedes tiene claro que los desaparecidos son 
personas que tienen una historia que el Estado 
mexicano quiere ocultar. Han sido horas perdidas en el 
Ministerio Público, en las Fiscalía estatal, en la 
Comisión Estatal de los Derechos Humanos, en las 
oficinas gubernamentales, y ni así Mercedes ha 
claudicado. 

―Es en 2012 cuando tengo acceso por primera vez a mi 
expediente. Ahí me di cuenta de la ocultación de 
información que se había hecho‖. Las hojas del 
expediente estaban desordenadas, no estaban foliadas, 
las sábanas de llamadas del celular de su hijo que 
solicitó por oficio los primeros días de su desaparición 
se las entregaron dos años después, sin ninguna 
explicación. 

Creo que esa rabia, ese coraje que tenemos que los 
casos queden impunes, de la falta de trabajo del Estado 
mexicano, hay que transformarlo en acción. ‗Ay ya me 
dijo el MP que no hay nada, que no hay nada y que no 
hay nada‘, no pues hay que estar exigiendo que hagan 
lo que tienen que hacer; nosotros tenemos que hacer 
algo para que esto no siga pasando. En momentos sí 
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es frustrante, el que vea uno tantos años y que no hay 
avances de nada 

―Es frustrante, pero es algo que hemos aprendido a 
transformarlo; sí duele, pero no es para quedarnos 
cruzadas de brazos llorando‖. Su caso no ha tenido 
avances. ―Ninguno en mi caso. No han hecho nada. 
Mientras no haya resultados y mi hijo no aparezca, no 
vale de nada lo que han hecho‖. 

Las madres están desgastadas porque no hay procesos 
jurídicos ni acompañamientos a las víctimas. ―Hay 
muchas que desertaron por el cansancio, a veces la 
familia prefiere ya desentenderse de todo para no 
sufrir‖. 

Mercedes no quiere claudicar y no lo hará. ―Mi hijo no 
va a estar detrás de un escritorio, no lo van a encontrar 
detrás de un escritorio. El Estado mexicano apuesta a 
un olvido obligado para las familias‖. 

El nieto que apareció 

―Tiene actitudes de Guillermo, es idéntico. Lo veo y me 
imagino como si estuviera regresando el tiempo. 
Aunque lo negara, es mi nieto, es igualito a Guillermo. 
Es zurdo y le gusta el futbol‖, expresa Mercedes con 
una sonrisa cuando platica y enseña la foto de su nieto, 
el hijo de Guillermo que él nunca le comentó que 
existía. 

―Fue muy especial la historia y muy impactante para 
todos en la familia, porque no sabíamos de su 
existencia‖. El niño tenía tres años cuando lo conoció 
Mercedes. Tiene la misma sonrisa. 

Un día una chica apareció en su casa. ―Guillermo me la 
había presentado como su novia, y me dijo que lo 
buscaba, ella no sabía nada de la desaparición‖. 
Mientras platicaban de la vida, la exnovia de Guillermo 
le confió que tenía un hijo y que era de Memo. 
Mercedes se impactó al primer momento. 

Me soltó que ella tenía un hijo de Guillermo, ‗yo nunca 
se lo dejé ver, nunca quise que lo conociera, nos 
enojamos‘, me dijo y platicó la historia. Ella pensaba 
que Guillermo ya tenía otra pareja y por eso lo dejó de 
buscar. Le dije que él sí la dejó de buscar porque 
Guillermo estaba desaparecido 

Acordaron que Mercedes podría ver al nieto. ―En algún 
momento fue difícil para mí. Recuerdo que cuando 
acudió al primer festival lloré mucho, cómo lloré ese día 
al ver a mi nieto y recordando a mi hijo. Pensé ‗¿por 
qué estoy sufriendo si debería estar disfrutando lo que 
me dejó mi hijo?‘, son cosas que uno tiene que ir 
procesando‖. 

El cuarto lleno de recuerdos 

Un libro acerca de Fidel Castro, otro de 
Umberto Eco, un envase de cerveza, 

papeles de gastos, lápices, lociones, 
las llaves del coche que nunca utilizó por viejo, trabajos 
escolares, plumas, el programa de la generación donde 
dio el discurso final, algunos de los gafetes de los 
concursos en los que participó, son algunas de las 
cosas que yacen en la habitación de Guillermo. 

Su cama, vestida de la bandera rojinegra del Atlas 
desprende recuerdos. ―Aquí todavía están sus 
perfumes, sus relojes, tengo aquí algunas fotos de 
Guillermo‖.  

Fotos de la prepa y de la secundaria se encuentran 
guardadas junto con los libros y papeles de los trabajos 
que realizó en la Universidad y una radiografía de un 
golpe que tuvo en una pierna. Las agendas también 
invaden parte de este espacio en el cual no ha pasado 
el tiempo. 

Mercedes ríe cuando pasa unas fotos donde se 
encuentra con el pequeño Guillermo en brazos. ―Esa 
soy yo, sí ando china, pues son los 70…‖, comenta 
mientras saca una sonrisa que no se le había visto en 
días pasados cuando comenzó la V Caravana de 
desaparecidos en el estado. 

Lo último que recuerda Mercedes de Guillermo es el 
entusiasmo por el trabajo, su sonrisa tan alegre y las 
pláticas tan interesantes que tenía con él. ―Mi hijo se 
sentía orgulloso de mí, hay que darle para delante‖, 
comenta al tiempo que se le rompe el corazón, mientras 
salva una lágrima que quería escurrírsele por la mejilla. 
Así, quisiera detener el tiempo. 

(elsoldemorelia.com.mx) 10/05/2019 

34. Miles de madres exigen a autoridades 
hallar a sus hijos desaparecidos 

Ciudad de México. Miles de madres de víctimas de 
desaparición forzada se reunieron este viernes en el 
Ángel de la Independencia para exigir que las 
autoridades del país actúen para encontrar a sus seres 
queridos y sancionen a los responsables de estos 
delitos, pues de lo contrario el fenómeno de las 
desapariciones seguirá ocurriendo. 

Luego de realizar por octavo año consecutivo una 
marcha desde el Monumento a la Madre, las 
organizaciones de familiares de personas 
desaparecidas –provenientes de 20 estados de la 
República-- externaron su enojo e indignación por la 
nula eficiencia de las indagatorias sobre estos casos, 
pero también su dolor por no saber nada de sus hijos, 
esposos, hermanos y padres. 

―Desde que nos desaparecieron a nuestros seres 
queridos, vivimos el horror. La vida de nosotros se ha 
hecho locura, se trastocó. Pero hemos sobrevivido por 
el amor: amamos profundamente a nuestros hijos e 
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hijas y por eso no nos cansamos de buscarlos‖, señaló 
una representante del Comité Eureka. 

Luego de recordar que el primer caso documentado de 
desaparición forzada ocurrió en mayo de 1969, hace ya 
medio siglo, la mujer subrayó que ―nuestro dolor se 
ahonda en este México donde el Estado no existe, está 
ausente o es criminal.  

Este Estado ineficaz no tiene metodologías (de 
investigación) claras ni adecuadas; no investiga para 
encontrar a las personas desaparecidas, sólo abona a 
una gran nube de impunidad‖.Madres de desaparecidos 
conmemoran con marcha este 10 de mayo. 

Por su parte, una madre originaria de Honduras 
manifestó –a nombre de los familiares de migrantes 
desaparecidos durante su paso por México—que las 
autoridades mexicanas han demostrado su incapacidad 
para lidiar con este fenómeno. 

Debido a ello, exigió que las autoridades mexicanas 
revisen y fortalezcan los sistemas de búsqueda de 
víctimas, apliquen la Ley contra la Desaparición 
Forzada y Cometida por Particulares, y acepten la 
competencia del Comité de Naciones Unidas contra las 
Desapariciones Forzadas, para que pueda aceptar 
casos individuales. 

Por su parte, el obispo de Saltillo, Raúl Vera, enfatizó 
durante su mensaje que los miles de casos de 
desaparición que hay en el país son responsabilidad de 
una serie de ―gobiernos criminales‖ que han recurrido a 
este crimen de forma deliberada, para usarlo como una 
herramienta de control social. 

―Esto de las desapariciones forzadas y la impunidad en 
la que se les mantiene es deliberado, para tenernos 
paralizados y aterrorizados, porque se han dedicado a 
vender este país‖, subrayó el religioso. 

De su lado, Jan Jarab, representante en México de la 
Alta Comisionada de Derechos Humanos de las 
Naciones Unidas, indicó que el 10 de mayo, en vez de 
ser un día de alegría, se ha convertido en una jornada 
de movilizaciones, ―producto de la tragedia que enfrenta 
México en materia de desaparición‖. 

Actualmente, dijo hay algunas señales positivas del 
gobierno federal, como el reconocimiento de la 
dimensión del problema, por parte del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y el relanzamiento del 
Sistema Nacional de Búsqueda y el cambio de actitud 
ante algunos casos emblemáticos. 

Sin embargo, alertó que queda mucho trabajo por 
hacer, porque hay que construir un sistema de 
búsqueda en todas las entidades federativas, reducir la 

―nube de impunidad‖ y atender a las 
familias de las víctimas. 

A la manifestación acudieron también 
las madres de los 43 normalistas de Ayotzinapa 
desaparecidos desde septiembre de 2014, quienes 
reiteraron la exigencia de justicia para sus hijos. 

Desde las 9 de la mañana, miles de personas 
comenzaron a reunirse entorno al Monumento a la 
Madre, portando mantas con la foto de sus hijos e hijas 
desaparecidas, y en medio de consignas como ―dónde 
están, nuestros hijos, dónde están‖; ―hijo, escucha, hijo 
escucha, tu madre está en la lucha‖; ―vivos se los 
llevaron, vivos los queremos‖. 

La gran mayoría de los testimonios de las madres y 
padres de los desaparecidos coincidieron en la inacción 
de las autoridades de todos los niveles para encontrar a 
sus seres queridos y en el llamado para que la 
sociedad se involucre aunque no hayan padecido la 
desaparición de un familiar. 

La movilización estuvo encabezada por algunas de las 
organizaciones que hace más de diez años 
comenzaron a realizar en el Día de las Madres marchas 
en demanda de la presentación con vida de todas las 
víctimas de desaparición forzada en el país, entre ellas 
las de Coahuila, Chihuahua y Nuevo León. 

(jornada.com.mx) 10/05/2019 

35. Hincado y frente a un templo, muere por 
inanición un indigente 

Puebla, Pue. De rodillas y frente al templo del Señor de 
los Trabajos, ubicado en el barrio de San Pablo de Los 
Frailes, fue hallado muerto esta mañana un indigente, 
presuntamente por falta de alimentos. 

Desnutrido y flaco, el sujeto identificado como ―El 
Abuelo‖, por una mujer que lo conocía, relató que el día 
previo fue visto quejándose de un dolor en el estómago 
debido a la falta de comida, toda vez que no había 
probado bocado alguno. 

Por inanición, este domingo el indigente fue encontrado 
hincado y sin vida, en una de las jardineras que se 
localizan frente al citado templo de la avenida 10 
Poniente esquina con la calle 11 Norte. 

Quienes desde hace tiempo lo veían deambular por la 
zona, refirieron que ―El Abuelito‖, solía dormir afuera del 
Templo del Señor de los Trabajos ya que era 
demasiado creyente, incluso se le observaba con 
frecuencia en la iglesia, según reportó el Sol de Puebla. 

Algunos ciudadanos y conocidos del ―Abuelito‖, piden a 
la sociedad tener conciencia ante las personas que 
viven en la calle y que no por solo verlos sucios o en 
mal estado, no se les extienda una mano, dándoles un 
poco de alimento ya que puede haber más historias 
como la de este indigente. 
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(eltizon.mx) 13/05/2019 

36. Incendios forestales y cuidado del medio 
ambiente: Jesús Mendoza Zaragoza* 

Desde el mes de enero se han ido generando y 
multiplicando los incendios forestales por todas las 
regiones del estado de Guerrero. De hecho estos 
incendios son un fenómeno global al que cada país 
afronta de una manera particular.  

Hay incendios menores y otros mayores, como el que 
afectó a las inmediaciones de la ciudad de Chilpancingo 
en días pasados. Se han vuelto parte del paisaje rural 
en esta época del año.  

En cuanto al origen, están los provocados por las 
―quemas‖ de tlacololes que los campesinos realizan en 
la preparación de sus tierras para las siembras, y 
aquéllos provocados por imprudencia o por dolo.  

E, incluso, los que son provocados por las condiciones 
climatológicas adversas. El caso es que asistimos a un 
daño mayúsculo al medio ambiente, con una gran 
ausencia de responsabilidad gubernamental y social. 

Los daños que, año tras año, se dan a lo largo y ancho 
de la geografía guerrerense, generados por estos 
incendios son incalculables. Daños a los bosques y a la 
biodiversidad, daños a la calidad del aire y daños al 
suelo por la degradación de la tierra.  

Finalmente se incrementan, de gran manera, los gases 
de efecto invernadero que inciden en el calentamiento 
global. En suma, estamos ante un daño al planeta que 
no se está atendiendo adecuadamente y que va 
creciendo con el tiempo. 

Lo que se está haciendo hasta ahora no es suficiente 
para afrontar este fenómeno que se ha mostrado 
incontrolable. Pareciera que los gobiernos no tienen los 
recursos necesarios y suficientes para afrontar este 
problema, tales como el personal capacitado, los 
equipos necesarios y el dinero destinado a estas 
tareas.  

Y, por otro lado, la población permanece inerme y 
pasiva. Los campesinos, en su mayoría, sólo se 
concretan a observar sus campos invadidos por el 
fuego. 

Se requiere, por tanto, un cambio de actitud ente este 
tipo de fenómenos que pueden significar verdaderos 
desastres ambientales con implicaciones sociales y 
económicas. Me refiero a la necesaria actitud de 
cuidado, que no hemos desarrollado hacia nuestra casa 
común.  

Ha prevalecido una relación de 
explotación y de agresión. La violencia, 
que se ha convertido en nuestro habitat 

social, no sólo se dirige contra otros 
seres humanos, convierte en víctima a la naturaleza. 

Conviene que la autoridad cumpla su responsabilidad 
de liderar tareas proporcionales a este problema 
ambiental. Y que se haga ayudar por la población. Se 
requiere un gran esfuerzo educativo mediante el cual se 
haga una valoración y un cambio de actitud ante la 
compleja problemática que afecta al medio ambiente.  

Por ejemplo, el cuidado del suelo tiene que ver con la 
gestión de los cultivos cuando se queman las tierras y 
cuando se utilizan agroquímicos, pues a la larga, la 
tierra se degrada y pierde su calidad para los cultivos.  

Los campesinos pueden ser aliados para esta gran 
tarea si se desarrollan procesos educativos para el 
cuidado de los bosques y de los suelos. Ellos son los 
más interesados en cuidar la tierra pues de ella viven 
directamente. 

En fin, estamos a tiempo de construir capacidades, 
tanto gubernamentales como sociales, para el control 
de los incendios forestales, añadiendo a ellas el destino 
de los recursos necesarios y suficientes para la 
prevención y para el control de los mismos. De otra 
manera, nos enfrentaremos a desastres imprevisibles. 

*Párroco 

(suracapulco.mx) 13/05/2019 

37. El cielo como esperanza y compromiso 
con la realidad 

España. El jueves 9 de mayo tuvo lugar en Barcelona el 
acto de presentación del último libro del jesuita y 
teólogo Víctor Codina, El cielo, esperanza y 
compromiso, que ha sido publicado por el Grupo de 
Comunicación Loyola. 

Se trata de un libro en el que el autor plantea aquellas 
preguntas que no es políticamente correcto formularse: 
¿qué será de nosotros? ¿cuál es el fin de la historia y 
del mundo? ¿qué hay más allá? Cuestiones embargo, 
que llega un momento que no podemos reprimir. 

Manu Andueza, teólogo que acompañó el autor en la 
presentación destacó precisamente que el libro pone 
sobre la mesa preguntas esenciales, y la pregunta 
sobre el cielo lo es. No es una cuestión capciosa o 
teórica sino que "preguntarse por el cielo, es 
preguntarse por quiénes somos nosotros y por Dios".  

Según Andueza, la mirada que ofrece Víctor Codina es 
la de quien habla de los cielos desde el conocimiento 
de los "infiernos "que ha vivido a través de su larga 
experiencia en América Latina porqué, en definitiva," el 
pensamiento del cielo no es evasión de la realidad, no 
es opio ni alienación, sino fuerza para el compromiso 
que nos lleva a construir el cielo desde aquí y ahora". 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 11 - 17 MAY 2019 * NUM. 303 

37 

En el diálogo, que moderó Jaume Flaquer, jesuita y 
responsable del área teológica de Cristianismo y 
Justicia, participó también la teóloga y filósofa Elvira 
Duran que, en esta misma línea afirmó que la 
esperanza del cielo es lo que mantiene el compromiso 
con la justicia, porque sin esperanza no hay posibilidad 
de sostenerse.  

Desde su perspectiva, el libro anima a superar la 
concepción del cielo "como lugar" y a considerarlo un 
destino, una plenitud que nos estira desde el momento 
presente. La filósofa y miembro de Cristianismo y 
Justicia también quiso señalar la necesidad de superar 
la concepción del cielo como salvación individual, 
presentando su dimensión comunitaria, que va más allá 
de los méritos y deméritos personales. 

Por su parte, el autor del libro explicó que todas las 
religiones y culturas hablan de esta dimensión última, 
trascendente, escatológica... señalando que es sólo 
desde los últimos, desde los perdedores de la historia, 
que la idea de la esperanza se abre camino. 

Precisamente en El cielo, esperanza y compromiso, 
Víctor Codina recoge la sabiduría humana de las 
culturas y las religiones para abordar estas preguntas 
existenciales, repasando como a lo largo de la historia 
de la humanidad en todas las religiones se ha 
mantenido la creencia en un más allá. 

Codina puso a Jesús en el centro de lo que es el cielo 
cristiano: es la resurrección de Jesús lo que ilumina 
toda su vida. Al final advirtió, sin embargo, que, a pesar 
del libro, de la teología y de la escatología que habla 
del cielo, estamos ante un misterio, y de los misterios 
sólo pueden hablar "los santos, los místicos y los 
poetas". 

[Cristianisme i Justicia] 

(amerindiaenlared.org) 16/05/2019 

38. Juez reduce pena de 15 a 
13 años al cura Riojas Martínez 

Saltillo, Coah., Un juez modificó la sentencia en contra 
del sacerdote Juan Manuel Riojas Martínez, acusado 
por el delito de violación sexual en contra de un alumno 
del seminario de la diócesis de Piedras Negras, cuando 
se desempeñó como rector de esa institución. 

En octubre de 2018 el religioso fue condenado a 15 
años de cárcel, pero su defensa apeló del fallo y el caso 
se volvió a revisar. La nueva pena será de 13 años y 10 
días de prisión, sin derecho a beneficios como la 
libertad anticipada. 

Riojas Martínez, El Padre Meño, se entregó a la 
Fiscalía General del Estado en agosto de 2017 luego 
de estar más de un año prófugo de la justicia, 
denunciado por ataque sexual por dos seminaristas. 
Fue rector del seminario dirigido por el actual obispo, 
Alonso Garza Treviño. 

De acuerdo con los denunciantes, el prelado abusó 
sexualmente de ellos en varios momentos, sobre todo 
después de reuniones sociales en el seminario y luego 
de consumir bebidas embriagantes. 

La abogada Vanesa Ramírez Rodríguez, quien 
coordina la defensa del religioso, sostuvo la teoría de la 
inocencia y anticipó que apelará de la nueva sentencia 
en un intento por que se le exonere de cualquier 
responsabilidad penal. 

Por su parte, los abogados Hugo Flores y Luis Miguel 
Espinoza, quienes llevan la defensa de uno de los 
denunciantes, también dijeron que apelarán este fallo, 
pues esperan que sea condenado a 23 años de cárcel, 
la penalidad máxima en Coahuila por violación. 

(jornada.com.mx) 15/05/2019 

ÁMBITO ECLESIAL 

39. CEM: Aborto es más grave que el abuso 
infantil 

Ciudad de México. ―Moralmente hablando, es más 
grave el aborto‖ que el abuso sexual infantil, señaló el 
vicepresidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), Carlos Garfias Merlos. 

En conferencia de prensa, donde habló sobre 
pederastia clerical, dijo que interrumpir un embarazo 
implica ―matar un inocente‖ en tanto que el abuso 
―puede tener muchas formas que van disminuyendo la 
gravedad del delito‖. 

―Se habla de la gravedad en relación al 
aborto por las condiciones, de hecho la 

misma Iglesia tiene la pena de que no lo pueda 
absolver cualquier sacerdote, tiene que ser con una 
delegación especial, por la gravedad del delito‖, dijo. 

En Morelia, Michoacán, donde es arzobispo, Garfias 
Merlos dio a conocer algunas de las nuevas medidas 
que deben adoptar todas las diócesis del mundo para 
prevenir y combatir los abusos sexuales cometidos por 
miembros de la Iglesia contra menores de edad y 
personas vulnerables, las cuales entrarán en vigor el 
próximo 1 de junio de 2019. 

En la Carta Apostólica ―Vos estis lux mundi‖, el papa 
Francisco pide a las diócesis ―sistemas estables y de 
acceso público para informar de los casos de abuso 
sexual y de encubrimiento de los mismos‖. El Motu 
proprio ―obliga a todos los clérigos, a los religiosos y a 
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las religiosas, a informar a las autoridades eclesiásticas 
competentes de los abusos de los que tengan 
conocimiento‖. 

En el caso de denuncias contra obispos, la Carta 
Apostólica introduce ―medidas procesales que, en 
general, solicitan la verificación de lo notificado al 
Metropolitano de la Provincia eclesiástica‖.  

Además, por primera vez, este documento establece 
―plazos dentro de los cuales se debe llevar a cabo la 
investigación, así como las modalidades que debe 
seguir el Metropolitano, que puede valerse de la 
contribución profesional específica de los laicos‖. 

El Motu proprio pone énfasis ―en el cuidado de las 
personas ofendidas‖ y en la importancia de acogerlas, 
escucharlas y acompañarlas, ofreciéndoles la 
asistencia espiritual y terapéutica que necesiten. 

(jornada.com.mx) 12/05/2019 

40. Son incomparables aborto y pederastia 
clerical, responden feministas a clérigo 

El aborto y la pederastia clerical son incomparables, 
replicaron organizaciones feministas a las 
declaraciones del vicepresidente de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM), Carlos Garfias Merlos, 
quien el domingo dijo que moralmente hablando 
interrumpir un embarazo es más grave que los abusos 
sexuales contra menores. 

Católicas por el Derecho a Decidir y la Red por los 
Derechos Sexuales y Reproductivos en México 
(Ddeser) destacaron que la comparación entre esas 
acciones es una manera de evadir y encubrir los casos 
de pederastia clerical que se presentan en la Iglesia 
católica. 

En Morelia, Michoacán, donde es arzobispo, Garfias 
Merlos dijo que se habla de la gravedad en relación al 
aborto por las condiciones, de hecho la misma Iglesia 
tiene la pena de que no lo pueda absolver cualquier 
sacerdote. Respecto del abuso sexual contra menores, 
señaló que éste puede tener muchas formas que van 
disminuyendo la gravedad del delito. 

María de la Luz Estrada, coordinadora del área de 
violencia de género de Católicas por el Derecho a 
Decidir, dijo que no se entiende la comparación entre 
aborto y pederastia clerical, con lo que además se trata 
de invisibilizar el tema, no asumir un problema grave, y 
que no se ha atendido a fondo. 

Asimismo, pidió que la Iglesia católica escuche a las 
mujeres porque también son las católicas las que 
recurren a la interrupción del aborto que en muchas 

ocasiones lo hacen en condiciones 
restrictivas que ponen en peligro sus vidas. 

Opinión que pierde peso 

Adriana Jiménez Patlán, directora de Ddeser, dijo que 
las declaraciones del vicepresidente de la CEM son mal 
mensaje, pues con ellas trata de borrar lo que ellos (los 
sacerdotes) no están haciendo bien. Recordó que las 
mujeres pueden recurrir a la interrupción legal del 
embarazo bajo diferentes causales, como violación. 

Destacó que cada vez más se ha despenalizado el 
aborto en lo social, por lo que la opinión de la Iglesia 
católica respecto de ello va perdiendo peso. 

En tanto, grupos conservadores alistan una 
movilización contra el aborto para el 18 de mayo, la 
cual se aglutinará en el Monumento a la Madre. 

(jornada.com.mx) 15/05/2019 

41. Aborto puede ser pecado, pero no puede 
ser delito: Católicas por el Derecho a 
Decidir 

En caso de no garantizar derechos podrían ser sujetos 
de juicio político, advierte Fray Julián Cruzalta, religioso 
y asesor teológico 

http://sanluis.eluniversal.com.mx/politica/14-05-
2019/aborto-puede-ser-pecado-pero-no-puede-ser-
delito-catolicas-por-el-
derecho?fbclid=IwAR24LI38KYUoqT9Au4fbC8Gg30eN
sjoxvDVNzqfiNvNNeIR7ZabIH8N9Gx0 

(sanluis.eluniversal.com.mx) 15/05/2019 

42. La CEM va más allá del texto papal sobre 
pederastia: Bernardo Barranco 

La Santa Sede ha publicado el motu proprio Vos estis 
lux mundi, que significa Ustedes son la luz del mundo, 
promulgado por el papa Francisco el 9 de mayo 
pasado.  

Ahí expone las nuevas medidas y normas que deben 
adoptarse para prevenir y combatir los abusos sexuales 
cometidos por clérigos contra menores así como contra 
las personas vulnerables o perpetradas con abuso de 
poder. El Vos estis lux mundi es un texto que el Papa 
se comprometió elaborar durante el encuentro 
antipederastia celebrado en el Vaticano en febrero de 
2019. 

El texto ha tenido una recepción encontrada. Obispos 
reconocen un paso importante contra la epidemia de la 
pederastia, pues establece normas concretas 
universales. Los sobrevivientes de abuso y activistas 
antipederastia reconocen avances pero aún 

http://sanluis.eluniversal.com.mx/politica/14-05-2019/aborto-puede-ser-pecado-pero-no-puede-ser-delito-catolicas-por-el-derecho?fbclid=IwAR24LI38KYUoqT9Au4fbC8Gg30eNsjoxvDVNzqfiNvNNeIR7ZabIH8N9Gx0
http://sanluis.eluniversal.com.mx/politica/14-05-2019/aborto-puede-ser-pecado-pero-no-puede-ser-delito-catolicas-por-el-derecho?fbclid=IwAR24LI38KYUoqT9Au4fbC8Gg30eNsjoxvDVNzqfiNvNNeIR7ZabIH8N9Gx0
http://sanluis.eluniversal.com.mx/politica/14-05-2019/aborto-puede-ser-pecado-pero-no-puede-ser-delito-catolicas-por-el-derecho?fbclid=IwAR24LI38KYUoqT9Au4fbC8Gg30eNsjoxvDVNzqfiNvNNeIR7ZabIH8N9Gx0
http://sanluis.eluniversal.com.mx/politica/14-05-2019/aborto-puede-ser-pecado-pero-no-puede-ser-delito-catolicas-por-el-derecho?fbclid=IwAR24LI38KYUoqT9Au4fbC8Gg30eNsjoxvDVNzqfiNvNNeIR7ZabIH8N9Gx0
http://sanluis.eluniversal.com.mx/politica/14-05-2019/aborto-puede-ser-pecado-pero-no-puede-ser-delito-catolicas-por-el-derecho?fbclid=IwAR24LI38KYUoqT9Au4fbC8Gg30eNsjoxvDVNzqfiNvNNeIR7ZabIH8N9Gx0
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insuficientes. Francisco pudo haber ido más lejos, 
aseveran.  

Cuestionan que en el documento no haya mayor 
contundencia normativa en la política universal de 
tolerancia cero para el abuso. Si bien en el texto se 
condena el encubrimiento clerical no se establecen 
sanciones determinantes. Tanto analistas como 
sobrevivientes cuestionan la escueta mención a la 
obligación de reportar el abuso a las autoridades 
seculares. 

El tono del documento es canónico, Francisco expone 
nuevas medidas normativas contra los menores, 
también contra las personas vulnerables o por abuso de 
poder, chantajes o violencia. Aquí la víctima se amplía 
a mujeres, religiosas y seminaristas.  

Enumero algunas novedades en Vos estis lux mundi:  

1) llena un hueco que se demandaba desde hace 
décadas, es decir, la falta de políticas o procedimientos 
universales para afrontar con decisión canónica los 
escándalos de abuso sexual clerical. Es un paso 
importante que se queda corto.  

2) todas las diócesis deben instaurar sistemas estables 
y de acceso público dentro de un año para reportar 
casos de abuso sexual y su cobertura.  

3) se obliga a todos los clérigos, religiosos y religiosas a 
informar a las autoridades eclesiásticas competentes de 
los abusos de los que tienen conocimiento.  

4) por primera vez, se fijan plazos dentro de los cuales 
se debe efectuar la investigación, así como las 
modalidades que debe seguir los obispos, incluyendo la 
contribución profesional de los laicos;  

5) si bien rechaza el encubrimiento, no va más lejos. 
Los encubridores son aquellos que interfirieren o 
evaden las investigaciones civiles o canónicas, contra 
un abusador. Aquellos que por omisión u ocultamiento 
protegen al infractor en lugar de amparar a las víctimas.  

6) protección de los denunciantes y de las víctimas. 
Hay párrafos dedicados a la protección de quienes 
denuncian abusos, según las disposiciones del motu 
proprio, no pueden ser objeto de prejuicios, represalias 
o discriminación a causa de lo informado. 

El artículo 19, Cumplimiento de las leyes estatales, 
resultó polémico. Dice: Estas reglas se aplican sin 
perjuicio de los derechos y obligaciones establecidos en 
cada lugar por las leyes estatales, en particular las 
relativas a cualquier obligación de notificación a las 
autoridades civiles competentes.  

A juicio de especialistas, la formulación queda vaga. El 
estado de derecho es el que debe 
sancionar el crimen, las leyes tendrán 
que resolver si es fundada la denuncia. 

Las normas eclesiásticas a lo sumo 
reducen a la condición laical a los clérigos infractores.  

Las organizaciones de sobrevivientes demandan 
imponer la regla para que los delitos se denuncien 
inmediatamente a policía y Poder Judicial.  

En el Vaticano, extraoficialmente, altos miembros de la 
curia señalan que hay países corruptos, no 
democráticos o anticlericales en que incluso las 
acusaciones falsas podrían llevar al hostigamiento de 
sacerdotes u obispos incómodos. Es una observación 
para pensarse.  

Por fortuna en México, la Conferencia del Episcopado 
ha emitido un comunicado firmado por Rogelio Cabrera, 
presidente, y Alfonso Miranda, secretario general de la 
CEM.  

En el texto titulado A propósito del motu proprio del 
santo padre, los obispos dan un paso importante al 
señalar uno de sus principios básicos: denunciar el 
abuso ante las autoridades civiles.  

De manera directa, exponen: ―La responsabilidad 
institucional de la Iglesia en México –y 
consecuentemente de las personas que ejercen cargos 
de gobierno pastoral en la misma– ante un caso de 
delito sexual por un clérigo, implica observar no sólo lo 
previsto por el derecho canónico, sino también cumplir 
con la legislación penal mexicana… Así, sin perjuicio 
del procedimiento penal canónico que deba iniciarse 
con motivo de una noticia verosímil, deberá informarse 
a las autoridades mexicanas‖.  

Se percibe un claro compromiso de Cabrera a no 
circunscribir la pederastia en el ámbito canónico ni sólo 
a la autoridad eclesiástica, sino abrirlo al ámbito civil y 
secular de las leyes. La aplicación al caso mexicano sin 
duda es más preciso que el formulado en el documento 
papal y es digno de reconocimiento. 

Para unos Vos estis lux mundi se queda corto, para 
otros es un paso muy importante para corregir el 
extravío flagrante de la pedofilia. En el fondo subyace el 
problema central que la Iglesia no ha querido afrontar: 
la sexualidad. La pederastia es sólo una expresión 
petrificada del poder de la masculinidad sagrada.  

Hay otras desproporciones como la homosexualidad 
subrepticia revestida de una homofobia intolerante. Las 
nociones de cuerpo y alma, amor y placer, pareja y 
concepción que bajo la sociedad moderna requieren ser 
aggiornadas. Tarde o temprano son inevitables. 

(jornada.com.mx) 15/05/2019 
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43. El episcopado recupera discurso de 
Francisco: Bernardo Barranco 

El Papa Francisco, 13 de febrero de 2016, en Catedral 
metropolitana pronuncia uno de los mensajes más 
fuertes a episcopado alguno. ―¡No se dejen corromper, 
exclamó Francisco: sean obispos no príncipes!‖ les 
exigió no subirse a los carros de los faraones. Los 
obispos mexicanos ahí reunidos, no podían dar crédito 
a las duras palabras del Papa.  

Fue un mensaje largo, de casi 50 minutos, en el que 
incluso el pontífice tuvo que pedir agua a sus asistentes 
porque se le secaba la boca. ―Ay de ustedes si se 
duermen en sus laureles‖, les dijo y enfatizó la 
pastoralidad de la Iglesia. Claro que hubo incomodidad 
entre los prelados. Especialmente en el cardenal 
Norberto Rivera.  

Frente a las evidentes divisiones internas, el Papa fue 
contundente: ―Si tienen que pelearse, peleen ¡pero 
como hombres! Como hombres de Dios‖ Los estaba 
regañando. ―Les ruego no caer en la paralización de dar 
viejas respuestas a las nuevas demandas… Mirar con 
delicadeza y respeto, sobre el alma profunda de su 
gente; desciendan con atención y descifren su 
misterioso rostro.  

Sean, por tanto, obispos de mirada limpia, de alma 
transparente, de rostro luminoso. No tengan miedo a la 
transparencia. La Iglesia no necesita de la oscuridad 
para trabajar‖. Hubo una respuesta inmediata: Desde la 
Fe, órgano oficial de Rivera, manifestó su desacuerdo 
con el Papa, a quien le reprocha estar 
insuficientemente informado y mal aconsejado.  

Todo aquel torbellino parecía haberse quedado en el 
olvido. Hubo tibia retórica episcopal de aceptación pero 
prevalecía el incienso del olvido. Seguir así en su zona 
de confort. Sin embargo, el mensaje del presidente de 
la CEM Rogelio Cabrera en la última asamblea plenaria 
de los obispos sorprendió porque retoma el tono y la 
intención de Francisco.  

Dijo con fuerza lo siguiente: ―Nosotros los obispos de 
México debemos reconocer también que, como Iglesia, 
atravesamos una etapa de crisis y de gran dificultad. No 
sólo por los escándalos que tanto han afectado nuestra 
credibilidad y autoridad moral, sino por el cambio de 
época que estamos viviendo y al que no estamos 
respondiendo de manera adecuada‖.  

Más delante enfatizó: "En este escenario tan 
cambiante, hay que situar el terrible flagelo de la 
pederastia, que no hemos sabido enfrentar en el 
pasado, pero que ahora estamos atendiendo con toda 
prontitud, privilegiando la atención a las víctimas‖. 

Parece que los tiempos cambian aun 
en la Iglesia. Reconocer el estado de crisis es un paso 
importante. Veremos  

https://www.milenio.com/opinion/bernardo-
barranco/posteando/el-episcopado-recupera-discurso-
de-francisco?fbclid=IwAR3YONpWjj-
qnyfXq92Qj_pfprCgxvpDZ5ogsTmjpCauMFJHrAm7vQa
iu0E 

(milenio.com) 08/05/2019 

44. Abuso sexual debe erradicarse: 
Arquidiócesis 

La Arquidiócesis de México indicó que acatará las 
nuevas reglas globales decretadas por el papa 
Francisco para reportar el abuso sexual clerical y su 
encubrimiento. 

Ello da claridad sobre cómo deben actuar las 
autoridades eclesiásticas en casos de este tipo, por lo 
que se reitera el compromiso de erradicar ―este mal en 
la Iglesia y –en la medida de lo posible– en la sociedad 
entera‖, dijo Marilú Esponda Sada, directora de 
Comunicación del arzobispado. 

La ley, titulada Vos estis lux mundi (Ustedes son la luz 
del mundo), publicada el 9 de mayo, establece nuevos 
procedimientos para combatir los abusos sexuales y 
asegurar que los obispos y los superiores religiosos den 
cuenta de su trabajo. 

Esta normativa publicada a través de un motu proprio, 
es decir, de un documento de la Iglesia católica 
emanado del propio Papa, es universal y aplica a toda 
la Iglesia católica, cuya credibilidad se ha visto 
fuertemente golpeada por escándalos de pederastia y 
abuso a religiosas, tanto en México, como en el resto 
del mundo. 

En el documento se establece que las diócesis deberá 
tener para junio de 2020 un sistema que sea fácilmente 
accesible al público para recibir informes. 

Sobre el encubrimiento, lo define como acciones u 
omisiones destinadas a interferir o evadir 
investigaciones civiles o canónicas, administrativas o 
penales, contra un clérigo o religioso en relación con los 
delitos de abuso sexual. 

Las obligaciones marcadas incluyen cualquier caso de 
violencia contra niños, adultos vulnerables o religiosas 
por parte de clérigos, así como el caso de acoso a 
seminaristas o novicios mayores de edad. 

Problema no sólo en la Iglesia, sino en la sociedad 

Sobre el tema, Esponda Sada, miembro del Equipo 
Interdisciplinario de Atención a Víctimas de la 
Arquidiócesis, dijo a La Jornada que los abusos 
sexuales no son un problema específico de la 

https://www.milenio.com/opinion/bernardo-barranco/posteando/el-episcopado-recupera-discurso-de-francisco?fbclid=IwAR3YONpWjj-qnyfXq92Qj_pfprCgxvpDZ5ogsTmjpCauMFJHrAm7vQaiu0E
https://www.milenio.com/opinion/bernardo-barranco/posteando/el-episcopado-recupera-discurso-de-francisco?fbclid=IwAR3YONpWjj-qnyfXq92Qj_pfprCgxvpDZ5ogsTmjpCauMFJHrAm7vQaiu0E
https://www.milenio.com/opinion/bernardo-barranco/posteando/el-episcopado-recupera-discurso-de-francisco?fbclid=IwAR3YONpWjj-qnyfXq92Qj_pfprCgxvpDZ5ogsTmjpCauMFJHrAm7vQaiu0E
https://www.milenio.com/opinion/bernardo-barranco/posteando/el-episcopado-recupera-discurso-de-francisco?fbclid=IwAR3YONpWjj-qnyfXq92Qj_pfprCgxvpDZ5ogsTmjpCauMFJHrAm7vQaiu0E
https://www.milenio.com/opinion/bernardo-barranco/posteando/el-episcopado-recupera-discurso-de-francisco?fbclid=IwAR3YONpWjj-qnyfXq92Qj_pfprCgxvpDZ5ogsTmjpCauMFJHrAm7vQaiu0E
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institución católica, sino de la sociedad; ojalá que con 
todo lo que se está haciendo en la Iglesia, este 
problema tan horrible pueda disminuir-se 
considerablemente también en la sociedad. 

Indicó que el arzobispo de la Ciudad de México, Carlos 
Aguiar Retes, mantiene una postura de cero tolerancia 
con clérigos pederastas, así como de colaboración y 
transparencia con las autoridades para resolver cada 
caso de manera completa. 

En relación con el encubrimiento, Esponda Sada 
recordó que en la Ley de Asociaciones Religiosas y 
Culto Público se obliga a cualquier ministro o autoridad 
de culto a denunciar en un plazo de 24 horas cualquier 
situación de este tipo. 

Con el motu proprio queda claro en la ley canónica que 
el encubrimiento no será una práctica tolerada, 
consideró Esponda Sada. Lo anterior brinda precisión, 
dijo, a veces no se actuaba porque no había claridad al 
respecto, ahora no hay lugar a duda y, por lo tanto, está 
muy claro el compromiso que deben tener las 
autoridades de la Iglesia respecto estos temas. 

(jornada.com.mx) 12/05/2019 

45. Iglesia pierde lucha contra pederastia 
en México 

La Iglesia católica en el país reconoció que a pesar de 
los esfuerzos por combatir la pederastia clerical, no ha 
podido erradicar este flagelo. 

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) 
destacó que desde que los medios de comunicación 
ventilaron los casos de abuso sexual contra menores 
cometidos por sacerdotes, la Iglesia a escala mundial 
ha implementado líneas guía de acción, protocolos de 
comportamiento sacerdotal y de ambientes seguros, 
pero, no hemos erradicado este mal, reconoció. 

Tras la publicación de la carta apostólica en forma de 
motu proprio Vosotros sois la luz del mundo, que 
difundió el Papa sobre las acciones que las diócesis 
deben realizar ante casos de abuso sexual a menores, 
pornografía infantil y encubrimiento, el organismo 
episcopal reiteró el llamado a sacerdotes a informar a la 
autoridad civil sobre las denuncias. 

En el texto difundido ayer por el Episcopado y firmado 
por su presidente, Rogelio Cabrera, y el secretario 
general, Alfonso Miranda, señala que ante un caso de 
delito sexual, la Iglesia en México no sólo observa lo 
previsto por el derecho canónico, sino también debe 
cumplir con la legislación penal mexicana. 

Informar a la autoridad civil es indispensable. En 

cualquier organización, no basta abrir 
una investigación interna y aplicar consecuencias al 
responsable, dijo. 

(jornada.com.mx) 14/05/2019 

46. Destaca la Iglesia importancia de la 
educación para lograr la paz 

En el contexto de la celebración del Día del Maestro, la 
Dimensión Pastoral Educativa y de Cultura de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) llamó a 
los ciudadanos a potenciar una educación solidaria de 
la mano con toda institución de enseñanza. 

Ante la reciente aprobación de la reforma en la materia, 
expuso que es tiempo de prudencia, de fortalecimiento 
del estado de derecho, de generar certidumbre en las 
decisiones públicas, de máxima reflexión y 
transparencia por parte de todos, así como de 
solidaridad con los más necesitados.  

Por su parte, el vicepresidente del organismo episcopal, 
Carlos Garfias Merlos, insistió en la importancia de la 
educación para la paz. 

(jornada.com.mx) 16/05/2019 

47. Papa Francisco: Mejorar la economía 
para evitar el suicidio de la humanidad 

Ciudad del Vaticano. El papa Francisco animó al 
Premio Nobel de Economía Joseph Stiglitz y al 
presidente del Instituto de Nuevo Pensamiento 
Económico (INET, por sus siglas en inglés) Robert 
Johnson, a impulsar una serie de trabajos concretos 
junto a la fundación pontificia Scholas Occurrentes. 

Para llevar la voz de los jóvenes a los estudios 
económicos e impulsar encuentros y programas 
vinculados a los problemas actuales de la juventud a 
nivel global, Francisco por medio de Scholas 
Occurrentes animó al premio Nobel de Economía y al 
Instituto de Nuevo Pensamiento Económico.   

En una reunión privada llevada a cabo en el Vaticano el 
pasado 11 de mayo junto a los directores mundiales de 
Scholas, José María del Corral y Enrique Palmeyro, el 
pontífice y el economista estadounidense coincidieron 
en la necesidad de impulsar a nivel global una 
"economía social de mercado" que "mire al futuro con la 
voz de los más jóvenes". 

Mejorar las formas de economía 

En un comunicado de Scholas, se informa que Durante 
la cumbre, donde se firmó un memorando de 
entendimiento entre Scholas y el INET, Francisco y 
Stiglitz coincidieron en advertir sobre " los problemas de 
ciertas formas de economía de mercado que no ponen 
los mercados al servicio de los pueblos si no a los 
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pueblos al servicio de los mercados y exacerban el 
comportamiento individualista‖. 

"Es fundamental trabajar desde la educación en 
sistemas alternativos que no tengan como premisa la 
idea de idolatrar al dinero. Tenemos que tratar de 
desarrollar programas y estudios alrededor del 
concepto de economía circular, que contribuyan a una 
educación consciente de la sostenibilidad ambiental 
que requiere devolverle al ambiente lo que se le quita", 
convocó Stiglitz durante el encuentro. 

Sin mejoras en la economía la humanidad va a 
suicidio 

"Sino la humanidad va al suicidio", asintió Francisco 
durante la reunión de la que también participaron los 
miembros de la Comisión para la Transformación 
Global (CGET, por sus siglas en inglés) de INET Peter 
Bofinger, Ramón Contreras y Eisuke Sakakibara, y el 
economista de la Universidad de Columbia Martín 
Guzman.  

En el encuentro en el Vaticano, que culminó una 
jornada de trabajo iniciada en la sede de la fundación 
pontificia en el Palacio de San Calisto, Stiglitz le 
propuso a la Fundación Scholas contribuir en un 
informe que será presentado en foros económicos 
internacionales, que se ha venido elaborando en su 
primera fase a lo largo de 2019 y lo hará parte del 2020 
en una segunda fase, a través de la CGET del INET. 

"A nosotros nos interesa profundamente poder trabajar 
con Scholas en profundizar las discusiones sobre las 
cuestiones sociales y los cambios que genera la 
globalización en las sociedades, así como pensar en 
ideas concretas sobre lo que deberíamos hacer para 
que la tecnología y los mercados estén al servicio de la 
humanidad y no al revés", planteó Stiglitz.  

Los detalles del trabajo serán presentados en el V 
Congreso Internacional organizado por Scholas en la 
Universidad de Fordham en Nueva York, del 2 al 5 de 
junio de 2019.  

En nombre de Scholas, del Corral y Palmeyro 
agradecieron a Stiglitz y a las autoridades por haber 
sido elegidos para llevar la voz de la juventud y sus 
dolores y se comprometieron a organizar juntos en el 
Vaticano el próximo encuentro de economistas y 
jóvenes de diversos países. 

(vaticannews.va) 14/05/2019 

48. Papa Francisco acepta renuncia de 
obispo acusado de encubrimiento 

Ciudad del Vaticano. El Papa Francisco aceptó la 
renuncia del obispo brasileño Vilson 
Dias de Oliveira, quien es señalado de 
encubrir a un sacerdote acusado de 

cometer abusos sexuales, informaron 
hoy fuentes oficiales. 

En una carta enviada al Vaticano, el prelado brasileño 
manifestó su agradecimiento porque siempre fue "bien 
acogido y aceptado por el pueblo" de la diócesis de 
Limeira, ubicada en el estado de Sao Paulo, y explicó 
que decidió renunciar para permitir que continúen los 
trabajos pastorales. 

Asimismo, Oliveira consideró que han sido víctimas de 
"ataques contra nuestra Iglesia de Limeira, contra mí y 
otras parroquias", tras ser acusado de proteger a un 
sacerdote que supuestamente cometió abusos 
sexuales. 

En su misiva, publicada por el portal Vatican News, el 
obispo señaló que se ponía a la disposición de la 
Iglesia "para servirla sin importar el lugar y el ministerio 
a mí confiado por Dios de aquí en adelante". 

Tras su renuncia, Oliveira será reemplazado por 
monseñor Orlando Brandes, arzobispo de Aparecida, 
indicó El Vaticano. 

(jornada.com.mx) 17/05/2019 

49. Algo no huele bien en la Diócesis de 
Irapuato: una denuncia exhibe presuntos 
fraudes millonarios 

Guanajuato/Ciudad de México. La presunta evasión de 
impuestos, desvío de recursos y el enriquecimiento 
ilícito del apoderado legal de la Diócesis de Irapuato, 
monseñor José Gerardo Velázquez Solís y algunos de 
sus sacerdotes quedan en una denuncia penal que 
presentó la Diócesis de Irapuato por presunto robo 
calificado de 18 millones 603 mil pesos contra dos ex 
empleados a quienes, denunciaron, se les violaron sus 
derechos legales y humanos. Ahora se evidencia un 
presunto encubrimiento del Ministerio Público a favor 
del clero católico. 

Paloma, una de las agraviadas, denunció públicamente 
la evasión de impuestos de la Diócesis, entonces a 
cargo de Martínez Zepeda (actualmente obispo 
hemérito), así como el enriquecimiento y la opulencia 
en la que vive el sacerdote José Gerardo Velázquez 
Solís, pues en tan sólo unos años pasó a tener 
acciones, cuentas de banco y comprarse al menos 12 
propiedades, dos de ellas valuadas en más de 10 
millones de pesos, cada una en Guanajuato y 
Michoacán, aún cuando el sueldo de un sacerdote no 
supera los 15 mil pesos mensuales. 

Mientras emitía duras condenas y críticas a políticos y 
funcionarios, incluso a ciudadanos, por fallas en el 
Gobierno y falta de cultura cívica, la Diócesis de 
Irapuato, encabezada por José de Jesús Martínez 
Zepeda, manejaba millones de pesos, en medio de 
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gran desorden y sin pagar impuestos; ahora pretende 
culpar a empleados de desfalco.  

Una de ellas, Paloma, trabajó durante 24 años para la 
iglesia católica, los últimos 13 en la Diócesis de 
Irapuato como contador público y ahora es señalada 
por un fraude por 18 millones de pesos, durante el 
periodo 2012-2016. 

La mujer denunció ante la prensa hostigamiento luego 
de ser testigo de ―una estrategia fiscal‖ para evadir el 
pago de impuestos por concepto de rifas, diezmos, 
donaciones y servicios religiosos y de que una auditoría 
sacara a la luz el faltante a fines de 2016; pese al cargo 
que tenía, no se le permitió participar en ese proceso. 

No obstante, el escándalo estalló hasta este miércoles, 
cuando Paloma hizo la denuncia pública ante la prensa 
y apuntó a los excesos de los sacerdotes de la 
Diócesis, que no han sido investigados para no 
―incomodarlos‖, algunos de los cuales tienen 
propiedades millonarias pese a su sueldo como 
religiosos no pasa de 15 mil pesos por mes. 

La mujer también asegura que ha habido violaciones a 
sus derechos humanos, por lo que existe justicia, 
porque pese a que buscó conversar con el actual 
obispo, Enrique Díaz, este buscaría encubrir el hecho. 

El juicio en su contra, de su esposo y de un ex 
compañero de trabajo, por el presunto delito de robo 
calificado de 18 millones 603 mil pesos, será el próximo 
15 de mayo. 

Destapan cloaca en diócesis 

La presunta evasión de impuestos, desvío de recursos 
y el enriquecimiento ilícito del apoderado legal de la 
Diócesis de Irapuato, monseñor José Gerardo 
Velázquez Solís y algunos de sus sacerdotes quedan al 
descubierto, tras una denuncia penal que presentó la 
Diócesis de Irapuato por presunto robo calificado de 18 
millones 603 mil pesos contra dos ex empleados a 
quienes denunciaron se les violaron sus derechos 
legales y humanos y hoy evidencian el presunto 
encubrimiento del Ministerio Público a favor del clero 
católico, pues se ha negado a investigar a fondo. 

Paloma, una de las agraviadas, denunció públicamente 
la evasión de impuestos de la Diócesis, entonces a 
cargo de Martínez Zepeda (actualmente obispo 
emérito), así como el enriquecimiento y la opulencia en 
la que vive el sacerdote José Gerardo Velázquez Solís, 
pues en tan sólo unos años pasó a tener acciones, 
cuentas de banco y comprarse al menos 12 
propiedades, dos de ellas valuadas en más de 10 
millones de pesos, cada una en Guanajuato y 
Michoacán, aún cuando el sueldo de un sacerdote no 

supera los 15 mil pesos mensuales. 

En entrevista, ella contó que trabajó 
durante 24 años para la iglesia católica, los últimos 13 
en la Diócesis de Irapuato como contador público. En 
2016, a propósito de la rifa de cada año, el obispo José 
de Jesús Martínez Zepeda; con el padre ecónomo José 
de Jesús Andrade Marmolejo; el sacerdote Rubén 
Herrera Luna que fungió como ecónomo y Monseñor 
José Gerardo Velázquez, vicario general, decidieron 
―no meter a la cuenta fiscal, para ahorrarse el IVA para 
poder construir, alrededor de 9 millones de pesos‖. 

El dinero lo metieron a la caja fuerte en la oficina de 
Rubén Herrera Luna, ecónomo del seminario, de donde 
constantemente sacaban dinero y quien tenía la llave 
era Herrera Luna.  

En agosto de 2016 el sacerdote le dejó la llave a 
Paloma para que entregara el dinero al padre ―Osiel‖, 
estos dos últimos se dieron cuenta que la caja tenía un 
bajón considerable de dinero, y el padre Osiel habría 
dicho ―¡Pinche padre Rubén se está robando el dinero!‖, 
de ese dinero el sacerdote no tenía registro ni control, 
explicó Paloma. 

En septiembre de 2016 otra vez fueron por dinero y 
vieron la caja revuelta y Osiel dijo que regresaría a 
contar el dinero; regresó en noviembre, esperan 
encontrar entre 4 y 5 millones de pesos, pero sólo 
encontraron 900 mil pesos. ―Había un faltante de más 
de 2 millones de pesos, (entonces) nos hablan (a los 
trabajadores) y nos preguntan y el único que entró (al 
lugar) fue el padre Rubén (Herrera Luna‖. Paloma 
ingresó dos ocasiones acompañados por el padre 
Osiel. 

Al día siguiente personal de la Diócesis llegó con un 
contador y quitaron a Paloma de su escritorio, la 
computadora y papeles. Ella les solicitó hacerles la 
entrega de todo, pero el padre ―Puebla‖ se llevó todos 
los documentos y realizaron una revisión contable de la 
que la excluyeron, denunció. 

En enero de 2017 a Paloma la confinaron a sentarse en 
una silla de la oficina, de las 09:00 a las 15:00 horas. 
Ella le preguntó al vicario general Gerardo Velázquez 
Solís qué pasaba y su respuesta fue ―no te preocupes, 
todo lo que te pidan, entrega; tú con calma, el obispo 
está muy enojado con los padres pero tú confía‖. 
Solicitó que la dejaran salir y al término de la auditoría 
regresar, pero no la dejaron. 

El 3 de febrero de 2017, la trabajadora fue al Ministerio 
Público y ahí se enteró que había una demanda por 
robo calificado en su contra desde el 20 de diciembre 
de 2016 por parte del obispado por la cantidad de 18 
millones 603 mil pesos, ―todo empezó por una caja de 2 
millones, a la cual no ingresaron en la carpeta de 
investigación, nada más anexaron la contabilidad y 
como ellos sacaron todo la papelería de la oficina, no 
supe qué hicieron‖. 
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Pero el dinero de la caja, al no haberlo declarado y no 
acreditar la propiedad, lo dejaron a un lado, y fueron 18 
millones por los que presentaron la denuncia por el 
supuesto desfalco de dos cuentas bancarias del Banco 
del Bajío a nombre de la Diócesis de Irapuato, desfalco 
que habría ocurrido en los años 2012, 2013, 2015, 2016 
y 2017. 

Hasta mayo de 2017, Paloma pudo tener acceso a los 
archivos de la carpeta de investigación en donde se 
enteró por qué la denunciaba la Diócesis de Irapuato. 

―Ellos sacaron la suma de todos los cheques que a mí 
me pedían los padres que yo sacara en efectivo y se 
los daba. Me pedían cada 100 mil pesos y se los 
entregaba, ellos sabían como lo distribuían, la póliza 
ahí estaba pero según no hay póliza, pero todo se 
quedó ahí‖. 

Sin embargo, explicó que los cheques de las dos 
cuentas que se cobraron fue por orden del sacerdote 
Gerardo Velázquez Solís, firmados por los dos 
sacerdotes al ser una cuenta mancomunada, y que 
sacaba previa autorización escrita de los encargados 
de la Diócesis en el banco, y que además entregó al 
Velázquez Solís o a quien se lo ordenara éste. 

―Son por pólizas, cheques que a mí me hacían, de 
cheques que yo cobrara por órdenes de monseñor José 
Gerardo (Velázquez Solís) y el padre Rubén Herrera 
Luna‖, el dinero, según los sacerdotes, era utilizado 
para gastos de jurídico, económicos, del seminario, 
contables. 

Infructuosa reunión con el nuevo obispo 

Paloma contrató un abogado y comenzó a contestar la 
demanda en su contra, informando que el cobro de los 
cheques fueron por orden de los sacerdotes y firmados 
por ellos y solicitó al Ministerio Público que se 
investigaran las propiedades de los miembros del clero. 

Sin embargo ―cada vez que metíamos un papel el 
Ministerio Público, la licenciada Yeret Pérez Rodríguez 
que es la que llevaba el caso, siempre decía que no 
podía tocar al padre Gerardo (Velázquez). Ellos 
(sacerdotes) dijeron que yo me quede con el dinero.  

Todos esos cheques se los entregue a José Gerardo 
Velázquez Solís, esa era la mecánica, aparte en el 
banco no me iban a dar 100, 200, 300, 400 mil pesos si 
no hay autorización. Existe una carta en el Banco del 
Bajío donde me autorizan a hacer todos esos trámites y 
recoger cosas‖. 

La ex colaboradora de la Diócesis solicitó al Ministerio 
Público pidiera la carta al banco pero no lo hicieron, 
―tenemos 2 años y medio y no han hecho esa petición, 

todas las peticiones nos las negó‖. 

En cuanto al padre Rubén Herrera Luna 
―lo hicieron a un lado‖, lo enviaron a la 

parroquia de San Felipe de Jesús en el 
municipio de Irapuato. 

Paloma aseguró que buscó reunirse con el actual 
obispo de la Diócesis de Irapuato, Enrique Díaz Díaz, 
pero al intentar dialogar con él, la ignoró, se retiró del 
lugar, a pesar de que (previamente) recibió llamadas de 
varios sacerdotes para que hablara con él. 

Después, por medio de los abogados de la Diócesis, 
Díaz Díaz le solicitó a Paloma entregara sus 
propiedades para que quitaran la denuncia en su 
contra. Ella se negó. 

Las propiedades de José Gerardo Velázquez Solís 

Sin embargo, la contadora denunció que de acuerdo al 
registro público de la propiedad, el religoso José 
Gerardo Velázquez Ortiz cuenta con 10 propiedades en 
casas y terrenos en Guanajuato, más 2 en Michoacán, 
algunas construidas con el dinero de la Diócesis que le 
ordenaban sacar a ella. 

En el año 2014 según escritura pública 801, Velázquez 
Solís compró un terreno con una superficie de 5 mil 84 
metros cuadrados en la comunidad de Santo Domingo 
en Salamanca, fracción denominada Santa María 
Residencial de Santo Domingo, hoy denominado Santa 
María Residencial.  

Esto lo compró con los cheques 1485 y 1548 en 2014 
de 120 y 170 mil pesos cada uno, cheques que hoy 
denuncia y otros 44 cheques con los que pagó las 
obras de la construcción, de la cuenta de la Diócesis, 
residencia que hoy está valuada en 13 millones de 
pesos por los acabados. En su momento el sacerdote 
alegaba que era una ―casa de descanso sacerdotal‖. 

De esta propiedad, la denunciada solicitó a Yeret Pérez 
Rodríguez, agente del Ministerio Público, revisara la 
propiedad y la valuara, pero ―desechó las pruebas‖ que 
ofreció Paloma porque ―no eran idóneas, y no era 
motivo de la investigación de los orígenes lícitos o 
ilícitos de Velázquez Solís, que de realizar los actos de 
molestia implicaría una violación a los derechos de 
Velázquez‖. 

Dentro de las irregularidades, la denunciante expuso 
que se compraban predios con cheques de la Diócesis 
de Irapuato, a través de familiares del sacerdote, los 
cuales aparentemente fueron escriturados a la Diócesis 
de Morelia. 

Sería el caso de una segunda propiedad a nombre de 
José Gerardo Velázquez Solís, la cual estaría ubicada 
en el municipio de Erangarícuaro, Michoacán, en la 
escritura pública 11168 de junio de 1989, cuando el 
mencionado compró en Pátzcuaro un predio rústico 
denominado Huizacote, de mil 600 metros cuadrados 
por 960 mil pesos, que contenían 3 cabañas, pero con 
60 cheques de 30 mil hasta 400 mil pesos de la cuenta 
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de la Diócesis de Irapuato se pagó la ampliación de la 
construcción, que hoy cuenta con 5 cabañas, jardines 
de ornato, corrales, cancha de fútbol, cocheras 
techadas, ganado, muebles antiguos.  

Según denunció Paloma, es propiedad de la Diócesis 
de Morelia y colinda con el lago de Janitzio. 

La mujer también comentó que habría otras 
propiedades en Salamanca y en Michoacán, que 
aunque luego el padre se excusó diciendo que dichas 
propiedades son por sus servicios de sacerdote, sin 
embargo, el salario que estos recibieron sería de 12 mil 
pesos mensuales más ―los donativos, gratificaciones‖. 

Pero si bien en 2013 Velázquez compró un terreno en 
Palo Blanco, en el mismo año adquirió otros dos lotes 
en Campestre a residencial San Miguel. 

Inversiones y evasiones fiscales 

El sacerdote José Gerardo Velázquez Solís no sólo 
compró propiedades de la noche a la mañana, también 
invirtió dinero en la bolsa usando de prestanombres a 
su empleada doméstica, declaró Paloma. 

En Vector Casa de Bolsa, ubicada en la ciudad de San 
Pedro Garza, Nuevo León, el sacerdote, a través de su 
empleada doméstica Juana Correa Sánchez, quien 
labora con él desde hace más de 20 años, el religioso 
habría metido varios millones de pesos, aun cuando a 
la empleada sólo le paga mil pesos por semana. 

Los desvíos de recursos no habrían parado ahí: en la 
casa de bolsa Interacciones Casa de Bolsa S.A.de.C.V. 
el sacerdote tiene una cuenta de 8 millones de pesos 
con el número 100066089 a su nombre con un corredor 
de bolsa en Michoacán de nombre Gustavo Rayón, con 
dinero que, asegura, Velázquez Solís le ordenó a ella, 
Paloma, que depositara a dicha cuenta de los ―dineros 
extras de la parroquia‖. 

La denunciante asegura que el padre José Gerardo 
además cuenta con otras cuentas en banco Bancrea, 
en Nuevo León y Actinver, en la Ciudad de México. 

De la cuenta bancaria 16117530 en noviembre del 
2013, José Gerardo Velázquez le ordenó a Paloma 
hacer un cheque por 400 mil pesos, al entregarle el 
dinero a Velázquez éste pidió dárselo al contador 
Rubén Reyes Fernández, ordenándole que no firmara 
nada, pidiéndole ―para no dejar rastros de lo que se 
estaba pagando‖ el paso se hizo en presencia de varios 
empleados, el pago lo recibió según denunció la mujer, 
por los honorarios al realizar una estrategia fiscal, sobre 
el problema que tuvo el sacerdote Rubén Herrera Luna 
con Hacienda, pues al depositar a su cuenta personal 
los ingresos de la Catedral de la Diócesis, Hacienda le 

ordenó pagar 2 millones 800 mil pesos, 
que con la estrategia fiscal no pagó al 
Gobierno aludiendo a la autoridad. 

Regalan lujosa residencia a Martínez 
Zepeda 

En el año 2004, cuando inició la Diócesis, ―la 
empezamos a través de una contabilidad no fiscal 
porque para hacer Diócesis se hace trámite ante 
Relaciones Exteriores, cuando autorizan el permiso se 
empieza a notariar, esos dos años los manejamos a 
través de las cuentas personales de José Gerardo 
Velázquez Solís y luego de los ecónomos siguientes 
padre Miguel Castañeda Vázquez y el Padre Rubén 
Herrera Luna, cuando se hacía cambio de ecónomo se 
hacía cambio de todo y se entregaban cuentas‖, dijo la 
ex contadora. 

Al cumplir los 75 años de edad, José de Jesús Martínez 
Zepeda presentó su renuncia al obispado a cargo de la 
Diócesis de Irapuato, para luego fungir, a partir de 
marzo de 2017 como Obispo Emérito. La Iglesia 
Católica le compró una casa de 2.5 millones de pesos 
en Villas de Irapuato, por el servicio que brindó a la 
comunidad. 

Este dato ya se manejaba entre los católicos luego que 
Martínez Zepeda se retirara, pero hoy la ex empleada 
confirmó. Esto, aun cuando los sacerdotes hacen un 
votos de pobreza, obediencia y castidad. 

Diócesis evade a la prensa 

La Diócesis de Irapuato, ya a cargo del Obispo Enrique 
Díaz Díaz, ha callado ante el presunto enriquecimiento 
ilícito de sus sacerdotes, el robo de dinero del interior, 
desvío de recursos y la evasión de impuestos, 
escudándose a través del sacerdote José de Jesús 
Flores, a cargo del semanario Emaús de la Diócesis de 
Irapuato, el cual únicamente argumentó que esperaron 
la resolución de la investigación. 

―Sólo comentar al respecto que hay una carpeta de 
investigación ante la autoridad correspondiente y se 
espera que la resolución sea conforme a la verdad y a 
la justicia para las partes‖, fue el comentario. 

Deterioro ético “no respeta puertas”: Arzobispo de 
León 

El Arzobispo de León, Alfonso Cortés, reconoció que el 
deterioro ético ―está donde quiera y no respeta puertas‖ 
alcanzando así a los sacerdotes, ello tras solicitar 
investiguen el presunto desfalco de los 18 millones 603 
mil pesos denunciado por la Diócesis de Irapuato, 
aunque sin tomar en cuenta el robo de más de 2 
millones de la caja fuerte. 

―Donde quiera, (la falta de ética) es como un aire y no 
respeta puertas, eso todos debemos tener la humildad 
necesaria de revisar nuestra vida, fortalecer nuestros 
valores, de fortalecer la ética y la moral‖, explicó 
cuando le cuestionaron sobre el deterioro ético en los 
sacerdotes. 
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Ello luego de que Paloma denunció el presunto 
enriquecimiento del sacerdote José Gerardo Velázquez, 
robo de millones al interior de la Diócesis, desvío de 
recursos y evasión de impuestos, que sacó a la luz 
pública luego que la Diócesis de Irapuato la demandó 
por presunto robo calificado de 18 millones 603 mil 
pesos, entre los años 2012 al 2016. 

Al arzobispo de León aseguró que ―es deplorable‖ el 
desfalco y exhortó a todos quienes laboran en la iglesia 
a ―ser honestos y justos‖. A la autoridad pidió que 
investigue y que ―se haga justicia‖. 

Cortés explicó los mecanismos que tiene la iglesia para 
transparentar los recursos que recibe por donaciones, 
limosnas y demás, mismos que por ley están obligados 
a transparentar. 

―Los recursos son que también se tiene la obligación de 
transparentar dentro de la arquidiócesis y dentro de las 
mismas leyes de Hacienda y están ahí, y hay leyes muy 
concretas respecto a todo eso‖, indicó. 

Finalmente dijo que en las iglesias que tiene la 
arquidiócesis de León no han detectado ningún 
desfalco, ―ningún problema en ese sentido‖ debido a 
que mes con mes dan una relación pero estarán 
vigilantes. 

―Si, bueno, siempre hay la necesidad de estar al 
pendiente, de estar mejorando la situación‖, concluyó. 

Desafíos para la diócesis 

Al desorden y al manejo discrecional de las finanzas se 
suman dos investigaciones contra igual número de 
pastores de la Diócesis. 

El primero de los casos ya fue juzgado. Jorge Raúl 
Villegas fue condenado a 90 años de cárcel en abril de 
2018 por violación, abuso sexual y corrupción de 
menores, luego de que fue destituido de la Aquidiócesis 
de León en 2012, por enfrentar una demanda por el 
reconocimiento de paternidad.  

De ahí acudió a Irapuato, donde llegó a ostentarse 
como padre en la Iglesia de San Cayetano, donde 
oficiaba misas y confesaba en un colegio católico, pese 
a que según la Diócesis de esta región, nunca se le 
otorgó la licencia ministerial y desconocía que el ex 
sacerdote seguía practicando su ministerio. 

―Nunca, jamás, nunca lo he encontrado 
personalmente‖, aseguró el entonces Obispo de 
Irapuato, José de Jesús Martínez Zepeda, esto, pese a 
que el encargado de la Iglesia de San Cayetano, el 
padre Moisés Cuevas, admitió que Martínez Zepeda sí 
tenía conocimiento de que el ex sacerdote ofició misas 
y confesó en ese recinto. 

El segundo caso sigue en 
investigaciones, se trata del albergue de 

Ciudad de los Niños en Salamanca, 
donde en 2017 se acusa de protección oficial al 
encargado, el sacerdote Pedro Gutiérrez Farías, 
presunto responsable de alteración de identidades, 
maltratos y lesiones y violencia sexual contra menores 
en ese lugar. 

Pese a que continúa la investigación por violación a los 
derechos de los menores que tuvieron que ser 
recogidos del albergue por el estado, no hay acusación 
directa contra el ―Papi Pedro‖, incluso se habla de que 
podrían devolverle el inmueble para que reactive el 
centro. 

―¿Quién guía a esta sociedad? ¿Por qué se adoptan 
posturas que parecen contrarias a nuestras costumbres 
y a nuestros ideales? Es una triste realidad que hay 
quienes se encargan de manipular y dirigir hacia sus 
fines comerciales, políticos y mercantilistas, el 
pensamiento de la sociedad.  

¿Cuáles son sus intereses? ¿Cuáles son sus 
ganancias? Tendremos que estar muy atentos para 
descubrir quiénes y por qué nos guían‖: Obispo Enrique 
García, para la agencia Zenit. 

(sinembargo.mx) 12/05/2019 

50. Arzobispo pide investigar robo a 
diócesis de Irapuato 

León, Gto. Sería deplorable que sacerdotes estuvieran 
involucrados en el robo de 18 millones de pesos a la 
diócesis de Irapuato, señaló el arzobispo de León, 
Alfonso Cortés Contreras. Si eso se comprueba se 
debe repudiar; aunque yo no tengo datos de esa 
situación. 

El prelado pidió a la autoridades investigar y hacer 
justicia, y a los integrantes de la Iglesia los exhortó a 
ser honestos y justos. La arquidiócesis y las diócesis 
tienen la obligación de transparentar el manejo del 
dinero que reciben ante el Sistema de Administración 
Tributaria, expresó. 

En días recientes la ex contadora Paloma Celeste 
González Rodríguez denunció que los curas 
responsables de la diócesis de Irapuato estarían 
ligados en el desvío de 18 millones de pesos generados 
por diezmos, rifas y donaciones, tema que se hizo 
público.  

Sin embargo, el arzobispo aseguró no tener reportes de 
malos manejos financieros en la iglesia. En la 
arquidiócesis cada mes se tiene una relación de lo que 
se administra, dijo. 

En diciembre del 2016, monseñor José Gerardo 
Velázquez Solís denunció a González Rodríguez y a 
otros dos personas por el robo millonario. La Unidad 
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Especializada en Delitos Patrimoniales integró la 
carpeta 65824/2016. 

La contadora aseguró que ha presentado pruebas de 
las propiedades que tiene Velázquez Solís y del manejo 
irregular del dinero que recibía la diócesis, pero la 
Fiscalía General del Estado se niega a investigarlo. 

(jornada.com.mx) 11/05/2019 

51. “Hacia el Sínodo para la Amazonía”. 
Spadaro entrevista al cardenal Hummes 

El 15 de octubre de 2017 el papa Francisco convocó a 
Roma una Asamblea Especial del Sínodo de los 
Obispos para la Región Panamazónica, indicando como 
principal objetivo «identificar nuevos caminos para la 
evangelización de esa porción del Pueblo de Dios, 
especialmente de los indígenas, a menudo olvidados y 
sin la perspectiva de un futuro sereno, también a causa 
de la crisis de la selva amazónica, pulmón de vital 
importancia para nuestro planeta». [1] El 8 de junio de 
2018 se publicó el Documento Preparatorio. [2] 

El Sínodo para la Amazonía es un gran proyecto 
eclesial que busca superar las fronteras y redefinir las 
líneas pastorales, adaptándolas a los tiempos 
contemporáneos. La Panamazonía es una región 
integrada por Bolivia, Brasil, Colombia, Ecuador, Perú, 
Venezuela, Surinam, Guyana y la Guayana Francesa.  

Dicha región es una fuente importante de oxígeno para 
toda la Tierra, puesto que allí se encuentra más de un 
tercio de las reservas forestales primarias del mundo. 
Es una de las mayores áreas de biodiversidad del 
planeta. 

Participan en el Sínodo obispos elegidos por las 
diversas regiones del mundo, incluidos todos los 
obispos de la Región Amazónica. El papa ha nombrado 
relator general del Sínodo al cardenal brasileño Cláudio 
Hummes, franciscano, arzobispo emérito de San Pablo. 
Otra figura de gran relieve es el cardenal jesuita 
peruano Pedro Barreto, arzobispo de Huancayo. Ellos 
son, respectivamente, presidente y vicepresidente de la 
Red Eclesial Panamazónica (REPAM). 

Esta red transnacional se generar una colaboración 
armoniosa entre los diversos componentes de la 
Iglesia: circunscripciones eclesiásticas, congregaciones 
religiosas, Cáritas, diversas asociaciones o fundaciones 
católicas y grupos de laicos.  

Entre sus objetivos principales está la defensa de la 
vida de las comunidades amazónicas amenazadas por 
la contaminación, por el cambio rápido y radical del 
ecosistema del cual dependen y por la falta de tutela de 

derechos humanos fundamentales. 

El 31 de octubre de 2006 el cardenal 
Hummes fue nombrado por el papa 

Benedicto XVI prefecto de la 
Congregación para el Clero. En mayo de 2007 participó 
en la V Conferencia General del Episcopado 
Latinoamericano y del Caribe en Aparecida como 
miembro designado por el papa. Hoy es presidente de 
la Comisión para la Amazonía de la Conferencia 
Episcopal del Brasil. 

Considerando su experiencia y su actividad, hemos 
decidido mantener una conversación con él que pueda 
introducir en los trabajos del Sínodo y en su significado. 
[3] 

Eminencia, nos acercamos al Sínodo para la Amazonía, 
un gran acontecimiento eclesial que pone en el centro 
de la reflexión un área específica y particular del 
mundo, aunque amplia y de increíble riqueza y 
complejidad.  

Justamente por eso hay quienes expresan una 
preocupación por el posible impacto que Sínodo para la 
Amazonía pueda tener en la unidad en la Iglesia, dada 
la particularidad de esta realidad territorial tan amplia, 
compleja y diversa ¿Cuál es su opinión al respecto? 

Hoy se habla mucho de la unidad de la Iglesia. Esto es 
fundamental, importantísimo. Pero debe entenderse 
como una unidad que acoge la diversidad según el 
modelo de la Santísima Trinidad. Es decir, igualmente 
necesario es acentuar que la unidad no puede nunca 
destruir la diversidad.  

Precisamente, el Sínodo acentúa la diversidad dentro 
de esa gran unidad. La diversidad es la riqueza de la 
unidad, la preserva de ser una uniformidad y un 
justificativo para el control. 

¿La diversidad es importante, entonces, para la 
Iglesia? 

Hoy más que nunca la Iglesia se ha abierto a la 
diversidad. Los países latinoamericanos de la 
Panamazonía son hoy una expresión de la diversidad 
latinoamericana, que debe ser acogida sin temor y de 
manera muy abierta por la Iglesia de Europa y de todo 
el mundo.  

De hecho, yo quería acentuar eso porque el Sínodo 
para la Amazonía es un reconocimiento de nuestra 
peculiaridad. Yo lo digo de este modo: la Iglesia de 
América Latina puede traer nuevas luces para la Iglesia 
de Europa y del mundo, del mismo modo como la 
Iglesia de Europa debe darnos luces antiguas, muy 
importantes. 

Inicialmente el cristianismo encontró un lugar de 
inculturación en la cultura europea, y fue un proceso 
muy exitoso, que dura hasta hoy. Pero no basta esa 
única inculturación. Dice el papa: una cultura sola no 
puede agotar la riqueza del Evangelio. La Iglesia no 
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quiere dominar sobre las otras culturas, por más que 
respete esa inculturación inicial europea. 

Debemos respetar la diversidad de las culturas. Eso va 
a enriquecer a la Iglesia, y no a amenazarla. La 
diversidad no amenaza la unidad de la Iglesia, sino que 
fortalece su verdadera unidad. Es muy importante no 
tener miedo de estas cosas.  

Así pues, si hablamos y conseguimos encontrar nuevos 
caminos para la Iglesia en la Amazonía, eso va a 
redundar en beneficio de toda la Iglesia, pero siempre a 
partir de la reflexión específica sobre la Amazonía. 

Ustedes, que forman la Red Eclesial Panamazónica, 
han tenido un encuentro con el papa Francisco. ¿Qué 
nos puede decir sobre ese encuentro y sobre las 
novedades, los desafíos y las esperanzas que el santo 
padre deposita en el proceso sinodal? 

El 25 de marzo pasado, el cardenal Barreto, Mauricio 
López —secretario ejecutivo de la REPAM— y yo nos 
encontramos con el papa. Le presentamos el estado en 
que se encuentra el proceso de preparación del Sínodo 
una vez concluida la fase de escucha y consulta de las 
Iglesias particulares de la Panamazonía y todo el 
trabajo que se ha realizado.  

En este proceso sinodal nuestra Red intentó 
«escuchar», no solamente «ver, juzgar y actuar». La 
escucha viene antes que nada. Para preparar un 
sínodo es preciso escuchar, no solamente organizar y 
hacer planes. 

Entonces, ¿el sínodo se caracteriza por su capacidad 
de escucha y de superar la mentalidad de los «marcos» 
y de los «planes»? 

Para «ver» de verdad es preciso escuchar, no basta 
con hacer un análisis de qué es la Amazonía, o de 
quién es y qué hace la Iglesia en la Amazonía. Un 
sínodo no es una abstracción sinodal, una idea 
genérica.  

Para nosotros es preciso escuchar en primer lugar a los 
propios pueblos de la Amazonía. Hay que escuchar la 
realidad, escuchar los gritos. Eso ya enriqueció mucho 
nuestra metodología de ver, juzgar y actuar. Nuestro 
«ver» no era ya el de un analista que desde lejos 
examina situación. Nos pusimos a escuchar de verdad. 

¿Y su diálogo con el papa? 

Le preguntamos al papa si tenía alguna recomendación 
que hacernos. Él insistió mucho en no diluir el objetivo 
específico del Sínodo, en que no debe convertirse en la 
ocasión para hablar de todas las cosas, como 
antiguamente se decía en latín, con ironía: de omni re 
scibili et de quibusdam aliis.  

El Sínodo, dice el papa, no es para 
hablar de todas las cosas, de todos los 

desafíos o de todas las necesidades de 
la Iglesia en el mundo: no debemos perder el foco, dice 
el papa. Claro que todo el proceso tiene y tendrá 
también una repercusión universal, incluso planetaria, 
pero el Sínodo tiene un foco del cual es preciso no 
desistir para no permanecer en generalidades.  

El papa Francisco fue muy claro en este punto: no 
perder el foco, que es la Amazonía. «Nuevos caminos 
para la Iglesia», significa nuevos caminos para la 
Iglesia en la Amazonía y nuevos caminos para una 
ecología integral en la Amazonía. Este tema delimita el 
objetivo del Sínodo. 

Francisco habla a menudo de procesos nuevos, de 
caminar, de no detenerse a repetir el pasado, sino 
de adherir a la tradición que crece y que hace 
crecer sin tener que repetir siempre las mismas 
cosas. ¿Lo lograrán? ¿Es posible? 

Ciertamente no estaremos en el Sínodo para repetir 
cosas que ya fueron dichas, no importa si son 
importantes, bonitas y desde una buena teología; no. 
Estaremos allí para procurar nuevos caminos. 
Necesitamos mucho nuevos caminos, no tener miedo a 
lo nuevo, no defendernos contra ello, no resistir a la 
novedad. Debemos cuidarnos de no traer lo antiguo 
como si fuese más importante que lo nuevo.  

Lo antiguo debe conjugarse con lo nuevo, la novedad 
debe reforzar y alentar el camino. Esta palabra del papa 
es muy fuerte: debemos caminar y no resistirnos a 
avanzar e ir hacia adelante. 

Debemos confiar en el Espíritu que nos lleva hacia 
adelante, dice el papa. Desde el inicio de su pontificado 
él exhorta y alienta a la Iglesia a levantarse y no 
quedarse muy acomodada y demasiado segura de su 
teología, de su visión de las cosas, defendiéndose del 
mundo.  

El pasado no está petrificado, debe formar siempre 
parte de la historia, de una tradición que sigue hacia 
adelante. Cada generación debe seguir avanzando 
para contribuir a la riqueza de esa gran tradición. ¿Lo 
lograremos? Nos confiaremos al trabajo del Espíritu. 

El pasado está marcado también por una herencia 
colonial… 

Sin duda. Esa actitud colonialista ha sido una de las 
más importantes quejas de los pueblos indígenas hacia 
Iglesias pentecostales protestantes que están entrando 
ahora en el territorio. 

El papa denuncia esa práctica neocolonialista y exhorta 
a la Iglesia para no reproducir tal espíritu y práctica en 
su misión evangelizadora. Es un llamamiento a no 
hacer de la Iglesia en la Amazonía una fuerza 
colonizadora, a no querer colonizar a los pueblos 
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indígenas en su fe, su espiritualidad, su experiencia de 
Dios. 

¿Cómo se sitúa, entonces, la Iglesia ante las 
poblaciones indígenas? ¿Cómo se debe entender la 
evangelización de estos pueblos? 

La inculturación de la fe y el diálogo interreligioso son 
necesarios, porque es una verdad que también en los 
pueblos indígenas originarios Dios ha estado siempre 
presente en sus formas y expresiones propias y en su 
historia. 

 Ellos tienen ya una experiencia propia de Dios, 
semejante a otros antiguos pueblos en el mundo, en 
especial a los pueblos del Antiguo Testamento. Todos 
han tenido una historia en la que estaba Dios, una bella 
experiencia de la divinidad, de la transcendencia y de 
una consecuente espiritualidad.  

La evangelización de los pueblos indígenas debe tener 
como objetivo suscitar una Iglesia indígena para las 
comunidades indígenas. En la medida en que los 
pueblos indígenas acogen a Jesucristo, deben poder 
expresar esa fe suya desde su cultura, identidad, 
historia y espiritualidad. 

¿Qué resistencias está generando esta visión sobre 
la Iglesia indígena en los distintos espacios y en el 
camino hacia el Sínodo? 

Está suscitando resistencias y también malos 
entendidos. Algunos se sienten de alguna forma 
amenazados, porque no se sienten considerados en 
sus proyectos y en sus ideologías. Diría, sobre todo, los 
proyectos de colonización de la Amazonía que 
continúan fuertemente con ese espíritu dominador y 
depredador: llegar para explotar y salir después con las 
maletas llenas, dejando atrás la degradación y la 
pobreza del pueblo local, que ahora está más pobre y 
con su territorio devastado y contaminado. 

La industria, la agricultura y muchas otras formas de 
producción afirman cada vez más que su actividad es 
«sustentable». ¿Pero qué significa realmente «ser 
sustentable»? Significa que todo lo que extraemos de la 
tierra o devolvemos a la tierra como residuos no impide 
que la tierra se regenere y continúe siendo fértil y 
saludable. 

Es muy importante reconocer esas resistencias sea en 
la Iglesia, sea fuera de ella, por ejemplo, en Gobiernos, 
empresas y en otras partes. Debemos reconocer cómo 
nos comportamos frente a estas resistencias, saber qué 
hacer. 

¿Por qué esas resistencias? ¿Qué las produce? 

Los intereses económicos y el paradigma tecnocrático 
repelen toda tentativa de cambio y están 
dispuestos a imponerse por la fuerza, 
violando derechos fundamentales de las 

poblaciones en el territorio y normas 
para la sustentabilidad y preservación de la Amazonía. 
Pero nosotros no debemos rendirnos. Será necesario 
indignarse. No una indignación violenta, pero sí firme y 
profética. 

¿Será posible un diálogo, un encuentro? 

No podemos caer en una especie de ingenuidad al 
pensar que todo el mundo está dispuesto a dialogar. No 
es verdad. Hay mucha gente que no está dispuesta a 
dialogar. Primero hay que indignarse, profetizar, pero, 
después, ciertamente hay que intentar negociar, llegar 
a un acuerdo, y así, tal vez, conseguir que la otra parte 
se disponga a dialogar. Jesús ya hablaba de negociar 
en tales situaciones (Lc 14, 28).  

La Iglesia en la Amazonía sabe que debe ser profética, 
no acomodada, porque la situación es por demás 
clamorosa y hay una situación de constante y 
persistente violación de derechos humanos y 
degradación de la casa común. Y, lo que es aún peor, 
tales crímenes generalmente quedan impunes. 

La Iglesia debe ser profética. En América Latina hemos 
vivido mucho esto después del Concilio Vaticano II, de 
Medellín y de las otras grandes conferencias del 
episcopado latinoamericano. Ese profetismo ha crecido, 
pero también se ha ido aclarando. 

¿Qué quiere decir ser profético? 

No es solo gritar, denunciar y apuntar. El profetismo es 
mucho más. Quizás podríamos enriquecer este espíritu 
de denuncia y diálogo con un poco más de ternura. 
Pero, ¿cómo hacerlo? Ese profetismo debe continuar, 
pero es un profetismo que debe apuntar también hacia 
nuevos caminos, que iluminen, que ayuden al otro a 
aceptar un diálogo.  

Creo que en el encuentro de diálogo seremos capaces 
de escuchar, de entendernos, de estar dispuestos a 
recibir la luz del evangelio de Jesucristo 

Hay quienes contraponen inculturación, o sea, la 
inmersión en la cultura, e interculturalidad, el diálogo 
entre las culturas: temas que están muy presentes en 
las expresiones de una Iglesia que busca el contacto 
con los indígenas de la Panamazonía ¿Cuál es su 
posición al respecto y cómo se puede incorporar esto 
en el proceso sinodal de manera creativa y 
constructiva? 

Inculturación e interculturalidad no se contraponen. No 
debemos pensarlas como opuestas. Deben conjugarse. 
La inculturación es absolutamente necesaria, como 
también lo es la interculturalidad. Sobre todo porque 
tenemos muchas culturas en la Amazonía. La 
inculturación y la interculturalidad son muy importantes 
cuando vemos la cantidad de pueblos indígenas que 
hay en el mundo y en la Amazonía. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 11 - 17 MAY 2019 * NUM. 303 

50 

¿Y la cuestión del modo en que debe situarse la 
Iglesia hacia los indígenas? 

Tenemos que distinguir entre Iglesia «indigenista» e 
Iglesia «indígena». Nosotros, sobre todo a partir de las 
grandes conferencias del episcopado latinoamericano, 
hemos buscado ser una Iglesia indigenista, que 
considera a los indígenas como objeto de pastoral, pero 
no todavía como protagonistas de la propia experiencia 
de fe. Pero esto no basta. Ahora sabemos que 
debemos dar un paso más: debemos promover una 
Iglesia indígena. 

Por lo que me ha parecido entender, el Consejo 
Indigenista Misionero (CIMI) brasileño está 
haciendo un buen trabajo. 

El CIMI es, sin duda, un ejemplo muy fuerte al respecto. 
Ha hecho y continúa haciendo un trabajo extraordinario 
sobre ese aspecto, y hace una contribución muy 
consistente: nos trae datos, nos presenta hechos, 
publica acontecimientos de violencia que han ocurrido, 
con números, con estadísticas.  

Los datos no se pueden negar, se pueden interpretar 
mal o bien, pero no se pueden negar. Los datos sobre 
la injusticia, sobre las violaciones de los derechos 
humanos, sobre los asesinatos, sobre la criminalización 
de los defensores de los derechos, esos datos están 
ahí, y el CIMI está siempre atento a ello, y por eso 
también incomoda a algunos Gobiernos y a todos los 
que tienen otros intereses. 

En este caso, la expresión de esa Iglesia Indigenista 
incomoda, pero para nosotros, como Iglesia, es muy 
importante tener datos para presentar y para mostrar 
por qué estamos indignados. El CIMI en Brasil nos ha 
ayudado mucho a ser una Iglesia indigenista, que 
defiende los derechos de los indígenas; y no solo de los 
indígenas, sino de todos los pueblos, sobre todo en las 
regiones misioneras. 

Nos sentimos llamados a ser una iglesia que defiende 
los derechos humanos, que defiende los derechos 
indígenas, los de los ribereños y los de otros. Esto es 
una Iglesia indigenista. 

¿Cuál es el paso que hay que dar hacia una Iglesia 
indígena? 

Ahora sabemos que debemos dar un paso más: 
debemos promover una Iglesia Indígena para los 
pueblos indígenas, ayudar a que nazca y crezca una 
Iglesia Indígena. Las comunidades indígenas que, de 
una o de otra forma, escuchan el anuncio del evangelio 
y que acogen ese Evangelio, que acogen a Jesucristo, 
deben estar en condiciones de que, a través de un 
proceso oportuno, su fe se encarne y se inculture en su 

realidad cultural.  

Entonces, desde dentro de su cultura, 
identidad, historia y espiritualidad puede nacer una 
Iglesia indígena con sus propios pastores y ministros 
ordenados, siempre unida en total comunión con la 
Iglesia católica universal, pero inculturada en las 
culturas indígenas. 

De hecho, en la historia de los pueblos indígenas ya 
hay muchas huellas de Dios. Como decía antes, Dios 
ha estado siempre presente en su historia. ¿Cómo 
extraer desde su propia identidad, desde su historia, 
desde su cultura esos signos claros de la presencia de 
Dios?  

Estos pueblos milenarios vienen desde otra raíz que no 
es la europea, desde otra vertiente histórica, como los 
africanos, los pueblos de la India, los chinos. Entonces, 
dentro de su historia, de su identidad, de su 
espiritualidad, desde su relación con la trascendencia, 
debemos generar una Iglesia con rostro indígena. 

El tema de una Iglesia indígena es muy importante 
para la Panamazonía, pero, ¿qué tipo de ministerio 
es necesario para esta realidad? ¿Qué perfil de 
sacerdotes, misioneros, etc., es necesario en esta 
realidad, en estas culturas tan particulares que 
usted ha descrito? 

Muchas veces existe la preocupación de trasplantar los 
modelos de los sacerdotes europeos a los eventuales 
sacerdotes indígenas. Pero alguien alertaba, con razón, 
de que hay demasiada preocupación y prioridad acerca 
del perfil del ministro ordenado más que de la 
comunidad que debe recibir al ministro.  

Al contrario, la comunidad no es para su ministro, sino 
el ministro para su comunidad. El ministro debe ser 
adecuado a las necesidades de la comunidad. 

Es esta necesidad de la comunidad la que debe 
movernos a pensar, tal vez, en ministerios 
diferenciados, porque la comunidad allí necesita una 
presencia adecuada. No queramos defender una 
especie de figura histórica de cómo debe ser un 
ministro, sin posibles variaciones, de modo que las 
comunidades deban aceptarlo así tal cual porque 
nosotros lo enviamos así. 

Sí, los ministros son enviados, pero tenemos que saber 
enviar de tal forma de respetar la comunidad concreta, 
que tiene necesidades propias y específicas. También 
los ministerios deben pensarse a partir de la 
comunidad, de su cultura, de su historia, y de sus 
necesidades. Todo eso significa la apertura. 

Esta Iglesia indígena no se hace por decreto. El Sínodo 
tiene que abrir el camino para que eso sea posible y se 
pueda provocar un proceso que tenga suficiente 
libertad y que reconozca la dignidad que tiene todo 
cristiano y todo hijo de Dios.  
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Esa es la grandeza de este Sínodo. El papa sabe cuán 
histórico puede ser este Sínodo para toda la Iglesia. 
Pero debemos caminar en esa dirección y cuidarnos de 
no reproducir una cosa que ya existe. 

En la encíclica «Laudato si‟» el papa señala 
claramente que la situación de crisis planetaria 
actual es innegable e incorpora esto en el tema 
propio del Sínodo mediante el llamamiento a una 
«ecología integral». ¿Cómo caminar eclesialmente 
ante esta situación de grave crisis ecológica? 

La ecología integral es algo estupendamente nuevo que 
el papa nos ha traído. Interpela a fondo los modelos 
actuales de desarrollo y de producción que, a su vez, 
apelan a las luces racionales, científicas y tecnológicas 
de la época moderna que fundamentan el paradigma 
tecnocrático y no están dispuestas a acoger las 
consecuencias de una ecología integral. El paradigma 
tecnocrático y de dominación vence, se impone, y hace 
lo que quiere. 

En efecto, este esquema o este paradigma tecnocrático 
viene de la modernidad. Es resultado de lo que se llama 
la «revolución copernicana» de la filosofía moderna: ya 
no se trata del objeto pensado y analizado, como en la 
filosofía clásica, sino del sujeto pensante, de la 
subjetividad. Ese fue un gran avance; fue, de hecho, la 
gran riqueza de la modernidad. 

Pero los grandes intereses en juego han transformado 
esta conquista en algo distinto. La han transformado en 
subjetivismo, individualismo y, después, en liberalismo, 
que, junto con la revolución copernicana de la filosofía, 
pudo contar con el nacimiento de la ciencia moderna 
exacta y su aplicación a la técnica.  

De ahí ha resultado un enorme progreso tecnológico, 
cada vez más sofisticado, que ha puesto en manos del 
hombre un extraordinario poder de intervención en la 
naturaleza para producir cada vez más bienes, a 
cualquier costo, sea de la naturaleza, sea de las 
personas o de las comunidades humanas.  

Esta tecnología cada vez más sofisticada es utilizada 
para explotar el planeta, es aplicada como si nosotros 
viniésemos de fuera y como si el planeta fuera algo que 
nos hemos encontrado por el camino y podemos 
explotar, degradar y depredar sin escrúpulos. La 
tecnología da al hombre actual esa posibilidad de 
acumular cada vez más bienes materiales.  

Los pueblos indígenas, al contrario, no acumulan 
bienes, sino relaciones sociales, relaciones con las 
personas y con el todo: no acumulan bienes materiales. 
Los pueblos indígenas nos enseñan que son mucho 
más importantes las relaciones humanas, las relaciones 

comunitarias. 

Este paradigma tecnocrático del que 
usted habla se cierne como una gran amenaza para 
nuestro planeta… 

Sí, y es así porque este paradigma no acepta una 
ecología integral, no acepta que somos hijos de esta 
tierra. Se vive como si el ser humano hubiera venido 
aquí y hubiese encontrado un tesoro para explotar de 
todas las formas posibles. No: nosotros somos hijos de 
esta tierra, y el daño que hacemos a la tierra termina 
perjudicándonos a nosotros mismos. 

La Biblia dice que Dios formó al hombre del barro 
de la tierra… 

Y esto nos indica que nacemos de la tierra. Por eso ella 
es la madre tierra, somos hijos de la tierra, nacemos 
aquí, no venimos de fuera. Nuestro cuerpo está hecho 
de las cosas de la tierra. Dios insufló el espíritu en ese 
cuerpo que viene de la tierra, el espíritu de la vida. 
Nosotros venimos de la tierra, somos, por tanto, 
hermanos de todas las criaturas.  

Y el papa dice también que los hombres, teniendo 
inteligencia y libre albedrío, tenemos un deber muy 
especial de cuidar la tierra, porque Dios nos dio 
inteligencia y la capacidad de amar, de cuidar, de 
administrar bien esta tierra que nos da el sustento. Pero 
no podemos obtener ese sustento a costa de los otros 
seres creados y de los demás hermanos y hermanas. 
Todo está interconectado. 

¿Tiene fundamento teológico la ecología integral? 
¿Hay una visión teológica que usted haya 
madurado? 

El papa Francisco ha hablado sobre eso. Lo más 
importante de la ecología integral, dice el papa, es que 
también Dios se relacionó definitivamente en Jesucristo 
con esta tierra. Puesto que Dios está interrelacionado, 
todo está interconectado. Dios mismo se vinculó a 
través de la encarnación de Jesucristo, y Jesucristo es 
el punto culminante hacia donde todos caminamos.  

Hay textos espléndidos donde se dice que todas las 
criaturas caminan, porque las otras criaturas no fueron 
hechas para nosotros. Su fin último no somos nosotros. 
Su fin último es trascendente, es Dios. 

Claro que nosotros también necesitamos a las criaturas 
para sustentarnos, pero su vocación es trascendente y 
nosotros debemos alabar al Señor en su nombre y 
conducirlas hacia Dios. Pues, un día, todas ellas, de 
una forma misteriosa, dentro de la lógica de la 
resurrección, estarán participando en el reino definitivo. 
Dios no destruirá su creación, sino que la trasformará 
pascualmente. 

Por tanto, Jesucristo resucitado es la cumbre hacia la 
cual todo camina y es el modelo que da una primera 
revelación de cómo será ese camino por el que 
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estamos caminando. La humanidad no anda en 
círculos, como sin norte, sin sentido. Debemos caminar. 
Hay un futuro real. Jesucristo resucitado es el gran 
punto trascendente hacia el que caminamos. Entonces, 
la ecología integral es todo eso junto. 

Por eso yo digo a menudo que es necesario reescribir 
la cristología, porque san Pablo ya habla de este punto 
culminante en un camino que avanza. Teilhard de 
Chardin ya habló de esto en sus estudios sobre la 
evolución. Toda la teología y la cristología, y hasta la 
teología de los sacramentos, deberán ser de alguna 
forma reescritas desde esa gran luz de que «todo está 
interconectado», interrelacionado. 

Hay una canción brasileña que dice: «Tudo está 
interligado, como se fóssemos um, tudo está interligado 
nesta casa comum» («Todo está interconectado, como 
si fuésemos una sola cosa. Todo está interconectado 
en esta casa común»). Dios también esta 
interrelacionado, definitivamente, con nuestra casa 
común. Creo que la ecología integral es un concepto 
que ilumina todo el trabajo que tenemos que hacer en 
la Amazonía para estar unidos en el camino del Sínodo. 

La Red Eclesial Panamazónica, la REPAM, forma 
parte del proceso de preparación al Sínodo. ¿De 
dónde nace? 

La Red nació de la idea de la V Conferencia del 
episcopado latinoamericano en Aparecida, en la que 
participó nuestro querido papa Benedicto XVI. En esa 
época él hizo una contribución muy grande desde el 
comienzo, con una apertura que nos sorprendió a 
todos: la gran apertura de Benedicto XVI frente a un 
mundo que no era el suyo. Él pertenecía a un mundo 
europeo, pero se abría al diálogo junto a nosotros, al 
pueblo, al territorio, a la América Latina. 

¿Qué sucedió en Aparecida? Como bien sabemos, 
Bergoglio también estuvo allí… 

Sí, también participó el cardenal Bergoglio, arzobispo 
de Buenos Aires. [4] En ese contexto se habló sobre la 
necesidad de crear un plan pastoral conjunto para la 
Amazonía, y el papa Francisco afirma que fue allí 
donde él mismo despertó para el desafío de la 
Amazonía. Antes, como arzobispo de Buenos Aires, la 
Amazonía era para él algo muy distante.  

Como un mundo de fantasía. Pero él dice que por la 
insistencia de los obispos brasileños en Aparecida 
sobre las cuestiones de la Amazonía se despertó en él 
ese interés. Fue allí donde comprendió que era algo 
importante. Él dice que a partir de ahí comenzó de 
hecho a despertar para todo lo que era la Amazonía.  

Allí, como dije, se habló de la necesidad de un plan de 
pastoral conjunto de América Latina para 
toda la Amazonía. Era una cosa un poco 
fuera de lo común, porque las 

conferencias episcopales son 
nacionales, y la Amazonía no es una nación, sino una 
región transnacional, son nueve países. 

¿Cómo han creado ustedes una relación eficaz? 

Primero, las conferencias episcopales nacionales que 
tienen territorio amazónico incluyeron su respectiva 
parte de la Amazonía en el plan pastoral nacional. 
Ahora, después de Aparecida y, sobre todo, después 
del anuncio del Sínodo para la Amazonía, hay que 
pensar en un plan específico para toda la 
Panamazonía.  

No obstante, eso no quita a las conferencias 
episcopales nacionales su responsabilidad por su parte 
del territorio amazónico. Esto crea una nueva situación, 
una especie de nuevo sujeto eclesial, y es necesario 
poder entenderlo y acogerlo poco a poco.  

El papa habla de una descentralización, y toda 
descentralización es un poco dolorosa, porque se 
afecta un poco el poder y el prestigio del centro, pero 
debemos saber entenderlo, saber caminar juntos en 
este rumbo. 

La REPAM viene exactamente para hacer un servicio 
que comienza a crear una red entre todas esas 
realidades de los nueve países amazónicos, una red 
que no debe pensarse como una entidad más con 
proyectos propios, sino como un servicio para articular 
a todas las entidades, comunidades, misioneros, 
agentes eclesiales en el territorio, personas e iniciativas 
de defensa y preservación de la Amazonía, para que 
todos entren en esa red y no se sientan aislados, ahí en 
la selva.  

Es un servicio que dependerá siempre de los obispos 
locales, de los misioneros locales, que necesitan 
sentirse invitados a formar parte de esta red. 

¿Y el papa? ¿Cuándo le habló del Sínodo? 

Ya en 2015 el papa comenzó a decirme: «Estoy 
pensando en hacer una reunión con todos los obispos 
de la Amazonía. Aún no sé qué tipo de reunión, qué 
tipo de asamblea, pensaba que hasta podía ser un 
sínodo».  

Me dijo: recemos juntos por eso, y empezó a hablar con 
obispos, con las conferencias episcopales de los países 
amazónicos, sobre cómo hacer esta asamblea, y así 
fue creciendo y madurando dentro de él la idea del 
Sínodo, hasta que finalmente fue convocado en 2017.  

Hemos trabajado mucho por el Sínodo, y seguiremos 
trabajando para ese servicio que es tan importante para 
el futuro. El Sínodo sirve para encontrar y trazar nuevos 
caminos para la Iglesia. 

Notas: 
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[1] Francisco, Ángelus del domingo 15 de octubre de 
2017, disponible en 
http://w2.vatican.va/content/francesco/es/angelus/2017/
documents/papa-francesco_angelus_20171015.html. 

[2] El texto del Documento Preparatorio, junto a otros 
materiales relativos al sínodo, están disponibles en 
http://www.sinodoamazonico.va/content/sinodoamazoni
co/es.html. 

[3] Sobre el Sínodo para la Amazonía véase A. Peraza, 
«La Amazonía y los derechos humanos», en La Civiltà 
Cattolica Iberoamericana III, 2019, n. 26, pp. 86-99. 

[4] Cf. D. Fares, «A 10 anni da Aparecida. Alle fonti del 
pontificato di Francesco», en La Civiltà Cattolica 2017, 
n. II, pp. 338-352. 

(civiltacattolica-ib.com) 13/05/2019 

52. El Papa nombra obispo en diócesis de 
Tampico 

Tampico, Tamps. El papa Francisco, a través de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), nombró 

a José Armando Álvarez Cano obispo 
de la diócesis de Tampico en sustitución de José Luis 
Dibildox Martínez, quien falleció tras una larga 
enfermedad el 31 de agosto de 2018.  

Durante este tiempo asumió como administrador 
apostólico de la ciudad de Tampico Rogelio Cabrera, 
arzobispo de Monterrey y presidente de la CEM. 
Monseñor Álvarez Cano nació en Jiquilpan, Michoacán, 
el 30 de enero de 1960; realizó sus estudios iníciales en 
su ciudad natal e ingresó al seminario menor de 
Zamora a los 12 años.  

El 3 de noviembre del 2011, Benedicto XVI lo nombró 
obispo de la prelatura de Huautla de Jiménez, Oaxaca, 
y fue ordenado el 30 enero de 2012. La diócesis de 
Tampico abarca 11 municipios tamaulipecos, en los 
cuales se ubican unas 65 parroquias. 

(jornada.com.mx) 12/05/2019 

ÁMBITO INTERNACIONAL 

53. Eurovisión, otra vergüenza del siglo: 
Ramón Pedregal Casanova 

Declaración conjunta de Bélgica, Francia, Alemania, 
Italia, Países Bajos, Polonia, Suecia y Reino Unido. 
Nueva York, 18 de diciembre de 2018. 

“Nosotros como miembros del Consejo la Unión 
Europea, reiteramos y enfatizamos el compromiso 
continuo y firme de la UE con los parámetros acordados 
internacionalmente para una paz justa y duradera en el 
Medio Oriente basada en el derecho internacional, las 
resoluciones pertinentes de la ONU y los acuerdos 
anteriores. Cualquier plan de paz que no reconozca 
estos parámetros acordados internacionalmente podría 
ser condenado al fracaso. ...” 

Tel Aviv. Ya no hacen sospechar que mienten los 8 
miembros de la UE firmantes del documento referido, 
cualquiera de sus ciudadanos, politizados y no 
politizados, ¡sabe! que mienten. Para colmo esos 
gobiernos pretenden aparentar lo que no son, 
respetuosos con el anticolonialismo, o parecen 
avergonzarse del modelo que sostienen, pues son los 
más poderosos de toda la UE y ninguno de los 
restantes firman el documento, a ninguno le duele lo 
que ocurre en Palestina.  

¿Qué significa eso en la conciencia y la historia de 
todos ellos? Desde que éstos 8 
gobiernos emitieron semejante 
declaración han transcurrido apenas 5 

meses, y el balance no puede ser más perverso: Israel-
EEUU toma Jerusalén como su capital y el fascista 
Trump alardea de ello cambiando la embajada a la 
capital de Palestina, los dos en uno se reconocen 
dueños del Golán Sirio, declaran que toda Palestina 
será ocupada y que por lo pronto reconocerán como 
israelíes los asentamientos coloniales en Cisjordania, el 
ejército de ocupación sionista asesina diariamente en 
Gaza y Cisjordania, encarcela, expulsa de sus tierras y 
sus casas a la Población Palestina, … y la UE tiene 
como socio comercial preferente a Israel.  

La última burla de los dos es la participación del ente 
israelí en el certamen comercial Eurovisión y su 
celebración en Tel Aviv, y en la fecha de la NAKBA, día 
del desastre para los Palestinos, día en que fue 
expulsado de su tierra.  

La intención es enterrar la NAKBA entre banalidades 
consumistas, negar el derecho de los Refugiados al 
Retorno a su tierra, enterrar la exigencia de una paz 
basada en la justicia, y dar paso de normalidad social y 
política internacionalmente a la ilegalidad, a la barbarie 
de la ocupación neocolonial, al terrorismo contra el 
Pueblo Palestino y los pueblos que se defienden de las 
agresiones imperiales: el papel de Europa no puede ser 
más hipócrita, cuando los ocupantes aceleran su paso 
en el camino que da continuidad a aquel Acuerdo que 
llamaron ―Declaración‖ de Balfourd, que continuó con el 
Acuerdo Sykes-Picot, siguió con la partición en la ONU 
dominada por los imperios inglés y francés, y por mil 
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mesas de discusión distintas que fueron a parar a los 
Acuerdos de Oslo, en 1993.  

Después han venido diferentes encuentros que 
alejaban la atención de la continua instalación de 
asentamientos coloniales, muros que cercaban a las 
poblaciones palestinas, expulsiones, encarcelamientos 
y asesinatos diarios, conversaciones que no aplicaban 
el Derecho Internacional y no han puesto freno al 
neocolonialismo sionista, hasta cubrir sus conquistas y 
su continuidad con el denominado Acuerdo del Siglo, el 
último título para la ocupación total de Palestina, es lo 
que significan sus intereses como nueva ley 
internacional.  

¿Decía más arriba que el balance de estos últimos 5 
meses, desde que emitieron ese comunicado los 8 
gobiernos de la UE, era perverso? Desde luego el 
término ―perverso‖ es muy, pero que muy corto, en este 
corto plazo de tiempo los sionistas han asesinado, entre 
Gaza y Cisjordania, a varios centenares de Palestinos, 
han causado más de 30.000 heridos, han seguido con 
las demoliciones de viviendas Palestinas, han hecho 
miles de Prisioneros, roban el agua, envenenan la 
tierra, declaran una ley que dice que el ente es un 
Estado sólo para judíos, ... la luz sobre el panorama de 
la Historia que viene del siglo XIX hasta hoy: deja que 
se vea el paso neocolonial e imperial por encima de lo 
declarado, ¡declarado! como Derechos de los Pueblos 
en los organismos internacionales. 

La Resistencia Palestina, es la manifestación más 
fidedigna de esos Derechos y de la dignidad de sus 
defensores, pero hace falta sumar fuerzas para que las 
palabras escritas se conviertan en un compromiso 
irreemplazable y sus firmantes tengan que hacer que se 
apliquen sobre Palestina ―los parámetros acordados 
internacionalmente para una paz justa y duradera en el 
Medio Oriente basada en el derecho internacional, las 
resoluciones pertinentes de la ONU y los acuerdos 
anteriores.‖ 

Esos escritos a los que le han dado los títulos de 
Declaración y Acuerdo, una y otra vez, es lo que tiene 
su filosofía. Como con los anteriores aliados europeos, 
ese mundo financiero se coordina con EEUU, … y en 
ello participan mandatarios árabes: a la vista lo 
tenemos, es imposible que un ―Estado‖ haga y deshaga 
la vida de los Palestinos sin el apoyo de los poderosos 
y la ausencia de la ONU, sin el apoyo de los cómplices 
y su propaganda masiva. 

Pretenden dar la vuelta a la realidad como hacen los 
medios de difusión para hacer pasar a las víctimas por 
culpables. ¿Qué quiere el régimen de derecha y 
extrema derecha encabezado por Netanyahu? ¿que los 

Palestinos se tiren al mar? ¿o que el mar 
se los trague, como había soñado Golda 
Meir? 

Sobre Eurovision ¿por qué participa 
si no pertenece a Europa? 

Y además, la UE no puede mimar a un Estado que viola 
los DDHH, que no cumple ninguna de las Resoluciones 
de condena de la ONU, que desprecia las condenas 
europeas. 

Uno mi voz al boicot porque es el arma más humana de 
los europeos con conciencia y dignidad para protestar 
contra el llamado ―Estado de Israel‖. También, desde mi 
modestia, llamo a la unidad palestina, árabe e 
internacional, ante Trump-Netanyahu que pretenden 
materializar sus proyectos unas veces con dinero, otras 
con cinismo, y otras con F16. 

Y pido unidad en todas las instituciones Palestinas, 
para que el enemigo no trate de hacer creer que la 
ofensiva es contra uno y no contra el resto, contra 
Hamas y no contra Fatah, puesto que aquí quien se 
defiende es un Pueblo que tiene representantes de 
todos los colores. 

Por mi experiencia como investigador afirmo que ha 
quedado demostrado que se tortura a centenares de 
Niños y Niñas de Palestina y se les arrastra hasta las 
mazmorras. He visto el muro, los checkpoint, los 
controles militares, todo lo que emplean para cerrar la 
comunicación entre ciudades y pueblos, haciendo 
batustanes.  

He visto a los sionistas romper los brazos de los Niños, 
disparar a las piernas de los Jóvenes, bombardear al 
Pueblo Palestino en ciudades y campos.  

He visto a los sionistas destruir los pozos de agua de 
los pueblos de Palestina, robarles el agua secando los 
ríos subterráneos, envenenar los campos de cultivo, 
derribar las casas con maquinaria pesada, dinamitarlas, 
bombardear los hospitales y las escuelas,…Israel está 
organizado para aterrorizar al Pueblo Palestino, para 
invadir su territorio, expulsarlo a cualquier país de 
alrededor, y provocar y desatar la guerra en la zona, es 
el brazo armado del neocolonialismo. 

Esa es la fuerza que alimenta la UE, la que va a 
celebrar Eurovisión en Tel Aviv y en el aniversario de la 
NAKBA. 

Boicot a Eurovisión. Boicot a Eurovisión. Boicot a 
Eurovisión. 

(rebelion.org) 13/05/2019 

54. Declaración de la Unión de Iglesias 
Evangélicas Bautistas sobre la situación 
del ex obispo Durán 

Chile. La Unión de Iglesias Evangélicas Bautistas de 
Chile, compuesta por el directorio y liderazgo nacional 
bajo la dirección de su presidente, pastor Juan Carlos 
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Barrera Silva, en relación a los acontecimientos de la 
Iglesia Metodista Pentecostal ―Jotabeche‖ emitió la 
declaración que continúa: 

1. Lamentamos profundamente la situación de nuestro 
hermano Eduardo Durán Castro. No compartimos su 
accionar ministerial relativo a la administración 
económica toda vez que no consideramos apropiada la 
práctica de una administración vertical de bienes y 
recursos sin rendición de cuentas.  

Por otra parte, no avalamos sus decisiones personales 
en el área conyugal, situaciones que implican un actuar 
reñido con la ética cristiana. 

2. La Iglesia Metodista Pentecostal es parte del 
archipiélago de Iglesias que compone el mundo 
evangélico de Chile, pero en absoluto representa a la 
Iglesia Evangélica en su totalidad. Sin embargo, como 
sus hermanos de fe, hacemos oración para que sean 
fortalecidos y pastoreados con amor y sabiduría por 
nuestro Señor.  

Sentimos lo que están viviendo y confiamos que el 
Espíritu de paz les guiará a toda justicia y gozo 
renovado. 

3. La Iglesia Evangélica Bautista reconoce y elige a 
quienes sirven en el liderazgo, especialmente a 
nuestros pastores, a quienes cada congregación 
sostiene económicamente de acuerdo a su realidad y 
de mutuo acuerdo.  

Para ello, entregamos nuestros diezmos y ofrendas en 
libertad, alegría y convicción, no por tristeza, necesidad 
o presión legalista. Recursos que son administrados por 
la congregación para el ministerio integral que la Iglesia 
realiza en la sociedad. 

4. Finalmente, observamos la triste situación de la 
Iglesia Metodista Pentecostal ―Jotabeche‖ como una 
oportunidad de aprendizaje y crecimiento en humildad, 
junto con recibir en medio de ello, una invitación a 
volver a Jesús de Nazaret, forma, fondo y fundamento 
de nuestro ministerio. 

Pr. Juan Carlos Barrera Silva 

Presidente UBACH 

(alc-noticias.net) 14/05/2019 

55. Obispo de Paracatú llama a garantizar 
vida en abundancia a comunidades 
afectadas por la minería 

Brasil. ―Expreso todo el apoyo de la iglesia y bendigo a 
los hombres y mujeres que están defendiendo la vida 
frente a los desastres de la minería‖, dijo el obispo de 

Paracatú, Don George Alves, al 
inaugurar el Encuentro Derechos 
Violados: Paracatú frente a la minería, 

este 11 de mayo, en el Estado de 
Minas Gerais, Brasil. 

Esos hombres y mujeres que están aquí, preocupados 
con las condiciones de vida de las personas, merecen 
el apoyo y la bendición de la Iglesia, especialmente 
porque, ya por dos veces, en Mariana y en Brumadinho 
sucedieron desastres ambientales que realmente, 
avergüenzan a todos quienes dirigen esas empresas 
mineras, que debería haber tomado providencias 
urgentes para resolver el problema‖ 

Para el obispo de Paracatú, este encuentro es muy 
importante, para todo el Estado de Minas Gerais donde 
se desarrolla actividades mineras. Porque ―se trata de 
defender la vida de la gente y de promover una vida en 
abundancia, como nos enseñó Jesús de Nazareth‖. 

Diversas organizaciones sociales y pobladores del 
municipio de Paracatú, se reunieron para discutir sobre 
sus derechos frente a la contaminación que sufren las 
comunidades y el agua de la región, donde se explota 
una de las minas de oro más grandes del mundo. 

Las responsabilidades de la minera canadiense 
Kinross, de las autoridades, las tareas que corresponde 
al estado brasileño y a las comunidades afectadas por 
la minería, son analizadas, a partir de una rigurosa 
investigación realizada por las entidades Justiça Global 
de Brasil y Above Ground de Canadá. 

El encuentro, denominado: ―Derechos Violados: 
Paracatú frente a la minería en Minas Gerais‖, se 
realizó, en el local de la Cámara Municipal de Paracatú.  
Entre las entidades organizadoras de esta jornada de 
diálogo y debate, figuran CARITAS de Paracatú, 
Comisión Pastoral de la Tierra (CPT), Red Iglesias y 
Minería, MAM, Justiça Global y Above Ground de 
Canadá. 

Quienes viven en Paracatú, indican que dicho 
municipio, está prácticamente cercado, por gigantescos 
depósitos de residuos tóxicos, cubierto por el polvo de 
la minería a cielo abierto, y tiene sus tierras y agua 
altamente contaminados con arsénico, mercurio y otros 
minerales pesados. 

Pero, nosotros somos animados por la Esperanza, y a 
pesar de toda esa catástrofe ambiental que afecta no 
sólo a los seres humanos, sino también a toda la 
biodiversidad, nosotros queremos caminar, buscar 
salidas, buscar soluciones, dialogar con la sociedad y 
realmente crear un espacio donde la vida pueda crecer 
y manifestarse con seguridad‖, finalizó Don George 
Alves y luego bendijo a los y las presentes. 

(alc-noticias.net) 13/05/2019 
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56. La Comunión Reformada inicia diálogo 
con Conferencia Menonita 

Alemania. La Comunión Mundial de Iglesias 
Reformadas (WCRC, por sus siglas en inglés) y la 
Conferencia Mundial Menonita (MWC) iniciaron un 
nuevo diálogo bajo el título ―Buscando un testigo 
común: Restaurando la integridad de nuestra familia‖. 

El título apunta a las prioridades del diálogo: recuerdo 
correcto, reconciliación mutua y colaboración 
intencional. 

―Considero que el título en sí es profundamente 
significativo, y conlleva un desafío igualmente profundo. 
Cuando decimos familia, compartimos una ascendencia 
común ‖, dijo Tom Yoder Neufeld, miembro de la 
Comisión de Fe y Vida del CMM. ―Espero con ansias 
este viaje de reconciliación con ustedes‖. 

La historia inicial de las tradiciones reformadas y 
menonitas (anabaptistas), especialmente en Suiza, 
estuvo cargada de violencia. 

Aquí estamos juntos hoy, reformados y menonitas, 
sentados en una mesa común pero separados por una 
historia común‖, dijo Philip Vinod Peacock, secretario 
ejecutivo de justicia y testigos de la WCRC. ―Ha habido 
una historia violenta que ha sido parte de nuestro 
pasado. Pero también hay signos de esperanza y 
reconciliación que han ocurrido en varios niveles‖. 

―Nuestras dos comuniones ahora son iglesias globales 
y aunque nuestros orígenes en el siglo XVI son 
importantes, para muchos de nuestros hermanos y 
hermanas, ese ya no es el punto de partida, y ese no es 
el principal punto de referencia‖, dijo John Roth, 
secretario de La Comisión de Fe y Vida del CMM. 

―Creemos que es importante que participemos en este 
diálogo con un enfoque en el testimonio común, y que 
podamos preguntarnos en qué parte de la iglesia global 
existen hoy en día países con grandes concentraciones 
de menonitas y reformados, y cuáles son las preguntas 
comunes que se plantean en ese contexto‖, dijo Roth. 

El anuncio sobre el diálogo se produjo durante una 
sesión plenaria especial del Comité Ejecutivo de la 
CRMN, que se reunió en el Kloster Kappel, en las 
afueras de Zürich, Suiza. 

―Aprendiendo más sobre el año Zwinglio, la contribución 
de la iglesia y la Reforma desde el punto de vista de la 
Iglesia Protestante Suiza, pensamos que sería 
importante iniciar un diálogo con los menonitas‖, dijo 
Chris Ferguson, secretario general de la CRMN. 

El diálogo comenzará a finales de este año. 

(alc-noticias.net) 15/05/2019 

57. Al menos un muerto en la 
ola de violencia contra musulmanes en 
Sri Lanka 

El brote violento que azota el país desde el domingo 
comenzó en aparente represalia por los atentados 
yihadistas del Domingo de Resurrección 

La ola de violencia contra musulmanes que comenzó el 
pasado domingo, en aparente represalia por los 
atentados yihadistas del mes pasado, ha causado al 
menos un muerto y decenas de establecimientos 
atacados en Sri Lanka, donde ya se ha levantado 
parcialmente el toque de queda impuesto anoche. 

El fallecimiento se registró en la zona de Chilaw, en la 
Provincia Noroccidental, la más afectada por el brote de 
violencia, y la víctima presentaba heridas de arma 
blanca, informó este martes una fuente del Hospital 
Marawila, el centro sanitario regional al que fue 
trasladado el cadáver. 

El toque de queda decretado anoche en todo el país en 
vista de los ataques contra mezquitas y propiedades de 
musulmanes en varios puntos fue levantado a las 
04.00, hora local, pero continúa en vigor en la Provincia 
Noroccidental, indicó la Policía del país isleño en un 
comunicado. 

En Minuwangoda, a unos 40 kilómetros al norte de 
Colombo y uno de los puntos en los que se registraron 
ataques contra fieles del islam, esta mañana reinaba la 
calma después de que las restricciones a la reunión 
concluyeran dos horas más tarde que en el resto de la 
nación. 

Un portavoz de la Policía de la localidad, Rohan 
Rajapaksa, confirmó que unas 40 tiendas 
pertenecientes a musulmanes fueron atacadas en los 
últimos dos días en el área. 

El partido Alianza Tamil Nacional (TNA), representante 
de esa minoría que habita el norte de la isla, mostró su 
profunda preocupación por los incidentes y destacó que 
algunos de ellos tuvieron lugar durante el toque de 
queda, lo que evidencia la falta de medidas ―efectivas‖ 
por parte de las fuerzas de seguridad. 

No puede haber lugar para el terrorismo en este país, ni 
para el terrorismo que pone bombas en las iglesias, ni 
para el terrorismo que ataca mezquitas‖, concluyó el 
parlamentario y portavoz del TNA, M.A. Sumanthiran, 
en un comunicado. 

La ola de violencia comenzó el domingo en la ciudad de 
Kurnegala, a unos cien kilómetros al noreste de la 
capital isleña, y llega tres semanas después de la serie 
de atentados coordinados del Domingo de 
Resurrección contra tres iglesias y tres hoteles de lujo, 
que causaron 253 muertos y más de 500 heridos. 
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Los investigadores han apuntado a que los atacantes 
suicidas pertenecían a las organizaciones islamistas 
locales National Thowheed Jamath y Jammiyathul 
Millathu Ibrahim, si bien las acciones fueron 
reivindicadas por el grupo yihadista Estado Islámico. 

Tras los ataques, las autoridades religiosas de la 
comunidad musulmana decidieron suspender 
temporalmente los rezos comunitarios de los viernes 
por miedo a ataques de represalia 

El presidente de la Conferencia Episcopal de Sri 
Lanka, el cardenal Albert Malcolm Ranjith, ha hecho 
múltiples llamamientos a la calma. 

(rebelion.org) 15/05/2019 

58. Sri Lanka impone el toque de queda por 
la oleada de violencia contra la 
comunidad musulmana 

Menos de un mes después de los atentados contra 
iglesias y hoteles de lujo, la ira contra este colectivo 
provoca daños materiales y obliga a bloquear las redes 
sociales 

Sri Lanka decretó ayer un toque de queda en todo el 
país y ha bloqueado las redes sociales tras una oleada 
de violencia contra la comunidad musulmana que 
comenzó el domingo en una ciudad cercana a 
Colombo, menos de un mes después de los ataques 
contra iglesias y hoteles de lujo que causaron casi 
cuatrocientos muertos.  

El toque de queda permanecerá en vigor hasta las 
04.00 del martes, hora local (22.00 del lunes GMT), 
informó el portavoz de la Policía de Sri Lanka, Ruwan 
Gunasekara, en un comunicado. 

La violencia contra la comunidad musulmana comenzó 
el domingo en la ciudad de Kurnegala, a unos cien 
kilómetros de la capital isleña, obligando al Gobierno a 
limitar el derecho de reunión y de movimiento en esa 
zona durante la noche del domingo al lunes.  

―Aunque se han causado daños a algunas propiedades, 
no se han reportado heridos o fallecidos‖, indicó 
Gunasekara en el comunicado. 

De acuerdo con un vecino de Kurunegala contactado 
por EFE, que pidió el anonimato, la violencia estaba 
claramente dirigida contra los musulmanes. ―Había 
jóvenes armados con barras de hierro y de madera 
deambulando en grandes números.  

Muchas tiendas han sido atacadas, para ellos es fácil 
identificar qué comercios pertenecen a los musulmanes 
porque son los únicos que estaban cerrados‖, señaló. 

A pesar del toque de queda, la violencia 
entre comunidades se extendió a otras 
áreas cercanas a lo largo del día 

llevando a las autoridades a imponer 
restricciones en el noroeste del país y, ahora, en toda la 
isla. 

Las redes sociales también ha sido bloqueadas por el 
Gobierno de Sri Lanka para evitar la difusión de 
rumores e informaciones falsas. ―Hemos observado que 
las redes sociales han estado alimentando la tensión 
entre las comunidades‖, explicó Gunesekara. 

El jefe del Estado Mayor de la Defensa, el almirante 
Ravindra Wijegunarathnam, afirmó en un comunicado 
que han sido desplegados tanto soldados en uniforme 
como vestidos de civil para contener la violencia. 

―Estos incidentes solo van a causar más presión en las 
fuerzas de seguridad que ya están movilizadas para 
operaciones, así que hacemos un llamamiento a no 
involucrarse en esta violencia‖, lamentó 
Wijegunarathnam. 

La violencia llega semanas después de la serie de 
atentados coordinados del Domingo de Resurrección 
contra tres iglesias y tres hoteles de lujo, que causaron 
253 muertos y más de 500 heridos. 

Los investigadores han apuntado a que los atacantes 
suicidas pertenecían a las organizaciones extremistas 
locales National Thowheed Jamath (NTJ) y 
Jammiyathul Millathu Ibrahim (JMI), responsables de 
los ataques, reivindicados por el grupo yihadista Estado 
Islámico. 

Tras los ataques, las autoridades religiosas de la 
comunidad musulmana decidieron suspender 
temporalmente los rezos comunitarios de los viernes 
por miedo a ataques de represalia. 

El presidente de la Conferencia Episcopal de Sri Lanka, 
el cardenal Albert Malcolm Ranjith, ha hecho múltiples 
llamamientos a la calma. 

(rebelion.org) 14/05/2019 

59. Condena evangélica a los ataques 
contra la comunidad musulmana en Sri 
Lanka 

La Alianza Evangélica de Sri Lanka hace un llamado 
público a “abstenerse de entrar en el discurso del odio, 
rechazar la violencia y trabajar unidos rebajando las 
tensiones en el país” 

Nueva York. ―Profundamente preocupados por la 
escalada de tensión en Sri Lanka y la violencia 
concentrada en las comunidades musulmanas‖. Así 
asegura sentirse la Alianza Evangélica Mundial (WEA, 
por sus siglas en inglés), a través de unas 
declaraciones que ha realizado su secretario general, 
Ephraim Tendero.  
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―Después de los trágicos y sin sentido atentados contra 
los cristianos en Semana Santa, estamos apenados por 
oír hablar de más ataques, en esta ocasión contra 
musulmanes. Como seguidores de Jesús, el Príncipe 
de Paz, inequívocamente condenamos la violencia 
contra cristianos, musulmanes y cualquier otra 
confesión o grupo de personas sin fe‖.   

A través de un comunicado, la entidad ha realizado un 
llamado ―a los cristianos de todo el mundo para unirse a 
nosotros en oración por la gente de Sri Lanka mientras 
asimilan la trágica pérdida de vida y el contínuo 
sufrimiento emocional y físico después de los ataques‖.  

―Dios quiera que el perdón y la reconciliación cubran 
todas las tensiones y traigan una paz perdurable en la 
nación‖.  

Los evangélicos de Sri Lanka también piden 
moderación y perdón  

La Alianza Nacional Cristiana Evangélica de Sri Lanka 
(NCEASL, por sus siglas en inglés) también ha 
manifestado una ―profunda tristeza por los ataques 
contra las comunidades musulmanas en Kurunegala, 
Gampaha y los distritos de Puttalam‖.  

―Los ataques violentos de turbas enfocados en 
mezquitas, negocios propiedad de musulmanes y 
hogares han dejado el país en un estado de shock y 
con comunidades todavía más polarizadas‖, añaden.   

Además, afirman sentirse preocupados porque ―algunos 
de los incidentes se hayan producido por turbas durante 
el toque de queda de la policía‖ y piden al gobierno 
―que lleve a cabo una investigación exhaustiva de los 
ataques‖.  

―Justo después de los ataques del Domingo de 
Resurrección, el liderazgo de la Iglesia Católica y de la 
comunidad cristiana evangélica pidió conjuntamente 
moderación y compasión, extendiendo el perdón 
incluso a los perpetradores del ataque.  

Haciendo eco de estos sentimientos, la Alianza hace un 
llamado público a  abstenerse de entrar en el discurso 
del odio, rechazar la violencia y trabajar unidos 
rebajando las tensiones en el país‖, añaden los 
evangélicos de Sri Lanka.   

En su llamado también piden ―superar el odio, el miedo 
y la sospecha de otros y hacer un esfuerzo de 
compasión y amor para entender, reconciliar y avanzar 
juntos como nación‖.  

―Consideramos especialmente a aquellos que se 
sienten vulnerables, temerosos y marginados durante 
este tiempo, extendiéndoles nuestra solidaridad y 
apoyo a raíz de estos actos de violencia sin sentido‖, ha 

remarcado su comunicado la Alianza 
srilanquesa.  

―La justicia exalta a una nación, pero el 
pecado condena a cualquier persona 
(Proverbios14:34)‖, han añadido para concluir. 

(protestantedigital.com) 16/05/2019 

60. ¿Quiénes queman las iglesias?: Yenny 
Delgado 

Estados Unidos. Iglesia Bautista de Santa María. Iglesia 
Mayor de la Unión Bautista. Iglesia Bautista Monte 
agradable. 

En estas tres iglesias, numerosos niños y niñas fueron 
bautizados, se celebraron matrimonios y se 
proclamaron las vidas de grandes líderes. En estas tres 
iglesias, muchos de los activistas de derechos civiles de 
nuestra nación, planearon y lucharon por una mayor 
libertad e igualdad para todos las y los ciudadanos de 
los Estados Unidos de América.  

Sin embargo, hoy en día, estas tres iglesias ubicadas 
en el estado de Louisiana están ahora en el proceso de 
volver a unir las piezas, después de que los incendios 
redujeran a cenizas décadas de historia. 

El mes pasado, Matthew Holden, un hombre blanco de 
21 años quemó estas tres iglesias afroamericanas. 
Después de que el padre, alguacil de Louisiana, atrapó 
y entregó al acusado, la historia desapareció 
rápidamente de los titulares y fue desplazada por 
imágenes del incendio de la Catedral de Notre Dame en 
el corazón de París.  

Sin embargo, el incendio de estas iglesias requiere una 
mayor reflexión, ya que no es un caso aislado. Lo que 
acaba de pasar hace unas semanas nos retrata un 
lamentable suceso que sigue siendo alimentado y 
tolerado por la ideología de la supremacía blanca en el 
país. 

Repasando la historia 

Desde 1606 a 1776 alrededor de 12 millones de 
personas de África fueron vendidos y esclavizados en 
los Estados Unidos. Durante ese período, muchos 
abrazaron el cristianismo, y encontraron en el texto 
bíblico a un Dios que podía salvarlos del sufrimiento y 
el dolor de ser esclavizados.  

Cuando leyendo el libro de Éxodo encontraron la 
narración de la liberación del pueblo hebreo que fue 
esclavizado y sometido por el reino de Egipto, y vieron 
que ese mismo Dios también podría liberarlos a ellos y 
a sus próximas generaciones. 

Un año después de que los Estados Unidos alcanzara 
la independencia de la corona inglesa, quedaba claro 
que la independencia era sólo para un grupo 
(descendientes de europeos ya asentados en la 
colonia), los africanos y sus descendientes siguieron 
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sometidos a la nueva república por 100 años más y 
tendrían aún un largo camino para conseguir su 
libertad.  

Los pequeños logros que siguieron, luego de la 
independencia, fue construir la primera Iglesia Bautista 
Africana en los Estados Unidos (1777) en Savannah, 
Georgia.   

Aproximadamente, diez años después, en 1787, los 
afroamericanos en Filadelfia, Pensilvania, organizaron 
la Sociedad Libre Africana que estableció contactos y 
relaciones entre diversos grupos que buscaban la 
liberación de los africanos en todo el territorio. 

Sin embargo, la respuesta al crecimiento de las iglesias 
afroamericanas no fue bien aceptada al inicio entre los 
cristianos blancos; muchos temían que las ideas de 
liberación, que son parte integrante de la historia del 
Antiguo Testamento, pudieran conducir a un 
levantamiento revolucionario contra las leyes de 
opresión y esclavización que les habían sido impuesta 
a las y los africanos.  

Por lo tanto, ese miedo de los esclavistas provocó que 
las sociedades misioneras en Inglaterra decidieran 
imprimir versiones reducidas de la Biblia, recortando y 
eliminando partes de la Sagrada Escritura que 
fomentaran la fe de que Dios un día les diera la libertad 
total y una nueva tierra donde establecerse.   

Estas reflexiones y preocupaciones de liberación los 
llevó a suprimir intencionalmente el Libro del Éxodo. 
Una muestra de esta Biblia sin Éxodo se encuentra 
actualmente en exposición en el museo de la Biblia en 
Washington DC. 

Por esos mismos años, en los ambientes académicos 
dentro del Seminario Teológico de Princeton (1789)  
líderes políticos, reverendos, teólogos y profesores 
fueron algunos de los principales autores de la 
Sociedad Americana de Colonización. La sociedad se 
reunía en el seminario, como costa en sus archivos las 
minutas y las decisiones que se tomaron.  

Aquí se pueden ver los debates y reflexiones donde 
acordaban en ideología que los afroamericanos eran 
seres inherentemente inferiores y que sería imposible 
incluirlos dentro de la sociedad blanca ya establecida 
en la república.  

La única solución, era enviar a los africanos que habían 
construido el país por más de 200 años, de vuelta a 
África. Y así lo hicieron, en 1867 más de trece mil 
personas fueron enviadas al territorio que ahora se 
llama Liberia. 

La ideología de la supremacía blanca buscó establecer 
en la sociedad estadounidense la 
normatividad que había no sólo 

ganadores y perdedores, sino también 
seres superiores e inferiores.  

Para lo cual se debía conformar la visión de que los 
afroamericanos eran inferiores no sólo por el color de 
su piel, sino que eran como niños que no podrían llegar 
a autogobernarse sin ayuda de sus amos.  

Su vida debería de estar siempre sujeta a sus dueños, 
en especial en espacios de reunión, algo que se les 
estaba prohibido en todo momento, incluso lo domingos 
por la mañana para leer la biblia tendrían que tener 
vigilancia. 

A lo largo de toda la guerra civil, durante los servicios 
dominicales, los mensajes predicados enfatizaron la 
responsabilidad del esclavizado de ser obediente y 
proporcionaron justificación bíblica. Además, ellos no 
tenían voz en los asuntos de la iglesia y eran relegados 
a los últimos asientos, como espectadores en lugar de 
miembros de la congregación. 

Para cuando la esclavitud fue abolida en 1865 ya se 
había creado la segregación y se pasó de la esclavitud 
a la servidumbre, los europeos que habían amasado su 
fortuna en base al trabajo forzado seguían siendo 
dueños del país y sus leyes. Dentro de ese contexto se 
forma el grupo supremacista blanco conocido como el 
Ku Klux Klan (KKK): 

El Klan se movilizó rápidamente como grupo vigilante 
para intimidar a los afroamericanos del sur, y a la 
posible población blanca que se ofrezca a ayudarlos… 
El linchamiento, los asesinatos, los ahorcamientos, las 
violaciones a las mujeres y otros ataques violentos 
contra aquellos que desafiaban la supremacía blanca 
se convirtieron en un sello distintivo del Klan.‖ 

Las muertes perpetradas por el KKK causaron terror 
entre la población afroamericana. Los ataques nunca 
fueron llevados al tribunal y sus víctimas nunca 
alcanzaron justicia.   

Durante el día, la mayor parte del KKK eran miembros 
destacados de la sociedad, pero mientras cabalgaban 
por la noche, los maestros, ancianos y jueces se 
transformaban en asesinos.   

Los mismos pueblos que tenían iglesias metodistas, 
bautistas, episcopales y presbiterianas en la calle 
principal, se transformaron por la noche en lugares de 
linchamiento donde realizaban ahorcamientos públicos. 

Leyendo la historia y conociendo este movimiento 
terrorista, me pregunto ¿Dónde estaba la iglesia blanca 
en este momento? Seguramente hubo algunas 
congregaciones progresistas fuertes que declararon y 
alzaron su voz profética sobre estas injusticias y 
atrocidades, pero la mayoría de la sociedad y los 
líderes cristianos blancos creían que esto era necesario 
para mantener el orden que establecía la supremacía 
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blanca, nadie tenía mayor poder que ellos en ejercer lo 
que estaban convencidos era la voluntad de Dios. 

A medida que las presiones de la segregación y el gran 
éxodo de los afroamericanos hacia el norte debido a los 
actos terroristas de los blancos en el sur, la iglesia 
afroamericanos siguió desempeñando un papel 
fundamental no solo en la vida espiritual de la 
comunidad sino también en la organización de la 
resistencia. 

Las iglesias fueron los principales espacios de reunión 
para los líderes, pensadores, activistas, poetas y 
predicadores afroamericanos. Los templos también 
sirvieron como el sitio principal de organización para 
actividades sociales y políticas, centros para el 
desarrollo económico y un ambiente seguro.   

Desde la década de 1950, los líderes religiosos 
afroamericanos, cansados de soportar innumerables 
injusticias y desigualdades sociales, alzaron sus voces 
desde sus púlpitos y se movilizaron a las calles. 

Los incendios continúan… 

Como hemos visto incendiar iglesias fue un acto de 
atemorizar y mostrar un control sobre la vida de la 
comunidad afroamericana. No es un acto que se haya 
detenido luego de la abolición de la esclavitud o durante 
los días de segregación.  

De hecho, solo hace 20 años, entre 1995 y 1996, 
durante un período de 12 meses, 145 iglesias 
afroamericanas fueron incendiadas en una ola de 
ataques que llevaron al Congreso a aprobar la Ley de 
prevención de incendios intencionales de la iglesia en 
1996. 

Queda claro que aún no estamos de ninguna manera 
en una sociedad post-racial y la elección del 
expresidente Barack Obama no nos ha llevado a un 
nuevo reino de mayor entendimiento, donde todos los 
seres humanos, sin excepción del color somos 
considerados iguales.  

Más bien, la elección de Trump como presidente, ha 
reavivado las llamas del odio.  Nuevos ataques como 
los recientes incendios nos muestran que viene en 
crecimiento. 

(alc-noticias.net) 15/05/2019 

61. Celebración de un seminario enfocado 
en la diaconía en la República de Benín 
(África Occidental) 

Benín. Del 13 al 17 de mayo, se celebró un seminario 
sobre recursos humanos y desarrollo del liderazgo para 

la diaconía en la República de Benín 
(África Occidental). 

El evento reunió a representantes de 
las iglesias y de organizaciones relacionadas con las 
iglesias en torno a un seminario de fomento de 
capacidades para la diaconía y el desarrollo financiado 
por fondos de Brot für die Welt (Pan para el mundo). 
Los participantes provenían de países francófonos de 
todo el continente africano. 

En las sesiones, se examinaron las cuestiones de 
fortalecer las capacidades de liderazgo para la diaconía 
y el desarrollo a través del liderazgo creativo, la 
planificación estratégica, la gestión del tiempo, el uso 
óptimo de los recursos y otros aspectos del liderazgo 
eficaz en un contexto cristiano. 

El programa fue desarrollado por el Consejo Mundial de 
Iglesias (CMI) con el apoyo de la Conferencia de 
Iglesias de toda el África. Rev. Matthew Ross, 
responsable del programa de diaconía y desarrollo de 
capacidades del CMI, dijo: ―Este seminario ha sido un 
excelente ejemplo de cooperación ecuménica para 
desarrollar actividades relacionadas con las 
capacidades de liderazgo en la iglesia en los países del 
África francófona. 

Las capacidades de liderazgo y dirección eficaces son 
fundamentales para una labor eficaz en materia de 
diaconía y desarrollo; este seminario ha contribuido a 
mejorar dichas capacidades‖. 

―También ha constituido una oportunidad importante 
para poner de relieve las prioridades del Consejo 
Mundial de Iglesias, en especial la campaña ―Jueves de 
negro‖, que aborda la cuestión de la violencia contra las 
mujeres. Aguardo con gran interés los dos próximos 
seminarios de esta serie, que se celebrarán en Nairobi 
y en Maputo‖. 

(oikoumene.org) 17/05/2019 

62. Asamblea de emergencia sobre la crisis 
mundial de racismo 

Ginebra. El racismo es una maldición que persigue a la 
comunidad mundial adoptando constantemente nuevas 
formas. Esta maldición nos lleva a la conclusión de que 
ningún país está libre de racismo, y que no podemos 
permitirnos fingir o negar que ya no hace falta hacer 
nada más por la justicia racial para restablecer la 
dignidad humana y la igualdad de derechos humanos a 
escala mundial. 

Desde diferentes partes del mundo, llegaron 
embajadores, ciudadanos, representantes, líderes 
religiosos y otros apreciados invitados, para reunirse el 
9 de mayo en las Naciones Unidas y abordar este 
asunto. La temática del racismo atrajo a una audiencia 
diversa y multicultural, llenando la sala de diferentes 
colores y sabores.  



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 11 - 17 MAY 2019 * NUM. 303 

61 

El embajador y observador permanente de la Unión 
Africana ante las Naciones Unidas en Ginebra, Su 
Excelencia Ajay Kumar Bramdeo, comentó que ―el 
hecho de que esta sala esté hoy llena al 99% es una 
expresión de nuestro interés y determinación para 
combatir estos comportamientos e ideas, así como del 
deseo de trabajar juntos en foros multilaterales para 
detener de forma efectiva este tipo de prácticas‖. 

El discurso inaugural del embajador Idriss Jazair, 
director ejecutivo del Geneva Centre, quien moderó la 
Asamblea de emergencia, sentó las bases y el foco del 
debate al decir que ―el reciente aumento de ataques 
que hemos visto en marzo de 2019, en Nueva Zelanda, 
en abril en Sri Lanka y también en California, son un 
recordatorio de que el aumento del odio y de las 
ideologías supremacistas y del odio se transforman en 
brotes violentos de forma completamente inesperada‖.  

Además, agregó que ―la historia y la evolución de la 
sociedad demuestran, sin lugar a dudas, que es la 
empatía, y no la etnicidad, lo que crea una comunidad y 
los cimientos de una sociedad sostenible e inclusiva‖. 

El mensaje que transmitieron todos los ponentes 
contenía la misma esencia: que nosotros, quienes 
estamos en contra del racismo y de cualquier otra 
injusticia racial, debemos expresar enérgicamente 
nuestra convicción de que es posible convivir con 
nuestras diferencias.  

Entre los ponentes, estaba el Rev. Dr. Jin Yang Kim, 
coordinador de los Equipos de peregrinos por la justicia 
y la paz del Consejo Mundial de Iglesias (CMI), quien 
afirmó que ―existe una necesidad urgente de que 
aceptar al 'otro' como una extensión de nosotros 
mismos sea algo imprescindible en nuestro tiempo. 
Necesitamos ver a los ‗otros‘ como un reflejo de 
nosotros mismos. Si no hacemos un esfuerzo por 
conocer al ‗otro‘, ¿cómo podremos llegar a conocer de 
verdad a Dios?‖. 

Este año, el CMI aborda el problema del racismo como 
un tema central de la Peregrinación de justicia y paz. 
Así lo refleja la agenda de las visitas de los equipos de 
peregrinos, el compromiso del CMI con los derechos 
humanos: trabaja en los ámbitos de la migración, la 
discriminación racial y la apatridia, los pueblos 
indígenas y coopera con las Naciones Unidas. 

Para terminar, el moderador preguntó al Rev. Dr Jin 
Yang Kim, del CMI, de qué forma pensaban la iglesia y 
los dirigentes religiosos proteger los lugares de culto 
frente a la violencia. Kim respondió afirmando que ―la 
promoción activa de la confianza mutua entre 
comunidades interreligiosas es esencial en la lucha 
contra la xenofobia y el racismo.  

Los líderes religiosos son responsables 
de generar confianza mutua, y para 

lograr esa urgente tarea, están 
completamente convencidos de que deben fomentar 
mecanismos efectivos de cooperación interreligiosa que 
hagan frente a la violencia, los fundamentalismos, los 
extremismos religiosos y las ideologías divisorias e 
invite a las personas a gozar de los ricos tesoros de 
todas las religiones. Los lugares de culto deben ser 
abiertos y honrar esa belleza de las religiones‖. 

La necesidad de dejar atrás el racismo y de centrarse 
en la dignidad humana ha sido una prioridad para el 
CMI desde hace décadas, y lo seguirá siendo hasta que 
reinen la justicia y la paz. 

(oikoumene.org) 14/05/2019 

63. Auge de nacionalismos de derecha 
socava DDHH en el mundo 

Naciones Unidas. La expansión del nacionalismo de 
derecha y la proliferación de gobiernos de corte 
autoritario han socavado los derechos humanos en 
varios países de Europa, Asia, África, Medio Oriente y 
América Latina. 

Como resultado, algunos de los expertos 
internacionales en derechos humanos, designados 
como relatores especiales de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), han sido excluidos, se les ha 
negado el permiso para visitar países en ―misiones de 
investigación‖ o han sido amenazados con la expulsión, 
junto con la suspensión de los permisos para su labor. 

El gobierno de Filipinas, un vociferante régimen 
autoritario, ha renovado las acusaciones contra Victoria 
Tauli-Corpuz, relatora especial de las Naciones Unidas 
sobre los derechos de los pueblos indígenas. 

El jefe de Estado Mayor Adjunto para Operaciones 
Cívico-Militares de ese país, el general de brigada 
Antonio Parlade, dijo a la prensa que las Naciones 
Unidas habían sido infiltradas por el Partido Comunista 
de Filipinas a través de Tauli-Corpuz. 

―Las nuevas acusaciones contra Tauli-Corpuz están 
claramente en represalia por su inestimable labor en 
defensa de los derechos humanos de los pueblos 
indígenas en todo el mundo y en Filipinas‖, dijo un 
grupo de expertos de la ONU sobre el ataque contra la 
relatora especial. 

Anna-Karin Holmlund, defensora sénior de la ONU en 
Amnistía Internacional, dijo a IPS que ―hemos 
presenciado varios ataques personales profundamente 
preocupantes por parte de los Estados miembros de la 
ONU contra expertos independientes, incluidos ataques 
personales, amenazas de enjuiciamiento, agitación 
pública y violencia física en el último año‖. 

En ocasiones, señaló, esos ataques han sido realizados 
por alguno de los 47 Estados miembros del Consejo de 
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Derechos Humanos de las Naciones Unidas, que tienen 
la obligación expresa de mantener los estándares más 
altos en la promoción y protección de los derechos 
humanos. 

―Tales ataques son parte de una tendencia inquietante 
de achicar cada vez más el espacio para el trabajo de 
derechos humanos en muchos lugares del mundo‖, 
declaró Holmlund. 

Por ejemplo, el gobierno de Burundi cerró en abril la 
Oficina de Derechos Humanos de la ONU, lo que 
desencadenó una protesta de Michelle Bachelet, alta 
comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ACNUDH), con sede en Ginebra. 

Mientras, bajo la administración de Donald Trump, 
Estados Unidos ha dejado de cooperar con algunos de 
los relatores sobre diferentes temas de derechos 
humanos de las Naciones Unidas, y específicamente 
una investigación sobre la difícil situación de los 
migrantes en la frontera con México, donde algunos 
han sido agredidos sexualmente, sin que haya habido 
denuncias. 

El gobierno de Myanmar (Birmania) prohibió un experto 
de la ONU visitar el país para investigar el estado de los 
refugiados rohinyás. 

En marzo, el relator especial de Naciones Unidas sobre 
la independencia de magistrados y abogados, Diego 
García-Sayán, debió posponer una visita oficial a 
Marruecos porque el gobierno ―no ha podido garantizar 
un programa de trabajo en acuerdo con las 
necesidades del mandato y la términos de referencia 
para visitas a países por procedimientos especiales‖. 

La visita estaba programada ―para examinar el impacto 
de las medidas destinadas a garantizar la 
independencia e imparcialidad del poder judicial y los 
fiscales, y el ejercicio independiente de la profesión 
jurídica‖. 

―Es muy lamentable que el gobierno no haya tenido 
plenamente en cuenta las sugerencias de lugares para 
visitar y el calendario de trabajo. Es una condición 
previa esencial para el ejercicio del mandato del relator 
especial, que yo pueda determinar libremente mis 
prioridades, incluyendo lugares para visitar‖, dijo 
García-Sayán entonces. 

Robert Colville, portavoz de la alta comisionada de las 
Naciones Unidas sobre Derechos Humanos, realizó un 
pronunciamiento el 10 de mayo, para denunciar que 
―estamos muy preocupados por el alto número de 
defensores y defensoras de los derechos humanos que 
han sido asesinados, hostigados y amenazados en 
Colombia, y por el hecho de que esta terrible tendencia 

parece estar empeorando‖. 

―Llamamos a las autoridades a hacer 
un significativo esfuerzo para enfrentar el patrón de 
hostigamiento y ataques dirigidos contra los 
representantes de la sociedad civil y a que tomen todas 
las medidas necesarias para enfrentar la impunidad 
endémica en torno a estos casos‖, prosiguió. 

Tan solo en el primer cuatrimestre del año, detalló, se 
produjeron 51 asesinatos de personas que 
posiblemente defendían derechos humanos o eran 
activistas, según las denuncias de la sociedad civil, 
organismos del Estado y la propia Defensoría del 
Pueblo. 

Esta altísima cifra continúa una tendencia negativa que 
se intensificó durante 2018, cuando el personal de la 
Oficina en Colombia de ACNUDH, documentó el 
asesinato de 115 defensores y defensoras de los 
derechos humanos. 

Desde agosto de 2017, en Colombia gobierna Iván 
Duque, que los analistas internacionales afilian al grupo 
del neopopulismo y neonacionalismo conservador, que 
está creciendo en América Latina. 

Mientras,  el mes pasado, Israel revocó el permiso de 
trabajo de Omar Shakir, el director de la organización 
Human Rights Watch para Israel y Palestina, una 
decisión protestada por las Naciones Unidas. 

―Esta decisión amenaza la promoción, la investigación y 
la libre expresión para todos y refleja una resistencia 
preocupante al debate abierto‖, dijo un grupo de 
expertos de la ONU. ―Es un revés para los derechos de 
los defensores de derechos humanos en Israel y en el 
territorio palestino ocupado‖, añadió. 

Palitha Kohona, expresidenta del Comité Especial de la 
ONU sobre Prácticas Israelíes, encargado de vigilar las 
violaciones de los derechos humanos en los territorios 
palestinos ocupados por Israel, aseguró a IPS que las 
visitas oficiales a Cisjordania estaban prohibidas por Tel 
Aviv, ―y no por falta de intentos‖ de llevarlas a cabo. 

―En 2011, esperamos un día adicional en Amman con la 
esperanza de obtener la aprobación, que nunca llegó. 
Una visita ministerial de delegados del Movimiento de 
Países No Alineados a Cisjordania fue detenida en el 
puente Allenby por Israel‖, recordó sobre alguna de las 
iniciativas frustradas del Comité para cumplir su misión. 

Con Gaza la situación fue otra durante un tiempo, 
después que el cruce de Rafah pasó a ser controlado 
por Egipto y las autoridades del territorio palestino. La 
entrada a Gaza para el Comité se realizó por el paso de 
Sinaí, después de un largo viaje en autobús desde El 
Cairo a través del desierto, dijo Kohona, quien fue 
representante permanente de Sri Lanka ante la ONU. 
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―Visité Gaza dos veces en 2010 y 2011 con el Comité. 
Creo que estas fueron las únicas dos ocasiones en que 
el Comité pudo visitar Gaza‖, afirmó. 

Según un reportaje publicado en The New York Times 
el 10 de marzo, Leilani Farha, relatora especial sobre 
vivienda adecuada de las Naciones Unidas,  se mostró 
―sorprendida‖ al descubrir que algunos de los egipcios 
que entrevistó en los asentamientos pobres de El Cairo 
―habían sufrido represalias por hablar con ella‖. 

―Algunos fueron expulsados de sus hogares por 
funcionarios, sus pertenencias esparcidas en las calles. 
Otros fueron acosados por los servicios de seguridad o 
se les prohibió salir de Egipto‖, detalló el artículo del 
corresponsal del The New York Times en El Cairo, 
Declan Walsh. 

―El Ministerio de Relaciones Exteriores acusó a Farha 
de fabricar historias e insinuó que era una simpatizante 
del terrorismo, empeñada en difamar a Egipto‖, contó el 
periodista. 

Según el periódico, esa visión defensiva y conspirativa 
ha llegado a la ciudadanía, debido a que es la estándar 
en los canales de televisión egipcios, cuya política 
editorial es muy seguidora de las posiciones del 
regimen del general Abdul Fatah al Sisi. 

Las Naciones Unidas cuentan actualmente con 38 
relatores especiales o expertos independientes 
nombrados por el Consejo de Derechos Humanos, 
máxima instancia intergubernamental de ACNUDH, 
para investigar violaciones de los legítimos derechos 
políticos, económicos y legales de personas y minorías 
en todo el mundo, dentro de un sistema introducido en 
1982. 

Las misiones de investigación, efectuadas por relatores 
de la ONU, cubren una amplia gama de temas, como 
investigaciones sobre tortura, ejecuciones 
extrajudiciales, ejecuciones arbitrarias, desapariciones 
forzosas, racismo, xenofobia, esclavitud moderna y 
abuso contra los derechos de los migrantes y pueblos 
indígenas. 

La sudafricana Urmila Bhoola,  relatora especial sobre 
Formas Contemporáneas de la Esclavitud, detalló a IPS 
que durante 2018 visitó en misión especial a Níger, 
Bélgica, Nigeria, El Salvador, Mauritania, Paraguay e 
Italia, por ese orden. 

Recordó que ―las visitas a los países solo se realizan 
por invitación de los gobiernos‖. 

―He emitido solicitudes para visitas a muchos países, 
pero debido al nombre (de la relatoría) y al enfoque del 
mandato, los Estados miembros a menudo se muestran 

reacios a invitar a realizar una visita a 
quienes tienen un sobre formas 
contemporáneas de esclavitud‖, detalló 

Los Estados miembros, puntualizó, no 
pueden rechazar abiertamente una visita, pero pueden 
no responder a las solicitudes de visitas a los países. 

Según la Oficina de ACNUDH, los Estados miembros 
generalmente cooperan con los expertos 
independientes en derechos humanos en los llamados 
Procedimientos Especiales del Consejo de Derechos 
Humanos. Se trata del mayor órgano de expertos 
independientes en el sistema de ONU en derechos 
humanos y se dedican a monitorear situaciones 
concretas en el tema. 

El número de Estados que nunca han recibido la visita 
de un relator especial de los que operan dentro de 
ACNUDH, ha caído a 22. Y el número de Estados que 
han emitido una ―invitación permanente‖ a los 
Procedimientos Especiales ha llegado a 120 Estados 
miembros y un Estado Observador no miembro. 

Algunos Estados reciben más de una visita por año. 
Cada año, en promedio, los Procedimientos Especiales 
realizan alrededor de 80 visitas a diferentes países. 

En este momento, dijo un portavoz, ―no hemos sido 
notificados de ningún cambio relacionado con la 
cooperación con los Procedimientos Especiales por 
parte de la misión permanente de Estados Unidos aquí 
en Ginebra. De hecho, han estado en contacto con 
varios titulares de mandatos recientemente‖. 

En diciembre de 2017, el gobierno de Myanmar informó 
a la relatora especial sobre la situación de los derechos 
humanos en Myanmar, Yanghee Lee, que se le negaba 
acceso al país y se le retiraba toda cooperación 
mientras durara su mandato, descontento con su último 
informe, pese a que hasta entonces había realizado dos 
visitas anuales el país desde 2014. 

(ipsnoticias.net) 14/05/2019 

64. El desatendido desplazamiento interno 
requiere acciones urgentes 

Naciones Unidas. Más personas que nunca en la 
historia viven en la actualidad desplazadas dentro de 
las fronteras de sus propios países y el pronóstico es 
que la cifra seguirá subiendo si no se produce una 
acción urgente para evitarlo, según alerta un nuevo 
estudio. 

Elaborado por el Centro de Monitoreo de 
Desplazamientos Internos (IDMC, en inglés), 
perteneciente al no gubernamental Consejo Noruego 
para los Refugiados (NRC), el último Informe Global 
sobre Desplazamiento Interno presenta un panorama 
sombrío sobre un tema con graves y crecientes 
consecuencias. 

―El informe de este año es un triste recordatorio de la 
recurrencia del desplazamiento y de la gravedad y 
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urgencia de las necesidades de los desplazados 
internos‖, dijo la directora del IDMC, Alexandra Bilak. 

Para la especialista, ―los hallazgos‖ del informe, 
lanzado este mes de mayo, representan un ―llamado de 
atención a los líderes mundiales‖. 

―El año pasado, millones de personas obligadas a huir 
de sus hogares, a los que están fallando gobiernos 
nacionales ineficaces y una diplomacia internacional 
insuficiente‖, aseguró el secretario general del NRC,  
Jan Egeland. 

Pero, subrayó, ―debido a que no han cruzado una 
frontera, reciben  poca atención‖, a niveles mundiales y 
regionales. 

El estudio estima que 41,3 millones de personas 
sobrevivían como desplazados internos a fines de 2018 
y de ellos 28 millones eran nuevos desplazamientos. 
Esos nuevos casos se originaron en 61 por ciento por 
desastres naturales y 39 por ciento restante por 
conflictos de distinto tipo. 

―La evacuación de personas salva sus vidas, pero no 
significa que no permanezcan desplazadas después de 
que termine la crisis, especialmente si sus casas han 
sido destruidas‖, dijo a IPS la jefa de Política y Defensa 
de IDMC, Bina Desai. 

Por ejemplo, solo Filipinas registró casi cuatro millones 
de desplazamientos, más que cualquier otro país del 
mundo. Una parte significativa se desplazó como 
resultado de las evacuaciones preventivas para mitigar 
los impactos de los tifones entre julio y diciembre de 
2018. 

Desai manifestó su preocupación de que, a pesar de la 
inversión en la reducción del riesgo de desastres, las 
comunidades siguen muy expuestas y vulnerables. 

―El desplazamiento está dejando de ser un problema 
puntual para convertirse en una experiencia cada vez 
más cíclica y repetida para las personas‖, dijo. 

De los 41,3 millones de desplazados internos, dos 
terceras partes, lo que equivale a 30,9 millones, se 
concentran en 10 países: Siria, Colombia, República 
Democrática del Congo, Somalia, Afganistán, Yemen, 
Nigeria, Etiopía, Sudán e Iraq, por ese orden. 

Un caso particular es el de Colombia, que se mantiene 
como el segundo país en número, con 3,8 millones de 
desplazados internos, pese al acuerdo de paz logrado 
en 2016 entre el gobierno y la ya extinta guerrilla de las 
FARC. De hecho, los enfrentamientos con otros grupos 
armados provocaron en el país latinoamericano 
145.000 nuevos desplazados en 2018. 

Las urbes, foco de desplazamiento 

Del estudio también emergió que el 
desplazamiento interno es un fenómeno 

cada vez más urbano, en particular en 
el caso de los originados en conflictos. 

Eso sucede por ejemplo en comunidades que por la 
guerra en Yemen buscan refugio en ciudades como 
Hodeidah,  o que por conflictos de diferente orden en 
Somalia se desplazan a urbes como a  Mogadiscio. 

Los desplazamientos a las urbes tienen algo de círculo 
vicioso, destacó Desai, porque los que llegan hasta 
ellas en busca de seguridad, frecuentemente son 
forzados a convertirse otra vez en desplazados. 

En Somalia, las autoridades han desalojado por la 
fuerza a miles de desplazados internos que a menudo 
se instalan en asentamientos informales y han llegado a 
demoler las viviendas, dejándoles nuevamente sin 
hogar. 

Uno de los peores incidentes de desalojo masivo 
ocurrió en diciembre de 2017, cuando 35.000 personas 
que vivían en 38 asentamientos de desplazados 
internos fueron desalojados luego de una disputa sobre 
la propiedad de la tierra. 

A medida que las ciudades continúan siendo el destino 
de éxodos interno, su crecimiento se vuelve 
exponencial, lo que hace que sus residentes enfrenen 
un mayor riesgo de desplazamiento, cuando suceden 
desastres naturales en los cada vez más extensos 
territorios urbanos. 

El IDMC calcula que aproximadamente 17,8 millones de 
personas corren el riesgo de ser desplazadas por las 
inundaciones cada año en el mundo. De ellas,  80 por 
ciento  vive en áreas urbanas o periurbanas. 

Desai destacó la necesidad de planes e inversiones a 
largo plazo para ayudar a prevenir el desplazamiento 
como primer objetivo, con la construcción de 
infraestructuras resistentes a la climatología entre otras 
muchas. 

A su juicio, comprender los riesgos de desplazamiento 
debe ser un componente esencial en los planes de 
desarrollo. 

―Cualquier decisión de inversión que se tome en la 
planificación del desarrollo, ya sea en educación o en 
infraestructura de salud o en medidas de seguridad, 
tendrá un impacto en el riesgo futuro, porque lo 
incrementará o reducirá‖, dijo a IPS. 

―No es como un evento externo, que empuja a las 
personas a abandonar sus hogares, pero es la forma en 
que están expuestos o son vulnerables a ese evento y 
determinará si están en riesgo de ser desplazados‖, 
agregó Desai. 

Sin embargo, la financiación para la reducción del 
riesgo de desastres (DDR, en inglés) sigue siendo 
lamentablemente insuficiente. 
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Según el Instituto de Desarrollo de Ultramar, solo 0,4 
por ciento del monto total gastado en asistencia 
internacional se destinó a DDR en las últimas dos 
décadas. 

Al final del día, la solución es en gran parte política. 

―En última instancia, si los gobiernos nacionales no 
tienen un interés y un incentivo para invertir y reducir el 
desplazamiento interno, eso no sucederá‖, dijo Desai, 
señalando la necesidad de proporcionar datos sólidos y 
pruebas que conecten los desplazamientos con las 
prioridades políticas. 

A juicio del IDMC, la mayoría de los gobiernos siguen 
concentrando su preocupación en los flujos de 
refugiados, pero es imperativo centrarse también en los 
desplazados internos que a menudo se convierten en 
refugiados cuando no les quedan soluciones u 
opciones. 

―Creemos que los desplazados internos merecen 
mucha más visibilidad … la urgencia es clara porque 
hemos visto esos lugares donde tenemos datos sólidos 
de que no solo las personas mismas se ven 
inmensamente afectadas, sino que también se están 
erosionando los avances en el desarrollo‖, dijo Desai. 

Para la especialista, las comunidades de destino y los 
países que tienen altos niveles de desplazamiento 
interno no podrán lograr sus objetivos de desarrollo 
nacional o los internacionales Objetivos de Desarrollo 
Sostenible‖, que deben cumplirse para 2030. 

―Todas las personas desplazadas tienen derecho a la 
protección y la comunidad internacional tiene el deber 
de garantizarla‖, concluyó Egeland, por su parte. 

(ipsnoticias.net) 13/05/2019 

65. Madres contra el cambio climático: la 
lucha ecologista no tiene edad 

España. Al fragor de las manifestaciones ecologistas 
del movimiento Firdays For Future nació hace poco 
más de un mes Madres por el Clima, un movimiento 
verde que busca, entre otras cosas, reivindicar el poder 
de la educación para frenar el avance del calentamiento 
global. 

El planeta dice basta. Sus recursos se agotan y el 
tiempo de reacción que la humanidad tiene se reduce 
cada día que pasa. Los jóvenes de Europa y de España 
llevan gritándolo a viva voz desde hace meses en las 
principales ciudades del continente, después de que 
una menor sueca, Greta Thunberg , consiguiera 
convertir el cambio climático en un asunto político con 
un discurso histórico en la cumbre de Katowice de 2018 

.  

Tras sus palabras, la lucha por la 
justicia climática no ha parado de crecer. En España, 
los estudiantes llevan saliendo cada viernes a las 
plazas para reclamar políticas ecologistas. 

Sin embargo, esa juventud ya no está sola. Camina 
acompañada del calor de las Madres por el Clima, un 
colectivo que germinó en un grupo de Whatsapp de 
veinte madres y que ha terminado convirtiéndose en 
otro movimiento social vinculado a la causa ecologista 
emergente.  

"Nace de la necesidad de hacer algo. Una de las 
consultas recurrentes en este grupo giraba en torno a 
las enfermedades respiratorias derivadas del cambio 
climático ", explica Yetta Aguado, una de las voces 
principales del grupo.   

"Como madres tenemos un rol importante, tanto en 
educación como en consumo" 

Son las madres las que, por razones sociales y 
estructurales, llevan el mayor peso de los cuidados y 
crianza. Por ello entran en escena, porque son ellas las 
que pueden reivindicar unos valores educativos sanos 
basados en el respeto a la Tierra y sus recursos.  

"Como madres tenemos un rol importante, tanto en 
educación como en consumo, lo que hace que 
tengamos un papel importante en esta lucha contra el 
calentamiento global", sentencia Aguado, madre de una 
"pequeña" de tres años. 

Yetta estudió arquitectura y se dedica a la gestión 
cultural. En lo que se refiere al debate científico, nos 
remite a informes y recomendaciones de expertos que 
llevan años publicándose.  

Sin embargo, esta mujer de cuarenta años explica que 
su labor como madre está orientada a la denuncia y la 
concienciación de lo que supone el calentamiento 
global para el futuro de los hijos. 

Irene Rubiera, portavoz del movimiento Fridays For 
Future en España, valora la incorporación de las 
madres a su causa verde, pero, sobre todo, recalca el 
valor de que lo hagan pensando en el bien de las 
generaciones que vienen.  

"No están movilizándose por ellas, sino por el futuro de 
sus hijos, porque ellas, al final, no van ver las 
consecuencias del cambio climático", expone la joven 
estudiante de derecho. 

De forma tradicional las mujeres han ocupado una 
posición determinante en la estructuras familiares 
patriarcales que les hace depositarias de las labores de 
cuidado y sostenimiento de las vidas que componen la 
familia.  

Unas labores que, además de estar excluidas de los 
mercados laborales, las convierte en las principales 
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gestoras de los recursos energéticos naturales, dada la 
importancia que éstos tiene para garantizar la 
supervivencia de los seres humanos.  

Es por todo ello que las sequías, incendios, 
inundaciones o huracanes, efectos indiscutibles del 
cambio climático, atacan de manera directa a las 
mujeres, pero también a la vida del resto de 
componentes familiares que dependen de sus 
cuidados. 

En ese sentido, desde Madres por el Clima destacan 
que "con el nombre queremos visibilizar que la 
organización surge desde las madres , queremos 
visibilizar los cuidados y homenajear a todos aquellos 
movimientos de madres que han peleado por cambiar 
la historia". 

El poder de la educación 

Uno de los objetivos fundamentales que hay detrás de 
esta organización –más allá de visibilizar y reclamar 
medidas de acción contra el calentamiento global– es el 
trabajo en la educación y para ello tratan de implicar a 
los colegios. "Nuestros hijos pasan la mitad de su vida 
allí", espeta Aguado, que denuncia que los centros 
educativos no tienen una línea curricular clara y 
definida en materia ambiental. 

¿Cómo le explica una madre a su hijo que el planeta se 
termina?  

"La idea va en la línea de la educación y de qué se 
puede hacer para cambiar las cosas. No tanto de hablar 
de tremendismo y fatalismo, sino en la vía de qué 
podemos hacer para cambiar", expone Aguado, 
haciendo referencia al poder que tienen las madres y 
padres a la hora de enseñar a las nuevas generaciones 
hábitos de consumo que sean sostenibles y no atenten 
contra los recursos limitados del planeta. 

Movimiento apartidista 

"Somos un movimiento apartidista, pero obviamente es 
un movimiento político en cuanto que pide y demanda 
toda una serie de acciones", dice Aguado, que declina 
que se le califique como portavoz, pese a ser una de 
esas primeras veinte madres que crearon un 
movimiento que se extiende ya por prácticamente todo 
el territorio español. 

"El cambio climático no es una cosa de niños" 

Dentro del movimiento, sin embargo, hay madres –
también padres, puesto que es una organización mixta 
– de diversas ideologías. Los hay que militan en 
partidos y que no. También hay quienes pertenecen a 
otras organizaciones climáticas y otros que apenas 
habían tenido contacto alguno con cualquier forma de 

activismo.  

En base a esta diversidad, este 
movimiento verde rechaza que se les instrumentalice 
políticamente, aunque están abiertas a escuchar a 
cualquier partido que les ofrezca respuestas a la crisis 
climática actual. 

"Si queremos cambiar algo, el mensaje tiene que llegar 
a mucha más gente. No podemos quedarnos en la 
gente que ya está movilizada, sino que tenemos que 
llegar a la gente que no lo está", advierte Yetta, que 
cree que hay que ir sumando conciencias "gota a gota". 

"El hecho de que se incorporen también grupos de 
adultos ayuda a que se cambie la visión de este 
movimiento y demuestra que es algo transversal", 
añade Rubiera.  

La activista cree el ensanchamiento de los apoyos que 
están consiguiendo las madres está ayudando a 
entender que la lucha por el clima no es "una cosa de 
niños". 

(publico.es) 14/05/2019 

66. Asesinan a tiros a la periodista que 
denunció los matrimonios concertados 
en Afganistán 

Kabul. La periodista de televisión Mena Mangal, 
conocida en el país por sus reportajes de denuncia 
contra los matrimonios concertados y a favor de los 
derechos de las mujeres, ha muerto este sábado en la 
capital, Kabul, tras recibir varios disparos efectuados 
por dos hombres en una motocicleta, según ha 
confirmado el Ministerio del Interior afgano a Radio 
Free Liberty.  

El asesinato ocurrió en torno a las 7.30 horas de la 
mañana (hora local) en el abarrotado mercado de Karte 
Naw, donde la reportera estaba esperando a un 
vehículo. Los testigos del asesinato precisaron que uno 
de los hombres que iban en la moto disparó cuatro tiros 
al aire para dispersar a la multitud antes de disparar 
dos veces contra el pecho de la mujer.  

Mangal estaba esperando el coche que iba a trasladarla 
a la cámara baja del Parlamento afgano, la Wolesi 
Jirga, donde trabajaba ahora como asesora cultural. 
Previamente se había desempeñado como reportera de 
los canales Ariana, TOLO, Lamar y Shamshad TV.  

La fallecida había publicado artículos a favor de los 
derechos de las mujeres afganas a trabajar y las niñas 
afganas a ir a la escuela, pero su especialidad eran los 
casos de matrimonio forzado, como el de una joven 
obligada a casarse contra su voluntad en 2017 y el 
proceso por el que tuvo que pasar para obtener el 
divorcio, que se confirmó a principios de mayo.  

Los asaltantes de Mangal escaparon de la escena 
después del tiroteo y una unidad especial de la Policía 
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estaba investigando su asesinato. De momento ningún 
grupo se ha atribuido la responsabilidad de su muerte. 

(20minutos.es) 12/05/2019 

GÉNERO Y ECUMENISMO

67. "Es hora de pasar de la subalternidad de 
las mujeres a la igualdad; de la sumisión 
al empoderamiento": Juan José Tamayo 

"En los primeros siglos del cristianismo hubo mujeres 
sacerdotes, diaconisas y obispas que ejercieron 
funciones ministeriales y tareas directivas hasta que la 
Iglesia se jerarquizó, clericalizó, patriarcalizó y las 
mujeres fueron reducidas al silencio" 

"Sin igualdad y justicia de género, la Iglesia seguirá 
siendo uno de los últimos bastiones del patriarcado que 
quedan en el mundo" 

En la Asamblea Plenaria de la Unión Internacional de 
Superioras Generales celebrada en Roma en mayo de 
2016, le preguntaron al papa Francisco si había algún 
impedimento para incluir a las mujeres entre los 
diáconos permanentes, al igual que ocurrió en la iglesia 
primitiva, y por qué no creaba una comisión oficial para 
estudiar el tema. 

Unos meses después el papa despejó la incógnita y 
creó una Comisión, formada por seis hombres y seis 
mujeres, presidida por el entonces secretario –hoy 
presidente- de la Congregación para la Doctrina de la 
Fe, el arzobispo español Luis Ladaria Ferrer- hoy 
cardenal- , para el estudio del diaconado femenino en la 
Iglesia católica.  

De la Comisión fueron excluidos cuatro continentes: 
Asia, África, América Latina y Oceanía. Había doce 
miembros europeos y una estadounidense. El inicio de 
dicha comisión no podía ser más asimétrico y desigual.  

En la rueda de prensa ofrecida el 7 de mayo en el avión 
de vuelta de su viaje a Macedonia el papa reconoció la 
disparidad de criterios de los miembros de la Comisión 
tras dos años de estudio e, implícitamente, se refirió a 
la disolución de la misma sin que hubiera emitido un 
informe al respecto. A la vista de la falta de resultados, 
el papa no ha tomado ninguna decisión. 

Una comisión tan innecesaria como ineficaz 

Mejor, así, porque, en mi modesta opinión, se trataba 
de una Comisión tan innecesaria como ineficaz, como 
se ha demostrado por la falta de resultados y su rápida 
disolución. Era innecesaria porque el estudio ya está 
hecho por exegetas, teólogos, teólogas, historiadoras e 
historiadores del cristianismo.  

Las conclusiones cuentan con un amplio 
consenso entre quienes vienen 
investigando desde siglos sobre el tema: 

Jesús de Nazaret formó un movimiento 
contrahegemónico igualitario de hombres y mujeres que 
lo acompañaron por los caminos de Galilea, 
compartieron su estilo de vida itinerante y asumieron 
responsabilidades sin discriminación alguna por 
razones de género. 

En los primeros siglos del cristianismo hubo mujeres 
sacerdotes, diaconisas y obispas que ejercieron 
funciones ministeriales y tareas directivas hasta que la 
Iglesia se jerarquizó, clericalizó, patriarcalizó y las 
mujeres fueron reducidas al silencio. El libro de la 
teóloga estadounidense Karen Jo Torjesen Cuando las 
mujeres eran sacerdotes.  

El liderazgo de las mujeres en la iglesia primitiva y el 
escándalo de su subordinación con el auge del 
cristianismo (El Almendro, Córdoba, 1996)lo demuestra 
con todo tipo de argumentos: arqueológicos, históricos, 
teológicos y hermenéuticos. Y más recientemente 
Sacerdotas. La mujer en las diferentes liturgias y 
religiones, de Yolanda alba /Almuzara, Córdoba, 2018).  

Los Papas y las mujeres 

La Comisión me parecía ineficaz, si faltaba voluntad de 
incorporar a las mujeres a las funciones eclesiales 
directivas, al acceso directo a lo sagrado sin mediación 
patriarcal y a la participación en la elaboración de la 
doctrina y de la moral. Hoy puede afirmarse que faltaba 
dicha voluntad.  

A los hechos me remito. En la encíclica Inter 
insigniores, el papa Pablo VI cerró a cal y canto la 
puerta al acceso de las mujeres al ministerio sacerdotal 
alegando que Jesucristo solo ordenó a varones. 

Sus sucesores han repetido tan falaz argumento como 
un mantra. Juan Pablo II, asesorado por el cardenal 
Ratzinger, prefecto de la Congregación para la Doctrina 
de la Fe, radicalizó el cierre al afirmar que el asunto 
quedaba zanjado definitivamente.  

Benedicto XVI, conocedor como teólogo que era, de la 
existencia de mujeres diaconisas, sacerdotes y obispas 
en el cristianismo primitivo, se mostró igualmente 
contumaz y siguió el mismo camino de obstrucción al 
sacerdocio de las mujeres. El papa Francisco ha vuelto 
a ratificarlo citando la contundente afirmación 
excluyente de Juan Pablo II. 

¿Servidumbre permanente? 

No puedo compartir la idea del diaconado femenino, 
porque, de instaurarse institucionalmente y atendiendo 
a las funciones auxiliares que se les asignaría, las 
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mujeres seguirían siendo subalternas y estarían al 
servicio de los sacerdotes y de los obispos, no de la 
comunidad cristiana. Más que de entrar en el estatus de 
colaboradoras directas de los sacerdotes y obispos, 
pasarían a un estado de servidumbre permanente. 

Creo que es hora de pasar de la subalternidad de las 
mujeres a la igualdad; de la sumisión al 
empoderamiento; de su estatuto de dependencia a la 
autonomía; de ser objetos decorativos a sujetos activos. 
Y eso con el diaconado femenino no se lograría, sino 
todo lo contrario: se prolongaría la minoría de edad de 
las mujeres bajo el espejismo de que se está dando un 
importante paso hacia adelante y de que se les 
concede protagonismo. 

Insisto, lo que se haría sería perpetuar la humillación y 
la servidumbre, la subalternidad y la dependencia del 
clero sacerdotal, episcopal y papal. Para que se 
produzca un cambio real en el estatuto de inferioridad 
de las mujeres es necesario que sean reconocidas 
como sujetos religiosos, eclesiales, éticos y teológicos, 
cosa que ahora no sucede. 

Igualdad y no discriminación de género 

Y para que esto suceda es necesario mirar al pasado, 
ciertamente, pero no con la añoranza de reproducir 
acríticamente la tradición, sino con el objetivo de 
recuperar creativamente el protagonismo que las 
mujeres tuvieron en el movimiento de Jesús y en los 
primeros siglos de la Iglesia cristiana.  

Pero, sobre todo, hay que mirar al presente y al futuro 
para poner en práctica en el interior de la Iglesia el 
principio de igualdad y no discriminación de género que 
rige, aunque imperfectamente, en la sociedad. 

Cualquier discriminación y cualquier injusticia de género 
son, antropológicamente, contrarias a la igual dignidad 
de todos los seres humanos; teológicamente, van en 
contra de la creación de ser humano como hombre y 
mujer a imagen y semejanza de Dios; eclesialmente, 
son contrarias al movimiento igualitario de Jesús de 
Nazaret, al principio de fraternidad-sororidad que debe 
regir en la Iglesia y a la igualdad de las cristianas y los 
cristianos por el bautismo. 

Sin igualdad y justicia de género, la Iglesia seguirá 
siendo una de los últimos, si no el último, de los 
bastiones del patriarcado que quedan en el mundo. En 
otras palabras, se mantendrá como una patriarquía 
perfecta.  

Y para justificar dicha patriarquía no podrá apelar a 
Jesús de Nazaret, su fundador, sino al patriarcado 
religioso, basado en la masculinidad sagrada, que 
apela al carácter varonil de Dios para convertir al 

hombre en único representante y 
portavoz de la divinidad. 

Como afirmara la filósofa feminista 
Mary Daly, ―Si Dios es varón, entonces el varón es 
Dios‖. ¡Patriarcado en estado puro! Como escribe la 
intelectual feminista de la tercera ola, Kate Millet, en su 
libro Política sexual, ―el patriarcado tiene a Dios de su 
parte‖. Es verdad. Y lo es desde su alianza y 
complicidad con Adán en contra de su primera esposa, 
Lilith, defensora de la igualdad entre ella y Adán, como 
cuenta un Midrash del siglo XII, 

O quizá habría que decir, mejor, que son las 
masculinidades sagradas, las que se arrogan la 
representación patriarcal de Dios y es a ellas a a 
quienes el patriarcado ha tenido y sigue teniendo de su 
parte. ¿Hasta cuándo?  De nosotros y nosotras 
depende que esa situación se perpetúe o, por el 
contrario, cambie. 

(religiondigital.org) 15/05/2019 

68. 3 teólogas feministas hispanas que 
deberías estar leyendo 

Para ti que piensas que el feminismo es anticristiano o 
el cristianismo es anti feminista te dejo este pequeño 
post con tres teólogas cristianas, comprometidas con su 
fe que están marcando la pauta en los estudios de 
género en el ámbito teológico. 

¿Quién es una teóloga feminista? 

Si bien hay muchas mujeres escribiendo libros 
cristianos esto no las hace ser feministas, solo basta 
ver la cantidad de libros cristianos escritos por mujeres 
que solamente reproducen discursos de poder 
patriarcal y animan a las bienintencionadas lectoras a 
ser ―buenas mujeres cristianas‖. 

En mi elección he tomado en cuenta el criterio usado 
por Teresa Forcades y diré en resumen que una 
teóloga feminista es aquella que ha experimentado una 
experiencia de contradicción vivencial, intelectual e 
institucional con respecto a la manera de conceptuar la 
identidad y la función de la mujer y ha decidido que lo 
que debe cambiar no es su percepción sino algún 
aspecto de la interpretación teologica que ha recibido. 

También debo decir que la elección de estas tres tienen 
que ver con una preferencia personal y qué hay 
muchas más, de muy variables puntos de vista, que 
también merecen y deben ser oídas y escuchadas, 
empecemos: 

Teresa Forcades i Vila 

No tengo fe en un libro. Honro la Biblia y no me puedo 
imaginar mi vida sin ella; la leo cada día (o casi todos 
los días), pero no espero que el texto bíblico sustituya 
mi pensamiento. Teresa Forcades. 
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Religiosa española de la orden de San Benito ha 
realizado estudios de teología en Harvard (master en 
teología protestante) en la facultad de teología de 
Catalunya y en la universidad Humboldt de Berlín 
además de ser licenciada en medicina por la 
universidad de Barcelona con una especialización en 
medicina interna por la universidad estatal de Nueva 
York. 

Teresa es más reconocida por su lucha en contra de las 
industrias farmacéuticas además de su participación 
como promotora del movimiento independista proceso 
constituyente en Cataluña. 

¿Por qué leerla? 

En sus libros se puede apreciar las dos caras de toda 
teología critica incluida la feminista: la constante lucha 
contra el sistema dominante pero también el gozo de la 
sorpresa en la gratuidad y el descubrimiento de 
caminos nuevos de liberación del ser humano. 

¿Qué leer? 

Personalmente recomiendo su pequeño libro ―fe y 
libertad‖ publicado por la editorial Herder en donde, 
mezclado con su experiencia personal en el monasterio 
expone en un poco más de 50 páginas los fundamentos 
y razones de su manera de vivir y hacer teología. 

Otra de sus obras que también puede servir como 
introducción a la teología feminista es ―la teología 
feminista en la historia‖ donde expone brevemente la 
biografía de algunas de las teólogas(os) feministas más 
importantes de la historia. 

Nancy Bedford 

A diferencia de muchas teóricas feministas, las teólogas 
feministas tenemos un vínculo natural con un espacio 
concreto de praxis y reflexión más allá del ámbito 
académico: la comunidad de fe. Nancy Bedford 

Hija de misioneros Estadounidenses, nacida en 
Argentina, Nancy cuenta con una licenciatura en 
periodismo de la universidad de Austin, Texas, un 
master en Divinidad del Southwestern Baptist 
Theological Seminary, Fort Worth y un doctorado en 
teología de la universidad de Tubinga, Alemania, donde 
hizo su tesis bajo la supervisión de Jurgen Moltmann. 

Nancy es coautora de varios libros y muchos artículos 
publicados y ha sido profesora de distintos seminarios e 
institutos bíblicos incluidos el seminario internacional 
teologico bautista y el ISEDET en Argentina es 
miembro de la iglesia menonita en Illinois, Estados 
Unidos donde radica actualmente. 

¿Por qué leerla? 

Desde su infancia, como ella misma lo 
narra en sus escritos, Nancy vivió en la 
frontera de dos mundos (vivir en 

Sudamérica pero ser estadounidense) 
más adelante durante sus estudios en Estados Unidos, 
y como lo sigue haciendo hasta ahora, cooperó con 
comunidades de ayuda al migrante lo que marcó su 
vida y su teología. 

Al leer sus escritos, vas a poder sentir el dolor de las 
mujeres migrantes, las luchas y sacrificios de este 
grupo que muchas veces ha sido silenciado pero 
también vas a poder ver como la comunidad de fe 
centrada en el evangelio da oportunidades y esperanza 
de una vida plena para todas ellas. 

¿Qué leer? 

Junto con otras dos importantes teólogas 
latinoamericanas, Virginia Azcuy y Mercedes García 
Bachman, han publicado un hermoso libro llamado 
―teología feminista a tres voces‖ publicada por la 
editorial de la universidad Alberto Hurtado de Chile. 

En este libro les recomiendo que no se pierdan el 
capítulo escrito por Bedford titulado: A la sombra de la 
palmera de Débora, una lectura deliciosa sobre la 
teología de las mujeres migrantes en Estados Unidos. 

Mercedes Navarro Puerto. 

El puente entre el ayer y el hoy debe ser un revulsivo a 
nuestra manera de estar en este mundo y un estímulo 
para transformar el patriarcado de las religiones en 
comunidades igualitarias. Mercedes Navarro. 

Teóloga y psicóloga, docente de Antiguo Testamento 
en la universidad pontificia de Salamanca, cofundadora 
de la asociación de teólogas españolas es una de las 
biblistas feministas más prolífica siendo sus libros 
publicados por la prestigiosa editorial Verbo Divino. 

¿Por qué leerla? 

En Mercedes Navarro se combina un excelente 
conocimiento de las herramientas de la exégesis y 
hemeneutica bíblica con una aguda critica a las 
interpretaciones patriarcales. 

Cuando uno lee a Mercedes Navarro se da cuenta que 
la revelación bíblica no está peleada con el feminismo, 
pero la misma tiene que ser leída cuidadosamente 
aceptando su transfondo patriarcal, solo así no se le 
quita su poder liberador. 

¿Qué leer? 

Recomendar un solo libro de Mercedes Navarro es 
dificilísimo pues tiene muchos en su haber, sin 
embargo, dado el tema que se está tratando les 
recomiendo enfáticamente su libro (articulo): ―religión, 
sexualidad y violencia: lectura bíblica feminista de 
textos del génesis‖ que hace parte de la enciclopedia 
iberoamericana de religiones de editorial Trotta. 
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En este libro podrás ver a gran escala como se trabaja 
con los textos bíblicos desde la hermenéutica feminista, 
siendo leales a la revelación pero no a ciertas 
interpretaciones que se ha dado de ella. 

Espero se animen a leer o escuchar algunas de estas 
teólogas y puedan compartirme sus impresiones, 
muchas bendiciones a todos y todas y tengan un 
excelente día. 

(alexeivrodriguez.com) 08/03/ 

69. Católicas alemanas inician un boicot a 
las misas para protestar contra el 
machismo y los abusos en la Iglesia 

"Deploramos los casos conocidos y desconocidos de 
abuso y lesiones de todo tipo en la Iglesia Católica 
Romana [y] su encubrimiento y ocultamiento por parte 
de los líderes de la Iglesia", denuncian las impulsoras 
del movimiento María 2.0 Las feligreses exigen "el 
acceso de las mujeres a todos los ministerios" 

Münster. Las mujeres católicas alemanas han lanzado 
un boicot de una semana suspendiendo su trabajo 
voluntario en las iglesias. Su protesta ha cristalizado la 
furia sobre un sacerdocio de hombres y los obispos que 
arrastran los pies en los escándalos sexuales. 

Un movimiento de mujeres católicas de base –usando 
el lema de la Virgen María "que debería tener su voz"– 
lanzó el sábado una semana de desobediencia sin 
servicio con el respaldo de importantes organizaciones 
laicas e incluso de algunos obispos. 

Las mujeres planeaban celebrar ritos fuera de las 
iglesias, sin sacerdotes, y bloquear los servicios dentro 
de las parroquias hasta el 18 de mayo en al menos 50 
lugares para fortalecer su llamado a que el Vaticano 
abra el sacerdocio a las mujeres y que abandone el 
celibato obligatorio. 

Se dejarán sin realizar las asistencias a la misa y los 
comités, las tareas domésticas de la parroquia y las 
lecturas litúrgicas, tareas que se suelen dejar a mujeres 
que asisten regularmente a las iglesias. La protesta 
central se realizará al aire libre en Münster el domingo. 

Mensaje perdido en medio de escándalo 

Andrea Voss-Frick, una de los impulsoras de la huelga, 
dijo que el movimiento Maria 2.0 -concebido a principios 
de este año en una reunión bíblica parroquial de 
mujeres en Münster, un centro del catolicismo alemán- 
recibió el respaldo de mujeres en Berlín, Hamburgo y 
Viena. 

El impulso se produjo al darse cuentas las 
organizadoras de que el 
pronunciamiento del Vaticano y las 
enseñanzas de esperanza de la Iglesia 

―no se aprecian en absoluto‖ en medio 
de abusos y encubrimientos, dijo Voss-Frick.  

"Señal importante" 

El viernes, dos grupos nacionales -la Liga de Mujeres 
Católicas Alemanas (KDFB) y la Comunidad de Mujeres 
Católicas de Alemania (KfD)- describieron la 
convocatoria de la huelga como una ―señal importante‖ 
e instaron a los obispos a no ignorarla. 

La presidenta de LA KDFB, Maria Flachsbarth, dijo que 
los casos de abuso y encubrimientos por parte de los 
sacerdotes habían llevado a la Iglesia a una profunda 
crisis y pérdida de credibilidad. Las mujeres en huelga 
quieren mostrar cuánto significan para ellas la Iglesia y 
su ―Buena Nueva‖ evangélica, dijo Flachsbarth, quien 
también es parlamentaria federal y miembro del partido 
Demócrata Cristiana (CDU) de la Canciller Angela 
Merkel. 

"Sin las mujeres, no ocurre nada" 

―Sin las mujeres no ocurre nada‖, dijo Thomas 
Steinberg, presidente del Consejo Central de Católicos 
Alemanes (ZdK) en la convención de laicos de dicho 
Consejo en Maguncia el pasado viernes. 

El ZdK votó para seguir un ―camino sinodal‖ en 
conversaciones con la Conferencia de Obispos 
Católicos Alemanes (DBK) para abordar lo que 
Steinberg describió como décadas de frustración 
acumulada por la falta de reformas en las estructuras 
de poder y la moral sexual. 

Los cambios serán inevitables, dijo Steinberg, quien 
predijo que, en el proceso, las mujeres tendrían al 
menos la licencia para convertirse en diaconisas y los 
hombres casados se convertirían en sacerdotes. 

―Nunca antes había experimentado yo una situación en 
la que la indignación se extendiera hasta el centro de 
nuestras iglesias‖, dijo Steinberg. 

La gota que colmó el vaso 

Al recordar los orígenes de la revuelta, Elisabeth Sikora 
dijo a la revista teológica progresiva Publik-Forum que 
abandonó un oficio religioso en Sauerland, al este de 
Colonia, cuando un pastor invitado instó a la 
congregación a ―poner la otra mejilla‖. 

―El predicador ni mencionó el abuso, ni siquiera con una 
palabra‖, dijo Sikora. ―Una vez más, simplemente 
debemos aceptarlo todo, ¡sin ninguna confrontación con 
los crímenes que han ocurrido!‖ 

En ese momento, el Papa Francisco convocaba a su 
sínodo especial en Roma sobre cómo ponerle fin a 
décadas de abusos que han explotado en escándalos 
en todo el mundo. 

María con cinta 
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Sikora encontró el sitio web Maria 2.0 de las mujeres 
disidentes en la Iglesia de la Santa Cruz de Münster. La 
web representa a una Virgen María silenciada con una 
cinta, y lleva una petición en línea dirigida directamente 
al Papa y citando el llamado bíblico de Jesús de 
Nazaret a ―hombres Y mujeres‖. 

―Deploramos los muchos casos conocidos y 
desconocidos de abuso y lesiones de todo tipo en la 
Iglesia Católica Romana [y] su encubrimiento y 
ocultamiento por parte de los líderes de la Iglesia‖, 
comenzaron los solicitantes de María 2.0, antes de 
exigir ―el acceso de las mujeres a todos los ministerios‖. 

El único papel de Maria 

La representación de Maria 2.0, callada con una cinta - 
una de una serie pintada por Lisa Kötter de Münster - 
fue condenada el viernes por la doctora retirada 
Christiane Bigalke, quien dijo que, sin embargo, era una 
defensora de la igualdad femenina en la iglesia. 

―Ella [la Virgen María] apenas debería decir mucho; 
debería dar a luz a Jesús. ¡Ese era su papel!‖, dijo 
Bigalke a la radio pública Deutschlandfunk. ―Usar a 
Mary -sí, ahora suena muy descarado- como portador 
de mensajes, ¡eso es lo peor!‖ 

No es previsible, dice el obispo de Osnabrück 

Apoyando a Maria 2.0 el sábado, Franz-Josef Bode, el 
obispo de Osnabrück y el presidente de la Comisión de 
Mujeres de la iglesia alemana, dijo que lamentaba que 
el domingo 12 de mayo las mujeres no participaran en 
misa. 

―Pero uno debe ser muy perceptivo de la impaciencia 
de muchas mujeres en la Iglesia Católica. Detrás de 
esto hay una herida muy profunda, que en la Iglesia no 
se sienten aceptadas en relación con sus esfuerzos‖. 

Bode agregó que en el futuro previsible no veía ninguna 
posibilidad de que el sacerdocio se abriera a las 
mujeres. Sin embargo, los obispos alemanes han 
establecido una 'cuota rosa' del 30% de los altos cargos 
en la Iglesia para las mujeres para 2023. 

(religiondigital.org) 13/05/2019 

70. Red Tepali: Abrazo sororo rompiendo 
cadenas de opresiones y silencios 

Argentina. Lleva tiempo soñar y trabajar por concretar 
los sueños. Exige esfuerzo, planificación, horas 
quitadas a las obligaciones y recursos económicos. No 
es sencillo. Pero se llega a verlos concretados 
conformando un equipo con entusiasmo, compromiso y 
mucho amor por aquello que creemos y vivimos.  

En nuestro caso, la fe cristiana que nos 
mueve a trabajar por una sociedad libre 

de violencias y donde las mujeres 
podamos tener vida digna y plena. 

En la Red de Teólogas, Pastoras, Lideresas y Activistas 
Cristianas-Tepali/Cono Sur empezamos a soñar el 
primer momento de abrazarnos, conocernos, 
reconocernos, dialogar y planificar, hace meses. 
Primero éramos tres, luego cinco y así fuimos dando 
cuerpo a ese encuentro tan esperado y necesitado. 

Casi pareció a propósito que el sábado amaneciera frío, 
como si supiera que el abrazo sororo nos cobijaría, cual 
mantas amadas de nuestras madres y abuelas que 
supieron abrigar infancias y dolores. De a una fueron 
llegando, nombres nuevos, rostros diversos, pero la 
expectativa igual de motivadora y entusiasta.  

Seguimos esperando y cuando acordamos éramos 25 
mujeres dando vida a ese sueño que empezó chiquito, 
esa levadura mínima que leuda y leuda hasta ser pan. 

La historia de la teología desde la vida y pensamiento 
de las mujeres me fue ubicando en los años que llevo 
transitando estos caminos y reflexionando desde la fe 
con una mirada que nos incluya y contenga. 

Mi mirada recorrió la ronda que escuchaba a Cristina 
Conti con atención y sorprendentemente el promedio de 
edad no superaba los 35 años. Por primera vez me 
sentí dentro de las ―mayores‖, entre las mujeres 
maduras…y la verdad, ¡es una sensación rara!   

Estaba acostumbrada a reunirme en grupos de mujeres 
teólogas con un promedio mayor de edad, como si el 
paso del tiempo nos diera la confirmación de lo andado. 
Los tiempos han cambiado. ¡A Dios gracias! 

Y no solo cambió la configuración de las edades de 
quienes caminamos estos espacios sino la realidad de 
las protagonistas en cuanto a los vínculos con las 
comunidades de fe. Tiempo atrás la mayoría 
pertenecíamos inevitablemente a las estructuras 
eclesiales y contábamos con avales formales o tácitos 
de las jerarquías para transitar espacios de teología. 

En el encuentro fuimos compartiendo realidades y 
dolores, esperanzas y conflictos en el seno de las 
comunidades y cada historia coincidía con otra, cada 
dolor secaba lágrimas en otros rostros, cada alegría 
contagiaba, porque aunque mínima, despertaba 
esperanzas.  

Y la mayor alegría fue saber que estamos juntas, que 
no somos pocas, que estamos unidas y que 
transitamos tiempos similares que requieren fortaleza, 
amor y mucho compromiso. 

Un dato clave y que muestra la realidad que se vive en 
muchas comunidades de fe católicas y evangélicas en 
el país y la región, es que la mayoría de las jóvenes 
que participaron se encuentran en-podríamos decir- las 
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márgenes de sus comunidades, cuando no fueron 
excluidas, expulsadas o marginadas de las mismas.  

Quienes aún permanecen en sus iglesias hacen 
preguntas, cuestionan el sistema eclesial patriarcal que 
penaliza toda conducta, pensamiento, reflexión que se 
salga de lo que han normado como ―natural‖, ―ley 
divina‖, ―normal‖, llamándolo pecado, desviación, 
rebeldía.  

Y vivir la fe en Jesús desde esas preguntas las deja 
expuestas a la violencia de quienes no permiten más 
que sus palabras como autoridad. 

También nos encontramos con ―migrantes eclesiales‖, 
personas que transitan diferentes espacios buscando 
esa comunidad que las abraza, contenga, escuche y 
sea capaz de pensar desde la fe y el amor que abre 
ventanas y tiende puentes, que no blinda sus puertas ni 
construye muros. 

Reunirnos nos permitió ver que caminamos por las 
márgenes y recordé los tiempos de estudio donde 
hablábamos de teología desde las periferias en 
contraposición a las teologías de los centros de poder. 

Creo firmemente que la teología de este tiempo que 
vivimos las mujeres en las calles defendiendo 
derechos, acompañando a las amigas que sufren 
violencia, generando espacios nuevos, se está 
gestando en las periferias de las instituciones 
eclesiales, desde la praxis, entre lágrimas de 
abandonar los espacios ―seguros‖ y las alegrías que 
trae el abrazo de cada hermana que logra romper las 
cadenas de opresiones y silencios. 

Y será esa teología que vamos construyendo, disidente, 
rebelde, cuestionadora, liberadora, amorosa, la que, 
unida a quienes nos precedieron y se animaron en 
tiempos muy difíciles, nos permitirá continuar en la fe 
del Maestro de Galilea sin rendir pleitesía a ―señores‖ 
que se constituyen en dueños de lo que bíblicamente 
es la asamblea de quienes creen, no el feudo de un 
puñado de varones y sus familias. 

Conscientes que el camino que tenemos por delante es 
duro y frío, pero que esta manta cálida del sábado 
sigue con nosotras aunque transitemos distintos 
espacios, nos animamos a salir y seguir, llevando el 
Credo en nuestro espíritu, agradecimiento en el 
corazón y en los labios la canción de caminantes: 

“Porque el camino es árido y desalienta. Porque 
tenemos miedo de andar a tientas. Porque esperando a 
solas poco se alcanza. Valen más dos temores que una 
esperanza”. 

(alc-noticias.net) 17/05/2019 

71. CNDH pide al gobierno 
agenda migratoria con perspectiva de 
género 

La violencia física, verbal, discriminación por género y 
fragilidad son las situaciones que se incrementan 
cuando se está en condiciones de movilidad, aspecto 
que se extiende a la familia, por lo que la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) exhortó a 
las autoridades federales para que la agenda migratoria 
tenga perspectiva de género y familia.  

Asimismo, el organismo nacional presentó la 
Declaración sobre Género, Migración y Familia suscrita 
por las organizaciones de la sociedad civil, conscientes 
de que las situaciones de las mujeres migrantes 
trabajadoras deben abordarse de manera especial y 
requieren políticas públicas eficaces y armonización 
legislativa para la integración económica, social y 
cultural de las personas repatriadas, que en ocasiones 
dejan lazos familiares en otros países.  

Realizar censos adecuados de las personas que 
integran los flujos migratorios como las Caravanas 
Migrantes, así como que los organismos de Derechos 
Humanos y las autoridades de tres niveles de gobierno 
trabajen en forma conjunta para atender 
diferencialmente los requerimientos de los grupos 
poblacionales, se especifica en la Declaración.  

En el marco del conversatorio "Género, migración y 
familia: su problemática", el Quinto Visitador General de 
la CNDH, Edgar Corzo Sosa, destacó que se trata de 
hacer conciencia sobre la violencia que enfrentan 
mujeres, niños y familia en contexto de migración, y 
poner sobre la mesa todas las vulnerabilidades que 
enfrentan quienes dejan sus hogares y países en busca 
de una vida mejor.  

Mujeres migrantes, triple vulneración a sus 
derechos  

Puntualizó que las personas migrantes, en especial las 
mujeres, enfrentan hasta triple vulneración de sus 
derechos, y aseguró que la mujer migrante es víctima 
de violencia en sus diversas modalidades. 

Exhortó a las autoridades competentes a promover y 
coadyuvar en las acciones de política pública para 
contar con una regulación migratoria con perspectiva de 
género y familia, respetuosa de la dignidad y los 
derechos humanos de toda persona.  

Precisó que la violencia de género, búsqueda de 
nuevas oportunidades laborales, pobreza, desequilibrio 
en prácticas culturales, cambio climático y conflictos 
sociales y políticos en sus países de origen provocan la 
migración de las mujeres.  

Reiteró la necesidad de que sean respetados los 
derechos de las mujeres y de la comunidad LGBTTTI 
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en migración, especialmente a la vida, integridad 
personal, igualdad y libertad.  

Las mujeres en migración tienen derecho a una vida 
libre de violencia, a no ser sometidas a la esclavitud ni 
a trata de personas, a la salud, al libre tránsito y 
residencia, a solicitar la condición de refugiado, a la 
identidad, a la unidad familiar, a la educación, al 
trabajo, al acceso a la justicia, a la seguridad jurídica y 
al debido proceso, a la asistencia consular y a retornar 
a su país de origen cuando así lo deseen.  

Gloria Davenport, integrante del Primer Parlamento de 
Mujeres de la Ciudad de México, demandó que haya 
congruencia en las políticas migratorias internas, ya 
que se va a generar un núcleo de discriminación 
documentada porque no se respetan los derechos 
humanos de la diversidad sexual.  

Detalló que para la comunidad LGBTTTI la capital del 
país es un oasis, ya que de nada sirve rectificar el acta 
de nacimiento, tener una identidad en papel, si no se 
les da trabajo.  

Ana Laura López, de la organización Deportados 
Unidos en la Lucha A.C., comentó que a pesar de que 
vivió muchos años como indocumentada en Estados 
Unidos, logró tener más derechos básicos que en 
México.  

Por su edad ya no consigue trabajo y a tres años de ser 
deportada, no sabe cómo ejercer la maternidad a 
distancia, y para reunificar a su familia requiere de 
trabajo, así como una vivienda digna donde pueda 
convivir con sus hijos.  

Elvia Lucía Ávalos, directora de Estudios del Programa 
de Atención a Migrantes de la CNDH, señaló que la 
migración es un derecho y no debe verse como acto 
ilegal o excusa para violar la dignidad.  

Enna Paloma Ayala Sierra, del Instituto Nacional para 
las Mujeres, demandó que la problemática se aborde 
con enfoques intercultural y transnacional para lograr la 
prevención, atención, sanción y erradicación de la 
violencia contra las mujeres migrantes.  

Gretchen Kuhner, del Instituto para las Mujeres en la 
Migración A.C. (INMUMI), destacó que aumentó la 
deportación masiva, que en 2017 llegó a 340.056 
personas, a quienes se ayuda a sobrepasar el impacto 
de una separación, dándoles asesoría de cómo dejar 
cartas de custodia y demás documentos para no perder 
la patria potestad de los hijos.  

En representación del Instituto de Estudios y 
Divulgación sobre Migración, A.C., Fabienne Venet 
Rebiffé, afirmó que las mujeres migrantes son 

mayormente empleadas que las no 
migrantes, por su necesidad y empeño, 
y porque muchas veces son contratadas 

en condiciones de desventaja en 
trabajos domésticos informales y no regulados.  

Aunque están "protegidas" por instrumentos 
internacionales, en la realidad hay gran déficit de 
cumplimiento de las leyes en su reclutamiento y 
contratación, dijo y lamentó que México no haya 
ratificado el Convenio 189 de la OIT. 

(rebelion.org) 14/05/ 2019 

72. Pronunciamiento de La Comunidad de 
Práctica de Género de ACT Alianza 
respecto a la iniciativa 5272 en 
Guatemala 

Guatemala. Organizaciones basadas en fe (OBFs) e 
iglesias miembros de Alianza ACT en Guatemala y la 
Comunidad de Práctica de Género de Alianza ACT en 
América Latina y Caribe realizaron un pronunciamiento 
ante la problemática en asuntos de género en América 
Latina, concretamente en el avance de la iniciativa 5272 
en Guatemala que lleva el nombre de ―Ley para la 
protección de la vida y la familia‖.  

―Como cristianas y cristianos vemos con preocupación 
las ideas que sustentan esta iniciativa, porque de ser 
aprobada como ley, representaría un gran retroceso en 
los avances logrados para el ejercicio de los derechos 
de las mujeres, niños, niñas y comunidad LGBTI+ en 
Guatemala‖, dicen. 

Aquí el Documento completo: 

Como organizaciones basadas en fe (OBFs) e iglesias 
miembros de Alianza ACT* en Guatemala y como 
Comunidad de Práctica de Género de Alianza ACT en 
América Latina y Caribe** nos pronunciamos ante la 
problemática en asuntos de género en América Latina, 
concretamente en el avance de la iniciativa 5272 en 
Guatemala que lleva el nombre de ―Ley para la 
protección de la vida y la familia‖, promovida por 
diputados del Congreso de la República, de los partidos 
Viva y PAN, entre otros.  

Durante el mes de mayo 2019, la iniciativa de ley 5272 
está esperando tener su tercer debate, que de ser 
pasada quedaría en espera de la aprobación de 
artículos y redacción final para ser enviada al ejecutivo 
y convertirse en ley. 

Como cristianas y cristianos vemos con preocupación 
las ideas que sustentan esta iniciativa, porque de ser 
aprobada como ley, representaría un gran retroceso en 
los avances logrados para el ejercicio de los derechos 
de las mujeres, niños, niñas y comunidad LGBTI+ en 
Guatemala, debido a que: 

1. Limita la educación sexual y reproductiva a cualquier 
institución/organización pública y privada, dejándola 
únicamente a cargo de padres y madres de familia o 
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tutoras y tutores, quienes no podrían tener la 
información necesaria. 

2. Por lo anterior, favorecería el incremento anual de 
embarazos en niñas y adolescentes, que ya es elevado 
y que en su mayoría son producto de violación sexual. 
La legislación guatemalteca reconoce que todo acto 
sexual con una menor de 14 años es delito. 

3. Dificulta más el acceso al aborto terapéutico, sin 
haber garantizado ya un mecanismo de acceso a este y 
sanciona con penas de cárcel el aborto culposo 
(involuntario), y con penas de cárcel más severas de 
las ya establecidas, el aborto voluntario. 

4. Restringe legalmente el modelo de familia nuclear, 
invisibilizando así todos los modelos de familia 
existentes, como las compuestas por madres solteras e 
hijas o hijos, abuelas y abuelos que han criado a sus 
nietas y nietos, etc. 

5. Vulnera los derechos de la comunidad LGBTI+, ya 
que actualmente en Guatemala la unión de hecho y el 
matrimonio igualitario carece de reconocimiento legal, 
pero con esta iniciativa de ley se pretende prohibirlo 
legalmente y rechazar el mismo.  

Reconocemos los mandatos que gobiernan y ordenan 
nuestras sociedades para el ejercicio libre de nuestras 
creencias religiosas, con el debido respeto a la 
ciudadanía, a las y los fieles de otros credos, a nuestras 
instituciones y a las autoridades que las representan. 
En ese sentido, todo ejercicio legislativo deberá ser 
realizado con el fin del bien de toda la sociedad. 

Como Comunidad de Práctica de Género regional nos 
unimos a los pronunciamientos de las voces 
internacionales y de la sociedad guatemalteca, y a las 
voces de cristianas y cristianos que públicamente 
expresan su rechazo a la iniciativa 5272, reconociendo 
que estamos a favor del derecho a la vida digna y de 
calidad de las niñas y mujeres y al de todas las 
personas. 

Hacemos un llamado a la sociedad guatemalteca y 
especialmente a las y los cristianos, a realizar una 
lectura crítica de la situación y problemática actual 
guatemalteca, a que no se dejen influenciar por las 
acciones de políticos que no han generado avances en 
el acceso a la educación, la salud, la alimentación y la 
justicia; y a no apoyar un retroceso en materia de 
derechos humanos para los sectores menos 
privilegiados de la sociedad, como lo son las niñas, 
niños, mujeres guatemaltecas, y las personas de la 
diversidad sexual. 

* Alianza ACT es una coalición internacional de 151 
iglesias y organizaciones religiosas que trabajan juntas 

en la respuesta humanitaria, el trabajo 
de desarrollo y la incidencia en más de 100 países.  

Es la alianza humanitaria y de desarrollo 
protestante/ortodoxa más grande del mundo, en 
conjunto, los miembros tienen una larga historia de 
promover la justicia social, los derechos humanos y el 
desarrollo sostenible. 

** Comunidad de Práctica de Género de la Alianza ACT 
en América Latina y Caribe, un grupo conformado por 
especialistas en género y responsables de programas y 
proyectos de organizaciones miembros de Alianza ACT, 
quienes a través de la práctica y la reflexión desde una 
perspectiva de fe, se ha propuesto animar el 
fortalecimiento de capacidades, la producción de 
conocimiento y la incidencia para contribuir a la justicia 
de género en consonancia con nuestros principios 
cristianos, la Política de Género y la Estrategia Global y 
regional de la Alianza ACT. 

(alc-noticias.net) 13/05/2019 

73. Violencia de género: El atroz ataque a 
dos niñas conmociona al país 

Perú. Agentes policiales, con ayuda del Serenazgo de 
la zona, capturaron a Misael Oscco, asesino y agresor 
sexual confeso de dos niñas de 10 y 11 años que 
habían sido reportadas como desaparecidas en 
Andahuaylas, región Apurímac, en el sur del país. 

La ministra de la Mujer, Gloria Montenegro, se 
pronunció sobre el caso y dijo que su sector pedirá la 
máxima pena para el asesino. 

―Lamentablemente dos niñas de 10 y 11 años se ven 
nuevamente asesinadas en un clima en donde, a nivel 
nacional, estamos pidiendo que para la violencia contra 
la mujer. Estamos pidiendo para Misael Oscco la 
máxima pena. También estamos pidiendo a la Policía el 
resguardo de la zona, que son de alto riesgo para los 
niños y adolescente‖, expresó la titular del Ministerio de 
la Mujer a TV Perú. 

La Asociación Paz y Esperanza hizo pública una 
declaración donde expresan sus condolencias a los 
familiares de las menores Jhenifer y Milian y afirman 
que es de conocimiento público la grave crisis de falta 
de seguridad ciudadana y un sistema adecuado de 
atención oportuna en situaciones como las que vivió la 
ciudad de Andahuaylas, tras el rapto de dos menores y 
su posterior asesinato. 

Proponen la adopción de medidas urgentes que 
impulsen mecanismos certeros de seguridad ciudadana 
y aplicación de procesos oportunos del sistema de 
justicia (Policía Nacional, Fiscalía, Seguridad 
Ciudadana, otros) en situaciones como las vividas en 
estas dos últimas semanas.  



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 11 - 17 MAY 2019 * NUM. 303 

75 

―Por ello, consideramos urgente conformar una 
Comisión Especial que impulse la formulación e 
implementación de estas propuestas‖, dicen. 

Exigen al sistema de justicia actuar debidamente, ―para 
que este sujeto, que asesinó cruelmente a las menores, 
sea condenado tal y como señala la normatividad 
vigente‖. 

Ayer por las calles del centro de esa ciudad marchó una 
multitud de vecinos llevando los féretros con los restos 
de las niñas. La marcha fue encabezada por el alcalde 
de Andahuaylas, Abel Gutiérrez Buezo, quien confirmó 
ser tío de la niña de 11 años, así como por los padres y 
demás familiares de las dos víctimas. Durante la 
movilización exigieron que se castigue de forma 
ejemplar al asesino.  

Paz y Esperanza es una organización de derechos 
humanos, inspirada en principios y valores 
cristianos, nacida en el Perú en el año 1996 y que se 
ha convertido ahora en una confraternidad de 
organizaciones independientes en Perú, Bolivia y el 
Ecuador, con organizaciones hermanas en los Estados 
Unidos de América y Reino Unido. Hace parte del 
consorcio de ALC Noticias. 

(alc-noticias.net) 14/05/2019 

74. “Amparo Gómez fue una de las pioneras 
en el desarrollo de los estudios de 
ciencia y género en España” 

Entrevista a Antonio Canales Serrano sobre Escritos 
sobre ciencia y género, de Amparo Gómez Rodríguez 

Antonio Francisco Canales es profesor de Historia de la 
Educación en la Universidad Complutense de Madrid. 
Su investigación se ha centrado en la historia de 
España durante el siglo XX, con especial atención a la 
educación, el género y la ciencia.  

Es autor de libros como Las otras derechas (Marcial 
Pons: Madrid, 2006) y coaturor de La larga noche de la 
educación española (Biblioteca Nueva: Madrid, 2015) y 
Science Policies and Twentieth Century Dictatorschips 
(Routledge: Londres, 2015).  

Colaboró con Amparo Gómez Rodríguez en varios 
proyectos nacionales de investigación y codirigía con 
ella el Proyecto Nacional de I + D ―La frontera entre 
ciencia y política y la ciencia en la frontera: la ciencia 
española, 1907-1975‖.  

Es miembro igualmente de la Junta Directiva de la 
Sociedad Española de Historia de la Educación y 
Secretario de su revista Historia y Memoria de la 
Educación. 

Compilador del ensayo de Amparo 
Gómez Rodríguez publicado por Los 

Libros de la Catarata, en este libro 
centramos nuestra conversación. 

¿Nos podría dar breve esbozo de la obra de la 
doctora Amparo Gómez Rodríguez?  

Amparo Gómez desarrolló su investigación en el campo 
de la Filosofía de la Ciencia. Básicamente desarrolló 
tres líneas. Una sobre filosofía de las ciencias sociales, 
en la que publicó un manual que quizás sea su obra 
más conocida; otra sobre la relación entre ciencia y 
política, en la que venía dirigiendo tres proyectos 
nacionales y que dio lugar a un libro en Routledge 
sobre la ciencia y las dictaduras española, argentina e 
italiana; y, finalmente, una tercera sobre ciencia y 
género. 

¿Nos recuerda el título de su libro sobre la filosofía 
de las ciencias sociales?  

Sí, claro, se trata de Filosofía y Metodología de las 
Ciencias Sociales, publicado por Alianza; un manual 
que tiene detrás un trabajo enorme de ordenación e 
interconexión de las cuestiones en juego en este 
campo.   

¿Qué materiales se recogen en Escritos sobre 
ciencia y género?  

El libro recoge varios artículos y capítulos publicados 
mayoritariamente en la década de los noventa en 
medios de difusión limitada. La pretensión ha sido 
poner al alcance del público el acceso fácil a un 
conjunto de materiales que resultan claves para el 
desarrollo de la investigación sobre ciencia y género en 
España. Nos pareció la mejor forma de reivindicar su 
memoria.   

¿Ciencia refiere tan sólo a las ciencias sociales o 
engloba también las ciencias naturales?  

Casi todos los estudios tratan las ciencias naturales, 
básicamente las ciencias de la salud. Los textos 
analizan las teorías biológicas clásicas sobre la 
inferioridad de la mujer y otras contemporáneas que 
vuelven a abordar el tema desde la endocrinología.  

Se incluyen también artículos que tratan la manera en 
que se ha abordado desde un punto de vista 
epistemológico la perspectiva de género en ciencia.  

Para mejor aclaración de los lectores y lectoras, 
¿cómo debemos entender el término “género” en el 
título de la obra.  

Género refiere a una perspectiva de estudio centrada 
en lo que la ciencia ha dicho y sigue diciendo sobre las 
mujeres.  

¿Qué papel ha tenido, en su opinión, la doctora 
Gómez en la introducción y consolidación de los 
estudios de género en España?  
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Amparo Gómez fue una de las pioneras en el desarrollo 
de los estudios de ciencia y género en España, aunque 
este papel haya quedado ocultado por la priorización de 
otras líneas de investigación en la última década.  

La doctora Gómez jugó un papel crucial participando en 
las actividades de un grupo mucho más reducido de lo 
que se cree de investigadoras que a principios de los 
noventa plantearon la introducción del enfoque de 
género en la universidad.  

Participó en las reuniones, seminarios, jornadas y 
congresos que tejieron a escala nacional la red que 
permitió el desarrollo de la perspectiva de género en los 
estudios sobre la ciencia. Igualmente contribuyó de 
manera determinante a la institucionalización de esta 
línea en su ámbito universitario.  

Así, fue fundadora y directora del Centro de Estudios de 
las Mujeres de la Universidad de La Laguna, que 
posteriormente se transformó en el actual instituto 
universitario, y también de la revista Clepsydra de 
estudios feministas. También en La Laguna fue la 
mentora de compañeras que en esos momentos se 
acercaban a las cuestiones de género.   

¿Por qué eran tan importantes para la doctora 
Gómez estos estudios? ¿Por qué estimaba tan 
importante la introducción de la perspectiva de 
género en la academia española?  

Amparo Gómez siempre mantuvo un fuerte compromiso 
feminista. Vitalmente desde que era una jovencita que 
no sabía trasladar al discurso su negativa a asumir el 
papel que su familia y su entorno le reservaban y 
políticamente más tarde en la universidad, en La 
Laguna, pero sobre todo en su paso por la Barcelona 
en ebullición de finales de los setenta.  

Pero entendía que la perspectiva no podía quedarse en 
el activismo social y político, sino que debía entrar en el 
núcleo donde se desarrolla el pensamiento y la ciencia. 

¿Fue una tarea fácil? ¿Convenció fácilmente a sus 
colegas filosóficos?  

No, no fue en absoluto una tarea fácil. Las resistencias 
fueron muchas. Hubo rechazos abiertos, pero 
predominaba mayoritariamente la incomprensión y 
sobre todo una mirada displicente cuyo recuerdo sería 
muy incómodo para muchos compañeros de tradición 
progresista hoy en día. Yo creo que lo más difícil fue la 
primera institucionalización.  

A finales de los noventa, una vez que los institutos de 
mujeres se multiplicaron en las universidades, la 
perspectiva de género pasó a convertirse en parte de la 
academia, con todo lo que eso significa para bien y 

para mal.  

Esta integración supuso una victoria 
merecida para las pioneras y abrió una 

vía de trabajo académico que está 
rindiendo excelentes resultados, pero no creo que 
quepa adornarse con relatos épicos en esta última 
década y media.  Hace años que la perspectiva de 
género ya no es un desafío en la academia, 
afortunadamente añadiría yo.   

¿Existe propiamente una epistemología feminista? 
¿Cuáles serían sus características más esenciales?  

No tengo formación filosófica para responder a esa 
pregunta. Lo único que puedo afirmar es que desde el 
feminismo se han planteado cuestiones 
epistemológicas trascendentales. I 

nvito a lectores y lectoras a que conozcan las diferentes 
aproximaciones a la cuestión en un trabajo incluido en 
el libro en el que Amparo Gómez hace un trabajo 
magistral de exposición didáctica de las principales 
cuestiones en juego.  

Una de las razones de la publicación del libro era 
precisamente poner ese tipo de texto al alcance de los 
y las estudiantes en la actualidad. 

(rebelion.org) 15/05/2019 

75. Un proyecto analiza la igualdad de 
género en la cobertura informativa de 
todo el mundo 

Ginebra. Se ha lanzado una nueva página para obtener 
apoyo, tanto de individuos como de organizaciones, 
para el Proyecto Mundial de Seguimiento de los Medios 
de Difusión 2020 (GMMP, por sus siglas en inglés), la 
mayor y más antigua iniciativa de investigación y 
sensibilización sobre la igualdad de género en los 
medios de comunicación mundiales. 

―Mediante el análisis de la representación de las 
mujeres en los medios informativos cada cinco años 
desde 1995, esta iniciativa proporciona evidencia de 
gran valor de la que se sirven medios de comunicación, 
gobiernos, investigadores y defensores de los derechos 
de la mujer para abordar la igualdad de género en 
todos los sectores‖, declaró Sara Speicher, secretaria 
general adjunta de la Asociación Mundial para la 
Comunicación Cristiana (WACC), organización que 
coordina el proyecto.  

―La iniciativa es importante para hacer el seguimiento 
del Objetivo de Desarrollo Sostenible sobre la igualdad 
de género y para alcanzarlo, pero para que esto ocurra 
de aquí a 2020 necesitamos más apoyo‖. 

La campaña ofrece nueve formas de ayudar a 
promocionar y respaldar el proyecto, por ejemplo, 
imágenes en las redes sociales para que los usuarios 
las descarguen, o una herramienta en línea de 
financiación colectiva. 
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―Hoy en día la igualdad de género en los medios de 
comunicación es una preocupación constante‖, dijo 
Philip Lee, secretario general de la WACC. ―El GMMP 
2020 es una manifestación concreta del compromiso de 
la WACC de poner fin el sexismo en los medios, pero 
esa aspiración solo podrá hacerse realidad con el 
apoyo de los asociados de todo el mundo. Me gustaría 
pedir a todos que donen tanto como puedan para 
asegurarnos del éxito de la campaña‖. 

(oikoumene.org) 13/05/2019 

76. El Foro Ecuménico Estratégico 
pregunta: “¿En qué medida las iglesias 
son responsables del racismo?” 

Ginebra. En un Foro Ecuménico Estratégico, 
organizado por el Consejo Mundial de Iglesias (CMI) el 
9 y 10 de mayo, diversos dirigentes religiosos 
examinaron la dolorosa historia del racismo y también 
plantearon cuestiones difíciles sobre en qué medida se 
puede responsabilizar a las iglesias con respecto al 
racismo hoy. 

Representantes de los ministerios especializados del 
CMI, participantes de la mesa redonda y otros actores 
mundiales analizaron las complejidades del racismo, la 
xenofobia y la discriminación racial. 

En sus palabras de bienvenida, el secretario general del 
CMI, Rev. Dr. Olav Fykse Tveit, dijo que el racismo es 
una preocupación constante del movimiento 
ecuménico. ―Muy a menudo los comportamientos 
racistas son debidos a un odio heredado que se ve 
reforzado por el interés propio y la identificación grupal‖, 
afirmó.  

―Invariablemente, ello da lugar a una disminución de 
perspectivas para las víctimas e incluso a generaciones 
que padecen discriminación, violencia de género y 
pobreza, por lo que la raza constituye un factor 
constante en toda la labor que ustedes llevan a cabo‖. 

El Dr. Fernard de Varennes, relator especial de la ONU 
sobre cuestiones de las minorías, constató que, tan 
solo en las últimas semanas, se habían producido 
horribles masacres en una mezquita de Nueva Zelanda, 
en iglesias y otros blancos de Sri Lanka, y en una 
sinagoga de Estados Unidos.  

―Hay muchos otros ejemplos, demasiados, en los años 
recientes‖, dijo de Varennes. ―Me entristece y me 
molesta decir que la intolerancia frente al otro casi se 
ha convertido en una nueva normalidad en algunas 
sociedades, algo que a menudo puede estar 
relacionado con la inseguridad, la inquietud.  

El zeitgeist, el espíritu de nuestro 
tiempo, es quizá el miedo al futuro y 
desafortunadamente, tal como la historia 

ha mostrado en demasiadas 
ocasiones, a menudo se ha utilizado a las minorías 
religiosas y de otro tipo como chivos expiatorios‖. 

Entre las cuestiones que se abordaron en el foro, cabe 
destacar la discriminación contra los afrodescendientes, 
las personas indígenas y los dalits. Asimismo, se habló 
de las culturas dominantes y los privilegios de los 
blancos que perpetúan la discriminación. 

Baldwin Sjollema, primer director del Programa del CMI 
para Combatir el Racismo, dijo que hoy muchos no 
conocen o han olvidado el pasado. ―Intentamos olvidar 
en vez de recordar‖, observó Sjollena. ―Es indudable 
que el tema de los refugiados y el asilo, la hospitalidad 
y la solidaridad con las personas de distintas razas, 
religiones, culturas e identidades sexuales forman parte 
integrante del racismo y la discriminación actuales‖. 

La lucha contra el racismo seguirá siendo una prioridad 
de la comunidad de iglesias miembros del CMI en su 
camino hacia la XI Asamblea que se celebrará en 2021. 

(oikoumene.org) 14/05/2019 

77. Foro y exposición fotográfica para 
ilustrar la complejidad del racismo 

El Foro Ecuménico Estratégico celebrado por el 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI) el 9-10 de mayo, 
acompañado por una exposición fotográfica, se 
propone explorar la complejidad del racismo, la 
xenofobia y la discriminación racial. 

Abordar la cuestión del racismo desde una perspectiva 
ecuménica seguirá siendo una prioridad para la 
comunidad de iglesias miembros del CMI en el camino 
hacia la 11º Asamblea en 2021. El foro tiene el objetivo 
de promover el testimonio continuo del movimiento 
ecuménico reuniendo a los ministerios especializados 
del CMI, los asociados de las mesas redondas y otros 
actores globales. 

Las personas reunidas en el foro analizarán la 
complejidad del racismo en la actualidad, incluyendo la 
discriminación hacia las personas de ascendencia 
africana, los pueblos indígenas y los dalits, así como las 
culturas de dominio y privilegio de los blancos que 
perpetúan la discriminación. También abordarán las 
intersecciones entre el racismo, la pobreza y la cuestión 
de género; así como entre la migración, la religión y la 
xenofobia. 

El foro también examinará la respuesta ecuménica al 
racismo, aprendiendo del legado que constituyen los 
esfuerzos de las iglesias para poner fin al apartheid, y 
escuchando la experiencia actual de las iglesias de las 
distintas regiones. 

Además, las personas que participan en esta reunión 
examinarán los mecanismos de las Naciones Unidas 
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para abordar el racismo, así como el papel de las 
iglesias para mantener el compromiso ecuménico de 
luchar contra el racismo y proponer estrategias para 
seguir abordando el racismo, la xenofobia y la 
discriminación racial. 

Dado que se trata de un foro, el evento se concebirá 
como un espacio en el que las personas que participan 
puedan hablar sobre un problema o una cuestión de 
especial interés público. El foro incluirá presentaciones 
de expertos vinculados con las iglesias, así como de 
expertos independientes, que proporcionarán análisis, 
compartirán ejemplos e identificarán desafíos. 

Los ―grupos del foro‖ recogerán la información, 
reflexionarán sobre sus experiencias e intersecciones, 
crearán sinergias y elaborarán estrategias. 

Fotografías que ofrecen una visión del presente y 
del pasado 

La exposición fotográfica ilustra la larga historia de 
lucha contra el racismo del movimiento ecuménico, 
con imágenes del presente y del pasado. 

En las fotografías aparecen personalidades como 
Martin Luther King, Jr., el autor James Baldwin, el 
obispo Desmond Tutu, y muchas otras, y las imágenes 
muestran también cómo apoyó e interactuó con estas 
personas el CMI en su lucha por la justicia. 

(oikoumene.org) 13/05/2019 

78. Las iglesias están llamadas a defender la 
dignidad humana en Oriente Medio 

Líbano. Restaurar la dignidad humana allí donde las 
personas padecen un mayor sufrimiento es la vocación 
fundamental de las iglesias de Oriente Medio y de sus 
asociados en todo el mundo, afirmó la reunión mundial 
de asociados del Consejo de Iglesias de Oriente Medio 
(MECC, por sus siglas en inglés), celebrada en Ain el 
Qassis (Líbano) esta semana. 

La oración, el diálogo teológico y la diaconía –o el 
servicio a los demás– han sido conceptos esenciales en 
la labor del MECC de sanación de divisiones y 
construcción de puentes en la región fragmentada del 
Oriente Medio actual.  

Unos 40 asociados del Consejo de Iglesias de Oriente 
Medio, en representación de iglesias y organizaciones 
religiosas de todo el mundo, se reunieron en el Líbano 
para examinar de qué manera se puede apoyar y 
fortalecer el trabajo del MECC. 

El Departamento de Servicios a los Refugiados 
Palestinos, parte integrante de la labor del Consejo 

desde su fundación en 1974, 
actualmente trabaja en 23 campos de 
refugiados ubicados en la región, donde 

se ha registrado un total de 5,15 
millones de refugiados palestinos, siendo Jordania y el 
Líbano los países con mayor afluencia. 

A fin de contribuir a la sostenibilidad económica de los 
refugiados palestinos y a que tengan una vida 
saludable, el departamento coordina cursos de 
formación profesional, servicios de salud y préstamos 
educativos y empresariales, que incluyen alentar a las 
mujeres a crear sus propias empresas.  

―Si la situación afecta a los derechos humanos o la 
dignidad humana, tenemos que estar ahí‖, dijo el Dr. 
Bernard Sabella, director del Departamento de 
Servicios a los Refugiados Palestinos, instando a los 
asociados del Consejo a trabajar juntos por el bien 
común. 

―Nuestra fe no es ciega. A nuestro alrededor vemos 
tantas situaciones de conflicto y hostilidad, de 
enemistadas enquistadas, de extremismo violento 
disfrazado de devoción religiosa‖, observó el secretario 
general del Consejo Mundial de Iglesias (CMI), Rev. Dr. 
Olav Fykse Tveit, en su mensaje a la reunión. 

Tanto si consideramos el conflicto en Siria como la 
miseria de los millones de refugiados en el Líbano y 
Jordania (y en toda la región), las condiciones 
inhóspitas en Gaza, el incremento de transgresiones de 
la ocupación ilegal de tierras palestinas, o los enormes 
desafíos de restablecer las comunidades y la presencia 
cristiana fracturada en Iraq, ―constatamos que las 
amenazas actuales al bienestar humano en la región 
son diferentes no solo en términos de magnitud, sino 
también en cuanto se refiere a su naturaleza, 
complejidad e intratabilidad‖. 

―Es por ello que el testimonio continuo de las iglesias de 
Oriente Medio y de sus fieles asociados es tan 
importante. Su fe pascual ilumina la oscuridad‖, dijo el 
secretario general del CMI al mencionar a los 
acompañantes ecuménicos en Palestina e Israel como 
un ejemplo de la manera en que las iglesias ayudan a 
mantener la dignidad humana y los derechos de los 
palestinos desde hace ya más de treinta años. 

El pastor Habib Badr reflexionó sobre el pasaje de 
Mateo 16:18, ―Y sobre esta roca edificaré mi iglesia, y 
las puertas del Hades no prevalecerán contra ella‖, 
señalando que las puertas no sirven para atacar, sino 
más bien para defender. 

 ―El infierno está en todas partes donde hay sufrimiento, 
hambre, indignidad, enfermedad, discriminación... 
Nuestra vocación es ir allí y derribar las puertas del 
infierno sin miedo, porque no prevalecerán contra 
nosotros, ya que Cristo ya las derribó en su 
resurrección‖. 

―Cuando nos encontramos en este tipo de situaciones, 
no nos hacemos preguntas sobre cuestiones teológicas 
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o doctrinales. Nuestra preocupación es cómo restaurar 
la dignidad de las personas a quienes se les ha privado 
de ella‖, dijo Badr, pastor principal de la Iglesia 
Evangélica Nacional de Beirut.  

―Ir a lugares que son un infierno, donde hay sufrimiento, 
no es fácil. Arriesgamos nuestras vidas. Pero esto es 
exactamente lo que estamos llamados a hacer‖.  

El Consejo de Iglesias de Oriente Medio reúne a cuatro 
familias de iglesias en la región –la ortodoxa, la 
ortodoxa oriental, la evangélica y la católica–, que 
cuentan con 27 iglesias miembros de ocho países de 
Oriente Medio y de la región de África del Norte.  

Mediante el fortalecimiento de la presencia y el 
testimonio cristianos en Oriente Medio, el Consejo 
tiende puentes entre Oriente Medio y las iglesias de 
todo el mundo, y contribuye a la voz común de los 
cristianos en la región. En 2018, la Dra. Souraya 
Bechealany se convirtió en la primera mujer nombrada 
secretaria general del MECC. 

(oikoumene.org) 13/05/2019 

79. La reforma verde: semillas de esperanza 
para una teología ecológica 

Ginebra. Una consulta internacional titulada ―La reforma 
verde: ecología, religión, educación y el futuro del 
movimiento ecuménico”, organizada por el 
Departamento de Educación Teológica Ecuménica 
del Consejo Mundial de Iglesias (CMI), en 
cooperación con la Asociación de Iglesias y Misiones 
Protestantes de Alemania, tendrá lugar del 12 al 15 de 
mayo, en el Instituto Ecuménico de Bossey, cerca de 
Ginebra (Suiza). 

El evento reunirá a educadores, investigadores, 
profesionales y representantes de iglesias y tradiciones 
religiosas de las seis regiones del mundo, para hablar 
sobre la ecología como una parte crucial de la 
educación teológica ecuménica. 

La consulta analizará las consecuencias de una nueva 
lectura ecológica de los textos sagrados para hacer 
frente a la actual crisis ecológica. De este enfoque 
surgen preguntas antropológicas sobre la forma en que 
los humanos se perciben a sí mismos en relación con 
Dios, con sus semejantes y con todas las criaturas. 

La consulta evaluará además la transformación 
necesaria en la educación teológica para crear 
conciencia y conocimiento del valor intrínseco de toda 
la Creación. Esto implica nuevas formas de aprendizaje 
práctico y un desarrollo curricular en las escuelas de 
teología y en los programas de orientación que fomente 

estilos de vida alternativos para un futuro 
sostenible. 

―Las comunidades religiosas ya están 
dando ejemplo como 'iglesias ecológicas', que procuran 
reducir su huella ecológica y que educan a las personas 
para que sean más cuidadosas con la Creación. Dichas 
comunidades merecen recibir más apoyo, dijo la 
profesora Amélé Ekué, profesora de Ética 
Ecuménica en Bossey y secretaria ejecutiva del 
programa del CMI para la Educación Ecológica 
Teológica. 

―Puede que acometer una reforma ecológica sea, por 
tanto, la tarea más apremiante para el movimiento 
ecuménico actual”, dijo. ―La educación teológica 
puede desempeñar un papel fundamental articulando 
un discurso diferente y plantando las semillas para el 
futuro: los humanos no dominan la tierra, son 
guardianes de la Creación de Dios‖. 

(oikoumene.org) 13/05/2019 

80. Reunión en Varsovia del Grupo Mixto de 
Trabajo entre la Iglesia Católica Romana 
y el Consejo Mundial de Iglesias 

Polonia. El Comité Ejecutivo del Grupo Mixto de 
Trabajo (GMT) entre la Iglesia Católica Romana y el 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI), reunido en Varsovia 
(Polonia) del 6 al 8 de mayo, emitió un comunicado. 

Además de aprender sobre la situación eclesial y 
ecuménica en Polonia, el grupo compartió información 
acerca de sus recientes actividades y de la cooperación 
continua entre la Iglesia Católica Romana y el CMI. 

―El grupo también evaluó el progreso de su labor 
durante el mandato actual, especialmente en lo que 
respecta a los documentos de estudio sobre la 
construcción de la paz en situaciones de violencia y 
sobre los migrantes y los refugiados como desafío 
ecuménico y oportunidad al mismo tiempo‖, señala el 
comunicado. ―El Comité Ejecutivo preparó el programa 
de la próxima sesión plenaria del GMT, que se 
celebrará en septiembre de 2019 en Lyon (Francia)‖. 

La próxima Asamblea del CMI, programada para 
septiembre de 2021 en Karlsruhe (Alemania) marcará el 
final del mandato actual del Grupo Mixto de Trabajo. 
―Se ha adoptado el lema de la reciente visita del papa 
Francisco al CMI y a su Instituto Ecuménico de 
Bossey, ―Caminando, orando y trabajando juntos‖, 
como título del informe final‖, dice el comunicado. 
―Refleja muy bien el espíritu de lograr una cooperación 
y una confianza cada vez mayores entre el CMI y la 
Iglesia Católica‖. 

El grupo también se reunió con representantes del 
Consejo ecuménico polaco y de la Iglesia Católica en 
Polonia para reflexionar sobre la situación ecuménica 
del país. ―Se prestó atención al reconocimiento mutuo 
del bautismo, la conclusión exitosa de una 
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traducción ecuménica de la Biblia, y el Mensaje 
conjunto de las iglesias de Polonia en relación con los 
refugiados‖, dice el comunicado. 

(oikoumene.org) 13/05/2019 

81. El CMI y Globethics.net se asocian para 
ampliar la oferta de recursos en línea 

Ginebra. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) y 
Globethics.net han firmado un nuevo contrato que 
amplía la formación, las publicaciones y los recursos en 
línea relacionados con el movimiento ecuménico. 

Las dos organizaciones alcanzaron un acuerdo en 
relación con la Academia en línea del CMI, que seguirá 
ofreciendo cursos sobre muchos aspectos 
destacados del ecumenismo.  

Además, el contrato establece una serie de 
publicaciones conjuntas y una biblioteca en línea a 
través de la cual todos los documentos electrónicos del 
CMI se incluirán en la biblioteca de Globethics, que 

cuenta actualmente con 
aproximadamente 3,5 millones de documentos. 

―Al CMI le complace trabajar con Globethics.net‖, dijo el 
secretario general del CMI, Rev. Dr. Olav Fykse Tveit. 
―Existe una necesidad acuciante de ampliar la 
formación en línea para fomentar un mejor 
entendimiento del papel del movimiento ecuménico 
en el mundo actual”, afirmó. ―Utilizaremos nuestros 
recursos comunes para alentar la convivencia y la 
construcción de puentes‖. 

―La construcción de puentes y vínculos espirituales que 
difundan la Palabra y el amor universal más allá de las 
fronteras y barreras es posible mediante conexiones 
éticas y valores compartidos en los que la educación es 
un aspecto fundamental‖, dijo el Prof. Dr. Obiora Ike, 
director ejecutivo de Globethics. ―El CMI y 
Globethics.net siguen comprometidos para continuar al 
servicio de una humanidad necesitada y que anhela 
esta misión‖. 

(oikoumene.org) 16/05/2019 

DOCUMENTOS 

82. Un proyecto de Iglesia para el futuro en 
España. Cuarenta años después (1): 
Juan José Tamayo 

Grata, muy grata sorpresa! Acaba de publicarse la 
segunda edición de mi libro Un proyecto de iglesia para 
el futuro en España (San Pablo, Madrid, 2019). Nunca 
hubiera imaginado que cuarenta años después de la 
primera edición quedaran lectores y lectoras que 
siguieran mostrando interés por él y me expresaron su 
deseo de reeditarlo. Vaya por delante mi 
agradecimiento a la Editorial San Pablo por la nueva 
edición.  

También a los nuevos lectores y lectoras a algunos de 
los antiguos y antiguas que me han dicho que no lo 
localizan en sus estanterías y a otros que han vuelto a 
adquirirlo por las novedades del mismo: nuevo prólogo, 
epílogo y revisión profunda del texto, sobre todo en la 
corrección del lenguaje excluyente de entonces: 
―hombre‖ ―hombre‖, y la incorporación del lenguaje 
inclusivo: ser humano, persona, hombres y mujeres… 

Era el tercer libro que escribía sobre la Iglesia. El 
primero fue Iglesia Popular. Por una Iglesia del pueblo 
(Mañana Editorial, Madrid, 1976), escrito en 
colaboración con María José Antón y Jesús Rey. El 
interés que despertó quedó patente por el secuestro de 
que fue objeto por parte del Tribunal de Orden Público 
(TOP).  

Era el primer libro que sufría tan severo 
castigo tras la restauración de la 

Monarquía borbónica. La censura seguía viva y activa. 
Mi segundo libro sobre la Iglesia se titulaba La Iglesia 
española.  

Del campanario a la política (Editor Antonio Román 
Ibars, 1978), que contaba con un prólogo del profético 
sacerdote y político catalán Lluis M. Xirinac y una 
entrevista-pórtico al cura-obrero Mariano Gamo, 
párroco de Nuestra Señora de la Montaña en el barrio 
madrileño de Moratalaz.  

En ella criticaba el ―bunker eclesiástico‖, el 
anticomunismo visceral y de cruzada de ciertos obispos 
españoles.  

Pero constataba también que ―está surgiendo otra 
Iglesia, otra fe… otro modo de ser cristiano y cristiana, 
que ha salido de la caverna del culto privado y 
responde al desafío de la historia de la libertad. 
¿Tendrá vía libre?‖. Se adelantaba en varias décadas a 
las demandas actuales de ―Otra Iglesia es posible‖.  

Nuevas comunidades, con raíces evangélicas 
renovadas, al lado de los colectivos marginados 

El libro era mi primer libro de teología, a partir de la 
eclesiología comunitaria del Vaticano II y de mi 
experiencia como impulsor y miembro activo de las 
comunidades de base. Vio la luz recién cumplidos mis 
treinta años, tras un lustro de docencia en diferentes 
centros teológicos –empecé la docencia a los 24 años-.  

Se publicaba poco después de la defensa de mi tesis 
doctoral sobre Historia, pedagogía de la fe y teología de 
la JOC española, bajo la dirección del teólogo Casiano 
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Floristán, con quien después compartí varias 
publicaciones y mantuve una entrañable amistad 
durante treinta y cuatro años hasta su fallecimiento el 1 
de enero 2006.  

Él escribió el prólogo –que mantengo en la nueva 
edición- en el que reconoce mi pasión por el futuro y mi 
conciencia de la incertidumbre en un mundo imposible 
de certezas. Afirma que el camino venidero del 
cristianismo eran las ―nuevas comunidades, con raíces 
evangélicas renovadas, al lado de las clases sociales 
menesterosas y de los grupos marginados, en una línea 
de acción claramente profética‖. Me parece la mejor 
síntesis del libro, que, a su vez, constituía el más fiable 
aval para su discípulo.  

1948, 1958, 1968, 1978: la utopía en acción y su 
desvanecimiento  

1978, año de la publicación, fue una efemérides muy 
significativa, que se deja sentir a lo largo de sus 
páginas. Ese año conmemoramos los cambios sociales, 
políticos, cultuales y religiosos profundos producidos en 
décadas anteriores.  

Fueron fechas para la esperanza, sí, pero también para 
el desencanto, para la libertad y la represión, la 
proclamación de los derechos humanos y su 
sistemática transgresión, la cultura de paz y la 
imposición militar del orden, la primavera eclesial y el 
comienzo de la involución, la contestación y la 
adaptación al sistema, la utopía en acción y su 
desvanecimiento, la revolución y su aplastamiento.   

Ese año celebrábamos el 30 aniversario de la 
Declaración Universal de los Derechos Humanos; el 20 
aniversario de la elección del Papa carismático Juan 
XXIII; el décimo aniversario de la Primavera de Praga, 
sofocada por los tranques del Pacto de Varsovia; del 
asesinato de Martin Luther King, defensor de los 
derechos civiles de los negros; del Mayo francés y de la 
Revolución estudiantil; de la revuelta estudiantil de 
México y de la matanza de cientos de estudiantes en la 
plaza de Tlatelolco; de la II Asamblea General del 
Episcopado Latinoamericano celebrada en la ciudad 
colombiana de Medellín, que pasó de la Iglesia colonial 
al cristianismo liberador. 

Y, quizá lo más importante para nuestro país: la 
aprobación de la Constitución Española, que terminaba 
con cuarenta años de dictadura e iniciaba la transición 
democrática. Fue en este clima en el que escribí el libro 
como reflexión socio-teológica sobre la Iglesia con los 
siguientes objetivos: 

-Fundamentar teológicamente el fenómeno de las 
comunidades de base, que no eran una moda pasajera, 
sino una experiencia enraizada en el movimiento 

igualitario de Jesús de Nazaret, en la 
vida de las comunidades cristianas 

primitivas y en el tejido social de los 
movimientos culturales y sociales.  

- Defender la democratización de la Iglesia como 
condición necesaria para su credibilidad y presencia 
significativa en la sociedad.  

- Asumir la opción ético-evangélica por los pueblos 
empobrecidos. 

- Compromiso sociopolítico de los cristianos y cristianas 
a nivel personal y comunitario como inherente a la fe y 
forma de amor cristiano políticamente eficaz. 

- Justificar la dimensión crítico-pública del cristianismo, 
que no puede recluirse en el ámbito privado ni en los 
lugares de culto, pero tampoco confesionalizar la esfera 
política, sino mostrarse respetuosa con la 
secularización.   

- Ejercer la denuncia profética de los poderes 
opresores.  

- Quebrar la uniformidad de la conciencia cristiana, 
identificada con frecuencia con la moral conservadora, 
el pensamiento integrista y los partidos político de 
derechas, y defender el pluralismo político que lleva a 
dar carta de ciudadanía eclesial ―a los que se creen 
sinceramente cristianos y sinceramente marxistas‖, 
como sostenía entonces el obispo auxiliar de Madrid 
Alberto Iniesta.  

- contribuir a aligerar a la Iglesia católica de sus alhajas 
y ostentaciones para presentarla al desnudo y 
encarnada en las nuevas coordenadas históricas. 

- ―Conducir el cristianismo hacia puertos de 
emancipación‖.  

En el siguiente artículo expondré las nuevas 
aportaciones de la actual edición. 

(amerindiaenlared.org) 10/05/2019 

83. «Hueso de mis huesos, y carne de mi 
carne»: Una expresión bajo sospecha en 
los labios del varón: Héctor B. Olea. C 

Muy a pesar de que Génesis 2.23 sugiere que el varón 
es el que respecto de la mujer puede presumir que ella 
es «hueso de mis huesos, y carne de mi carne»; no 
obstante, en realidad es la mujer la que mediante la 
maternidad (cualidad de ser madre con todas sus 
implicaciones) es la que con todo el derecho, respecto 
del varón, puede decir que él es «hueso de sus huesos 
y carne de su carne». 

Obviamente, la maternidad como condición biológica 
universal y transcultural, que trasciende a todo discurso 
religioso y teológico que afirme lo contrario; nos permite 
llegar a esta conclusión sin ningún reparo, y en 
condición de axioma. 
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Por supuesto, el discurso teológico patriarcal de la 
tradición bíblica ha minimizado esta realidad y 
solapadamente hace referencia a este indiscutible 
hecho, con la expresión «nacido de mujer»; la cual 
aparece en toda la Biblia, en toda la tradición bíblica, 
solamente en tres textos bíblicos (dos en la Biblia 
Hebrea, el llamado Antiguo Testamento: Job 14.1; 
15.14; y una en el llamado Nuevo Testamento: Gálatas 
4.4). 

Ahora bien, es preciso poner de relieve que la 
expresión «nacido de mujer», muy a pesar del culto al 
falo en muchas culturas, a pesar del papel concedido al 
varón como el que engendra (considérese la expresión 
dominante en las genealogías bíblicas «fulano 
engendró a sutano»); esta expresión apunta al 
indiscutible hecho de que todo ser humano viene a 
existencia gracias al cuerpo (útero y vientre) de la 
mujer, incluso en los casos de la llamada «reproducción 
asistida». 

Es más, no podemos dejar de lado que las tres veces 
en que en la tradición bíblica se hace mención de la 
expresión «nacido de mujer», la referencia directa y 
específica es a la puesta en existencia de un varón. 

De todos modos, la situación no es muy halagüeña 
cuando observamos que en el discurso teológico 
judeocristiano ha tenido más trascendencia y se ha 
dependido más, y casi con exclusividad de una idea 
que precisamente es puesta en entredicho por la misma 
tradición bíblica (considérese Génesis 1.26-28). 

Dicha idea es que la mujer fue puesta en existencia con 
posterioridad al varón, afirmación que ha servido de 
premisa «sine qua non», para sostener que la mujer 
procede del varón, que vino a existencia a partir de la 
existencia del varón, y a partir del propio cuerpo del 
varón (mediante una costilla de éste, y otras hipótesis). 

En tal sentido, no quiero dejar pasar por alto la forma 
en que Pablo se muestra congruente con este discurso 
tradicional de la antropología judeocristiana, según lo 
pone de manifiesto 1 Corintios 11.8, 9, 12 (una de las 
cartas paulinas sin discusión). 

Para Pablo, ―la mujer procede del varón‖ (griego «je 
guné ek tu ándros»), pero no así el varón, que más bien 
―viene a existencia por medio de la mujer‖ (griego «jo 
anér diá tes gunaikós»).  

En otras palabras, se cuida y no se atreve Pablo a decir 
que así como él asume que ―la mujer procede del 
varón‖ (griego «je guné ek tu ándros»); ―el varón 
procede de la mujer‖ (griego «jó anér ek tu gunaikós»). 

De hecho, en el versículo 8 del mismo capítulo 11, 
Pablo afirma precisa y categóricamente que ―el varón 
no procede de la mujer‖ (griego «u gar anér ek 

gunaikós»); ―sino la mujer del varón‖ –
pero sí la mujer del varón- (griego «alá guné ex 
andrós»).  

Consecuentemente, insiste Pablo en el versículo 12, 
que ―la mujer procede del varón‖ (griego «je guné ek tu 
ándros»); pero ―el varón viene a existencia por medio 
de la mujer‖ (griego «jo anér diá tes gunaikós»). 

En consecuencia, no se equiparan, no tienen el mismo 
sentido, la misma carga semántica, no tienen las 
mismas implicaciones, ni conllevan las mismas 
asociaciones de ideas, la expresión «la mujer procede 
del varón» (griego «je guné ek tu ándros»)-declaración 
que apunta a la teología de la creación de Génesis 2.4-
25, y que pretende explicar la existencia original de la 
mujer en relación a la existencia del varón (al margen 
de la leyenda en torno a Lilith); y la expresión «el varón 
viene a existencia por medio de la mujer» (griego «jo 
anér diá tes gunaikós»)-que apunta a la existencia 
posterior (no original) del varón en relación a la 
existencia de la mujer, mediante la maternidad. 

Obviamente, es la argumentación paulina 
(representativa del discurso tradicional de la 
antropología judeocristiana), contraria a lo que en 
verdad sabemos y sin duda podemos decir de la 
existencia del varón en relación a la existencia de la 
mujer, mediante la maternidad.  

De todos modos, y como ya hemos dicho, nos provee la 
tradición bíblica misma de una pista, de un relato, de 
unos argumentos que nos permiten asumir una postura 
crítica y de sospecha ante esta muy dominante postura. 

En suma: 

1) a la luz del hecho universal de la maternidad, del 
papel que desempeña la mujer en ésta, y de sus 
implicaciones para cualquier discurso tendente a 
explicar la relación entre la existencia de la mujer y la 
del varón, y la de todo ser humano que viene a la 
existencia. 

2) a la luz del testimonio de la tradición bíblica misma 
con el empleo de la expresión «nacido de mujer», en el 
marco de la evidencia que aporta Génesis 1.26-28 (que 
no asume que la existencia original de la mujer no es 
deudora de la supuesta existencia previa del varón; 
considérese la conclusión del fragmento del «Himno a 
Ra» citado al principio); es la mujer la que con todo el 
derecho, y muy a pesar de Génesis 2.23, la que en 
verdad puede decirle al varón: «Tú eres hueso de mis 
huesos, y carne de mi carne», así de sencillo. 

(piensalo.com.do) 12/05/2019 
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84. Frei Betto: “No hay futuro para la 
humanidad fuera del socialismo”: 
Argénida Romero  

Frei Betto, cuyo nombre de pila es Carlos Alberto 
Libânio Christo, parece tener las respuestas a cada 
cuestión que rodea sus ideas, plantadas como raíces 
profundas en las convicciones que dieron origen a la 
Teología de la Liberación hace más de 50 años, un 
movimiento que casó la concepción marxista de la 
política con la fe cristiana católica y de la cual es uno de 
sus principales representantes. 

―He venido varias veces a República Dominicana, como 
seis veces‖, contesta al responder en una breve 
conversación antes de comenzar la entrevista en el 
Museo de las Casas Reales, pocas horas antes de 
participar en la única actividad programada con él en el 
marco de la Feria Internacional del Libro Santo 
Domingo 2019. 

Brasileño, intelectual de izquierdas, periodista en sus 
primeros años de juventud, vocación que cambió por 
otra, la de fraile dominico. Fue detenido y torturado 
durante la dictadura militar de Brasil (1964—1985) a la 
que se opuso.  

Durante su labor como fraile e ideólogo de la liberación 
en las favelas de Sao Paulo conoció al hoy 
expresidente Luiz Inació Lula de Silva, de quien fue 
asesor durante sus gobiernos. Autor de una veintena de 
obras, que van desde ensayos a novelas, ha ganado en 
dos ocasiones el Premio Jabut, uno de los más 
importantes de Brasil. 

Pero ante todo, es un férreo defensor del socialismo, a 
pesar de sus fallos, y lo ve como el único sistema capaz 
de ofrecer la equidad social y política que América 
Latina necesita. 

—¿Qué piensa del socialismo en Venezuela? ¿Cree 
que es necesario que revisen su manera de llevar el 
Estado en Venezuela? 

Cada pueblo tiene derecho a su soberanía y ninguna 
nación tiene derecho de intervenir en otra para decir 
que conviene o que no conviene. Como siempre, desde 
el siglo XVIII, Estados Unidos hace en todos los países 
de América Latina, incluso aquí, en República 
Dominicana en 1965 con la complicidad de las Fuerzas 
Armadas de Brasil, que se prestaron a ese papel suyo 
de venir a este país soberano para hacer el juego de 
los intereses de la Casa Blanca. 

Creo que si hay problemas en Venezuela, el pueblo de 
Venezuela es que debe arreglar sus problemas. 
Nosotros no tenemos que meternos ahí y decir que 
conviene o que no conviene.  

Yo soy defensor del gobierno bolivariano 
de Venezuela, soy defensor de que 
(Nicolás) Maduro como (Hugo) Chávez 

fueron democráticamente elegidos, 
pero como Venezuela tiene un bien muy precioso que 
es el petróleo, Venezuela es el mayor productor de 
petróleo en el mundo y es más barato para Estados 
Unidos traer el petróleo desde Venezuela que desde 
Arabia Saudita. 

No soy tonto. Los intereses de la Casa Blanca en 
Venezuela son los mismos que en Brasil. Porque en el 
gobierno de (Luiz Inació) Lula descubrimos en la Bahía 
de Santos, en el literal de Sao Paulo, una fuente 
prácticamente inagotable de petróleo. Entonces, lo que 
está en juego no es la democracia, lo que está en juego 
son los intereses imperialistas de Estados Unidos. 

—¿Qué piensa entonces del papel de Rusia en la 
crisis venezolana? 

Yo agradezco a (Vladimir) Putin porque hace un 
equilibrio. Ya que los Estados Unidos son muy 
prepotentes, no escuchan a nadie. ¡Por Dios! Hay dos 
países que pueden hablar en el mismo tono de voz con 
Estados Unidos, que es China y Rusia.  

Entonces agradezco que Rusia esté trayendo este 
equilibrio. Si no estuvieran China y Rusia como países 
poderosos la humanidad estaría perdida, iba a ser una 
especie de dictadura global de la Casa Blanca. 

- ¿A qué atribuye, por ejemplo, el crecimiento de la 
migración venezolana? Esta migración masiva que 
ha traído muchos venezolanos a República 
Dominicana, quienes nos describen una situación 
difícil 

Venezuela efectivamente pasa por dificultades y todo 
país que pasa por dificultades produce migración. 

Mira a África, cuanta migración que se produce a 
Europa y a Asia. Y ahí ha estado el papa Francisco 
defendiendo derechos de los migrantes. Entonces, 
claro que hay problemas, no estoy diciendo que 
Venezuela está todo muy bien, en ninguna parte está 
todo bien.  

Entonces la gente va a buscar otras esperanzas en 
otras tierras. No significa que van a encontrar un 
paraíso. Mira, Estados Unidos tiene 50 millones de 
miserables. O sea, mucha gente que ha llegado ahí con 
sueños de volverse rico en dos o tres años, han 
quebrado. Creo que eso pasa cuando hay cultura de 
dificultades, de presiones. Hay gente que sale del país, 
eso pasa muchas veces. 

— En América Latina hemos visto un cambio de 
balance. Hace unos siete años los gobiernos de 
izquierda no diría que eran mayoría pero sí un 
número importante, o con tendencia de izquierda.  

Pero de unos años para acá ha ido cambiando la 
balanza. Vemos a Jair Bolsonaro, por ejemplo, en 
Brasil, el caso de Lenin Moreno en Ecuador, que ha 
sido bastante sorprendente, viniendo de una unión 
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con Correa ha tomado una posición de derecha. 
¿Qué está pasando con América Latina? 

Primero los gobiernos progresistas de América Latina 
han cometido sus equívocos. Diría que hay tres 
grandes equívocos. Lo primero, no hacer alfabetización 
política del pueblo, no trataron de cambiar la cultura 
política del pueblo. Lo segunda, han confiado 
demasiado en la exportación de materias primas, de 
comodities, cuando debieron hacer más trabajo en la 
expansión del mercado interno; y la tercera poco 
efectivos con la corrupción y no han investigado con 
rigor esos casos de corrupción.  

Odebrecht ha corrompido gente en toda América Latina 
con excepción de Cuba, y no es que en Cuba no hemos 
sido corrompidos, no, porque los delatores de 
Odebrecht han apuntado cada uno los gobiernos y 
Odebrecht ha construido el puerto de Mariel y no logró 
corromper un solo cubano. Hay que reconocer eso, el 
carácter. 

Ahora el caso de Ecuador no es un caso de falla de 
gobierno, sino de traición. Traición política y personal.  

Lenin Moreno no tiene ningún carácter y yo soy prueba 
de eso, porque fui invitado cuando era candidato a ir a 
su casa y dijo que no habría fotos ni saldrían noticias, 
porque no me interesaban noticias de mi visita, y él me 
prometió que sí, y al día siguiente estaba en la página 
de todos los periódicos. Compruebo que Lenin Moreno 
no tiene carácter. Y es una lástima porque merecemos 
mejores gobernantes en América Latina. 

También hay una ofensiva de la derecha en el mundo 
que viene desde las interferencias en las elecciones por 
las redes digitales y sabemos que esas redes son 
manipuladas por Estados Unidos.  

Tú tienes un smartphone, una computadora, por el ojo 
del computador se puede ver todo lo que pasa 
alrededor, eso está en la película de Oliver Stone que 
se llama (Edward) Snowden, que era de ese muchacho 
que ahora se encuentra en Rusia.  

Entonces para mí no hay ninguna sorpresa que se ha 
utilizado esta herramienta nueva, el internet, para 
ayudar a la derecha y todavía la gente no tiene 
capacidad para trabajar en internet, y es una lástima. 

— Regresando a Venezuela y Rusia, tenemos el 
tema de los derechos humanos. Hay organismos 
con credibilidad que han señalado situaciones de 
violaciones a derechos humanos.  

En Rusia se habla de los homosexuales y leyes que 
invitan a la persecución de homosexuales y a los 
opositores políticos. En estas situaciones, ¿se 
interviene o no se interviene? 

Primero no hay país que viole más los 
derechos humanos en la historia de la 
humanidad que Estados Unidos. 

Estados Unidos ha violado los 
derechos humanos desde la creación de los marines en 
el siglo XVIII, y en la prisión clandestina e ilegal de 
Guantánamo y ya un abuso de ocupar el territorio de un 
país soberano para hacer ahí una prisión de supuestos 
terroristas secuestrados.  

Entonces no hay ninguna moral de la Casa Blanca para 
hablar de derechos humanos de ninguna parte del 
mundo. Otra cosa, si Venezuela no respetara los 
derechos humanos y Maduro fuera un dictador como 
dicen, ¿sabe dónde Juan Guaidó iba a estar? En la 
cárcel. Sigue libre. O sea, no hay violaciones ahí. 

Hay muchos países que tienen prejuicios con los 
homosexuales (los LGBT) y Rusia es uno de estos 
países y yo condeno a Rusia por eso. No estoy de 
acuerdo de ninguna manera con eso. Toda persona 
tiene derecho a su orientación sexual. Hay una 
diversidad de género y está en la naturaleza humana. 
No hay como cambiar eso. 

— Hace un rato me mencionó los errores de los 
gobiernos progresistas en la región. De los que aún 
permanecen, ¿qué cree que marcha bien? 

Los gobiernos progresistas han respetado mucho el 
derecho de los pobres. En el caso de Brasil, la gente 
nunca tuvo una condición tan buena como en los 
gobiernos de Lula y de Dilma. Fueron creadas muchas 
oportunidades para los pobres, tener acceso a la 
vivienda, a la cultura, a la infraestructura de 
saneamiento, a las escuelas, al sistema de salud.  

El gobierno de Lula y Dilma (Rousseff) importó once mil 
médicos cubanos, ahora Bolsonaro expulso esa gente 
de Brasil y no tiene médicos que quieran ir a tratar a los 
pobres, porque los médicos lamentablemente tienen 
una mentalidad de que la medicina es una mercancía 
para obtener ganancia y no quieren atender a los más 
pobres, quieren estar en las ciudades para hacer dinero 
con la salud de los demás. 

Entonces hubo muchos avances, tanto que Lula salió 
del gobierno con 87% de aprobación y para impedir que 
el partido de Lula siguiera en poder fue preciso tomar 
dos medidas drásticas, la primera dar un golpe de 
Estado contra Dilma.  

La sacaron injusta e ilegalmente, con violación de la 
Constitución, para poner a Temer, y la segunda, 
encarcelar a Lula, porque si Lula va candidato gana las 
elecciones.  

Entonces había que poner a Lula fuera de juego 
político, porque era una amenaza para esta clase 
dominante y muy cruel, muy violenta, que no tiene 
ningún respeto por el derecho humano, incluso en el 
nombre mismo del sistema, el sistema se llama 
capitalista.  
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O sea, la definición de esta palabra es que el capital 
está por encima de los derechos humanos, el capital 
vale más que la vida humana. La gente gana dinero, 
pero los pobres van al infierno, al hambre, a la muerte 
precoz y no le importa para ellos. 

— ¿Qué sistema podríamos asumir entonces frente 
a lo que describe como capitalismo? 

No hay futuro para la humanidad fuera del socialismo. 
Usted puede decir que el socialismo no funcionó en la 
Unión Soviética, sí. La iglesia católica fue responsable 
por el error de la inquisición y no por eso deja de ser 
católico.  

El socialismo no solo es sus experiencias, es un 
proyecto de compartir la tierra y los frutos del trabajo 
humano. Mientras que la humanidad no comparta sus 
recursos no hay futuro para la humanidad digna y libre. 

— Pero el socialismo es un arco iris de vertientes. 
Existe un socialismo más extremo, un más del 
centro… 

Pienso en el socialismo que tenga la suma de justicia y 
libertad, por ahí podemos construir un proyecto 
socialista como está haciendo Cuba. 

— Pasando a la iglesia católica. Venimos de dos 
papados bastante conservadores, Juan Pablo II y 
Benedicto XVI. Juan Pablo atacó bastante la 
Teología de la Liberación, movimiento del cual 
usted es uno de sus mayores representantes en 
América Latina.  

Ahora tenemos a Francisco, de un país 
latinoamericano y con un discurso aparentemente 
diferente. ¿Cree que está tomando acciones dentro 
de la iglesia católica para cambiar esta tradición 
conservadora? 

Sí, está tomando muchas medidas en ese sentido. Se 
necesita tiempo porque fueron 34 años de pontificado 
conservadores. La iglesia católica hoy es un cuerpo 
conservador con una cabeza progresista.  

Francisco es muy amigo de la teología de la liberación, 
Francisco seguramente es el jefe de Estado más 
importante hoy, que tiene el coraje de defender a los 
más pobres, a los refugiados en Europa, de denunciar 
el imperialismo de dinero y la idolatría de mercado.  

Ha hecho una sola encíclica, Laudato si‘ (que es la 
segunda del Papa Francisco, la primera Lumen fidei 
sobre la fe), que gente que no es católica y no es 
creyente la ha considerado un documento importante 
de la historia en ecología, porque todos los documentos 
ambientales hablan de los defectos en el planeta, pero 
Francisco es el único que apunta las causas, y eso es 
muy importante. 

— Francisco tiene grupos dentro de la 
iglesia que son contrarios a sus 

posiciones, el Opus Dei sería uno, 
por ejemplo, una iglesia que también ha perdido 
mucho de su base social… 

No la ha perdido por esa democracia de opiniones en la 
iglesia, que es muy sano. Tanto que los evangelios son 
cuatro, no uno, cuatro distintas visiones de Jesús. El 
problema está en otra parte, en el clericalismo. Tú vas a 
un culto evangélico y es una cosa animada, una cosa 
alegre, la gente se siente bien estando ahí por más de 
una, dos y tres horas.  

Tú vas a una misa católica y es aburrida, porque los 
feligreses tienen que estar mirando al sacerdote todo el 
tiempo y no tienen participación, ni siquiera tienen la 
delicadeza de al final de la misa ponerse en la puerta y 
saludar cada uno, preguntar cómo está tu madre que 
está enferma, cómo está tu hijo en la escuela, hacer 
una iglesia diferente, llevar cada uno una comida, un 
jugo, un pancito para compartir después de la misa. 

Mientras exista ese clericalismo que el papa Francisco 
denunciaba fuerte siga en la iglesia católica vamos a 
tener cada vez menos gente, porque la gente no lo 
soporta.  

Lo que pasa hoy es que la gente de capa media y alta 
va a la iglesia católica, pero tu chofer, tu cocinera, la 
señora que hace la limpieza de la casa va a la iglesia 
evangélica, porque ahí se sienten mejor los pobres. 
Hay que hacer un cambio. 

— La iglesia ha perdido conexión con la gente, pero 
no cree también que los casos de pederastía… 

Sí, ese es otro tema. Mientras la iglesia no termine con 
esa cosa del celibato obligatorio… tiene que poner fin. 
En la cabeza de Jesús no había ninguna idea de 
celibato obligatorio. Y me preguntará cuál es la prueba, 
la prueba está en el primer capítulo del evangelio de 
San Marcos. Jesús curó a la suegra de Pedro. Si Pedro 
tenía suegra, cuál es la consecuencia, es porque tenía 
mujer.  

Y mira que Pedro negó a Jesús, era casado, y a pesar 
de todo eso Jesús indicó a Pedro como jefe del grupo 
de apóstoles. O sea, no hay ningún prejuicio de Jesús a 
sacerdotes u obispos casados, el problema está en la 
tradición machista que empezó después de Jesús en la 
iglesia e impuso este factor.  

Yo estoy de acuerdo que hay gente que tiene vocación 
para el celibato, que abrace esa vocación, pero deber 
ser como las iglesias protestantes tradicionales, que un 
pastor se puede casar. 

Que hay problemas de la herencia. No, no hay 
problemas, sino no hay problemas de herencia en la 
iglesia protestante porque va a haber en la iglesia 
católica. Hay medidas establecidas que impiden la 
transferencia de bienes de la iglesia a familias. 

— Pagarle un salario al sacerdote… 
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Exactamente 

— Se le ha criticado mucho a la iglesia católica, 
inclusive a Francisco, la lentitud de llevar casos de 
pederastia a la justicia, porque es una persona que 
ha cometido un crimen y que muchas veces se 
protege.  

Aquí tenemos dos casos icónicos, uno de ellos un 
nuncio Józef Wesołowski, que se fue de República 
Dominicana sin enfrentar la justicia 

Es una lástima que la iglesia tenga permitido eso. Si la 
iglesia estaba consciente y dejó a ese hombre escapar, 
es muy grave eso. Es un crimen y merece una sanción 
ejemplar, de violar a una persona y más un niño, que es 
mucho más grave. 

— Para finalizar, me gustaría conversar sobre la 
educación, que sé es una de sus preocupaciones. 
¿Cómo ve el tema educativo ve en América Latina? 

La peor educación en América Latina está en Brasil. 
¿Cuánto tiempo permanece un niño en la escuela 
cuando aprende a leer aquí? ¿Cuántas horas? 

— Le pongo el caso de mi hijo. Está en la escuela 
desde las 8:00 de la mañana a 12:30 del día. 

Son cuatro horas y media. En Brasil son máximas 
cuatro horas. Y si tú quitas tiempo de recreo y 
merienda. Es una vergüenza. 

Otro problema es que el Estado cuida cada vez menos 
la educación y cada vez la educación se transforma en 
una mercancía. Quien no pueda pagar caro por esa 
mercancía no podrá tener una buena escuela. 

Yo defiendo que toda la enseñanza preprimaria y 
primaria debe ser pública y gratuita. Y debería existir 
una ley en todos nuestros países que todo político tiene 
obligación de matricular a sus hijos en escuelas 
públicas. Ahí vas a ver como la cosa va a mejorar. 
Tendría que haber una ley. Usted fue elegido para 
cualquier función pública, sus hijos deben estar en una 
escuela pública. 

Y hay que rescatar a Paulo Freire, uno de los 
educadores que nos ha enseñado un camino de 
educación de calidad, para la libertad. 

(Tomado de Diario Libre) 

(cubadebate.cu) 15/05/2019 

85. Dios está 'orgulloso' de la pluralidad: 
Adolfo Céspedes Maestre 

No, Dios no está de acuerdo con la uniformidad, que no 
es lo mismo que la unidad, principio importante del 

Cristianismo, ya que la primera te dice 
que debemos pensar igual sin importar nuestras 
diferencias, pero la unidad te dice que eres bienvenido 
a pesar de que pienses y seas diferente. 

Dios es un Dios de pluralidad: sino, cómo explicar el 
sentido de un arcoiris como pacto o promesa de que 
nunca más se buscaría exterminar a los otros(as), que 
sería un nuevo comienzo y que en ese nuevo comienzo 
nunca más habría destrucción para quienes son 
diferentes, para quienes no son tan justos como Noé y 
su familia.  

Desde mi perspectiva, un arcoiris era una forma de 
aceptar que el mundo está lleno de diferentes colores, 
que no se puede discriminar, matar o destruir al otro(a) 
por más coraje que se sienta. 

Si, Dios es un Dios diverso y plural, a tal punto que 
estoy seguro que quienes entretejieron el texto de la 
torre de Babel fallaron en ver la dispersión de lenguas 
como un castigo en vez de una oportunidad. La 
dispersión fue la estrategia de Dios, posiblemente, para 
sobresaltar la riqueza de la pluralidad.  

Allí nos consta que Dios estaba por el pluralismo, por la 
diversidad y no por la uniformidad con el fin de ser, 
pensar o decidir por Dios mismo, tal cual el proyecto de 
Babel. Curioso que hayan iglesias babelisticas, 
uniformadas para ocupar el lugar de Dios. 

Nada más al mirar el texto de hechos 2 y ver los 
discípulos hablando las diferentes lenguas 
comprensibles a los extranjeros. Dios es tan diverso y 
plural que el mensaje de la buena noticia de la 
resurrección de Jesús no quedaría solo entre los judíos, 
sino que todos (as) lo recibirían sin importar sus 
culturas, su ideas, sus estilos de vida o sus creencias, 
todos(as) en sus lenguas serían parte del movimiento 
de Jesús.  

Esto nos dice, que no nos hace hermanos lo que 
tengamos en común, sino nuestras diferencias. El 
Pentecostés nos dijo que es posible comunicarnos 
superando las barreras diferenciales en gustos, 
creencias y estilos de vida. 

Hoy,  yo siendo hombre y no mujer, hetero y no lgtbi, el 
mayor de los hermanos y no el menor de ellos, cristiano 
y no musulmán u otra religión, es decir, desde el 
lamentable puesto de privilegio que me ha dado el 
mundo, apuesto por un mundo en el que ser intolerante 
no siga siendo objeto de orgullo. Que la religión y la 
política dejen de lado el discurso unívoco de 
incomprensión a lo diferente. 

(adolfocespedesm.blogspot.com) 17/05/2019 

 


